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-SESIÓN ORDINARIA- 

9 de agosto de 2023 

-SON LAS NUEVE HORAS Y VEINTIDÓS 

MINUTOS - 

SEÑOR PRESIDENTE: Buenos días señores 

parlamentarios, habiendo quórum, se declara 

abierta la sesión ordinaria de la Cámara de 

Diputados.  

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración el 

acta anterior que ya ha sido distribuido con 

anterioridad. 

No hay oposición. 

 -APROBADO- 

ASUNTOS ENTRADOS 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Declaración presentado por la Diputada 

Nacional Roya Nigsa Torres Báez “POR LA 

QUE SE URGE AL PODER EJECUTIVO – 

MINISTERIO DE SALUD PUBLICA Y 

BIENESTAR SOCIAL (MSPyBS) A 

PROCEDER AL CONTROL DE PRECIOS 

DE LOS MEDICAMENTOS EN GENERAL 

Y EN ESPECIAL A AQUELLOS 

DESTINADOS A ENFERMOS 

TERMINALES”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Pasa a las 

Comisiones de Derechos Humanos, de 

Industria, Comercio, Turismo y 

Cooperativismo, de Salud Pública y de 

Peticiones, Poderes, Reglamento y 

Redacción. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Declaración presentado por la Diputada 

Nacional Roya Nigsa Torres Báez “POR LA 

QUE SE INSTA AL MINISTERIO DE 

SALUD PUBLICA Y BIENESTAR SOCIAL 

LA PROVISION DE FONDOS PARA 

PACIENTES CON CANCER TERMINAL 

EN SITUACION DE INSOLVENCIA”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Pasa a las 

Comisiones de Derechos Humanos, de Salud 

Pública, de Peticiones, Poderes, Reglamento 

y Redacción y de Equidad Social y Género. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Resolución presentado por el Diputado 

Nacional Pastor Alberto Vera Bejarano 

“QUE PIDE INFORME AL PODER 

EJECUTIVO – VICEPRESIDENCIA DE 

LA REPUBLICA – COMISION 

INTERINSTITUCIONAL PARA EL 

CUMPLIMIENTO DE SENTENCIAS, 

RECOMENDACIONES, SOLICITUDES Y 

OTROS COMPROMISOS 

INTERNACIONALES EN MATERIA DE 

DERECHOS HUMANOS (CICSI)”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Pasa a las 

Comisiones de Relaciones Exteriores, de 

Justicia, Trabajo y Previsión Social, de 

Derechos Humanos y de Peticiones, Poderes, 

Reglamento y Redacción. 



HONORABLE CAMARA DE DIPUTADOS 

 

 

2 
 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Resolución presentado por la Diputada 

Nacional Gloria María Johana Vega Insfrán 

“POR LA QUE SE PIDE INFORME AL 

MINISTERIO DE SALUD PUBLICA Y 

BIENESTAR SOCIAL”, sobre atención de 

las personas de tercera edad.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Pasa a las 

Comisiones de Salud Pública, de Peticiones, 

Poderes, Reglamento y Redacción y de 

Familia y Tercera Edad. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Resolución presentado por la Diputada 

Nacional Gloria María Johana Vega Insfrán 

“POR LA QUE SE PIDE INFORME AL 

INSTITUTO DE PREVISION SOCIAL 

(IPS)”, sobre atención de las personas de 

tercera edad.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Pasa a las 

Comisiones de Justicia, Trabajo y Previsión 

Social, de Peticiones, Poderes, Reglamento y 

Redacción y de Familia y Tercera Edad. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Resolución presentado por el Diputado 

Nacional Avelino Davalos Estigarribia 

“QUE PIDE INFORME AL PODER 

EJECUTIVO – INSTITUTO NACIONAL 

DE DESARROLLO RURAL Y DE LA 

TIERRA (INDERT) EN RELACION AL 

MONTO ACTUALIZADO DE LA DEUDA 

POR INMUEBLES EXPROPIADOS”.  

SEÑOR PRESIDENTE: Se gira a las 

Comisiones de Desarrollo Social, Población 

y Vivienda, de Peticiones, Poderes 

Reglamento y Redacción y de Bienestar 

Rural. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Resolución presentado por varios Diputados 

Nacionales “QUE MODIFICA Y AMPLIA 

LOS ARTICULOS 136° Y 55° DEL 

REGLAMENTO INTERNO DE LA 

HONORABLE CAMARA DE DIPUTADOS 

DE LA NACION”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Pasa a la Comisión 

de Peticiones, Poderes Reglamento y 

Redacción. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Mensaje No. 

115/23 de la Cámara de Senadores, a fin de 

someter a consideración el Proyecto de Ley 

“QUE DESAFECTA DEL DOMINIO 

PUBLICO MUNICIPAL Y AUTORIZA A 

LA MUNICIPALIDAD DE SAN LORENZO 

A TRANSFERIR A TITULO ONEROSO A 

FAVOR DE SU ACTUAL OCUPANTE, UN 

INMUEBLE INDIVIDUALIZADO COMO 

PARTE DE LA FINCA No. 13.004, CTA. 

CTE. CTRAL. No. 27-0721-01, UBICADO 

EN EL BARRIO SANTA ANA DEL 

CITADO MUNICIPIO (Exp. No. S-

2311452)”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Se gira a las 

Comisiones de Asuntos Municipales y 
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Departamentales y de Desarrollo Social, 

Población y Vivienda. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Mensaje No. 

116/23 de la Cámara de Senadores, a fin de 

someter a consideración el Proyecto de Ley 

“QUE AUTORIZA A LA 

ADMINISTRACION NACIONAL DE 

ELECTRICIDAD A PERMUTAR UN 

INMUEBLE DE SU PROPIEDAD CON 

MATRICULA No. K04/45016, CTA. CTE. 

CTRAL No. 26-0438-02, LOTE No. 2 DE LA 

MANZANA 12 AREA 1 DEL DISTRITO DE 

CIUDAD DEL ESTE, POR OTROS 

INMUEBLES, PERTENECIENTE A JUAN 

MIGUEL JUSTINO GILL BENÍTEZ, 

INDIVIDUALIZADOS - CON 

MATRÍCULAS No. K01/27.775 Y No. 

K01/27.777 EN LA ZONA INDUSTRIAL 

DISTRITO DE HERNANDARIAS (Exp. 

No. S-2211154)”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Se gira a las 

Comisiones de Asuntos Municipales y 

Departamentales y de Desarrollo Social, 

Población y Vivienda. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Ley presentado por varios Diputados 

Nacionales “QUE MODIFICA EL CODIGO 

CIVIL, EL CODIGO DE ORGANIZACION 

JUDICIAL Y GARANTIZA LOS 

DERECHOS CIVILES Y POLITICOS DE 

LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Se gira a las 

Comisiones de Legislación y Codificación, de 

Justicia, Trabajo y Previsión Social, de 

Educación, Cultura y Culto, de Equidad 

Social y Genero, de Familia y Tercera Edad 

y de Defensa de los Derechos de las Personas 

con Discapacidad. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Ley presentado por varios Diputados 

Nacionales “QUE ESTABLECE EL 

MARCO LEGAL PARA EL 

PROCEDIMIENTO DE BUSQUEDA DE 

PERSONAS DESAPARECIDAS Y CREA 

SU REGISTRO”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Pasa a las 

Comisiones de Asuntos Económicos y 

Financieros, de Legislación y Codificación, 

de Derechos Humanos, de Defensa Nacional, 

Seguridad, Inteligencia y Orden Interno, de 

Presupuesto y de Familia y Tercera Edad. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Ley presentado por varios Diputados 

Nacionales “QUE MODIFICA EL 

ARTICULO 1 DE LA LEY 6.954/22, QUE 

PROHIBE LA ASIGNACION DE 

COMBUSTIBLES A LAS AUTORIDADES 

Y FUNCIONARIOS DE LOS TRES 

PODERES DEL ESTADO Y DE LOS 

ORGANISMOS Y ENTIDADES DEL 

ESTADO (OEE)”.  
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SEÑOR PRESIDENTE: Pasa a las 

Comisiones de Asuntos Económicos y 

Financieros, de Legislación y Codificación, 

de Presupuesto y de Cuentas y Control de 

Ejecución Presupuestaria. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Ley presentado por la Diputada Nacional 

María Cristina Villalba de Aponte “QUE 

TRANSFIERE EL PROGRAMA DE 

ADULTOS MAYORES DEPENDIENTE DE 

LA DIRECCION DE ADULTOS MAYORES 

– DIRECCION DE PENSIONES NO 

CONTRIBUTIVAS DEL MINISTERIO DE 

HACIENDA, AL MINISTERIO DE 

DESARROLLO SOCIAL”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Pasa a las 

Comisiones de Asuntos Económicos y 

Financieros, de Legislación y Codificación, 

de Presupuesto, de Cuentas y Control de 

Ejecución Presupuestaria y de Familia y 

Tercera Edad. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Ley presentado por la Diputada Nacional 

Jazmín Narváez Osorio “QUE DESAFECTA 

DEL DOMINIO PUBLICO MUNICIPAL Y 

AUTORIZA A LA MUNICIPALIDAD DE 

LAMBARE, A TRANSFERIR A TITULO 

ONEROSO, PARTES DE DOMINIO 

PUBLICO MUNICIPAL IDENTIFICADO 

CON LA CUENTA CORRIENTE 

CATASTRAL No. 13-1862-00, UBICADO 

EN EL BARRIO SAN ROQUE GONZALEZ 

DE SANTACRUZ LA CIUDAD DE 

LAMBARE”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Se gira a las 

Comisiones de Asuntos Municipales y 

Departamentales y de Desarrollo Social, 

Población y Vivienda. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Nota No. 

264/23 de la Gobernación del Departamento 

Central, a fin de dar contestación a la Nota 

NHCD No. 2 elevado con la Resolución No. 9 

de la Cámara de Diputados “QUE PIDE 

INFORME A LA GOBERNACION DEL 

DEPARTAMENTO CENTRAL”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: A sus antecedentes. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Nota No. 

120/23 del Banco Central del Paraguay, en 

referencia a la Nota NHCD No. 3 elevado con 

la Declaración No. 1 de la Cámara de 

Diputados “QUE INSTA AL BANCO 

CENTRAL DEL PARAGUAY (BCP) A LA 

APLICACION DE POLITICAS 

MONETARIAS TENDIENTES A LA 

REDUCCION DE LA TASA DE INTERES 

MEDIANTE MECANISMOS DE 

REGULACION MONETARIA QUE 

FOMENTEN EL ACCESO AL CREDITO Y 

A LA INVERSION”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: A sus antecedentes. 
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SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Resolución presentado por el Diputado 

Nacional Cleto Marcelino Giménez Giménez 

“QUE PIDE INFORME AL TRIBUNAL 

SUPERIOR DE JUSTICIA ELECTORAL”, 

sobre aplicación de la Ley No. 6.951 “Que 

establece la inscripción automática en el 

registro cívico permanente de ciudadanos 

paraguayos y paraguayas residentes en el 

Paraguay y en el extranjero para el pleno 

ejercicio del derecho al voto”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Se gira a las 

Comisiones de Justicia, Trabajo y Previsión 

Social, de Peticiones, Poderes Reglamento y 

Redacción y de Asuntos Migratorios y 

Desarrollo. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Mensaje No. 

823/23 del Poder Ejecutivo, a fin de someter 

a consideración el pedido de “ACUERDO 

CONSTITUCIONAL DESTINADO A 

PROCEDER A LA INTERVENCION DE 

LA MUNICIPALIDAD DE TOMAS 

ROMERO PEREIRA, DEPARTAMENTO 

DE ITAPUA”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Se gira a la 

Comisión Especial. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Mensaje No. 

822/23 del Poder Ejecutivo, a fin de someter 

a consideración el pedido de “ACUERDO 

CONSTITUCIONAL DESTINADO A 

PROCEDER A LA INTERVENCION DE 

LA MUNICIPALIDAD DE SAN JOSE DEL 

ROSARIO, DEPARTAMENTO DE SAN 

PEDRO”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Se gira a la 

Comisión Especial. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Mensaje No. 

821/23 del Poder Ejecutivo, a fin de someter 

a consideración el pedido de “ACUERDO 

CONSTITUCIONAL DESTINADO A 

PROCEDER A LA INTERVENCION DE 

LA MUNICIPALIDAD DE CARAPEGUA, 

DEPARTAMENTO DE PARAGUARI”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Se gira a la 

Comisión Especial. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Nota del 

Senador Silvio A. Ovelar, Presidente de la 

Honorable Cámara de Senadores, a los 

efectos de remitir copia autenticada de la 

Resolución No. 438 de fecha 3 agosto de 2023 

“QUE MODIFICA LA RESOLUCION No. 

436 DE FECHA 2 DE AGOSTO DE 2023, 

POR LA CUAL SE DESIGNA A LOS 

SEÑORES SENADORES COMO 

MIEMBROS DE LA COMISION 

BICAMERAL DE ECONOMIA SOCIAL 

(COBIES)”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Se toma nota. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Nota No. 

20/23 de la Diputada Nacional Leidy Paola 
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Galeano Chávez, a fin de solicitar su 

inclusión como miembro de la Comisión de 

Asuntos Municipales y Departamentales.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración del 

Plenario. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Nota del 

Diputado Nacional Raúl Antonio Benítez 

Talavera, a fin de remitir la lista de 

integración de los Diputados Nacionales 

miembros del FRENTE PARLAMENTARIO 

CONTRA LA CORRUPCION E 

IMPUNIDAD, para el periodo 

constitucional 2023-2028.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración del 

Plenario. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Nota del 

Diputado Nacional Raúl Antonio Benítez 

Talavera, a fin de remitir la lista de 

integración de los Diputados Nacionales 

miembros del FRENTE PARLAMENTARIO 

POR LOS DERECHOS DE LA NIÑEZ Y LA 

ADOLESCENCIA, para el periodo 

constitucional 2023-2028.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración del 

Plenario. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Nota de la 

Diputada Nacional Patricia Alexandra Zena 

Oviedo, a fin de solicitar su exclusión como 

miembro de la Comisión de Ecología, 

Recursos Naturales y Medio Ambiente.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Así se hará. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Nota de la 

Diputada Nacional Patricia Alexandra Zena 

Oviedo, a fin de solicitar su exclusión como 

miembro de la Comisión de Desarrollo 

Social, Población y Vivienda.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Así se hará. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Nota CGR 

No. 3.783/23 de la Contraloría General de la 

República, a fin de remitir el Informe Final 

resultante de la actividad de control 

practicada en cumplimiento de la Resolución 

CGR No. 760/22 “POR LA CUAL SE 

APRUEBA LA REALIZACION DE 

FISCALIZACIONES ESPECIALES 

INMEDIATAS (FEI) A DETERMINADOS 

ENTES SUJETOS DE CONTROL, Y SE 

ESTABLECEN LOS PROCEDIMIENTOS 

A SER APLICADOS CON RELACION AL 

DESARROLLO DE DICHAS 

ACTIVIDADES DE CONTROL”, 

Municipalidad de Obligado.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Pasa a la Comisión 

de Cuentas y Control de Ejecución 

Presupuestaria. 

 

Dictamen de la Comisión de Industria. 

Comercio, Turismo y Cooperativismo, que 
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aconseja rechazar el Proyecto de Ley “POR 

LA CUAL SE MODIFICA EL ARTICULO 

25 DE LA LEY No. 438/94 QUE REGULA 

LA CONSTITUCION, ORGANIZACION Y 

FUNCIONAMIENTO DE LAS 

COOPERATIVAS Y DEL SECTOR 

COOPERATIVO (Exp. No. D-2371944)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Industria. 

Comercio, Turismo y Cooperativismo, que 

aconseja rechazar el Proyecto de Ley “POR 

LA CUAL SE MODIFICA EL ARTICULO 

25 DE LA LEY No. 438/94, QUE REGULA 

LA CONSTITUCION, ORGANIZACIÓN Y 

FUNCIONAMIENTO DE LAS 

COOPERATIVAS Y DEL SECTOR 

COOPERATIVO (Exp. No. D-2056355)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Industria. 

Comercio, Turismo y Cooperativismo, que 

aconseja rechazar el Proyecto de Ley “QUE 

PROMUEVE Y REGULA LA 

ORGANIZACION, CONSTITUCION Y EL 

FUNCIONAMIENTO DE 

COOPERATIVAS DE SERVICIOS 

PUBLICOS (Exp. No. D-2371996)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Industria. 

Comercio, Turismo y Cooperativismo, que 

aconseja rechazar el Proyecto de Ley “QUE 

PROMUEVE LA ORGANIZACION, 

CONSTITUCION Y PUESTA EN 

FUNCIONAMIENTO DE UNO O MAS 

FONDOS DE GARANTIAS DE AHORROS 

EN COOPERATIVAS (Exp. No. D-

2371945)”. 

Dictamen de la Comisión de Ciencia y 

Tecnología, que aconseja aprobar la 

ratificación de la Cámara de Senadores al 

Proyecto de Ley “DE FOMENTO Y 

PROTECCION A LOS PEQUEÑOS Y 

MEDIANOS PRODUCTORES DE YERBA 

MATE – ILEX PARAGUARIENSIS (Exp. 

No. S-2211138)”. MHCS No. 5.172/23. 

 

Dictamen de la Comisión de Salud Pública, 

que aconseja rechazar el Proyecto de Ley 

“DE BAÑOS FAMILIARES (Exp. No. D-

2371568)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Prensa, 

Comunicación Social, Arte y Espectáculos, 

que aconseja aprobar el Proyecto de Ley 

“QUE INSTITUYE EL DIA 20 DEL MES 

DE JUNIO DE CADA AÑO COMO EL DIA 

NACIONAL DE LA CONSTITUCION DE 

LA REPUBLICA DEL PARAGUAY (Exp. 

No. S-2110651)”. MHCS No. 5.217/23. 

 

Dictamen de la Comisión de Obras, Servicios 

Públicos y Comunicaciones, que aconseja 

aprobar el Proyecto de Ley “QUE 

APRUEBA EL ACUERDO PARA LA 

ELIMINACION DEL COBRO DE CARGOS 

DE ROAMING INTERNACIONAL A LOS 

USUARIOS FINALES DEL MERCOSUR 

(Exp. No. S-221838)”. MHCS No. 5.173/23. 

 



HONORABLE CAMARA DE DIPUTADOS 

 

 

8 
 

Dictamen de la Comisión de Pueblos 

Indígenas, que aconseja aprobar con 

modificaciones el Proyecto de Ley “QUE 

OTORGA LA CATEGORIA LEGAL DE 

COOPERATIVAS A LAS COMUNIDADES 

INDIGENAS CON PERSONERIA 

JURIDICA RECONOCIDA Y VIGENTE, Y 

ENCARGA AL INSTITUTO NACIONAL 

DE COOPERATIVISMO (INCOOP) SU 

SUPERVISION Y FISCALIZACION CON 

PARAMETROS ARMONICOS CON LA 

LEY No. 904/81 Y BASADOS EN EL 

RESPETO A LAS CARACTERISTICAS Y 

TRADICIONES DE AQUELLAS (Exp. No. 

D-2372257)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Lucha Contra el 

Narcotráfico Ilícitos, Conexos y Graves, que 

aconseja rechazar el Proyecto de Ley “QUE 

MODIFICA VARIOS ARTICULOS DE LA 

LEY No. 4.036/2010 DE ARMAS DE 

FUEGO, SUS PIEZAS Y COMPONENTES, 

MUNICIONES, EXPLOSIVOS, 

ACCESORIOS Y AFINES (Exp. No. D-

2371408)”. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Nota de la 

Diputada Nacional Hilda María Del Rocío 

Vallejo Avalos, a fin de solicitar su inclusión 

como miembro a las comisiones de 

Relaciones Exteriores y de Asuntos 

Migratorios y Desarrollo.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración del 

Plenario. 

SECRETARIO (Administrativo): Nota del 

Diputado Nacional José Ramon Rodríguez 

Maciel, a fin de solicitar su inclusión como 

miembro de la Comisión de Justicia, Trabajo 

y Previsión Social.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración del 

Plenario. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Nota No. 

566/23 de la Municipalidad de Villa Hayes, a 

fin de hacer referencia al Proyecto de Ley 

“QUE DESAFECTA Y AUTORIZA AL 

MINISTERIO DE DEFENSA NACIONAL 

A TRANSFERIR A TITULO ONEROSO, A 

FAVOR DE SUS ACTUALES OCUPANTES 

UN INMUEBLE INDIVIDUALIZADO 

COMO PARTE DE LA FINCA No. 916, 

UBICADO EN EL DISTRITO DE VILLA 

HAYES, LUGAR DENOMINADO 

JARDINES DE REMANSITO, 

DEPARTAMENTO DE PRESIDENTE 

HAYES (Exp. No. D-2267290)”. 

 

SEÑOR PRESIDENTE:  A sus antecedentes y 

Se gira a las Comisiones de Defensa 

Nacional, Seguridad, Inteligencia y Orden 

Interno, de Asuntos Municipales y 

Departamentales, de Desarrollo Social, 

Población y Vivienda, de Bienestar Rural y 

de Ecología, Recursos Naturales y Medio 

Ambiente. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Mensaje No. 

137/23 de la Cámara de Senadores, a fin de 
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someter a consideración al Proyecto de Ley 

“QUE CREA EL MINISTERIO DE 

ECONOMIA Y FINANZAS (Exp. No. S-

2300027)”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Se gira a las 

Comisiones de Asuntos Constitucionales, de 

Asuntos Económicos y Financieros, de 

Legislación y Codificación, de Justicia, 

Trabajo y Previsión Social, de Presupuesto, 

de Cuentas y Control de Ejecución 

Presupuestaria y de Equidad Social y 

Género. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Declaración presentado por el Diputado 

Nacional Carlos Alberto Pereira Rieve “DE 

RECONOCIMIENTO A LA 

INTERNACIONAL FIRE AND RESCUE 

ASSOCIATION (IFRA)”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Se gira a las 

comisiones de Prensa, Comunicación Social, 

Artes y Espectáculos y de Peticiones, 

Poderes, Reglamento y Redacción. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Nota No. 

4/23 de la Cámara de Senadores, a fin de 

comunicar que ha tenido sanción automática, 

por haber vencido el plazo establecido para 

su despacho por la Cámara revisora, el 

Proyecto de Ley “QUE APRUEBA EL 

MEMORANDUM DE ENTENDIMIENTO 

SOBRE LA COOPERACION EN EL 

AMBITO DE LA JUVENTUD Y EL 

DEPORTE ENTRE EL GOBIERNO DEL 

ESTADO DE QATAR Y EL GOBIERNO DE 

LA REPUBLICA DEL PARAGUAY (Exp. 

No. S-201640)”. MHCS No. 5.100/23.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: A sus antecedentes. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Nota No. 

575/23 del Instituto de Previsión Social - IPS, 

a fin de dar contestación a la Nota NHCD No. 

5.224 elevado con la Resolución No. 4.504 de 

la Honorable Cámara de Diputados “QUE 

PIDE INFORMES AL INSTITUTO DE 

PREVISION SOCIAL”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: A sus antecedentes. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Resolución presentado por la Diputada 

Nacional María Rocío Abed De Zacarias 

“QUE PIDE INFORMES A LA CORTE 

SUPREMA DE JUSTICIA”, referente a la 

aplicación de la Ley No. 6.572/20 “CREA 

EL REGISTRO NACIONAL DE 

AGRESORES SEXUALES DE NIÑOS, 

NIÑAS Y ADOLESCENTES Y EL BANCO 

GENETICO”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Pasa a las 

Comisiones de Justicia, Trabajo y Previsión 

Social, de Peticiones, Poderes, Reglamento y 

Redacción, de Equidad Social y Género y de 

Niñez, Juventud y Desarrollo. 
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SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Resolución presentado por la Diputada 

Nacional María Rocío Abed De Zacarias 

“QUE PIDE INFORMES AL MINISTERIO 

DE EDUCACION Y CIENCIAS”, referente 

a la aplicación de la Ley No. 6.572/20 

“CREA EL REGISTRO NACIONAL DE 

AGRESORES SEXUALES DE NIÑOS, 

NIÑAS Y ADOLESCENTES Y EL BANCO 

GENETICO”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Pasa a las 

Comisiones de Educación, Cultura y Culto, 

de Peticiones, Poderes, Reglamento y 

Redacción, de Equidad Social y Género y de 

Niñez, Juventud y Desarrollo. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Resolución presentado por la Diputada 

Nacional María Rocío Abed De Zacarias 

“QUE PIDE INFORMES AL MINISTERIO 

PUBLICO”, referente a la aplicación de la 

Ley No. 6.572/20 “CREA EL REGISTRO 

NACIONAL DE AGRESORES SEXUALES 

DE NIÑOS, NIÑAS Y ADOLESCENTES Y 

EL BANCO GENETICO”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Pasa a las 

Comisiones de Justicia, Trabajo y Previsión 

Social, de Peticiones, Poderes, Reglamento y 

Redacción, de Equidad Social y Género y de 

Niñez, Juventud y Desarrollo. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Resolución presentado por la Diputada 

Nacional María Rocío Abed De Zacarias 

“QUE PIDE INFORMES AL MINISTERIO 

DE TRABAJO, EMPLEO Y SEGURIDAD 

SOCIAL”, referente a la aplicación de la 

Ley No. 6.572/20 “CREA EL REGISTRO 

NACIONAL DE AGRESORES SEXUALES 

DE NIÑOS, NIÑAS Y ADOLESCENTES Y 

EL BANCO GENETICO”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Pasa a las 

Comisiones de Justicia, Trabajo y Previsión 

Social, de Peticiones, Poderes, Reglamento y 

Redacción, de Equidad Social y Género y de 

Niñez, Juventud y Desarrollo. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Resolución presentado por la Diputada 

Nacional María Rocío Abed De Zacarias 

“QUE PIDE INFORMES AL MINISTERIO 

DE JUSTICIA”, referente a la aplicación de 

la Ley No. 6.572/20 “CREA EL REGISTRO 

NACIONAL DE AGRESORES SEXUALES 

DE NIÑOS, NIÑAS Y ADOLESCENTES Y 

EL BANCO GENETICO”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Pasa a las 

Comisiones de Justicia, Trabajo y Previsión 

Social, de Peticiones, Poderes, Reglamento y 

Redacción, de Equidad Social y Género y de 

Niñez, Juventud y Desarrollo. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Resolución presentado por la Diputada 

Nacional María Rocío Abed De Zacarias 

“QUE PIDE INFORMES AL MINISTERIO 
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DE LA NIÑEZ Y ADOLESCENCIA”, 

referente a la aplicación de la Ley No. 

6.572/20 “CREA EL REGISTRO 

NACIONAL DE AGRESORES SEXUALES 

DE NIÑOS, NIÑAS Y ADOLESCENTES Y 

EL BANCO GENETICO”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Pasa a las 

Comisiones de Peticiones, Poderes, 

Reglamento y Redacción, de Equidad Social 

y Género y de Niñez, Juventud y Desarrollo. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Resolución presentado por el Diputado 

Nacional Carlos Marcial Godoy García 

“QUE PIDE INFORME AL PODER 

EJECUTIVO – MINISTERIO DE 

DEFENSA NACIONAL”, referente a la 

aplicación de la Ley No. 4.036 “DE ARMAS 

DE FUEGO, SUS PIEZAS Y 

COMPONENTES, MUNICIONES, 

EXPLOSIVOS, ACCESORIOS Y AFINES”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Pasa a las 

Comisiones de Defensa Nacional, Seguridad, 

Inteligencia y Orden Interno, de Peticiones, 

Poderes, Reglamento y Redacción y de Lucha 

contra el Narcotráfico, Ilícitos Conexos y 

Graves. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Resolución presentado por el Diputado 

Nacional Carlos Marcial Godoy García 

“QUE PIDE INFORME AL PODER 

EJECUTIVO – MINISTERIO DE 

EDUCACION Y CIENCIAS”, referente a la 

implementación de la Ley No. 7.104/23 

“DECLARA EMERGENCIA NACIONAL 

EN MATERIA DE CONSUMO DE 

SUSTANCIAS PSICOACTIVAS, EN TODO 

EL TERRITORIO DE LA REPUBLICA 

DEL PARAGUAY”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Pasa a las 

Comisiones de Educación, Cultura y Culto, 

de Peticiones, Poderes, Reglamento y 

Redacción y de Lucha contra el Narcotráfico, 

Ilícitos Conexos y Graves. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Resolución presentado por el Diputado 

Nacional Carlos Marcial Godoy García 

“QUE PIDE INFORME AL PODER 

EJECUTIVO – MINISTERIO DE SALUD 

PUBLICA Y BIENESTAR SOCIAL”, 

referente a la implementación de la Ley No. 

7.104/23 “DECLARA EMERGENCIA 

NACIONAL EN MATERIA DE CONSUMO 

DE SUSTANCIAS PSICOACTIVAS, EN 

TODO EL TERRITORIO DE LA 

REPUBLICA DEL PARAGUAY”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Pasa a las 

Comisiones de Salud Pública, de Peticiones, 

Poderes, Reglamento y Redacción y de Lucha 

contra el Narcotráfico, Ilícitos Conexos y 

Graves. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Resolución presentado por el Diputado 
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Nacional Carlos Marcial Godoy García 

“QUE PIDE INFORME AL PODER 

EJECUTIVO – SECRETARIA NACIONAL 

ANTIDROGAS (SENAD)”, referente a la 

implementación de la Ley No. 7.104/23 

“DECLARA EMERGENCIA NACIONAL 

EN MATERIA DE CONSUMO DE 

SUSTANCIAS PSICOACTIVAS, EN TODO 

EL TERRITORIO DE LA REPUBLICA 

DEL PARAGUAY”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Pasa a las 

Comisiones de Peticiones, Poderes, 

Reglamento y Redacción y de Lucha contra el 

Narcotráfico, Ilícitos Conexos y Graves. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Declaración presentado por el Diputado 

Nacional Leonardo Saiz Arce “QUE INSTA 

AL PODER EJECUTIVO - MINISTERIO 

DE SALUD PUBLICA Y BIENESTAR 

SOCIAL - MSPyBS - A ESTABLECER LOS 

MECANISMOS NECESARIOS PARA LA 

CREACION DE UN HOSPITAL 

GERIATRICO NACIONAL, SEGUN LO 

ESTABLECIDO EN EL MANUAL DE 

ORGANIZACION DE LOS SERVICIOS DE 

SALUD EN EL MARCO DE LAS REDES 

INTEGRADAS E INTEGRALES DE 

SERVICIOS DE SALUD (RIISS)”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Se gira a las 

Comisiones de Salud Pública y de Peticiones, 

Poderes Reglamento y Redacción. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Resolución presentado por la Diputada 

Nacional Roya Nigsa Torres Báez “POR LA 

QUE SE PIDE INFORMES A LA 

GOBERNACION DE ALTO PARANA”, 

sobre las acciones, planes y programas para 

combatir la pobreza.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Pasa a las 

Comisiones de Asuntos Municipales y 

Departamentales y de Peticiones, Poderes 

Reglamento y Redacción. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Resolución presentado por la Diputada 

Nacional Roya Nigsa Torres Báez “QUE 

PIDE INFORME A ITAIPU 

BINACIONAL”, en relación a los 

desembolsos realizados a la Fundación 

Tesai.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Se gira a las 

Comisiones de Peticiones, Poderes 

Reglamento y Redacción, de Energía y 

Minería y de Entes Binacionales 

Hidroeléctricos. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Mensaje No. 

142/23 de la Cámara de Senadores, a fin de 

remitir la Resolución No. 101, QUE 

MODIFICA EL ARTICULO 1° DE LA 

RESOLUCION No. 14 DE FECHA 6 DE 

JULIO DE 2023 “POR LA CUAL SE FIJA 

DIA Y HORA DE SESION ORDINARIA DE 
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LA HONORABLE CAMARA DE 

SENADORES DE LA NACION”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Se toma nota. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Nota del 

Diputado Nacional Miguel Martínez Núñez, a 

fin de solicitar su inclusión como miembro de 

la Comisión de Presupuesto.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración del 

Plenario.  

 

SECRETARIO (Administrativo): Nota No. 

608/23 de la Secretaria de Defensa del 

Consumidor y el Usuario – Sedeco, a fin de 

remitir el informe elaborado resultado de las 

acciones llevadas a cabo en la semana del 31 

de julio al 04 de agosto 2023, sobre los 

precios de productos de la Canasta Básica 

Familiar y de productos de repelentes en 

distintas presentaciones.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Se toma nota. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Nota del 

Diputado Nacional German Solinger 

Santander, a fin de solicitar su inclusión 

como miembro de la Comisión de Prensa, 

Comunicación Social, Arte y Espectáculos.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración del 

Plenario. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Nota del 

Diputado Nacional Jorge Sebastián Barressi 

Mancia, a fin de solicitar su inclusión como 

miembro de la Comisión de Lucha contra el 

Narcotráfico, Ilícitos Conexos y Graves.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración del 

Plenario. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Nota del 

Diputado Nacional Yamil Esgaib Mansia, a 

fin de solicitar su inclusión como miembro de 

la Comisión de Prensa, Comunicación Social, 

Arte y Espectáculos.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración del 

Plenario. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Nota de la 

Diputada Nacional Liz Cristina Acosta 

Brítez, a fin de solicitar su inclusión como 

miembro de la Comisión de Energía y 

Minería.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración del 

Plenario. 

 

Dictamen de la Comisión de Defensa 

Nacional, Seguridad, Inteligencia y Orden 

Interno, que aconseja aprobar el Proyecto de 

Declaración “QUE REPUDIA LAS 

ACTUACIONES DE LAS AUTORIDADES 

PORTUARIAS ARGENTINAS POR LA 

RETENCION Y EMBARGO DE 

EMBARCACION PARAGUAYA HB GRUS 
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EL PASADO 28 DE JULIO DE 2023 EN 

AGUAS ARGENTINAS (Exp. No. D-

2373039)”. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Declaración presentado por la Diputada 

Nacional Hilda María del Rocío Vallejo 

Avalos “QUE DECLARA DE INTERES 

CULTURAL, EL ARPA DE PAPEL – 

METODO DE ARPA PARAGUAYA 

DIRIGIDO A INFANTES DE 3 A 7 AÑOS”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Se gira a las 

comisiones de Educación, Cultura y Culto, de 

Prensa, Comunicación Social, Artes y 

Espectáculos y de Peticiones, Poderes, 

Reglamento y Redacción. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Nota CGR 

No. 3.953/23 de la Contraloría General de la 

República, con objeto de remitir el Informe 

Final resultante de la actividad de control 

practicada por la Contraloría General de la 

República en cumplimiento de la Resolución 

CGR No. 758/22 “POR LA CUAL SE 

APRUEBA EL PLAN GENERAL DE 

AUDITORIAS (PGA) DE LA 

CONTRALORIA GENERAL DE LA 

REPUBLICA PARA EL EJERCICIO 

FISCAL 2023, Y SE ESTABLECEN LOS 

PROCEDIMIENTOS A SER APLICADOS 

CON RELACION AL DESARROLLO DE 

LAS ACTIVIDADES DE CONTROL”, 

Municipalidad de Maracaná (Departamento 

de Canindeyú).  

SEÑOR PRESIDENTE: Se gira a la 

Comisión de Cuentas y Control de Ejecución 

Presupuestaria. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Nota CGR 

No. 3.949/23 de la Contraloría General de la 

República, a fin de remitir el Informe Final 

resultante de la actividad de control 

practicada en cumplimiento de la Resolución 

CGR No. 760/22 “POR LA CUAL SE 

APRUEBA LA REALIZACION DE 

FISCALIZACIONES ESPECIALES 

INMEDIATAS (FEI) A DETERMINADOS 

ENTES SUJETOS DE CONTROL, Y SE 

ESTABLECEN LOS PROCEDIMIENTOS 

A SER APLICADOS CON RELACION AL 

DESARROLLO DE DICHAS 

ACTIVIDADES DE CONTROL”, 

Ministerio del Ambiente y Desarrollo 

Sostenible (MADES).  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Pasa a la Comisión 

de Cuentas y Control de Ejecución 

Presupuestaria. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Resolución presentado por la Diputada 

Nacional María Cristina Villalba de Aponte 

y el Diputado Nacional Emilio Pavón Doldan 

“QUE INTEGRA LA COMISION 

PARLAMENTARIA DE AMISTAD CON 

LA REPUBLICA DE LA INDIA”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Pasa a las 

Comisiones de Relaciones Exteriores y de 
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Peticiones, Poderes, Reglamento y 

Redacción. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Nota 

presentada por el Sindicato de Trabajadores 

de la Secretaria Tecnica de Planificación 

(SITRASETEP), en relación al Proyecto de 

Ley “QUE CREA EL MINISTERIO DE 

ECONOMIA Y FINANZAS (Exp. No. S-

2300027)”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: A sus antecedentes y 

se gira a las Comisiones de Asuntos 

Constitucionales, de Asuntos Económicos y 

Financieros, de Legislación y Codificación, 

de Justicia, Trabajo y Previsión Social, de 

Presupuesto, de Cuentas y Control de 

Ejecución Presupuestaria y de Equidad 

Social y Género. 

 

Dictamen de la Comisión de Asuntos 

Económicos y Financieros, que aconseja 

aprobar el Proyecto de Ley “DE 

INCENTIVO PARA LA ADQUISICION DE 

OMNIBUS DE TRANSPORTE PUBLICO 

ELÉCTRICOS O HIBRIDOS EN EL 

PARAGUAY (Exp. No. S-2210765)”. MHCS 

No. 5.118/23. 

 

Dictamen de la Comisión de Asuntos 

Económicos y Financieros, que aconseja 

ratificar la sanción inicial dada por la 

Cámara de Diputados al Proyecto de Ley 

“QUE DEROGA LA VIGENCIA DE LA 

LEY 6.659/20, QUE APRUEBA EL 

CONVENIO DE FINANCIACION ENTRE 

LA UNION EUROPEA Y LA REPUBLICA 

DEL PARAGUAY PARA EL PROGRAMA 

DE APOYO A LA TRANSFORMACION 

DEL SISTEMA EDUCATIVO EN 

PARAGUAY, Y SUS ANEXOS (Exp. No. D-

2270056)”. MHCS No. 5.115/23. 

 

Dictamen de la Comisión de Asuntos 

Económicos y Financieros, que aconseja 

aceptar la Resolución No. 3.101 de la 

Cámara de Senadores, por la cual se ratifica 

por mayoria absoluta la aprobación al 

Proyecto de Ley “DE FOMENTO Y 

PROTECCION A LOS PEQUEÑOS Y 

MEDIANOS PRODUCTORES DE YERBA 

MATE – ILEX PARAGUARIENSIS (Exp. 

No. S-2211138)”. MHCS No. 5.172/23. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Nota del 

Diputado Nacional Carlos Alberto Nuñez 

Salinas, Presidente de Comision Especial, a 

fin poner a conocimiento que la Comisión 

Especial “Para el estudio de la solicitud del 

Acuerdo Constitucional para disponer la 

intervención de la Municipalidad de Ñemby, 

Departamento Central”, ha establecido su 

mesa directiva.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Se toma nota. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Nota de la 

Diputada Nacional Liz Cristina Acosta 

Brítez, a fin de elevar informe 

correspondiente a su participación en la 
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Decimoquinta Sesión Plenaria Ordinaria de 

EUROLAT, realizada en la ciudad de Madrid, 

España del 24 al 27 de julio 2023.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Se toma nota. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Nota del 

Diputado Nacional Daniel Fernando 

Centurión González, a fin de solicitar su 

renuncia para la conformación de la 

Comisión Especial “Para el estudio de la 

solicitud del Acuerdo Constitucional para 

disponer la Intervención de la Municipalidad 

de Puerto Casado, Departamento de Alto 

Paraguay”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Así se hará 

 

SECRETARIO (Administrativo): Nota 

presentada por el Diputado Nacional Jorge 

Ramon Avalos Mariño, Líder de la Bancada 

“A” PLRA, a fin de comunicar la designación 

del Diputado Nacional Cleto Marcelino 

Giménez Giménez como miembro de la 

Comisión Especial de Intervención del 

Muncipio de Carapeguá del Departamento de 

Paraguari.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración del 

plenario.  

 

SECRETARIO (Administrativo): Nota del 

Diputado Nacional Francisco Osvaldo 

Manuel Petersen Veiluva, a fin de solicitar su 

exclusión como miembro de la Comisión de 

Cuentas y Control de Ejecución 

Presupuestaria.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Así se hará. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Nota del 

Diputado Nacional Francisco Osvaldo 

Manuel Petersen Veiluva, a fin de solicitar su 

exclusión como miembro de la Comisión de 

Asuntos Constitucionales.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Así se hará. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Nota del 

Diputado Nacional Francisco Osvaldo 

Manuel Petersen Veiluva, a fin de solicitar su 

exclusión como miembro de la Comisión de 

Ciencias y Tecnología. Así se hará. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Mensaje No. 

92/23 de la Cámara de Senadores, a fin de 

remitir la Resolución No. 66, QUE ACEPTA 

LA OBJECION TOTAL FORMULADA 

POR EL PODER EJECUTIVO AL 

PROYECTO DE LEY No. 7.059 “QUE 

DESAFECTA DEL DOMINIO PUBLICO 

MUNICIPAL Y AUTORIZA A LA 

MUNICIPALIDAD DE ITAUGUA, A 

TRANSFERIR A TITULO ONEROSO A 

FAVOR DE SU ACTUAL OCUPANTE UN 

INMUEBLE INDIVIDUALIZADO CON 

CTA. CTE. CTRAL. No. 27-2628-01, 

UBICADO EN LA COMPAÑIA 

MBOCAYATY DEL SUR, 

INDIVIDUALIZADO COMO PARTE DE 



HONORABLE CAMARA DE DIPUTADOS 

 

 

17 
 

LA FINCA MATRIZ No. 13.223 (Exp. No. 

D-2162194)”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: A sus antecedentes. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Nota 

presentada por el Diputado Nacional Luis 

Federico Benítez Cuevas, a los efectos de 

comunicar su renuncia al cargo de Diputado 

Nacional, electo por el Departamento del 

Ñeembucú.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Así se hará. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Nota del 

Sindicato de los entes autárquicos del 

Servicio Nacional de Calidad y Sanidad 

Vegetal y de Semillas (SENAVE), Instituto 

Forestal Nacional (INFONA), Instituto 

Nacional de Desarrollo Rural y de la Tierra 

(INDERT), Instituto Paraguayo de 

Tecnología Agraria (IPTA) y el Servicio 

Nacional de Calidad y Salud Animal 

(SENACSA) en relación al Proyecto de Ley 

“QUE REGULA LA ORGANIZACIÓN 

ADMINISTRATIVA DEL ESTADO (Exp. No. 

S-2300143)”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Se toma nota. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Nota del 

Diputado Nacional Adrián Darío Vaesken 

Vázquez, a los efectos de solicitar el retiro de 

su firma del Proyecto de Ley “QUE 

MODIFICA EL ARTICULO 1 DE LA LEY 

6.954/22, QUE PROHIBE LA 

ASIGNACION DE COMBUSTIBLES A 

LAS AUTORIDADES Y FUNCIONARIOS 

DE LOS TRES PODERES DEL ESTADO Y 

DE LOS ORGANISMOS Y ENTIDADES 

DEL ESTADO (OEE) (Exp. No. D-

2373087)”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: A sus antecedentes. 

 

Dictamen de la Comisión de Asuntos 

Municipales y Departamentales, que 

aconseja aprobar el Proyecto de Ley “QUE 

DECLARA AREA SILVESTRE 

PROTEGIDA AL CERRO SAN JOSE DE 

LA CIUDAD DE YBYCUI, 

DEPARTAMENTO PARAGUARI, BAJO 

DOMINIO PUBLICO MUNICIPAL CON 

LA CATEGORIA DE MANEJO V 

PAISAJES PROTEGIDOS (Exp. No. S-

2311539)”. MHCS No. 5.225/23. 

 

Dictamen de la Comisión de Asuntos 

Municipales y Departamentales, que 

aconseja aceptar la objeción total formulada 

por el Poder Ejecutivo al Proyecto de Ley No. 

7.069 “QUE DECLARA DE INTERES 

SOCIAL Y EXPROPIA A FAVOR DEL 

MINISTERIO DE URBANISMO, 

VIVIENDA Y HABITAT (MUVH), EL 

INMUEBLE INDIVIDUALIZADO COMO 

PARTE DE LA FINCA No. 3.049, DEL 

DISTRITO DE MINGA GUAZU, 

DEPARTAMENTO DE ALTO PARANA, 

ASENTAMIENTO NUEVO HORIZONTE, 



HONORABLE CAMARA DE DIPUTADOS 

 

 

18 
 

A FIN DE TRANSFERIR 

POSTERIORMENTE A TITULO 

ONEROSO A FAVOR DE SUS ACTUALES 

OCUPANTES (Exp. No. S-198586)”. MHCS 

No. 5.167/23. 

 

Dictamen de la Comisión de Equidad Social 

y Género, que aconseja rechazar varios 

Proyectos de Ley que han perdido vigencia: 

• “QUE REGULA EL EJERCICIO DE LA 

MEDICINA ESTETICA (Exp. No. D-

1955099)”. 

 

•QUE ESTABLECE LA 

OBLIGATORIEDAD DE 

CONTRATACION DE MANO DE OBRA 

LOCAL EN LAS OBRAS PUBLICAS (Exp. 

No. D-1953085)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Cuentas y 

Control de Ejecución Presupuestaria, que 

aconseja aprobar el Proyecto de Ley “QUE 

AMPLIA EL PRESUPUESTO GENERAL 

DE LA NACION PARA EL EJERCICIO 

FISCAL 2023, APROBADO POR LEY No. 

7.050 DEL 4 DE ENERO DE 2023, QUE 

APRUEBA EL PRESUPUESTO GENERAL 

DE LA NACION PARA EL EJERCICIO 

FISCAL 2023 – INSTITUTO NACIONAL 

DE EDUCACION SUPERIOR (Exp. No. D-

2372534)”. MPE No. 796/23. 

 

Dictamen de la Comisión de Legislación y 

Codificación, que aconseja ratificarse en la 

sanción inicial dada por la Cámara de 

Diputados al Proyecto de Ley “QUE 

MODIFICA EL ARTICULO 30 DE LA LEY 

No. 879/1981 CODIGO DE 

ORGANIZACION JUDICIAL Y REGULA 

EL TRIBUNAL DE CUENTAS (Exp. No. D-

2269836)”. MHCS No. 5.215/23. 

 

Dictamen de la Comisión de Justicia, Trabajo 

y Previsión Social, que aconseja ratificar la 

sanción inicial dada por la Cámara de 

Diputados al Proyecto de Ley “QUE 

DEROGA LA VIGENCIA DE LA LEY 

6.659/20, QUE APRUEBA EL CONVENIO 

DE FINANCIACION ENTRE LA UNION 

EUROPEA Y LA REPUBLICA DEL 

PARAGUAY PARA EL PROGRAMA DE 

APOYO A LA TRANSFORMACION DEL 

SISTEMA EDUCATIVO EN PARAGUAY, 

Y SUS ANEXOS (Exp. No. D-2270056)”. 

MHCS No. 5.115/23. 

 

Dictamen de la Comisión de Cuentas y 

Control de Ejecución Presupuestaria, que 

aconseja rechazar el Proyecto de Ley “DE 

INCENTIVO PARA LA ADQUISICION DE 

OMNIBUS DE TRANSPORTE PUBLICO 

ELÉCTRICOS O HIBRIDOS EN EL 

PARAGUAY (Exp. No. S-2210765)”. MHCS 

No. 5.118/23. 

 

Dictamen de la Comisión de Justicia, Trabajo 

y Previsión Social, que aconseja aprobar el 

Proyecto de Ley “QUE CREA EL 

MINISTERIO DE ECONOMIA Y 
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FINANZAS (Exp. No. S-2300027)”. MHCS 

No. 137/23. 

 

Dictamen de la Comisión de Cuentas y 

Control de Ejecución Presupuestaria, que 

aconseja aprobar el Proyecto de Ley “QUE 

CREA EL MINISTERIO DE ECONOMIA Y 

FINANZAS (Exp. No. S-2300027)”. MHCS 

No. 137/23. 

 

Dictamen de la Comisión de Equidad Social 

y Género, que aconseja aprobar con 

modificaciones el Proyecto de Ley “QUE 

CREA EL MINISTERIO DE ECONOMIA Y 

FINANZAS (Exp. No. S-2300027)”. MHCS 

No. 137/23. 

 

Dictamen de la Comisión de Justicia, Trabajo 

y Previsión Social, que aconseja aprobar con 

modificaciones el Proyecto de Ley “QUE 

CREA LOS JUZGADOS DE PRIMERA 

INSTANCIA CON ASIENTO EN LA 

CIUDAD DE GENERAL ELIZARDO 

AQUINO DEL DEPARTAMENTO DE SAN 

PEDRO (Exp. No. D-2269304)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Presupuesto, que 

aconseja aprobar con modificaciones el 

Proyecto de Ley “QUE CREA EL 

MINISTERIO DE ECONOMIA Y 

FINANZAS (Exp. No. S-2300027)”. MHCS 

No. 137/23. 

 

Dictamen de la Comisión de Presupuesto, que 

aconseja aprobar con modificaciones el 

Proyecto de Ley “DE INCENTIVO PARA 

LA ADQUISICION DE OMNIBUS DE 

TRANSPORTE PUBLICO ELECTRICOS O 

HIBRIDOS EN EL PARAGUAY (Exp. No. 

S-2210765)”. MHCS No. 5.118/23. 

 

Dictamen de la Comisión de Legislación y 

Codificación, que aconseja aprobar con 

modificaciones el Proyecto de Ley “QUE 

CREA LOS JUZGADOS DE PRIMERA 

INSTANCIA DE LA CIUDAD DE 

GENERAL ELIZARDO AQUINO DEL 

DEPARTAMENTO DE SAN PEDRO (Exp. 

No. D-2269304)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Legislación y 

Codificación, que aconseja rechazar el 

Proyecto de Ley “DE INCENTIVO PARA 

LA ADQUISICION DE OMNIBUS DE 

TRANSPORTE PUBLICO ELECTRICOS O 

HIBRIDOS EN EL PARAGUAY (Exp. No. 

S-2210765)”. MHCS No. 5.118/23. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Ley presentado por varios Diputados 

Nacionales “LEY PARA GESTIONAR 

DICTAMENES INTERNACIONALES 

SOBRE LA CORRECTA 

INTERPRETACION DEL DERECHO DE 

ADQUISICION DEL ARTICULO XIII DEL 

TRATADO DE ITAIPU”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Pasa a las 

Comisiones de Asuntos Económicos y 

Financieros, de Legislación y Codificación, 
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de Relaciones Exteriores, de Energía y 

Minería y de Entes Binacionales 

Hidroelectricos. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Nota 

presentada por la Escuela Cívica Militante a 

fin de notificar el expediente No. 4.433 año 

2023 “Jaime José Bestard Duschek s/ 

Atentado contra el orden constitucional, 

Desestimación”, el juzgado Penal de 

garantías No. 3 que ha dictado la actuación 

Providencia.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Se toma nota. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Nota del Sr. 

Wilfrido Giménez, Presidente de la 

Asociación Civil de Productores Vecinos 

Yoayu, a fin de solicitar sea incorporado 

documentaciones al Proyecto de Ley “QUE 

EXPROPIA A FAVOR DEL ESTADO 

PARAGUAYO – MINSTERIO DE 

URBANISMO, VIVIENDA Y HABITAT, 

UN INMUEBLE IDENTIFICADO COMO 

FINCA No. 337, PADRON No. 907, 

MUNICIPALIDAD DE LIMPIO – 

DEPARTAMENTO CENTRAL, PARA SU 

POSTERIOR TRANSFERENCIA A 

TITULO ONEROSO A FAVOR DE SUS 

ACTUALES OCUPANTES DEL 

ASENTAMIENTO TAYY POTY (Exp. No. 

D-2267725)”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: A sus antecedentes y 

pasa a las Comisiones de Asuntos 

Municipales y Departamentales y de 

Desarrollo Social, Población y Vivienda 

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Declaración presentado por el Diputado 

Nacional Juan Manuel Añazco Vera “QUE 

DECLARA DE INTERES NACIONAL LAS 

ACTIVIDADES CONMEMORATIVAS EN 

HONOR AL ANIVERSARIO 248° DE LA 

FUNDACION DE LA CIUDAD DE SAN 

LORENZO DEL CAMPO GRANDE”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Se gira a la 

Comisión de Peticiones, Poderes, 

Reglamento y Redacción. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Resolución presentado por la Diputada 

Nacional María Rocío Abed De Zacarias y el 

Diputado Nacional Raúl Luis Latorre 

Martínez “QUE CONCEDE EL PREMIO 

EMILIANO R. FERNANDEZ AL 

ARTESANO REINALDO SANABRIA 

LOPEZ REY DEL BARRO”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Se gira a la 

Comisión de Peticiones, Poderes, 

Reglamento y Redacción. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Resolución presentado por el Diputado 

Nacional German Solinger Santander “QUE 

PIDE INFORME A LA MUNICIPALIDAD 

DE ENCARNACION SOBRE EL 

PROYECTO EN ESTUDIO DE 
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TERCERIZACION DEL SERVICIO 

PUBLICO DE RECOLECCION Y 

DISPOSICION FINAL DE RESIDUOS 

SOLIDOS EN EL RELLENO 

SANITARIO”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Se gira a la 

Comisión de Peticiones, Poderes, 

Reglamento y Redacción. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Resolución presentado por varios Diputados 

Nacionales “QUE PIDE INFORMES A LA 

UNIVERSIDAD NACIONAL DE 

VILLARRICA DEL ESPIRITU SANTO”, 

referente al Presupuesto Total asignado y a 

ejecutar por grupos de gastos y por fuente de 

Financiamiento del año 2023 y otros puntos.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Se gira a la 

Comisión de Peticiones, Poderes, 

Reglamento y Redacción.  

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Declaración presentado por el Diputado 

Nacional German Solinger Santander “QUE 

INSTA AL MINISTERIO DE OBRAS 

PUBLICAS Y COMUNICACIONES 

(MOPC), A EJECUTAR LAS OBRAS DE 

ASFALTADO DEL TRAMO 

COMPRENDIDO DESDE EL CRUCE 

RUTA VI CRUCE SANTA CLARA 

DISTRITO DE PIRAPO HASTA EL KM  14 

DEL DISTRITO DE NATALIO 

DEPARTAMENTO DE ITAPUA”.  

SEÑOR PRESIDENTE: Se gira a la 

Comisión de Peticiones, Poderes, 

Reglamento y Redacción. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Declaración presentado por el Diputado 

Nacional Rubén Isaac Rubín Orrego “QUE 

DECLARA DE INTERES DEPORTIVO - 

NACIONAL EL EVENTO DENOMINADO 

“ASU CAPITAL DEPORTIVA 486 AÑOS” 

PARA LA PROMOCION DEL DEPORTE, 

A REALIZARSE LOS DIAS 12 Y 13 DE 

AGOSTO EN LA COSTANERA Y BAHIA 

DE ASUNCION”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Se gira a la 

Comisión de Peticiones, Poderes, 

Reglamento y Redacción. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Declaración presentado por el Diputado 

Nacional Rubén Isaac Rubín Orrego “QUE 

DECLARA DE INTERES CULTURAL - 

NACIONAL EL EVENTO DENOMINADO 

“FERIA DE EMPRENDEDORES - 

ASUNCION DEL PARAGUAY” PARA LA 

PROMOCION Y EL FORTALECIMIENTO 

DEL SECTOR EMPRENDEDOR EN LA 

ECONOMIA DEL PAIS”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Se gira a la 

Comisión de Peticiones, Poderes, 

Reglamento y Redacción. 
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SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Resolución presentado por el Diputado 

Nacional Diosnel Aguilera Rojas “QUE 

PIDE INFORME A LA DIRECCION 

GENERAL DEL REGISTRO DE LA 

PROPIEDAD”, referente a la finca 

individualizado como padrón 114 del distrito 

de Villa Franca, hoy correspondiente a Villa 

Oliva.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Se gira a la 

Comisión de Peticiones, Poderes, 

Reglamento y Redacción. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Resolución presentado por el Diputado 

Nacional Diosnel Aguilera Rojas “QUE 

PIDE INFORME AL INSTITUTO 

NACIONAL DE DESARROLLO RURAL Y 

DE LA TIERRA”, referente a la finca 

individualizado como padrón 114 del distrito 

de Villa Franca, hoy correspondiente a Villa 

Oliva.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Pasa a la Comisión 

de Peticiones, Poderes, Reglamento. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Resolución presentado por el Diputado 

Nacional Diosnel Aguilera Rojas “QUE 

PIDE INFORME AL MINISTERIO DE 

HACIENDA – SERVICIO NACIONAL DE 

CATASTRO”, referente a la finca 

individualizado como padrón 114 del distrito 

de Villa Franca, hoy correspondiente a Villa 

Oliva.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Se gira a la 

Comisión de Peticiones, Poderes, 

Reglamento y Redacción. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Declaración presentado por el Diputado 

Nacional German Solinger Santander “QUE 

INSTA AL INSTITUTO DE PREVISION 

SOCIAL A AUMENTAR LA INVERSION 

PARA MEJORAR LA ATENCION 

MEDICA EN EL DEPARTAMENTO DE 

ITAPUA”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Se gira a la 

Comisión de Peticiones, Poderes, 

Reglamento y Redacción. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Declaración presentado por el Diputado 

Nacional Miguel Angel Del Puerto Silva 

“QUE DECLARA DE INTERES 

CIENTIFICO EL PRIMER CONGRESO 

INTERNACIONAL DE JOVENES 

INVESTIGADORES EN CIENCIAS DE LA 

SALUD, 1ª ESCUELA DE INVIERNO DE 

INVESTIGACION CIENTIFICA Y IIº 

SEMINARIO DE SALUD PUBLICA”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Se gira a la 

Comisión de Peticiones, Poderes, 

Reglamento y Redacción. 
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SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Declaración presentado por la Diputada 

Nacional María Constancia Benítez De 

Benítez "QUE INSTA AL PODER 

EJECUTIVO - MINISTERIO DE 

HACIENDA A REALIZAR EL TERCER 

DESEMBOLSO DE LAS 

TRANSFERENCIAS VINCULADAS AL 

PROYECTO DE REFACCION DEL 

TEATRO MUNICIPAL DE VILLARRICA 

EN EL MARCO DEL MEMORANDUM DE 

ENTENDIMIENTO SOBRE 

COOPERACION BILATERAL NO 

REEMBOLSABLE 2018-2023 ENTRE LOS 

GOBIERNOS DE PARAGUAY Y LA 

REPUBLICA DE CHINA TAIWAN, 

APROBADO POR LEY No. 6.275/2018”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Se gira a la 

Comisión de Peticiones, Poderes, 

Reglamento y Redacción. 

 

Dictamen de la Comisión de Peticiones, 

Poderes, Reglamento y Redacción, que 

aconseja aprobar el Proyecto de Declaración 

“DE RECONOCIMIENTO A LA 

INTERNACIONAL FIRE AND RESCUE 

ASSOCIATION (IFRA) (Exp. D-2373117)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Peticiones, 

Poderes, Reglamento y Redacción, que 

aconseja aprobar con modificación el 

Proyecto de Declaración “DE INTERES 

NACIONAL LAS ACTIVIDADES DE 

CONMEMORACION POR LOS 154 AÑOS 

DE LA CAMPAÑA DE LAS 

CORDILLERAS (Exp. D-2373036)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Peticiones, 

Poderes, Reglamento y Redacción, que 

aconseja aprobar el Proyecto de Resolución 

“QUE PIDE INFORME AL PODER 

EJECUTIVO – VICEPRESIDENCIA DE 

LA REPUBLICA – COMISION 

INTERINSTITUCIONAL PARA EL 

CUMPLIMIENTO DE SENTENCIAS, 

RECOMENDACIONES, SOLICITUDES Y 

OTROS COMPROMISOS 

INTERNACIONALES EN MATERIA DE 

DERECHOS HUMANOS (CICSI) (Exp. D-

2373078)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Peticiones, 

Poderes, Reglamento y Redacción, que 

aconseja aprobar el Proyecto de Resolución 

“QUE PIDE INFORME AL PODER 

EJECUTIVO – INSTITUTO NACIONAL 

DE DESARROLLO RURAL Y DE LA 

TIERRA (INDERT) (Exp. D-2373081)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Peticiones, 

Poderes, Reglamento y Redacción, que 

aconseja aprobar con modificación el 

Proyecto de Resolución “QUE PIDE 

INFORMES AL PODER EJECUTIVO – 

MINISTERIO DE RELACIONES 

EXTERIORES - ITAIPU BINACIONAL 

(Exp. D-2373132)”. 
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Dictamen de la Comisión de Peticiones, 

Poderes, Reglamento y Redacción, que 

aconseja aprobar el Proyecto de Resolución 

“QUE PIDE INFORME AL TRIBUNAL 

SUPERIOR DE JUSTICIA ELECTORAL 

(Exp. D-2373092)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Equidad Social 

y Género, que aconseja aprobar el Proyecto 

de Resolución “QUE PIDE INFORMES A 

LA CORTE SUPREMA DE JUSTICIA 

(Exp. D-2373120)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Peticiones, 

Poderes, Reglamento y Redacción, que 

aconseja aprobar el Proyecto de Resolución 

“QUE PIDE INFORMES A LA CORTE 

SUPREMA DE JUSTICIA (Exp. D-

2373120)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Equidad Social 

y Género, que aconseja aprobar el Proyecto 

de Resolución “QUE PIDE INFORMES AL 

MINISTERIO DE EDUCACION Y 

CIENCIAS (Exp. D-2373121)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Peticiones, 

Poderes, Reglamento y Redacción, que 

aconseja aprobar con modificación el 

Proyecto de Resolución “QUE PIDE 

INFORMES AL PODER EJECUTIVO -

MINISTERIO DE EDUCACION Y 

CIENCIAS (Exp. D-2373121)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Peticiones, 

Poderes, Reglamento y Redacción, que 

aconseja aprobar con modificación el 

Proyecto de Resolución “QUE PIDE 

INFORMES AL PODER EJECUTIVO - 

MINISTERIO DE JUSTICIA (Exp. D-

2373124)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Equidad Social 

y Género, que aconseja aprobar el Proyecto 

de Resolución “QUE PIDE INFORMES AL 

MINISTERIO DE JUSTICIA (Exp. D-

2373124)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Equidad Social 

y Género, que aconseja aprobar el Proyecto 

de Resolución “QUE PIDE INFORMES AL 

MINISTERIO PUBLICO (Exp. D-

2373122)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Peticiones, 

Poderes, Reglamento y Redacción, que 

aconseja aprobar el Proyecto de Resolución 

“QUE PIDE INFORMES AL MINISTERIO 

PUBLICO (Exp. D-2373122)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Peticiones, 

Poderes, Reglamento y Redacción, que 

aconseja aprobar con modificación el 

Proyecto de Resolución “QUE PIDE 

INFORMES AL PODER EJECUTIVO - 

MINISTERIO DE TRABAJO, EMPLEO Y 

SEGURIDAD SOCIAL (Exp. D-2373123)”. 
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Dictamen de la Comisión de Equidad Social 

y Género, que aconseja aprobar el Proyecto 

de Resolución “QUE PIDE INFORMES AL 

MINISTERIO DE TRABAJO, EMPLEO Y 

SEGURIDAD SOCIAL (Exp. D-2373123)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Equidad Social 

y Género, que aconseja aprobar el Proyecto 

de Resolución “QUE PIDE INFORMES AL 

MINISTERIO DE LA NIÑEZ Y 

ADOLESCENCIA (Exp. D-2373125)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Peticiones, 

Poderes, Reglamento y Redacción, que 

aconseja aprobar con modificación el 

Proyecto de Resolución “QUE PIDE 

INFORMES AL PODER EJECUTIVO - 

MINISTERIO DE LA NIÑEZ Y 

ADOLESCENCIA (Exp. D-2373125)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Justicia, Trabajo 

y Previsión Social, que aconseja aprobar el 

Proyecto de Resolución “QUE PIDE 

INFORMES AL INSTITUTO DE 

PREVISION SOCIAL (IPS) (Exp. D-

2373080)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Peticiones, 

Poderes, Reglamento y Redacción, que 

aconseja aprobar con modificación el 

Proyecto de Resolución “QUE PIDE 

INFORME AL INSTITUTO DE 

PREVISION SOCIAL (IPS) (Exp. No. D-

2373080)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Peticiones, 

Poderes, Reglamento y Redacción, que 

aconseja aprobar con modificación el 

Proyecto de Resolución “QUE PIDE 

INFORME AL PODER EJECUTIVO - 

MINISTERIO DE SALUD PUBLICA Y 

BIENESTAR SOCIAL (Exp. No. D-

2373079)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Peticiones, 

Poderes, Reglamento y Redacción, que 

aconseja aprobar el Proyecto de Resolución 

“QUE PIDE INFORME AL PODER 

EJECUTIVO – MINISTERIO DE 

EDUCACION Y CIENCIAS (Exp. No. D-

2373127)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Peticiones, 

Poderes, Reglamento y Redacción, que 

aconseja aprobar el Proyecto de Resolución 

“QUE PIDE INFORME AL PODER 

EJECUTIVO – MINISTERIO DE SALUD 

PUBLICA Y BIENESTAR SOCIAL (Exp. 

No. D-2373128)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Peticiones, 

Poderes, Reglamento y Redacción, que 

aconseja aprobar el Proyecto de Resolución 

“QUE PIDE INFORME AL PODER 

EJECUTIVO – SECRETARIA NACIONAL 

ANTIDROGAS (SENAD) (Exp. No. D-

2373129)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Peticiones, 

Poderes, Reglamento y Redacción, que 
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aconseja aprobar el Proyecto de Resolución 

“QUE PIDE INFORME AL PODER 

EJECUTIVO – MINISTERIO DE 

DEFENSA NACIONAL (Exp. No. D-

2373126)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Peticiones, 

Poderes, Reglamento y Redacción, que 

aconseja aprobar con modificación el 

Proyecto de Declaración “QUE INSTA AL 

PODER EJECUTIVO - MINISTERIO DE 

SALUD PUBLICA Y BIENESTAR SOCIAL 

LA PROVISION DE FONDOS PARA 

PACIENTES CON CANCER TERMINAL 

EN SITUACION DE INSOLVENCIA (Exp. 

No. D-2373077)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Derechos 

Humanos, que aconseja aprobar el Proyecto 

de Declaración “QUE INSTA AL PODER 

EJECUTIVO - MINISTERIO DE SALUD 

PUBLICA Y BIENESTAR SOCIAL LA 

PROVISION DE FONDOS PARA 

PACIENTES CON CANCER TERMINAL 

EN SITUACION DE INSOLVENCIA (Exp. 

No. D-2373077)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Peticiones, 

Poderes, Reglamento y Redacción, que 

aconseja aprobar con modificación el 

Proyecto de Declaración “QUE URGE AL 

PODER EJECUTIVO - MINISTERIO DE 

SALUD PUBLICA Y BIENESTAR SOCIAL 

(MSPyBS) A PROCEDER AL CONTROL 

DE PRECIOS DE LOS MEDICAMENTOS 

EN GENERAL Y EN ESPECIAL A 

AQUELLOS DESTINADOS A ENFERMOS 

TERMINALES (Exp. No. D-2373076)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Derechos 

Humanos, que aconseja aprobar el Proyecto 

de Declaración “POR LA QUE SE INSTA 

AL PODER EJECUTIVO - MINISTERIO 

DE SALUD PUBLICA Y BIENESTAR 

SOCIAL A PROCEDER AL CONTROL DE 

PRECIOS DE LOS MEDICAMENTOS EN 

GENERAL Y EN ESPECIAL A AQUELLOS 

DESTINADOS A ENFERMOS 

TERMINALES (Exp. No. D-2373076)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Peticiones, 

Poderes, Reglamento y Redacción, que 

aconseja aprobar el Proyecto de Resolución 

“POR LA QUE SE PIDE INFORMES A LA 

GOBERNACION DE ALTO PARANA (Exp. 

No. D-2373131)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Peticiones, 

Poderes, Reglamento y Redacción, que 

aconseja aprobar con modificación el 

Proyecto de Declaración “QUE INSTA AL 

PODER EJECUTIVO – MINISTERIO DE 

RELACIONES EXTERIORES, A ACTUAR 

CON FIRMEZA EN LA POSICION 

PARAGUAYA, A FIN DE DEFENDER LOS 

INTERESES NACIONALES EN EL 

PROCESO DE REVISION TECNICA Y 

LEGAL ENTRE LAS PARTES DEL 

ACUERDO MERCOSUR – UNION 

EUROPEA (Exp. No. D-2373038)”. 
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Dictamen de la Comisión de Peticiones, 

Poderes, Reglamento y Redacción, que 

aconseja aprobar el Proyecto de Declaración 

“QUE INSTA AL PODER EJECUTIVO - 

MINISTERIO DE SALUD PUBLICA Y 

BIENESTAR SOCIAL - MSPyBS - A 

ESTABLECER LOS MECANISMOS 

NECESARIOS PARA LA CREACION DE 

UN HOSPITAL GERIATRICO 

NACIONAL, SEGUN LO ESTABLECIDO 

EN EL MANUAL DE ORGANIZACION DE 

LOS SERVICIOS DE SALUD EN EL 

MARCO DE LAS REDES INTEGRADAS E 

INTEGRALES DE SERVICIOS DE SALUD 

(RIISS) (Exp. No. D-2373130)”. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Nota de 

varios Diputados Nacionales, a fin de 

informar sobre lo actuado por la Delegación 

de Paraguay en la LXXXVVIII Sesión 

Ordinaria del Parlamento del Mercosur, 

llevado a cabo el lunes 07 de agosto, en la 

ciudad de Montevideo.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Se toma nota. 

 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

Declaración presentado por el Diputado 

Nacional Rubén Isaac Rubín Orrego “QUE 

DECLARA DE INTERES CIENTIFICO – 

EDUCATIVO, EL EVENTO 

DENOMINADO III JORNADAS DE 

EDUCACION A DISTANCIA Y 

TECNOLOGIA EDUCATIVA EN APOYO A 

LA PROMOCION Y DIFUSION DEL 

CONOCIMIENTO CIENTIFICO Y LA 

INVESTIGACION”.  

 

SEÑOR PRESIDENTE: Pasa a las 

Comisiones de Educación, Cultura y Culto, 

de Prensa, Comunicación Social, Artes y 

Espectáculos, de Peticiones, Poderes, 

Reglamento y Redacción y de Ciencia y 

Tecnología. 

Dictamen de la Comisión de Peticiones, 

Poderes, Reglamento y Redacción, que 

aconseja aprobar el Proyecto de Resolución 

“QUE MODIFICA Y AMPLIA LOS 

ARTICULOS 136° Y 55° DEL 

REGLAMENTO INTERNO DE LA 

HONORABLE CAMARA DE DIPUTADOS 

DE LA NACION (Exp. No. D-2373082)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Bienestar Rural, 

que aconseja rechazar el Proyecto de Ley 

“QUE MODIFICA Y AMPLIA LOS 

ARTICULOS 29, 30, 31, 32, 33, 34 Y 35 DEL 

CAPITULO IV DE LOS CAMPOS 

COMUNALES DE LA LEY No. 1.863/02, 

ESTABLECE EL ESTATUTO AGRARIO 

(Exp. No. D-2060653)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Desarrollo 

Social, Población y Vivienda, que aconseja 

aprobar con modificaciones el Proyecto de 

Ley “QUE DESAFECTA DEL DOMINIO 

PUBLICO AL DOMINIO PRIVADO 

MUNICIPAL Y AUTORIZA A LA 

MUNICIPALIDAD DE PEDRO JUAN 

CABALLERO A TRANSFERIR A TITULO 
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GRATUITO UN INMUEBLE 

INDIVIDUALIZADO COMO LOTE 1 

MANZANA XXXVI CON CUENTA 

CORRIENTE CATASTRAL No. 29-2199-01 

CON FINCA MATRIZ No. 193 A FAVOR 

DEL ESTADO PARAGUAYO – 

MINISTERIO DE SALUD PUBLICA Y 

BIENESTAR SOCIAL, PARA LA 

CONSTRUCCION DE UNA UNIDAD DE 

SALUD DE LA FAMILIA (USF), 

UBICADO EN EL BARRIO MARIA 

VICTORIA DEL DISTRITO DE PEDRO 

JUAN CABALLERO, DEPARTAMENTO 

DE AMAMBAY (Exp. No. D-2266959)”. 

 

Dictamen de la Comisión de Desarrollo 

Social, Población y Vivienda, que aconseja 

aprobar con modificaciones el Proyecto de 

Ley “QUE DESAFECTA DEL DOMINIO 

PUBLICO AL DOMINIO PRIVADO 

MUNICIPAL Y AUTORIZA A LA 

MUNICIPALIDAD DE PEDRO JUAN 

CABALLERO A TRANSFERIR A TITULO 

GRATUITO A FAVOR DE LA 

ASOCIACION DE CLUB DE POLICIA 

ELITES DEL AMAMBAY UN INMUEBLE 

INDIVIDUALIZADO CON CTA. CTE. 

CTRAL. No. 29-1861-01, INSCRIPTO EN 

LA DIRECCION GENERAL DE LOS 

REGISTROS PUBLICOS CON 

MATRICULA No. N/01 20.830, UBICADO 

EN EL DISTRITO DE PEDRO JUAN 

CABALLERO, DEPARTAMENTO DE 

AMAMBAY (Exp. No. D-2165178)”. 

 

Oradores inscriptos. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Luis Federico Benítez Cuevas. 

SEÑOR DIPUTADO LUIS FEDERICO 

BENÍTEZ CUEVAS: Gracias, señor 

Presidente. 

 Queridos colegas, quiero pedir 

Presidente que se lea por Secretaría una nota 

que he presentado, quiero poner a consideración 

de todo el pleno, quiero aprovechar la ocasión 

también para  agradecerles a todos los colegas 

de las diferentes bancadas, estoy presentando 

una nota de renuncia, quisiera agradecerles por 

este breve tiempo en el cual he conocido a  

excelentes personas y ponerme  a disposición 

desde el lugar que me toque, para acompañar el 

desarrollo de nuestro querido país, muchísimas 

gracias y un abrazo fuerte a cada uno de los 

colegas de todas las bancadas. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Lectura por 

Secretaría. 

SECRETARIO (Administrativo):  

Asunción 8 de agosto del 2023 

Señor Presidente De la Honorable Cámara 

Diputados de la Nación 

 Presente. 

  Tengo a bien dirigirme al señor 

Presidente y por su intermedio a los demás 

colegas a efectos de que por este medio vengo a 
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informar mi renuncia en calidad de Diputado 

Nacional electo por el Departamento de 

Ñeembucú, el motivo de esta decisión obedece a 

que he sido nominado por el señor Presidente de 

la República, don Santiago Peña Palacios, para 

ejercer el cargo de Director Ejecutivo de la 

Entidad Binacional Yacyretá, a partir del 15 de 

agosto, por lo que me obliga a tomar esta 

decisión. 

 Sin otro particular hago propicia la 

ocasión para saludarlo.  

 Muy atentamente, firma el diputado 

Luis Federico Benítez Cuevas. 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración la 

renuncia presentada por el Diputado Nacional 

Luis Benítez. 

 No hay oposición. 

 - APROBADO- 

  Le deseamos el mayor de los éxitos en 

sus nuevas funciones querido diputado. 

 Lectura por Secretaría. 

SECRETARIO (Administrativo): Artículo 23 

del Reglamento de la Honorable Cámara de 

Diputados, en caso de exclusión, renuncia, 

inhabilidad, muerte o permiso de un diputado ya 

incorporado, le sustituirá el suplente que figure 

en el orden de precedencia en la lista 

proclamada del partido político al cual 

pertenece. 

  Artículo 187 de la Constitución 

Nacional. 

 Los Senadores y Diputados titulares y 

suplentes serán elegidos en comicios 

simultáneos con los presidenciales.  

 Los legisladores durarán 5 años en su 

mandato, a partir del primero de julio y podrán 

ser reelectos. 

 Las vacancias definitivas o temporarias 

de la Cámara de Diputados serán cubiertas por 

los suplentes electos en el departamento. 

SEÑOR PRESIDENTE: La presidencia 

convoca a la Diputada Nacional Fabiana Souto, 

para presentar el juramento de rigor. 

  Se da la bienvenida al Señor 

Vicepresidente de la República, querido amigo, 

compañero, ex diputado y ex presidente de la 

Cámara de Diputados en varios periodos. 

 Por favor diputada si puede pasar al 

frente, si podemos ponernos de pie por favor 

colegas. 

  Señora Diputada Fabiana María Souto 

de Alliana, juráis o prometéis ante Dios y la 

patria desempeñar debidamente el cargo de 

Diputada Nacional para el cual habéis sido 

electa por el pueblo, y obrar en todo momento de 

conformidad a lo que prescribe la Constitución 

Nacional, si así no lo hicieres que Dios y la 

patria os lo demanden. 

SEÑORA DIPUTADA NACIONAL FABIANA 

MARÍA SOUTO DE ALLIANA: ¡Si juro! 
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SEÑOR PRESIDENTE: Felicitaciones 

diputada, puede tomar su banca, pasamos al 

estadio de oradores. 

 Tiene la palabra la Diputada Nacional 

Rocío Abed. 

SEÑORA DIPUTADA MARÍA ROCÍO ABED 

DE ZACARÍAS: Gracias, señor Presidente. 

 Buen día, Señor Presidente, a usted y a 

los colegas, le quiero dar la bienvenida a la 

nueva Diputada Nacional Fabi Souto, realmente 

estoy muy  feliz, es un espacio más para las 

mujeres, iniciamos este periodo con 18 mujeres 

hoy felizmente ya somos 19 mujeres señor 

Presidente, muy feliz a medida que las mujeres 

ocupan espacios de la política en el Paraguay, 

realmente estoy segura que va a mejorar, ahora 

bien Paraguay ha sufrido históricamente varios 

empates y varias oleadas respecto a modelos 

internacionales, que han intentado moldear o 

torcer lo que es ser paraguayo, las tradiciones 

paraguayas, los valores paraguayos, pero 

siempre hemos logrado con la valentía del 

pueblo paraguayo imponer nuestros propios 

modelos, imponer la impronta del Paraguay en 

diferentes ámbitos en los cuales hemos obtenido 

éxito, debemos luchar por muchas cosas, los 

cuales son los reclamo populares, la soberanía 

energética, la soberanía en diferentes aspectos, 

pero nunca podemos descuidar el destino de 

nuestros niños y lo que significa la soberanía 

educativa de la República del Paraguay, señor 

Presidente. 

  A la par hay una realidad paralela 

también inventada para distraernos de lo que 

pasa, de lo que tenemos que hacer, así tenemos 

mandatos que pretenden decir a nuestros niños, 

con que deben jugar, que pretenden relegar a 

nuestras familias, a un papel mínimo a la hora 

de construir el modelo de educación de nuestros 

hijos, eso no lo vamos a permitir señor 

Presidente y queridos colegas. 

 Pretenden enseñarnos a las mujeres, 

cómo ser mujeres, pretenden esos modelos 

internacionales infundir odio, incluso para 

aquellos emprendedores que pretenden 

emprender y generar empleo, mientras tanto hay 

temas muy alarmantes que como sociedad nos 

preocupan como los números de violencia 

familiar que no cesan en su crecimiento, los 

violadores incluso de niños siguen libres, acá 

hay sospechados también, gracias a atajos y 

chicanas legales como el mal llamado micro 

tráfico de drogas que cada vez es más macro que 

micro señor Presidente. 

  Pasa igual con los números de 

desempleos, el déficit de la vivienda, inseguridad 

y la pobreza, las cuales son cuestiones que 

realmente debemos abordar unidos como 

paraguayos, solucionarlos en base al modelo 

paraguayo, hay toda una estructura 

perfectamente aceitada para conducirnos al 

agravio entre paraguayos, esto no lo vamos a 

permitir, es importante señor Presidente que 

aquello de señalar, que aquello de aire fresco, 

de libertad de los años 90, hoy estamos ante un 

oscurantismo que pretende la persecución del 
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que piensa distinto, digno de la Edad Media o de 

la más sangrienta de las dictaduras, la del 

pensamiento, muchas veces nos rige el miedo, el 

escrache, la censura y la exclusión, pero hoy 

señor Presidente nosotros no tenemos miedo de 

pensar distinto y defender los valores de la 

familia paraguaya, de nuestros valores, a 

nuestros niños, a la vida como como establece 

nuestra Constitución, no tenemos miedo al 

escrache, ni a  la censura señor Presidente, los 

desafíos, tenemos muchos desafíos y el nuevo 

gobierno enfrenta nuevos desafíos. 

  Los desafíos en el corto plazo nos 

demuestran que una educación de calidad debe 

ser la gran reconocedora del mérito a la par del 

talento sobre todo de principios tan 

fundamentales como democráticos, como 

reconocer que cada persona es única e 

insustituible, que cada ser es dueño de su propio 

destino si se le otorgan oportunidades, eso es lo 

que piden nuestros jóvenes, las mujeres, nos 

piden oportunidades, por eso la educación está 

basada en el mérito verdadero, justo y en el 

esfuerzo, esta debe ser el verdadero ascensor 

social, nadie debería quedar fuera ni mucho 

menos, centrarme en la educación, por el fin de 

esta educación debemos asumir como sociedad 

y en comunidad, debemos todos unidos 

participar de lo que queremos, reconocemos que 

hay falencias en la educación. Pero no se puede 

realizar ninguna reforma, ninguna 

transformación, ninguna revolución educativa, 

sin la participación de los padres y de los 

docentes, no se puede hablar de transformación 

cocinada en medio de cuatro paredes señor 

Presidente, queremos la mayor participación de 

la ciudadanía en ese proceso que sí es necesario 

para la República del Paraguay, por último 

quisiera decir que somos parte de la comunidad 

internacional señor Presidente, no vamos a 

rechazar la mano amiga de ningún estado 

amigo, de ninguna comunidad internacional 

amiga, lo que sí nos vamos a aceptar como 

paraguayos es la imposición de modelos 

extranjeros, la imposición de modelos enlatados, 

la imposición de modelos que están lejos y 

apartados de lo que son los valores del 

Paraguay de la familia paraguaya, de los que no 

defiendan la vida, la salud y la educación de 

nuestros niños. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Rodrigo Gamarra Krayacich. 

SEÑOR DIPUTADO RODRIGO DANIEL 

GAMARRA KRAYACICH: Gracias, señor 

Presidente. 

  Buen día, a todos los colegas, 

importante el tema querido Presidente, porque 

cuando hablamos de Educación realmente es un 

tema que podríamos debatir en toda una sesión, 

o en varios días o meses realmente por la 

importancia que se merece el tema educativo, y 

por todo lo que hemos pasado desde la salida  de 

una dictadura y estos tiempos de democracia 

tratando de perfeccionar el sistema educativo 
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que sabemos que falta mucho, sabemos que falta 

mucho y conocemos de las de las falencias 

porque las vivimos a diario con nuestros niños, 

y porque también lo vemos transmitido siempre 

en los reclamos de los padres del sector 

educativo o por los medios de comunicación, 

pero cuando hablamos de mejorar la calidad 

educativa creo que tenemos que centrarnos 

primeramente en lo que hace y respecta a la 

educación del niño, mejores condiciones en 

aula, infraestructura, vestimenta, merienda 

escolar, todo lo que nos garantice nos asegure 

que el niño pueda tener realmente un 

crecimiento saludable, para un mejor 

aprendizaje dentro de las escuelas y en materia 

de eso no estamos ajenos a que desde todos los 

organismos del Estado el parlamento o 

cualquier institución relaciones exteriores, 

convenios, interinstitucionales busquemos que 

esas condiciones puedan llegar hasta las aulas 

de nuestros niños. 

  Pero no podemos por ese motivo 

tampoco socavar los valores de la familia 

paraguaya, los valores históricos y 

tradicionales, no podemos someter a ningún tipo 

de aberración ni a ningún tipo de acción que 

condene o trastorne la mente es nuestro chico o 

el futuro de nuestros jóvenes, por eso es que la 

búsqueda de mayores recursos inversiones para 

el sector educativo siempre va a ser una tarea 

pendiente para todos nosotros Presidente, pero 

nunca condicionada a ningún tipo de 

perversidad ni a ningún tipo de 

condicionamiento que tenga que transgredir los 

valores de la familia paraguaya, por eso querido 

colega insisto en que este tema debe ser 

mayormente abordado con mucho más 

profundidad tal vez empezando en las 

comisiones a las cuales corresponde, pero hoy 

que estamos en este estadio donde tenemos que 

debatir aprobar o derogar tal proyecto de ley, 

creo que nosotros como y hablo ahora como 

bancada también, tenemos una posición muy 

clara a favor de la defensa de la vida la familia 

de los valores históricos de la República del 

Paraguay, y no necesitamos que nadie nos 

marque la hoja de ruta. 

 No necesitamos que nadie vaya para 

allá se arme a hacer TikTok y querer 

condicionar a nuestro partido ni a nuestra 

bancada ni a nuestros líderes genuinamente 

elegido en elecciones pasadas, de cuál tiene que 

ser el sentido de nuestro voto, nosotros no 

hacemos show payasesco ni nos vamos a 

preocupar de lo que tiene que hacer otro colega, 

sino más bien de lo que nosotros tenemos 

comprometido con nuestro partido con nuestra 

Patria y con la familia de la República del 

Paraguay, y por eso nuestro voto es nuestro 

sentido siempre será a favor de la familia 

paraguaya, y no nos va a temblar el pulso ni por 

50, ni por 100, ni por 200 millones de dólares, ni 

euros para transformar esos valores que 

consideramos importante, así que querido 

colega la búsqueda de una mejor calidad 

educativa siempre pero no trastornar la 

educación bajo ningún motivo, ni bajo ningún 

monto escrito en algún cheque o similar.  
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Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra la Diputada Nacional 

Liz Acosta. 

SEÑORA DIPUTADA LIZ CRISTINA 

ACOSTA BRÍTEZ: Gracias, señor Presidente. 

 Buen día, a todos los colegas, a todo lo 

que nos están acompañando a varias familias de 

todo el Paraguay que están atentos a todo lo que 

vamos a realizar en esta mañana, en este 

momento tan decisivo que está viviendo nuestro 

país, en cuanto al sistema educativo, honrando 

a cada una de las personas que ha depositado su 

voto de confianza en Liz Acosta, quiero 

referirme en forma directa a la derogación de la 

Ley N° 6659, sobre el  

Convenio de Financiación entre la Unión 

Europea y la República del Paraguay, como hija 

de las Residentas, me atrinchero con todas las 

madres con todos los padres de familia de 

nuestra querida nación, siento y sostengo mi 

postura que fue y será siempre mi eslogan la cual 

he defendido siempre, por el respeto y la defensa 

de nuestra querida familia paraguaya, nuestros 

niños niñas y adolescentes, así como los valores 

cristianos y principios que fomentamos en los 

hogares paraguayos, es trascendental destacar 

que la educación es un pilar fundamental para 

el desarrollo en cualquier sociedad, pero 

debemos ser cautelosos al aceptar acuerdos que 

podrían tener consecuencias negativas a largo 

plazo y comprometan directamente la soberanía 

y autonomía de nuestras políticas educativas, lo 

que podría tener un impacto en la identidad 

cultural y los valores de nuestra nación. 

 Así mismo la transparencia en cuanto a 

los detalles y términos del convenio es esencial, 

si bien la cooperación internacional pueda ser 

beneficiosa, debemos asegurarnos de que no 

haya cláusulas ocultas o condiciones que 

puedan comprometer nuestros recursos y 

nuestra independencia en el futuro, cuestión que 

no se refleja en el presente convenio el cual es 

poco claro y no otorga grandes precisiones, que 

es decisivo para que los ciudadanos tengamos 

acceso completo a la información sobre cómo 

este convenio afectará a nuestro sistema 

educativo y a nuestras finanzas, en conclusión 

creo la importancia de mejorar nuestro sistema 

educativo, sin vulnerar nuestro derecho positivo 

valores y principios, en nuestra obligación 

proteger nuestra soberanía, autonomía y valores 

culturales. 

  Es importante asegurarnos de que los 

acuerdos o convenios de cooperación 

internacionales no comprometan nuestro futuro 

y el de nuestras futuras generaciones, la ley 

Suprema de la República del Paraguay es 

nuestra Constitución Nacional, y debe ser 

cumplida por todos y muy especialmente por 

nosotros, que estamos como autoridades 

públicas, tenemos el deber y la obligación de 

cumplir y hacerla cumplir y es importante 

también destacar que esta Ley N° 6659 está por 

debajo de nuestra Carta Magna, es por eso que 

como patriota con sentido de pertenencia firme 
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vengo a ratificarme no solo con mi 

Departamento Alto Paraná, sino con todo el 

Paraguay a favor de la familia de las buenas 

costumbres de los valores y de la identidad 

paraguaya y soberanía en todas las instituciones 

de nuestro querido Paraguay. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

  Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Yamil Esgaib. 

SEÑOR DIPUTADO YAMIL ESGAIB 

MANSIA: Gracias, señor Presidente. 

  Este tema realmente muy preocupante 

para la mayoría de los paraguayos de la 

ciudadanía, permanentemente en zozobra por 

esta situación que se está dando a través de este 

convenio, en el cual, si bien es cierto, me dijeron 

que hace años esta institución viene ayudando al 

Paraguay. Pero últimamente poniendo 

condiciones que nosotros creemos que no 

corresponden, nadie dice que queremos 

rechazar por rechazar que no necesitamos el 

dinero, pero hay una gran verdad somos un país 

soberano somos gente trabajadora, gente 

honesta gente que amamos a nuestro país a 

nuestras costumbres y eso va acompañado 

también de la dignidad del ser humano de 

nuestra Constitución, nosotros creemos que, 

más allá de los artículos que puedan incomodar 

porque realmente no es incomodar es 

condicionante y amén de eso, el resultado de lo 

que indican en algunos de ellos, desde Europa o 

desde no sé qué latitud otra vez van a resolver si 

está bien lo que hicimos o no. Entonces nosotros 

lo que tenemos que dar una señal, más allá de 

este evento en especial una señal como 

paraguayos, como gente seria y que en nuestro 

país no permitimos limosnas, ni donaciones 

condicionadas al futuro de nuestros hijos de 

nuestra familia. 

  Acá hay un Paraguay que tiene una 

constitución bastante buena dentro de todo en 

donde, habla del respeto a la vida. El derecho al 

trabajo del derecho a la propiedad, del derecho 

a la elección popular, un país republicano, 

entonces mantengamos esa dignidad mi querido 

compañero y compañeras de esta cámara tan 

importante y tan buena que tenemos hoy en 

nuestro país, y rechacemos más allá de los 

detalles al decir condicionado ya debe ser y debe 

llamar la atención, podría condicionar de que 

esté bien administrado. Podría condicionar de 

que se use para comprar cierta cantidad de 

computadoras, podrían condicionar ese tipo de 

cosas sin problema, pero no darnos clase de 

como criar a nuestros hijos, esa es la realidad, 

entonces tenemos esa plena seguridad de que lo 

correcto es rechazar y ojalá que revelen 

suposiciones a gente y envíen otro convenio un 

poco más digno, para nuestro país, para nuestra 

gente y bienvenida a la ayuda aparte que quiero 

darles la seguridad aquí, en esta nueva 

administración que se viene, va a sobrar el 

dinero en el Paraguay. 

 Porque acá no se va a robar más, basta 

de complicidad de gente que ataca al adversario 
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político de turno, para que le den licitaciones de 

vender meriendas escolares fuera de lugar, 

tengo informaciones muy precisas de eso, la 

empresa que era con nombre en español y 

pasaron a nombre ahora en inglés, para engañar 

son las mismas personas que están robando a 

través de licitaciones de ese tipo. Así que 

Presidente de la posición mía personal yo estoy 

seguro y es también de la bancada de que vamos 

a rechazar esta donación, agradecer a la gente 

con la mayor educación.  

Ojalá que nos ayuden sin condiciones. 

  Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

  Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Carlos Godoy. 

SEÑOR DIPUTADO CARLOS MARCIAL 

GODOY GARCÍA: Gracias, señor Presidente 

  Realmente esta Ley N° 6659 nos dicen 

que van a caer otros convenios y nos aprobamos, 

otras cooperaciones de la Unión Europea; sí,  

rechazamos esta donación, pero Paraguay tiene 

una larga historia fructífera de cooperación con 

la Unión Europea, y estamos seguros que eso se 

va a mantener, pero este proyecto en concreto el 

Paraguay no está de acuerdo, este es un 

proyecto que nació torcido, hubo mucho debate, 

muchas críticas, mucho rechazo, entonces se 

puede plantear otros proyectos en el futuro con 

reglas más claras. Y siempre primando nuestra 

posición como país en defensa de los valores de 

la familia, el respeto hacia la educación del 

niño, sin ninguna manipulación o intento de 

adoctrinamiento hacia una supuesta 

modernidad y libertad de género, que pregonan 

ciertos grupos Presidente y colegas, en el anexo 

2 de la Ley N° 6659 en el Artículo 26.2 

textualmente la comisión podrá suspender el 

presente convenio de financiación sin previo 

aviso, es decir que aparte de darle a la Unión 

Europea el manejo de la transformación 

educativa, hay un equipo que manejará la 

implementación del convenio, dónde está un 

grupo de organizaciones no gubernamentales, 

internacionales y a nivel local, querido 

Presidente nosotros necesitamos que en las 

escuelas adoctrinen a nuestros niños, 

pregonando siempre los valores inculcados por 

nuestros padres dentro de los hogares. 

  Creo que somos un país que siempre ha 

respetado las tradiciones, creo que somos los 

únicos países que aún respetamos esos valores 

de cuidar a nuestros padres de proteger a 

nuestros padres, aparte querido Presidente y 

colegas de aceptar que esta comisión y las ONGs 

que integran incluyan estos temas de enseñanza 

de nuestros niños en las comisiones y escuelas, 

como países no lo hacemos y rechazamos esto, 

la comisión puede suspender de forma unilateral 

el convenio, en concreto ellos nos impondrán 

que hacer y si no lo hacemos, nos sacarán el 

dinero a las familias del Paraguay, no estamos 

de acuerdo con esto mi querido Presidente. 

 Este tema nos ha preocupado mucho a 

todas las familias paraguayas, necesitamos que 
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inculquen a nuestros hijos en las escuelas temas 

referentes a un adoctrinamiento acorde a 

nuestra cultura, no un adoctrinamiento acorde a 

lo que les conviene a ciertas organizaciones no 

gubernamentales internacionales y nacionales. 

Entonces, mi querido Presidente, en nombre de 

todo este gran equipo que conformamos el 

Movimiento Honor Colorado y la Bancada de 

Honor Colorado, rechazamos totalmente este 

acuerdo sin discriminar las ayudas que 

posteriormente puedan venir.  Pero bajo 

condicionamiento y bajo reglas que nosotros los 

paraguayos qué respetamos qué valoramos 

nuestra tradición podamos decir, entonces 

Presidente muchísimas gracias colegas estemos 

atentos y acompañemos el rechazo de este 

proyecto, que atenta contra las familias 

paraguayas. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Quiero solicitarle una pequeña 

consideración a los colegas, de hecho que 

reglamentariamente estamos están en absoluto 

uso de su atribución y su derecho en la 

exposición del tema que quieran exponer, pero 

solicito la posibilidad de que es lo que vaya a ser 

tratado en base al punto 1 del orden del día que 

pueda ser tratado o expuesto en ese en ese 

estadio, solo a manera de no duplicar los 

discursos.  

Muchas gracias, por su consideración 

colegas. 

  Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Jorge Barresi. 

SEÑOR DIPUTADO JORGE SEBASTIÁN 

BARRESSI MANCIA: Gracias, señor 

Presidente. 

 Muy buenos días, queridos colegas, 

Presidente, en realidad es muy indignante lo que 

estamos pasando en la República del Paraguay, 

yo como Presidente de la Comisión de Ecología 

y Medio Ambiente, también expuse  vez basada 

en el pleno, la imposición del tratado de 

Bruselas que también la Unión Europea está 

tratando de avasallarnos con sus ideas que 

puede también perjudicar el agradecimiento de 

nuestra querida República del Paraguay, es 

fortalecimiento de los trabajadores que tiene la 

República del Paraguay, y en esta oportunidad 

creo con el presidente que es casi la misma cosa, 

nosotros no podemos ser útil a otras 

comunidades Presidente y olvidar nuestro 

compromiso como paraguayo con la familia, 

somos capaces de manejar nuestra situación 

necesitamos ayuda, pero que no sea también tan 

condicionadas a beneficio y al placer de ellos, 

no estamos ajenos de la ayuda pero que sea 

ayuda que realmente beneficia al pueblo 

paraguayo a la niñez a la educación al 

trabajador a la salud, eso necesitamos nosotros 

no estamos haciendo en eso. 

  Confío Presidente plenamente en el 

compromiso de los colegas parlamentarios de 

nuestro país, la defensa de la vida y la familia 

desde un principio la Bancada de Honor 
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Colorado y yo personalmente hemos asumido 

una posición a favor de la derogación del 

convenio con la Unión Europea, y la posición no 

ha cambiado en absoluto Presidente, en el 

ejercicio del derecho y deber preferente de los 

padres de educar a sus hijos, es que todos 

tenemos la responsabilidad común de defender y 

proteger a los niños que son fundamentales para 

la fuerza de nuestras sociedades, la familia es la 

primera escuela y los padres los responsables 

del bienestar psicológico, físico y de la 

protección al niño, el niño necesita una guía un 

vínculo un crecimiento ético moral y afectivo, la 

familia es la célula básica de la sociedad y es un 

espacio fundamental para el desarrollo pleno de 

la persona humana, atenta contra el derecho 

como padre de educar libremente esta ley, la 

respectiva de género que se inculcan no tiene 

ninguna base científica que lo avale, anula la 

verdadera naturaleza del matrimonio y la 

familia natural . 

  Si queremos ver niños y niñas felices, 

desde la infancia la primera regla que tenemos 

que respetar es la de la naturaleza y una base 

sana cómo podemos asegurar a los niños un 

desarrollo sano y equilibrado, por la breve 

posición solicito a los colegas el 

acompañamiento para la derogación del 

convenio con la Unión Europea. 

 Gracias, Presidente. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Solicito al pleno la autorización para 

poder seguir en el curso del uso de la palabra en 

el estadio de oradores, diputado por favor, sobre 

el punto Diputado Alejandro Aguilera, hemos 

finalizado la cantidad de oradores inscriptos 

permitidos, por eso como normalmente lo hago 

le solicito al pleno la posibilidad de poder 

extender la lista, Diputado Alejandro Aguilera 

pidió uso la palabra con respecto a esta solicitud 

en particular. 

 Muchas gracias. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Alejandro Aguilera. 

SEÑOR DIPUTADO ALEJANDRO DARÍO 

AGUILERA ELIZAUR: Gracias, señor 

Presidente. 

 Una consulta nada mas Presidente, se 

está hablando de la Ley de la Transformación 

Educativa verdad, pero eso no está en el orden 

del día. 

 Muchas gracias. 

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

  Su pregunta es correcta señor 

diputado, realmente en oradores los colegas 

tienen la atribución la posibilidad y el derecho 

de hacer uso palabra con respecto al tema que 

elijan, no obstante, desde la presidencia 

solicitamos que, en caso de hacer alusión a ese 

tema, podamos hacerlo cuando llegue el punto 

en cuestión. Pero siendo eso una atribución de 

los parlamentarios solo lo puedo plantear como 
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una como una solicitud, el Diputado Freddy y 

después el Diputado Edgar. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Luis Federico Franco. 

SEÑOR DIPUTADO LUIS FEDERICO 

FRANCO ALFARO: Gracias, señor 

Presidente. 

No Presidente, sino ya tratemos como 

primer punto y después sometamos votación 

para evitar de que esa familia se estén 

manifestando allá afuera, ahorrarles tiempo 

porque creo que es prácticamente una mayoría 

la que está a favor de la derogación. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 De hecho, que el pleno es el que tiene 

que autorizar que sea la lista de oradores y una 

mayoría considera que no debe seguir y no se 

irá. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Edgar Olmedo. 

SEÑOR DIPUTADO EDGAR GUSTAVO 

OLMEDO SILVA: Gracias, señor Presidente. 

 Con relación a lo mencionado por la 

presidencia hago mía esa petición de que se 

pueda seguir ampliando la lista de oradores 

toda vez que no guarde relación con el punto 1 

del orden del día. 

 Muchas gracias. 

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

  Alguien más que planteó hablar sobre 

esta cuestión 

 Tiene la palabra la diputada Nacional 

Johana Ortega.  

SEÑORA DIPUTADA JOHANNA PAOLA 

ORTEGA GHIRINGHELLI: Gracias, señor 

Presidente. 

 Tenemos que comprender que el estadio 

de oradores sea cual sea el punto en debate es 

libertad de cada orador el tema o sea no 

podemos prohibir sobre lo que van a hablar, y 

dada la situación de que todos los colegas o la 

gran mayoría de Honor Colorado abrió el tema 

en oradores, vamos a tener que hablar también 

del tema en oradores. Así que les pido que 

respetemos la libertad de expresión de cada 

colega, habilitemos el uso de oradores para que 

abrieron el tema en oradores y bueno entonces 

vamos a aguantarnos le va a tener ahora y yo 

luego tengo otro discurso sobre el mismo tema 

para el punto 1, así que vamos a tener que 

aguantarnos manté, libertad de expresión, ante 

todo. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Edgar Olmedo. 
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SEÑOR DIPUTADO EDGAR GUSTAVO 

OLMEDO SILVA: Gracias, señor Presidente. 

 Entendiendo la posición que asume la 

diputada en el momento en que se va a abordar 

el orden del día en el punto 1, se va a generar un 

amplio debate donde todos los diputados pueden 

hacer uso de palabra e intervenir con relación a 

ese. de nada más por eso era mi petición de que 

se pueda limitar la lista de oradores con relación 

a ese punto del orden del día.  Nada más por eso 

era mi petición de que se pueda limitar la lista 

de oradores, con relación a este punto y 

podamos avanzar posteriormente en el debate en 

la lista de oradores que sean inscritos en el 

momento del análisis del punto 1, del orden del 

día. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

 Tiene la palabra la Diputada Nacional 

Rocío Vallejo. 

SEÑORA DIPUTADA HILDA MARÍA DEL 

ROCÍO VALLEJO ÁVALOS: Gracias, señor 

Presidente. 

 Que no se haga costumbre cortar el 

debate, parece que en Comisión, plenaria   en lo 

que sea se hace costumbre cortar el debate, 

estamos para eso tenemos que venir una vez a la 

semana, creo que hay que respetar la posición 

de cada uno y bueno que siga el debate, señor 

presidente yo me opongo al cierre de debate. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Raulito Benítez. 

SEÑOR DIPUTADO RAÚL ANTONIO 

BENÍTEZ TALAVERA: Gracias, señor 

Presidente. 

 Acá me sumo también lo que dijo la 

colega Rocío Vallejo y si la preocupación es el 

tiempo que se está destinando en oradores para 

este tema, el mismo tiempo se va a ocupar 

cuando se toque el tema, o sea no es invariable 

el tiempo de duración del debate verdad, si diez 

personas quieren hablar ahora del tema, son 10 

personas menos que van a hablar durante el 

momento verdad. O sea, que se mantiene 

invariable nomás no cambia el tiempo que va a 

durar hasta que se vote el momento, o sea no 

cambia o sea el cálculo del mismo. 

 Muchas gracias. 

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Edgar Olmedo. 

SEÑOR DIPUTADO EDGAR GUSTAVO 

OLMEDO SILVA: Gracias, señor Presidente. 

  Retiro mi moción, Presidente, me 

allano al pedido de la Diputada Johanna.  

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 
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 No habiendo más oposición para dar 

continuidad al uso de la palabra en oradores. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Raúl Benítez. 

SEÑOR DIPUTADO RAÚL ANTONIO 

BENÍTEZ TALAVERA: Gracias, señor 

Presidente. 

 Bueno, estimados colegas, muy buenos 

días a todos, también a todos los que están 

conectados, yo no voy a hablar del tema en 

cuestión ahora quiero abordar otro punto. Yo 

quiero empezar a hablar un poco de lo que fue 

este primer mes, un poco más del primer mes de 

paso por la Cámara de Diputados, como muchos 

saben o como algunos saben esta es mi primera 

experiencia en un cargo electivo a nivel 

nacional, y con mucho orgullo puedo decir que 

soy con un puñado de otro diputados los 

primeros hijos de la democracia, que estamos 

por primera vez representando en la Cámara de 

Diputados, nacimos ya pos dictadura y estamos 

acá representando a ese grupo que nace en la 

tan anhelada democracia, donde muchos 

compatriotas alguna vez dejaron hasta sus 

vidas, para que podamos nacer en ella y este 

proceso cabe destacar está significando para mí 

la comprensión de cómo se mueven las fichas en 

el escenario político a nivel nacional, de cómo 

algunos privilegiados convirtieron en un casino 

la Administración del Estado bajo sus propias 

reglas, y sus propias dinámicas y entre todos los 

momentos particulares que hasta ahora nos tocó 

vivir, encontré situaciones buenas, gente buena, 

cambia ciertas perspectivas eliminé ciertos 

prejuicios, pero también estoy viendo una 

realidad que duele y alerta. 

 Están viniendo una vez más en contra de 

la democracia un grupo en particular desde el 

inicio de este periodo constitucional, que 

empezó hace solamente un mes, vivimos hechos 

que se consideran hechos aislados, pero yo no 

creo en los hechos aislados. Yo creo que todos 

los hechos que se van dando forman parte de una 

misma línea que nos lleva a un mismo punto, a 

un mismo punto peligrosísimo que es el 

autoritarismo, y a un poco más de un mes, quiero 

citar alguno de estos puntos, frases célebres y 

situaciones que ya vivimos en este congreso, el 

fiscal general se va cuando nosotros queremos, 

elección de representante del Jurado 

Enjuiciamiento de Magistrados, cierre de debate 

proyecto de ley que prohíbe intento al proyecto 

de ley que prohíbe un debate en la cámara, otro 

proyecto de ley que atiendan bien prohíbe un 

supuesto adoctrinamiento que ni siquiera se 

marcan bien los límites. 

  Un Ministerio de Economía, la creación 

de un Ministerio tratado sobre tablas, sin el 

previo debate necesario, frases como te mando 

un sicario y hacer callar a una colega, porque 

no me gusta lo que está diciendo en la audiencia 

pública, y en ese sentido mi solidaridad acá con 

la compañera colega Rocío Vallejo y así en un 

solo mes yo creo que vivimos la antesala de una 

línea que se va a intentar  perpetuar en estos 

cinco años, una línea que nos lleva al 

autoritarismo parte de una línea que debilita día 
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a día a la tan débil ya democracia paraguaya y 

cierro diciendo que acá vamos a estar siendo esa 

voz de resistencia colegas, ante un proceso ante 

un intento de retroceso democrático y en ese 

sentido como hijo de la democracia, nacido en 

democracia, con toda su virtudes y toda su 

debilidades digo fuerte y claro, desde esta banca 

vamos a decir siempre dictadura nunca más, 

dictadura nunca más. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

  Tiene la palabra la Diputada Nacional 

Johana Ortega. 

SEÑORA DIPUTADA JOHANNA PAOLA 

ORTEGA GHIRINGHELLI: Gracias, señor 

Presidente. 

 Antes que nada me alegra saber que les 

gusta hablar en oradores a los colegas de la 

Bancada Honor Colorado, quiere decir que 

vamos a salvarnos estas prácticas antes 

antidemocráticas que en el senado se volvieron 

tan comunes, y bueno como yo me aguanté 

también ahora van a tener que aguantarse mis 

cursos sobre el mismo tema, quiero manifestar 

mi enorme preocupación por la despreciable 

manipulación mediática, pero sobre todo 

política que el sector oficialista está haciendo 

con el convenio entre el estado paraguayo y la 

Unión Europea, no quiero dejar de contarle a la 

ciudadanía que acá los colegas Cartitas y sus 

aliados no tienen el más mínimo interés de tener 

un debate serio sobre este tema, porque saben 

bien que todo lo que declaran acá y en los 

medios de prensa sobre este apoyo 

presupuestario de la Unión Europea es mentira, 

tergiversan, mezclan  todos los temas e infunden 

miedo, desinforman y mienten a sabiendas de 

que la donación de la Unión Europea constituye 

un apoyo presupuestario al Presupuesto 

General de la Nación, y que sin esos recursos 

señor Presidente y estimados colegas el 

Ministerio de Educación va a tener que afrontar 

un déficit de financiamiento en los programas 

previstos, desinforman y mienten a sabiendas de 

que el convenio con la Unión Europea se trata 

de una donación sin condicionamientos para el 

Ministerio de Educación, que lo que sí debe 

hacer como institución rectora de este sector es 

comprometerse a mejorar algunos indicadores 

de Educación, como la tasa bruta. 

  ¿Cuál es la tasa bruta de matrícula a 

nivel de jardín de infantes, la tasa de egreso al 

término de los 12 años de escolaridad, y el 

porcentaje de docentes de la educación básica y 

media capacitados en innovaciones pedagógicas 

desinforman y mienten a sabiendas de que no 

ejecutarse la segunda transferencia, en 

promedio, 75.000  estudiantes se van a quedar 

sin kit escolares, 47.000 estudiantes  sin 

vouchers para materiales y van a faltar 4 meses 

de almuerzo escolar para 45.000 estudiantes. 

Mientras los compatriotas están en la plaza 

pidiendo la derogación del convenio hay 

docentes, hay directores y asesores pedagógicos 

cerrando buenas iniciativas de educación, hay 

estudiantes que reciben menos ítems en sus kits 
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escolares o ni siquiera ya los reciben y están de 

verdad pasándola mal, cuando deberíamos 

desde acá protegerles y hacer todo lo necesario 

para que salgan del colegio con lo necesario 

para progresar, les invito a todos los defensores 

de la familia que pensemos en esto. 

 Lo que verdaderamente me importa de 

esta discusión son los miles de niños, niñas, 

jóvenes y docentes, que van a verse perjudicados 

por el juego sucio de una interna partidaria que 

ya terminó encima, y seguro que en breve van a 

salir a inventar cosas sobre las ONGs y bla, bla, 

bla y otros inventos, excusas que usan porque no 

son capaces de decirle a la gente que le votó que 

usan este tema para tener rédito político con 

grupos fundamentalistas y antidemocráticos 

profundamente antidemocráticos, y no se 

confundan eh no le ataco a quienes profesan   

una religión, yo soy católica me casé por la 

iglesia católica, toda mi familia es católica, pero 

estoy en contra de quienes usan la religión para 

engañar a la ciudadanía y para sacar rédito 

político y unos cuantos votitos, que le dan una 

mayoría coyuntural, sepan eso a ver y 

sincerémonos  de una vez por todas. No es que 

no entienden lo que están haciendo pe 

ñembotavy, pe ñembotavy y le engañan a la 

gente que le votó y que confían en ustedes, y una 

vez más a mis colegas de la Bancada de Fuerza 

Republicana le digo no tengan miedo de 

defender la verdad, no tengan miedo de defender 

su posición inicial a favor de este convenio, 

miles de niños y niñas del Paraguay que se van 

quedar sin estos kit el día  de mañana, más tarde 

o más temprano nos van a reconocer a quienes 

de verdad defendemos la vida a quienes de 

verdad defendemos la familia y a quienes de 

verdad estamos protegiendo el presente y el 

futuro de esos niños. 

  No tengan miedo por dos o tres 

carguitos que le que les prometen y después le 

empiezan a nombrar a los gerentes del Grupo 

Cartes, no tengan miedo colegas sabemos que la 

verdad está de nuestro lado porque al cartismo 

y a sus aliados, no les importa la niñez no les 

importa la educación no les importa la vida ni la 

familia, hipócritas y oportunistas políticos dejen 

de mentir. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

  Tiene la palabra la Diputada Nacional 

Alexandra Zena. 

SEÑORA DIPUTADA PATRICIA 

ALEXANDRA ZENA OVIEDO: Gracias, 

señor Presidente. 

  Buenos días colegas, Presidente buenos 

días a los funcionarios y a toda la ciudadanía en 

general, bueno quiero tocar un tema también un 

tanto delicado pero vamos por más por una 

cuestión de salud pública,  me  aqueja bastante 

porque no logro entender la caradurez con la 

que algunos se alzan la bandera de 

meritocracia, camas de terapia intensiva llegan 

a todos los departamentos de la región Oriental 

misión cumplida dice un encabezado en los 
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medios de comunicación, primera unidad de 

terapia intensiva de Canindeyú, instalado en el 

predio del Hospital Regional del Salto del 

Guairá, según Borda este gobierno quedará en 

la historia como la administración que dotó de 

camas de terapia intensiva al 90% del país. 

  Pero gracias al Covid-19 tuvimos que 

esperar una pandemia para que el gobierno de 

turno se digne en hacer algo, y esto no es para 

darle con hacha repito y repito, para que quede 

claro mi postura, no es para darle hacha al 

gobierno que  se despide, porque 

lastimosamente es lo que le tocó a todos nos toca 

alguna vez en la vida pasar por momentos 

difíciles, todos tenemos la misma la misma 

situación entonces con esto nomás lo que quiero 

llegar es mis condolencias para la familia la 

niña de 2 años, que murió hace tres días ya, por 

la picadura de un alacrán de la zona de 

Curuguaty, fue en su vivienda o sea no sé cómo 

les puedo explicar verdad, que este hospital 

estaba para proveer eso, y finalmente no 

contaban con esa unidad de terapia de la que 

estaban alardeando y estaban diciendo ser no sé, 

artífice y tirándose flores verdad, 

posteriormente tuvo que ser llevada al Instituto  

de Medicina Tropical y el triste de hecho ocurrió 

el pasado viernes, no resistió esa es la realidad 

verdad, con respecto a la salud entonces repito 

no nos alcemos con una bandera que no 

corresponde, cuando las adversidades de la vida 

nos ponen en estas situaciones, tenemos que 

hacer algo y espero que esta situaciones no se 

den tan de seguidas porque como como ser 

humano verdad duele. Pero por otro lado cuanto 

más sucedan, qué periodo tan oscuro se viene 

para este gobierno, eso es lo que les puedo decir 

tendrá suerte el futuro Presidente  Santiago 

Peña si logra que esto, no levante la voz de 8 

millones de paraguayos, porque no se le toca a 

nadie la salud no se le toca a nadie la familia 

justamente, así que veremos qué sucede. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

  Tiene la palabra al Diputado Nacional 

Miguel Martínez. 

SEÑOR DIPUTADO MIGUEL MARTÍNEZ 

NÚÑEZ: Gracias, señor Presidente. 

 Ñande jara ha tupasy rerape maitei rory 

tendota ha enterovetea ape che rapycha kuera pe 

ñande ayudaba hina jajapo pora haguã  ñande 

trabajo de alguno ha enterovetea omo sarambi’a 

ñande ñe’e que es importante aje’a pe prensa 

Oje’ha entonces se saludó chupekuera ha 

enterovetea paraguaya ha paraguayo kuera che 

Kuri añe reuni mis amigos y colegas porque de 

cualquier manera amigo paite, por mas que 

ñande jukase jepe lo mismo te ñande amigo. 

Bueno entonces paraguayos a paraguaya ore 

roreko oportunidad ro tallavo la presidente a la 

vicepresidente pe’e pe kuaa  ara resumi la  ha’e 

vaekue upepe  ajerure chupe tendota oi’a 

patriotismo mba’eiko upea jei la defende los 

intereses del Paraguay,  ese ko es el 

pratriotismo, entonces en base a esa propuesta o 

sugerencia ja’e chupé añe’e ko’aga  los 



HONORABLE CAMARA DE DIPUTADOS 

 

 

44 
 

intereses sagrados del Paraguay que Itaipú oi’a 

puerta el representante de los paraguayos que 

son el Congreso, Poder Ejecutivo, o trata pe’a 

pe tema importante de vida o muerte. 

 Che aje ocupa hina ko’aga  porque 

ahendu lagunas cosos ha pu’a voz de alerta, che 

como opositor siempre antojo ku kavaju chusco 

cha a cynta ha aguata entonces señor Presidente 

de la República en el nombre de acá de Tendotá 

ajerure ndeve ñambo añete que Itaipupe 50 ha 

anikatui de ninguna manera ja gejante na peicha  

porque 10 años tema jaipuruta electricidad, 

tanto sacrificio tanto manoseo ja hasama Itaipú 

pe eguatamina ko kuehe je’i poeti’i ñande 

rapichape pe’a ko ñande uh ja moi jagua to’u 

nde bola, entonces lo mita la uh no se puede 

cambiar mba’evere pe’e pe mo’a la rapai con 

buena gente  ha’e chupe porque ha’e  ningo o 

lucra ñanderehe pe crédito, de redito sobre 

redito,  ha’e mandeve  83.000.000 mil millones 

omyaña ñandeve ha señor tendota ha 

enterovetea colega kuera ayerure ña moi  énfasis 

ha oimero aguereko pe’a  pe patriotismo  la ña 

ne presidente ña  acompaña chupe 100% porque 

tendota ha enterovete che na’mei ape por ser 

opositor porque opositor, porque un opositor ya 

dijo no,  che convence ha ko’aga oi ñande 

apytepe o denfende’a  el verdadero interés del 

Paraguay, que es nuestra energía 50%  ñane 

mba’e a la mitad peicha ha pe’a oi libre 

disposición de la ANDE o de cualquier manera 

ikatuhaguaicha ojapo, o vendesero to vendeo 

jaipuru pa o cualquier  cosa ko’ape na jaique 

mbo’ai claro que la anexo C pe oi la kure kuto 

pero pe’a che  ajerure ha  ajerure ahí ñande 

colega kuerape anike  ja claudica ko’a ko interés 

Nacional de tener  lo nuestro en itaipu 50% de 

energía ñande mba’e ha 50%  Brasil mba’e   ha 

la costa oimero tanto ja pagata hendie kuera ja 

to … la ñande electricidad ajapu chugui la 

ajaposea  oimekro chupe kuera ña vendece to  je 

kua’a re’yn  la o valea la ñande elecetricidad 

upea  tendota la ambo apu’a  ha aikua nde ai 

reime pe’a pe tema pe entonces enterovetea pe 

ambo apu’a ajerure una vez mas señor 

presidente to asumi como Patriotismo ha to 

defende los intereses del Paraguay. 

 Aguyje, Tendota. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

  Tiene la palabra Diputada Nacional 

Rocío Vallejo. 

SEÑORA DIPUTADA HILDA MARÍA DEL 

ROCÍO VALLEJO ÁVALOS: Gracias, señor 

Presidente. 

  En la semana pasada he recibido mi 

oficina parlamentaria una invitación para 

participar de una reunión de comisión, donde se 

iba a tratar el tema de inseguridad y la 

modificación de artículos del código procesal 

penal, medite bastante para ir a esa reunión 

pero al ver que estaban invitadas autoridades 

otras instituciones y también la sociedad civil, 

decidí participar, estuve el lunes me senté entre 

el público fue invitada por el presidente de la 

comisión convocante pasar al frente, lo hice en 

ese carácter estaba también el doctor Jorge 
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Ávalos Mariño, y otros colegas y bueno comenzó 

a hablar el auditorio luego solicité la palabra, 

comencé a exponer mi postura a explicar lo que 

pasó que muchos colegas que volvieron a esta 

cámara saben, la discusión que tuvimos sobre la 

modificación del código procesal en cuanto al 

Artículo 245 de las medidas alternativas, estuve 

haciendo un poco de historia explicando mi 

postura personal sobre el tema la inseguridad 

que es un problema que nos preocupa 

absolutamente todos, y diciendo también como 

lo dije en mesa directiva al presidente electo 

Santiago Peña, que para exigirle a la policía el 

gobierno debe dotar en el presupuesto de 

combustible para que puedan estar en las calles. 

  Estoy convencida que los policías 

tienen que estar en las calles y no custodiando a 

personas que no están apeligradas en su 

integridad física por una alguna cuestión 

especial lógicamente, por lo visto al colega que 

dirigía la mesa no le estaban gustando mis 

apreciaciones. Entonces al percatarme yo que él 

iba a abrir su micrófono para hablar le dije que 

no me corte la intervención y me dijo como todos 

habrán escuchado y realmente hago mención a 

esto porque esto se viralizo bastante, me dijo que 

me iba a cortar porque era una populista y que 

no estábamos en épocas de elecciones, que 

dentro de 3 años haga campaña, en realidad 

señor Presidente este tema de cortar el debate 

cuando no gustan las ideas de otros, no es 

democracia no corresponde a un recinto 

parlamentario no corresponde ni en esta sesión, 

ni corresponde mucho menos en una audiencia 

pública donde con altanería y soberbia se 

impide el uso de la palabra por pensar distinto. 

  Puedo pensar distinto podemos no estar 

de acuerdo podemos ir con vehemencia y 

compasión también, pero nunca van a escuchar 

que yo falto al respeto o que ofendo, se me ha 

tratado de que trate de burro al auditorio jamás 

me referiría a nadie en ese sentido. Pero es mi 

obligación como congresista como profesional 

del derecho de exponer los argumentos que yo 

creo que podemos no estar de acuerdo, pero en 

los que yo creo, y me corresponde exponer 

cuando se me solicita, se me cercenó el debate 

no se me permitió hablar de cosas muy 

importantes porque la inseguridad transversal 

no pasa por modificar la ley, la inseguridad es 

transversal absolutamente todo a las drogas a 

las cárceles a la oportunidad a la falta de 

oportunidad de trabajo a la corrupción a la a la 

ausencia de autoridades en las calles. 

  Pero lastimosamente todo esto no pude 

decir y también las soluciones establecidas en el 

código señor Presidente a mí me avala una 

trayectoria de vida además de 20 años, en los 

tres poderes del Estado, me ha tratado de 

mentirosa el colega así como otro colega lo hizo 

con anterioridad, y las personas que me conocen 

saben que en realidad mi defecto es decir las 

cosas de frente, si puede considerarse un defecto 

porque a mucha gente no le gusta, mentirosos 

son aquellos que engañan a fin de ocultar las 

cosas malas que hacen, señor presidente si este 

colega no entiende que este es un escenario 

donde se viene a debatir ideas, proyectos donde 
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no todas las veces vamos a estar de acuerdo, y 

hoy es uno de esos días entonces no sé qué hace 

acá señor Presidente. 

  Yo fui la mujer diputada más votada en 

la ciudad Asunción eso me avala a estar aquí a 

mantener mis principios a dar una respuesta a 

ese electorado de hoy soy diputada de la nación, 

y nadie me va a hacer callar, pero así tampoco 

no me voy a quedar donde me faltan al respeto, 

ojalá se pueda entender señor presidente que el 

debate es importante, agradezco muchísimo las 

ya terminó señor Presidente agradezco 

muchísimo las la solidaridad de los colegas que 

la han manifestado todas aquellas personas que 

han que han expresado, pero tuve que hablar de 

esto porque esto no puede volver a suceder, y 

hay otras cuestiones más que en su momento voy 

a contar, que me dijo este colega lastimosamente 

no están grabadas.   

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

  Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Cleto Giménez, para su primera participación. 

SEÑOR DIPUTADO CLETO MARCELINO 

GIMÉNEZ GIMÉNEZ: Gracias, señor 

Presidente. 

  Sobre otro punto quería tocar el tema si 

es que me da la palabra un poco más adelante. 

 Muchas gracias. 

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra al Diputado Nacional 

Benjamín Cantero. 

SEÑOR DIPUTADO BENJAMÍN CANTERO 

RAMÍREZ: Gracias, señor Presidente. 

 Muy buenos días a todos los colegas 

Presidente, primeramente quiero agradecerle al 

director Richard Gómez de la institución 

CONATEL, que en mi departamento cumplió 

con nosotros llevando equipos informáticos, 30 

equipos informáticos, en esta primera parte con 

sus respectivos módem con dos años de internet 

gratis, para seis diferentes distritos de mi 

departamento entonces agradecerle a 

CONATEL, en su nombre al presidente Juan 

Carlos por cumplir con los chicos de mi 

departamento, también estamos celebrando las 

primeras camas de terapia intensiva, presidente 

continúo diciendo que estoy muy contento 

estamos muy contentos en el departamento 

presidente de contar con las primeras camas de 

terapias intensivas, justamente en la capital 

Departamento Salto el Guairá son ocho camas 

de terapia intensiva, lo cual era también 

compromiso de este gobierno y se está 

empezando a inaugurar las primeras dos camas 

de terapia intensiva, y sucesivamente se están 

preparando más profesionales para que se 

pueda ya habilitar las ocho camas de terapia 

intensiva, y no puedo tampoco dejar pasar por 

alto lo que mencionaba la colega Zena, habló de 

mí justamente de mi Distrito Curuguaty lo que le 
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pasaba la tragedia que pasaba esta familia por 

la pérdida de una vida inocente, una criatura de 

dos años. 

 Decirles también de que recién se está  

equipando nuestro nosocomio de Salto el Guairá 

con esas camas de terapia intensiva, y es cierto 

es muy sensible la situación la salud a nivel país, 

porque a pesar de que se buscó se procuró no se 

pudo conseguir tampoco camas de terapia 

intensiva, y es una cuestión de todos los días, 

ayer nuevamente llamé me pedían ese paso y 

estamos en eso estamos buscando pero no se 

consigue fácilmente entonces es una tarea ardua 

para este gobierno y conocemos la capacidad 

del presidente electo Santi Peña del 

Vicepresidente Alliana, que vamos a ir paliando 

esa situaciones difíciles en nuestro país,  

 También a mi gente el departamento y 

de la zona baja el departamento de Canindeyú 

que en Curuguaty hay un proyecto presidente 

que venimos encaminando y ya hay unas 

sesiones de derecho por parte del Ministerio de 

Defensa para el Ministerio de salud, para la 

construcción del Gran Hospital General de 

Curuguaty el Departamento de Canindeyú, 

entonces justamente ayer abordamos este tema 

en la comisión con el presidente y miembros, lo 

cual ellos ya están al tanto de la situación y 

vamos a seguir insistiendo para que se pueda 

lograr ese sueño acariciado por todos los 

canindeyuense, y cuando hablamos de Hospital 

General y usted médico presidente, entenderá 

que estamos hablando con mínimo  debe contar 

con 80  camas con terapia intermedia, terapia 

intensivas y a eso estamos apuntando. 

 Ese es el objetivo presidente así como la 

vez pasada estuvimos a favor de los colegas del 

V departamento para el Gran Hospital de la 

Ciudad de Oviedo, también nosotros en su 

momento vamos a estar pidiéndole una mano y a 

todos los colegas los diferentes frentes, porque 

la salud sabemos que no se le ni a nadie 

presidente entonces estamos en eso, vamos a 

seguir insistiendo y estoy más que seguro que en 

este periodo de gobierno vamos a conseguir 

inaugurar ese gran Hospital General para 

Curuguaty también Presidente. 

 Muchas gracias  

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Diputado aprovechamos y saludamos la 

visita acá en nuestro senador mbarete Senador 

Basilio Núñez, un gusto tenerte por acá. 

  Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Yamil Esgaib. 

SEÑOR DIPUTADO YAMIL ESGAIB 

MANSIA: Gracias, señor Presidente. 

  Para no repetir mucho, yo pedí previa 

ya esto entonces a la técnica tiene un videíto de 

un minuto por favor si pasa el videíto Sala 

Técnica  

-SE REPRODUCE MATERIAL 

AUDIOVISUAL- 

 Es todo Presidente. 
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 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra la Diputada Nacional 

Rocío Vallejo. 

 Por alusión. 

SEÑORA DIPUTADA HILDA MARÍA DEL 

ROCÍO VALLEJO ÁVALOS: Gracias, señor 

Presidente. 

 En primer lugar parece que este Señor 

es el que no entiende nada ni siquiera sabe sobre 

qué se la  convocó, la convocatoria que me llego 

de los materiales que me dio su equipo, era  

sobre la modificación del Artículo 245 del 

Código Procesal Penal, se habló también de la 

tobillera de ningún momento me he referido a la 

tobillera, por lo visto ni siquiera estaba 

escuchándome la locución, ni siquiera estaba 

escuchándome alocución, por qué no pasa la 

parte en que me corta el debate y me dice que no 

que no me ibas a hablar porque era populismo y 

que era que no estaban campañas electoral, 

solamente señor presidente para que se deje de 

mentir,  yo no soy una mentirosa .Sí entiendo de 

lo que hablo y atiendo a lo que se me convoca.  

Ahora sí hicieron mala convocatoria el 

problema de él. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

  Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Daniel Centurión. 

SEÑOR DIPUTADO DANIEL FERNANDO 

CENTURIÓN GONZÁLEZ: Gracias, señor 

Presidente. 

 Yo quiero referirme al informe que 

estamos presentando los representantes ante el 

PARLASUR de esta Honorable Cámara y quería 

hacer referencia y también felicitar a toda la 

delegación, delegación está compuesta por 

representantes de varias organizaciones 

políticas del parlamento, del senado nacional y 

de esta cámara, hemos entregado un informe por 

escrito de la primera intervención que hemos 

tenido, que se ha dado entrada por Secretaría 

General y está a disposición de los demás 

colegas, porque nuestro compromiso ha sido 

representar con altura y defender los grandes 

intereses nacionales. 

 En este caso mencionar que como fue 

nuestra primera sesión prestamos el 

compromiso porque ese es el concepto y hemos 

asumido nuestra banca en primer término, 

hemos designado al vicepresidente en 

representación del Paraguay ante el 

PARLASUR el Senador Derlis Maidana y ahí 

quiero hacer un paréntesis, porque vi por los 

medios de prensa por los medios de 

comunicación que hasta se quiso inclusive 

menoscabar la presencia de nuestra delegación, 

por un episodio y yo no soy abogado de nadie no 

acostumbro a abogar por nadie porque creo que 

cada uno tiene que responder de acuerdo a su 
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saber y entender, cuestionamientos 

principalmente que devengan del dispositivo 

mediático. 

 Pero en este caso sí, quiero defender el 

hecho ocurrido con el Senador Derlis Maidana, 

donde en un momento en el que se necesitaba el 

consenso de todas las delegaciones del 

PARLASUR, para que podamos tratar el tema 

recurrente del peaje unilateral instalado por el 

gobierno argentino en el uso de la hidrovía, 

como no estaba en el orden del día no se podía 

sin un previo consenso y en eso hubo una gestión 

de parte del vicepresidente representante del 

Paraguay el senador Derlis Maidana ante el 

presidente del PARLASUR, y todas las 

delegaciones se constituyó una reunión fuera del 

recinto donde estábamos realizando la sesión, 

eso provocó una urgente reunión y algunos de 

los parlamentarios fuimos invitados a participar 

de esa reunión, donde finalmente se consensuó 

la posibilidad de ingresar el debate, así que con 

las disculpas que ha pedido el senador de Derlis 

Maidana, creo que está salvada esa situación, 

también hizo un comunicado local, pero el fondo 

de la cuestión yo felicito esa gestión realizada 

por el senador Derlis Maidana, eso provocó de 

que se debata en el pleno del PARLASUR. 

  Se defendió con mucha altura, con 

mucha altura tuvimos oradores de distintos 

signos políticos habló el colega Hugo Meza el 

colega Rubén Rubín defendió la posición la 

senadora Kattya González, hizo lo propio el 

senador Bachi Núñez y un entre comillas una 

posición con mucha altura cuando tuvimos una 

respuesta de la de la delegación Argentina de 

manera muy ácida, hasta si se quiere virulenta 

de parte de un parlamentario con mucha altura 

el diputado miembro compañero de esta cámara 

Walter Harms, que ese día conocí otro perfil de 

él defendió con mucha altura con mucho 

contenido la posición de nuestro país. Así que yo 

creo de que hemos hecho escuchar nuestra voz 

con mucha firmeza con mucha fuerza, tenemos 

una agenda que vamos a desarrollar en las 

próximas sesiones, tenemos una agenda cargada 

Pero eso no está de que los colegas también 

diputados puedan recomendar para alimentar 

esa agenda reitero defendiendo los altos 

intereses nacionales, tenemos el seguimiento a 

la negociación del acuerdo a la Unión Europea 

con el MERCOSUR donde hay muchos 

cuestionamientos porque también allí existen 

condicionamiento de parte de la Unión Europea, 

que colisiona contra los intereses no solamente 

el Paraguay sino de la región el tránsito libre de 

personas, lo que está ocurriendo en Posadas en 

Clorinda, en fin. 

 Tenemos una agenda cargada y felicito 

reitero Presidente a la delegación del Paraguay 

a pesar de nuestras diferencias políticas a pesar 

de nuestras diferencias ideológicas, hemos 

tenido una gran coincidencia defendiendo los 

intereses nacionales y con altura hicimos 

escuchar la voz nuestro país a través de nuestros 

representantes. 

 Muchas gracias. 



HONORABLE CAMARA DE DIPUTADOS 

 

 

50 
 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado.  

 Aprovecho para felicitar la actuación 

de la delegación paraguaya, el MERCOSUR es 

un es un ámbito muy importante donde como 

bloque vamos a poder plantear los nuestros 

intereses nacionales, dirimir la diferencia 

interna en el MERCOSUR y también plantea una 

posición como Luque para las negociaciones 

internacionales felicitaciones a la delegación. 

  Tiene la palabra la Diputada Nacional 

Cristina Villalba. 

SEÑORA DIPUTADA MARÍA CRISTINA 

VILLALBA DE ABENTE: Gracias, señor 

Presidente.  

  Queremos seguir trabajando y creemos 

que lo vamos a seguir trabajando con 

instituciones históricas, instituciones 

financieras internacionales como la JAICA, 

FONPLATA, Banco Mundial, el BID, Unión 

Europea, CAFIC, OPEP, FIDAC, FACEM  son 

algunas de las instituciones financieras 

internacionales, con quién Paraguay ha 

establecido convenios, financiamientos si hoy 

estamos discutiendo un convenio con la Unión 

Europea, quiero Presidente apenas decir de qué 

el momento histórico de la República del 

Paraguay, no encuentran un momento en que 

nos da la oportunidad de que con un nuevo 

gobierno a puertas de instalarse se puedan 

socializar convenios, donaciones para no 

quebrantar a las familias paraguayas. 

 Las familias paraguayas hoy está 

quebrantadas Presidente, y ese quebranto yo 

creo que hay una hay un compromiso del 

Ministerio de Educación a punto de asumir un 

gobierno nacional, a punto también de asumir y 

estoy más que optimista señor Presidente, que 

juntos el Cuerpo Legislativo el Congreso de la 

República, junto con el Ministerio de Educación, 

junto con el Poder Ejecutivo, buscaremos 

herramientas para la excelencia en educación, 

tenemos que seguir velando presidente por 

nuestros niños, por nuestras niñas, por nuestros 

jóvenes, tenemos una deuda pendiente con los 

jóvenes que están cursando que quieran cursar 

carreras terciarias, y si hoy la mayoría de lo que 

hoy estamos aquí ocupando una banca, a la cual 

me sumo y adelanto mi posición, con el tema de 

la transformación educativa de que mi voto va a 

ser por la derogación de dicha ley, pero amena 

eso presidente que sea una oportunidad de que 

el próximo presidente de la república y el y el 

ministro del interior, velar por la formación 

integral de los niños y de las niñas.  

Muchísimas gracias, Presidente. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada 

  Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Rubén Rubín. 

SEÑOR DIPUTADO RUBÉN ISAAC RUBÍN 

ORREGO: Gracias, señor Presidente. 

 Quería hacer mención Presidente  a 

nuestra primera misión que tuvimos en el 

parlamento del MERCOSUR realmente fue un 
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éxito rotundo, la visita de la delegación 

paraguaya al parlamento del MERCOSUR estoy 

muy orgulloso de nuestra delegación, dejamos 

nuestra diferencia en Asunción y llegamos a 

Montevideo con una sola bandera la albirroja. Y 

qué lindo Presidente ver el potencial de nuestros 

legisladores cuando trabajamos en equipo la 

delegación Argentina como bien mencionó el 

compañero Dani Centurión por momentos, por 

utilizar un término de quizás inclusive entiendan 

nuestro país amigo y vecino Argentina, por el 

momento fueron picantes y qué gusto daba ver 

cómo tomaba la palabra Dionisio Amarilla, 

Kattya González, Bachi Núñez, Patrick Kemper, 

Walter Harms, todos en el mismo barco todos 

defendiendo la patria. 

  Realmente si nosotros trabajamos con 

la misma dinámica acá en casa es ilimitado lo 

que podemos hacer compañeros y compañeras, 

si ponemos en primer lugar la patria cómo lo 

hicimos en el Mercosur si ponemos en primer 

lugar la patria y armamos una agenda país, 

donde la conversación no sea hablar de otros 

políticos, no sea hablar de política sino hablar 

de la gente de los problemas de la gente. Si esa 

es la agenda ahí vamos a empezar a construir el 

Paraguay que queremos, porque hay que dejar 

en claro algo al electorado y también al pleno, 

nadie va a construir el Paraguay que queremos 

solos, no lo van a hacer los Colorados no lo van 

a hacer los liberales y no lo vamos a hacer 

nosotros los de la tercera fuerza. 

 Solos no, la única forma de construir el 

Paraguay que queremos es tercera fuerza 

colorados y liberales codo a codo, es la única 

forma sino vamos a quedarnos siempre en lindos 

discursos pero en poca acción. Así que una vez 

más felicitarle a la delegación parlamentaria del 

Mercosur la delegación paraguaya fue la 

primera vez que estuvo representado por 

diputado y senadores y realmente se notó la 

diferencia, se notó la diferencia de la delegación 

paraguaya en el parlamento del Mercosur mi 

felicitaciones colegas a los representantes del 

PARLASUR, y en este ciclo en el que vamos a ir 

cambiando de representantes espero que 

siempre podamos mantener la dinámica de dejar 

las diferencias en Asunción, y llegar en bloque a 

Montevideo. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado.  

 Tiene la palabra al Diputado Nacional 

Fran Petersen. 

SEÑOR DIPUTADO FRANCISCO 

OSVALDO MANUEL PETERSEN 

VEILUVA: Gracias, señor Presidente. 

  Muy buenos días distinguidos colegas 

señor presidente, compañeros funcionarios de la 

cámara, antes que nada como de costumbre de 

dar gracias a Dios, por permitirnos en esta fecha 

poder estar reunidos en este pleno. Y tratar 

temas de intereses nacionales e intereses que 

afectan a nuestras comunidades y a la República 

del Paraguay, también aprovechar para darle el 

saludo y la cordial bienvenida a la nueva 

integrante de la Cámara de diputados la 
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Diputada Fabiana Souto de Alliana, disculpe 

que la mencione, sumando una mujer más al 

pleno también aprovechar la ocasión para 

traerles el agradecimiento de la Asociación 

Rodeo Trébol por la declaración en la sesión 

pasada por el acompañamiento que tuvimos que 

tuve de declararlo de interés nacional a la 

cuadragésimo séptima edición de la Expo Rodeo  

Trébol, una Expo Feria que tiene sus orígenes en 

base a trabajo a formación y hoy transcurrido ya 

47 años de aquel de aquella primera vez que 

productores chaqueños menonitas, entre ellos se 

distinguieron en mostrar su producción 

ganadera por sobre todo en su momento, hoy ya 

tiene otro tenor otra figura y es una Expo Feria 

donde ya se comparte con distintas personas de 

varios orígenes étnicos, y es un encuentro donde 

la familia chaqueña y también de la región 

Oriental se reúne. 

 Hacerles llegar para la invitación a 

todos los colegas que quieran asistir a la 

inauguración oficial el día 19 de agosto a las 9 

de la mañana, es en la localidad entre Filadelfia 

y Loma Plata es el lugar de la Expo Rodeo 

Trébol, también aprovechar y dejar una postura 

mía como lo dije personal referente a la ley a la 

al proyecto de derogación de la Ley N° 6659/20 

donde habla de que la base fundamental de la 

sociedad es la familia en ese sentido darle 

tranquilidad a los conciudadanos del 

Departamento de Boquerón, que desde la 

semana pasada estuvieron expectantes y muy 

insistente en saber cuál sería mi posición sobre 

este proyecto de ley, es nuevamente como dije en 

un principio darle la tranquilidad de que va a ser 

a favor de la derogación de esta ley. 

 También hacerle llegar el saludo a los 

compañeros diputados y senadores que 

estuvieron luciéndose en el PARLASUR 

justificando plenamente la arbitrariedad de la 

República Argentina, en el cobro a un peaje que 

no corresponde lastimosamente inclusive 

demorando embarcaciones, retrasando envíos 

de productos nacionales que deben ser 

transbordados en sus puertos y a la vez también 

a mercaderías que deben venir a con destino a 

Paraguay o a Bolivia o inclusive al Brasil, 

entonces una vez más agradecer y felicitar 

compañeros congresistas que estuvieron por la 

República Uruguay en representación del 

Congreso y defendiendo esta postura. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado.  

Tiene la palabra al Diputado Nacional 

Arturo Urbieta. 

SEÑOR DIPUTADO ARTURO RENÉ 

URBIETA CUEVAS: Gracias, señor 

Presidente. 

 Buenos días, señor Presidente, mi 

saludo y mi respeto para cada uno de los 

colegas, diputados primeramente quiero 

felicitarle a la brillante delegación que 

realmente se fueron a defender a la patria a los 

miembros del MERCOSUR a los parlasurianos 

en este caso, segundo lugar  señor Presidente me 
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atrevo a hacer una solicitud de creación de la 

Comisión de Amistad Parlamentaria, Paraguay 

Reino de España, sabemos que en  el hermano 

pais  están varios paraguayos que dejaron su 

familia acá y que se fueron a buscar un porvenir, 

y también tenemos varios estudiantes 

paraguayos hermanos nuestros que se van y 

buscan una mejor formación académica en ese 

pais , en ese marco, solicitamos para que se 

pueda conformar la comisión de amistad 

parlamentaria entre Paraguay y Reino de 

España considerando los lazos de amistad y 

cooperación entre nuestro país y España, vengo 

a solicitar la conformación de la comisión de 

amistad parlamentaria Paraguay Reino de 

España con integrantes de la Cámara de 

Diputados, teniendo en cuenta diversos aspectos 

fundamentalmente la presencia de numerosos 

compatriotas en toda España, contribuyendo al 

desarrollo de dicho país y aportando a sus 

familias en el Paraguay. 

  Así también ante la posibilidad de que 

jóvenes paraguayos puedan proseguir sus 

estudios de formación en diversas disciplinas en 

España, confiamos que al conformar esta 

comisión de amistad parlamentaria estaremos 

fortaleciendo y estrechando aún más las 

relaciones entre nuestro país y España, 

contribuyendo de esta manera que el poder 

ejecutivo de esta cámara con la diplomacia 

parlamentaria, realmente eso sería 

importantísimo que se forme está esta creación 

de esta comisión mi querido Presidente es todo. 

 Muchas gracias.  

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado.  

 Tiene la palabra a la diputada Nacional 

del Pilar Vázquez. 

SEÑORA DIPUTADA DEL PILAR 

VÁZQUEZ CABRERA: Gracias, señor 

Presidente. 

 Buen día Presidente, colegas 

parlamentarios ko aimehaguive amo guahe che 

matei che tava ygua,   che retaguakuerape 

ojejuhuva teta ambuepe compueblanos, 

familiares, compatriotas que se encuentran lejos 

de su tierra de su gente de sus familiares, 

considero muy importante una Secretaría de 

estado, que tiene como objetivo el servicio 

social, la secretaría de repatriados que gracias 

a la invitación del presidente de la Comisión de 

Migratorios el colega Cleto Jiménez, ayer 

tuvimos la presencia del ministro encargado de 

esta secretaría, que recibimos varias 

informaciones importantes de trabajos, 

asistencia que se han hecho a los connacionales 

que viven en otros países. 

  Hetama oje japo pero hetave mba’ e 

ikatu ojejapo  jaikuaáramo las funciones de esta 

secretaría de estado, que entre sus objetivos 

ofrece el acompañamiento para el retorno 

voluntario de connacionales acceso a la 

identidad paraguaya de padres paraguayos que 

tienen hijos en el extranjero, upe’a apytepe 

jaguereko avei  subsidios para la repatriación, 

estoy segura de que muchos compatriotas 

siempre quieren volver a su patria a su país, en 
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otros casos tenemos ha fallecidos en otros países 

qué necesitan de sus autoridades para retornar 

los restos mortales, héta servicio oguereko 

ofreceva  a lo mejor por falta de información 

mucha gente no accede a estos servicios, por eso 

considero muy importante la presencia de este 

ministro y para que mucha gente también pueda 

seguir obteniendo este beneficio. 

 Upevare a considera muy importante 

porque abarcan entre otros la gestión 

acompañamiento para restos mortales de 

connacionales, documentaciones Avei ayuda 

económica a la gente emprendedora, que quiere 

volver y quedarse a su país, aprovecho también 

esta oportunidad que como docente adelanto mi 

voto a favor de la defensa de las tradiciones, la 

cultura, la vida y la familia paraguaya. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

  Tiene la palabra al Diputado Nacional 

Freddy Franco. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado.  

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Freddy Franco. 

SEÑOR DIPUTADO LUIS FEDERICO 

FRANCO ALFARO: Gracias, señor 

Presidente. 

  Muy buenos días a todos los colegas, 

solamente para felicitar un poco también a la 

comisión, a los parlamentarios del MERCOSUR 

representando a la República del Paraguay, 

excelente la participación, felicitar a la nueva 

colega también, felicidades estimada colega 

bienvenida a la Honorable Cámara y quiero 

hacer un homenaje a mi ciudad de San Lorenzo 

que mañana va a estar cumpliendo 248 años de 

fundación, en donde una ciudad San Lorenzana 

que necesita mucho el apoyo del 

acompañamiento de las autoridades nacionales. 

  Si bien tenemos 200 tenemos más de 

250.000 habitantes, tenemos 54 barrios, es una 

ciudad emblemática para el Departamento 

Central con una pujante economía, en la cual 

estuve como concejal municipal 11 años y 

necesita muchísimo el acompañamiento de las 

nuevas autoridades en este próximo gobierno. 

  Espero señor Presidente, que se le 

tenga una especial consideración por tener un 

caótico tránsito, por ser un prácticamente un 

cuello de botella y podamos destinar la mayor 

cantidad de recursos para que todo el 

Departamento Central y todos los ciudadanos de 

la República del Paraguay, que pasamos por la 

ciudad de San Lorenzo, podamos tener también 

mejores alternativas viales de aquí en adelante. 

  

 Muchas gracias. 

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Alejo Ríos. 
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SEÑOR DIPUTADO ALEJO RÍOS MEDINA: 

Gracias, señor Presidente. 

  Mis saludos y mi respeto a los colegas, 

también quiero manifestar mi preocupación 

Presidente, con mucho respeto y no quiero 

tampoco generalizar, con muchas ganas y con 

mucho entusiasmo los días lunes a la mañana me 

preparo para venir acá, a Asunción para 

cumplir con mis obligaciones como 

parlamentario. 

  A raíz de que los días martes las 

comisiones asesoras se reúnen y cada comisión 

tiene fijado su horario a efecto de que se pueda 

estudiar los expedientes para que se pueda 

dictaminar y en ese sentido señor Presidente, 

consideró que, tenemos que ser responsable por 

sobre toda la cosa los miembros de las 

comisiones asesoras de efecto de cumplir con 

nuestras obligaciones. 

  Me da mucha pena en las comisiones 

que estoy asistiendo algunos tienen 10 miembros 

otro 12 y otro más de 16, que solamente pueda 

estar 4, 5 o 2 o 3 miembros de las comisiones.  

 Así no se va a poder estudiar a 

cabalidad los expedientes, por lo tanto, le llamo 

a la reflexión a los colegas, para que pueda tener 

ese compromiso también que le ha encomendado 

el pueblo para que pueda de esta forma asistir 

en la reunión de las comisiones y juntos 

dictaminar, porque entiendo que a veces se 

presenta dictámenes y sin saber que se ha 

tratado, se firma y eso no nos lleva a ninguna 

parte de que podamos honrar al cargo.  

 Y también Presidente, hace más de dos 

horas y media casi, que estamos acá en el recinto 

sagrado algunos discursos rimbombantes, que 

nada contribuye para el buen funcionamiento de 

esta Honorable Cámara. 

 A mí me gustaría que no seamos 

reiterativos en nuestra locución y seamos 

directos a los temas a tratar y me sumo después 

de escucharlo a los señores parlamentarios que 

nos representan el PARLASUR, lo voy a 

mencionar al diputado Dani Centurión y el joven 

diputado Rubén Rubín, por la excelencia de 

representación que nos dieron y que haya sido 

motivo de unidad y entendimiento dejando de 

lado los colores partidarios para que juntos 

puedan defender lo que corresponde a la patria. 

  Yo creo que, si nos manejamos así de 

esta forma de unidad, de entendimiento, sin 

rencores, joaju, joayhu, vy’a pope, 

construiremos la patria soñada señor 

presidente. 

 Muchas gracias.  

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

  Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Rodrigo Blanco. 

SEÑOR DIPUTADO RODRIGO DANIEL 

BLANCO AMARILLA: Gracias, señor 

Presidente. 

  Buenos días a todos los colegas, 

Presidente, quiero comentar a los colegas, los 

distinguidos colegas de este pleno de la cámara, 
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qué en conjunto con la bancada, los compañeros 

de la bancada, hemos dado ingreso Presidente a 

un proyecto de ley, el cual establece los 

mecanismos de búsqueda para las personas 

desaparecidas. 

  Entre los años 2021 y 2022, más de 

2.600 niños, niñas y adolescentes han sido 

reportados como desaparecidos, de los cuales 

casi el 50% ha retornado a sus hogares y el resto 

de esa digamos ese otro 50% continúa con 

paradero desconocido desde esos reportes. 

  En Paraguay no contamos con una ley, 

con una legislación que establezca claramente 

que hacer en estos casos, por eso estamos 

proponiendo una ley que establezca un 

mecanismo de respuesta inmediata para la 

búsqueda y localización de personas 

desaparecidas, para los más vulnerables 

nuestros niños, niñas y adolescentes acercamos 

como propuesta establecer la alerta EMA, que 

por sus siglas, se denomina a nivel internacional 

(Emergencia de Máxima Atención), para activar 

los procedimientos que involucren a las 

instituciones, a los efectos de realizar la difusión 

de la información y las tareas correspondientes 

de búsqueda por parte de los organismos 

competentes, así como, alertar a la ciudadanía 

misma. 

  Sabemos perfectamente que en estos 

casos Presidente y colegas el tiempo es crítico y 

estos reportes que, a hoy en el año 2023, ya 

registra nuevamente cifras realmente 

preocupantes hacen absolutamente necesaria y 

urgente la aprobación de una legislación para 

estos casos de reportes que tenemos de sobre 

todo niños, niñas y adolescentes desaparecidos. 

  Así que quería poner a conocimiento del 

pleno de la Cámara de Diputados, hemos dado 

de ingreso con varios colegas este proyecto, la 

cual, desde ya solicitamos el acompañamiento y 

la aprobación, Presidente. 

 Muchas gracias.  

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Guillermo Rodríguez  

SEÑOR DIPUTADO GUILLERMO ARIEL 

RODRÍGUEZ DURÉ: Gracias, señor 

Presidente. 

 Muy buenos días Presidente, muy 

buenos días distinguidos colegas y muy buenos 

días también a esa ciudadanía que nos 

acompaña hoy a través de Tv Cámara, me están 

escribiendo aquí puntualmente y me preguntan 

¿Por qué todavía estamos hablando un montón 

de cosas y no del tema en cuestión?  

 Quiero explicarle un poquito eso será 

que todavía estamos en fase un estadio de 

oradores por eso se han abordado diversos 

temas y esto probablemente va a llevar todavía 

un rato, pero no quería tampoco yo Presidente, 

dejar de hacer uso de la palabra en este estadio 

digo bien esto, porque me he sentido aludido, no 

una, sino por lo menos dos veces, quienes me han 

mencionado, sin mencionar por mi 
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posicionamiento la semana pasada en relación a 

un video que yo puntualmente hice que trataba 

cerca del tema en cuestión el día de hoy que es 

la derogación del convenio con la Unión 

Europea. 

  Yo no voy a mirar mis apuntes ni una 

sola vez, porque yo a diferencia de muchos, 

quienes hoy colega quienes se encuentran en 

este en este recinto, se mueven muchas veces por 

una coyuntura política o por según, como te 

dicte la temperatura política, yo hablo desde mis 

ideales, desde mi principio y desde mi 

convicción. 

  Entonces cuando yo hablo, por 

cuestiones relacionadas a la derogación de este 

Convenio con la Unión Europea, yo lo hago 

primero como paraguayo y segundo como un 

padre de familia preocupado con sus dos hijos 

varones y digo esto porque he cuestionado y he 

criticado abiertamente este convenio, ya desde 

hace años porque acompaño lo que es la agenda 

2030, y la agenda globalizada que hoy pretende 

instalarse en nuestro país. 

  La Unión Europea muy generosa y con 

estas dádivas, lo que pretende bajo figura muy 

nobles es infiltrar nuestro sistema educativo a 

través de este dinero, que no es otra cosa, que en 

parte sí va a ir direccionado a la compra de 

útiles, a la merienda escolar como muchos 

mencionan, a infraestructura propiamente, pero 

estamos hablando alrededor de por lo menos 17 

millones de euros, que ellos mismos se van a 

encargar de gerenciar a través de sus distintas 

ONG para tener certeza de que esos programas, 

sean realmente implementados en nuestro 

sistema educativo. 

  Yo, como padre me veo la obligación de 

sentar postura hoy y lo digo bien, porque hay 

cuestiones que nosotros bajo ninguna 

circunstancia podemos permitir, cuando se 

habla del enfoque de derecho, cuando se habla 

el enfoque de género, que no son otra cosa que 

eufemismo, para venir a instalar acá un modelo 

educativo el cual nosotros hoy como 

legisladores tenemos la obligación de blindar, 

cierto que tenemos muchas carencias, tenemos 

muchas falencias, padecemos de muchas 

cuestiones a nivel del sistema educativo, pero 

desprecio que nuestro país solamente se mueva 

a dádivas, a préstamos, a créditos, a 

condicionamientos y mucho menos de 

organismos internacionales, que pretenden hoy 

instalarnos una hoja de ruta. Y le digo bien esto, 

porque algunos creen, algunos colegas creen 

que esto nosotros vamos a evidenciar en los 

próximos 5 o 10 años y eso está a las puertas. 

  Pregunten, hoy somos tapa de diario 

porque la Unión Europea ya no está 

condicionando desde cuántos animales podemos 

tener en el Chaco, cuánto de nuestra soga 

podemos cultivar, que nos ocupemos que nuestro 

Chaco Paraguayo, de nuestro pantanal, de 

nuestro Acuífero Guaraní. 

  Hoy tenemos que demostrar nosotros, 

que somos soberanos, primero de la educación y 

segundo, el Paraguay tiene la obligación en los 
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próximos años de establecer una política de 

defensa nacional, les digo bien esto porque claro 

que son atractivos en otros recursos naturales 

para la Unión Europea, para cualquier 

organismo internacional. 

  Este es el momento colegas sin miedo yo 

les doy certeza en un país con 98% de católicos, 

donde nosotros de por sí, tenemos falencia 

nuestro modelo cierto, pero vamos a trabajarlo 

desde adentro y desde nosotros.  

 Entonces hoy una vez más defendamos 

y defendamos con firmeza lo que estamos a 

punto de votar y estoy seguro que vamos a 

hacerlo en un 70/10. 

  Señores les pido, seamos celosos 

custodios de nuestra soberanía nacional, ya 

desde un inicio esto no es un voto al oficialismo, 

esto no es un banderio político, como muchos lo 

han hecho durante la campaña política porque 

saben que a la ciudadanía les gusta, yo soy un 

fiel creyente es lo que estoy haciendo lo que 

estoy impulsando y por lo que estoy peleando, es 

porque estoy en lo correcto y soy un férreo 

defensor de los valores y de la familia 

tradicional paraguaya. 

  Le digo a esa gente que está que 

todavía no está viendo, que todavía van a tener 

que bancarse unas horitas hasta que se trate 

finalmente el punto en cuestión, le agradezco a 

toda esa gente que vino a meter presión por mi 

videíto de morondanga, probablemente el 

Facebook que viene a instalarse acá, porque de 

otra forma quizás, esto ni siquiera hubiera 

saltado al tapete. 

  Así que le agradezco y le digo al colega 

lo de mi videíto y demás que en este punto nadie 

va a venir a enseñarme a mí a hacer política, lo 

he logrado muchas cosas a través de un teléfono 

con una red de wifi y casi de 25.000 votos hemos 

cosechado, así que creo que estamos haciendo 

las cosas bien. 

 Muchas gracias.  

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

  No habiendo más oradores inscriptos 

pasamos al estadio de mociones sobre tabla.  

 Por Secretaría se da lectura a los 

pedidos de informes. 

SECRETARIO (Administrativo):   

 Proyecto de Resolución, “QUE PIDE 

INFORME AL PODER EJECUTIVO 

VICEPRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA, 

COMISIÓN INTERINSTITUCIONAL PARA 

EL CUMPLIMIENTO DE SENTENCIA, 

RECOMENDACIONES, SOLICITUDES Y 

OTROS COMPROMISOS 

INTERNACIONALES EN MATERIA DE 

DERECHOS HUMANOS”. 

 Proyecto de Resolución, “QUE PIDE 

INFORME LA ADMINISTRACIÓN 

NACIONAL DE ELECTRICIDAD (ANDE) 

SOBRE PÉRDIDAS ELÉCTRICAS A NIVEL 

NACIONAL”. 
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  Proyecto de Resolución, “QUE PIDE 

INFORME EL INSTITUTO NACIONAL DE 

DESARROLLO RURAL DE LA TIERRA, 

CON RELACIÓN AL MONTO 

ACTUALIZADO DE LA DEUDA POR 

INMUEBLES EXPROPIADOS”. 

 Proyecto de Resolución, “QUE PIDE 

INFORME A LA GOBERNACIÓN DE ALTO 

PARANÁ SOBRE LAS ACCIONES PLANES 

Y PROGRAMAS QUE VIENEN 

IMPLEMENTANDO A IMPLEMENTARSE 

PARA COMBATIR LA POBREZA EN ALTO 

PARANÁ”. 

 Proyecto de Resolución, “QUE PIDE 

INFORME A LA ENTIDAD BINACIONAL 

ITAIPÚ SOBRE DESEMBOLSO SI LO 

HUBIERE REALIZADO LA FUNDACIÓN 

TESÃI EN CONCEPTO DE ACCIÓN 

SOCIAL”. 

  Proyecto de Resolución, “QUE PIDE 

INFORME AL TRIBUNAL SUPERIOR DE 

JUSTICIA ELECTORAL, SOBRE LA LEY N° 

6951 QUE ESTABLECE LA INSCRIPCIÓN 

AUTOMÁTICA EN EL REGISTRO CÍVICO 

PERMANENTE DE CIUDADANOS 

PARAGUAYOS Y PARAGUAYAS 

RESIDENTE EN EL PARAGUAY EN EL 

EXTRANJERO PARA EL PLENO 

DERECHO DEL DERECHO AL VOTO”. 

 Proyecto de Resolución, “QUE PIDE 

INFORME A LA CORTE SUPREMA DE 

JUSTICIA, AL MINISTERIO DE 

EDUCACIÓN Y CIENCIAS, AL 

MINISTERIO DE JUSTICIA, AL 

MINISTERIO PÚBLICO, AL MINISTERIO 

DE TRABAJO, EMPLEO Y SEGURIDAD 

SOCIAL Y AL MINISTERIO DE NIÑEZ Y 

ADOLESCENCIA, SOBRE LA APLICACIÓN 

EFECTIVA DE LA LEY N° 6572 QUE CREA 

EL REGISTRO DE AGRESORES 

SEXUALES DE NIÑOS, NIÑAS Y 

ADOLESCENTES Y EL BANCO 

GENÉTICO”. 

  Proyecto de Resolución, “QUE PIDE 

INFORME AL INSTITUTO DE PREVISIÓN 

SOCIAL Y AL MINISTERIO DE SALUD 

PÚBLICA BIENESTAR SOCIAL, SOBRE LA 

CANTIDAD DE GERIATRAS CON QUE 

CUENTAS CADA MINISTERIO Y CADA 

INSTITUTO DE PREVISIÓN SOCIAL PARA 

LA ATENCIÓN DE PERSONAS DE LA 

TERCERA EDAD”. 

  Proyecto de Resolución, “QUE PIDE 

INFORME AL MINISTERIO DE 

EDUCACIÓN Y CIENCIAS, AL 

MINISTERIO DE SALUD PÚBLICA 

BIENESTAR SOCIAL Y LA SECRETARÍA 

NACIONAL DE ANTIDROGAS (SENAD) 

SOBRE TODAS LAS INFORMACIONES Y 

ANTECEDENTES QUE TENGAN 

RELACIÓN CON LA IMPLEMENTACIÓN 

DE LA LEY N° 7104 QUE DECLARA 

EMERGENCIA NACIONAL EN MATERIA 

DE CONSUMO DE SUSTANCIAS 

PSICOACTIVAS EN TODO EL 

TERRITORIO DE LA REPÚBLICA”. 
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 Proyecto de Resolución, “QUE PIDE 

INFORME AL PODER EJECUTIVO, 

MINISTERIO DE DEFENSA NACIONAL 

SOBRE TODAS LAS INFORMACIONES Y 

ANTECEDENTES QUE TENGAN 

RELACIÓN AL MOTIVO POR EL CUAL 

HASTA LA FECHA LA LEY N° 4036 DE 

ARMAS DE FUEGO, PIEZAS Y 

COMPONENTES MUNICIONES, 

EXPLOSIVA ACCESORIOS Y AFINES NO 

HA SIDO REGLAMENTADA”. 

 Proyecto de Resolución, “QUE 

INFORMA AL INSTITUTO NACIONAL DE 

DESARROLLO RURAL DE LA TIERRA, A 

LA DIRECCIÓN GENERAL DE REGISTRO 

DE LA PROPIEDAD Y AL MINISTERIO DE 

HACIENDA, SERVICIO NACIONAL DE LA 

CATASTRO SOBRE UNA FINCA PADRÓN 

114 DEL DISTRITO VILLA FRANCA, HOY 

CORRESPONDIENTE A VILLA OLIVA”. 

 Proyecto Declaración, “QUE INSTA 

AL PODER EJECUTIVO, MINISTERIO DE 

RELACIONES EXTERIORES, ACTUAR 

CON FIRMEZA LA POSICIÓN 

PARAGUAYA, FIN DE DEFENDER LOS 

INTERESES NACIONALES EN EL 

PROCESO DE REVISIÓN TÉCNICA Y 

LEGAL, ENTRE LAS PARTES DEL 

ACUERDO MERCOSUR, UNIÓN 

EUROPEA, POR LA CUAL, SE URGE AL 

PODER EJECUTIVO, MINISTERIO DE 

SALUD PÚBLICA A PROCEDER AL 

CONTROL DE PRECIO DE LOS 

MEDICAMENTOS EN GENERAL Y EN 

ESPECIAL AQUELLOS DESTINADOS A 

ENFERMOS TERMINALES”. 

  Proyecto Declaración, “QUE INSTA 

EL MINISTERIO DE SALUD PÚBLICA 

BIENESTAR SOCIAL LA PROHIBICIÓN 

DE FONDOS PARA PACIENTES CON 

CÁNCER TERMINAL EN SITUACIÓN DE 

INSOLVENCIA, DE RECONOCIMIENTO A 

LAS ASOCIACIONES INTERNACIONALES 

BOMBEROS Y RESCATE”. 

  Proyecto Declaración, “QUE INSTA 

AL PODER EJECUTIVO, MINISTERIO DE 

SALUD PÚBLICA A ESTABLECER LOS 

MECANISMOS NECESARIOS PARA LA 

CREACIÓN DE UN HOSPITAL 

GERIÁTRICO NACIONAL, SEGÚN LO 

ESTABLECE EN EL MANUAL DE 

ORGANIZACIÓN DE LOS SERVICIOS 

SALUD EN EL MARCO INTERNACIONAL”.  

Proyecto Declaración “QUE DECLARA DE 

INTERÉS CULTURAL EL ARPA DE PAPEL 

NETO DE ARPA PARAGUAYA DIRIGIDA 

INFANTES DE 3 A 7 AÑOS”. 

 SEÑOR PRESIDENTE: A consideración  

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Germán Solinger. 

SEÑOR DIPUTADO GERMÁN SOLINGER 

SANTANDER: Gracias, señor Presidente. 

  Muy buenos días a todos los presentes, 

a los seguidores también de siempre a través de 

Tv Cámara y Radio Cámara. 
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 Primeramente como siempre, quiero 

darle gracias a Dios por esta oportunidad de 

poder nuevamente estar hoy participando en este 

sagrado recinto y es a los efectos Presidente de 

solicitarle a usted y también a la plenaria de la 

Honorable Cámara de Diputados, dar entrada a 

una declaración; que insta al Ministerio de 

Obras Públicas y Comunicaciones, a ejecutar 

los trabajos de asfaltado de un trayecto desde 

Pirapó hasta el Distrito de Natalio, teniendo en 

cuenta que un trayecto que está muy 

deteriorado, ha causado ya muchísimos 

accidentes es una zona netamente productiva, en 

donde diariamente se transporta miles de 

toneladas de producción de trigo, de soja, de 

hierba mate. 

  Además, también por esa zona, por esa 

ruta transitas muchos turistas, trasladándose a 

los lugares turísticos, por lo tanto, requiere de 

una urgente reparación de ese tramo, por lo que 

solicito hoy dar entrada a esa declaración. 

  Por otro lado también al mismo tiempo, 

teniendo en cuenta el conflicto que existe 

actualmente en la Ciudad Encarnación entre la 

comuna en encarnacena y la ciudadanía, 

referente a un proyecto en estudio de 

tercerización de la recolección de residuos y 

disposición final de los residuos sólidos, que una 

situación que ha causado muchos debates en 

muchas inquietudes especialmente de la 

ciudadanía, por lo tanto, solicito también hoy 

dar entrada a un pedido de informe referente a 

este Proyecto de Tercerización. 

  Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

  Tiene la palabra la Diputada Nacional 

María Constancia Benítez. 

SEÑORA DIPUTADA MARÍA CONSTANCIA 

BENÍTEZ DE BENÍTEZ: Gracias, señor 

Presidente. 

  Muchísimas gracias señor presidente, 

a todos de Tv Cámara, Radio Cámara y en 

especial a mi gente del Departamento de Guairá, 

que ahora mismo están presentes unos cuantos 

en la planada y que antes que nada, quiero 

decirle para su tranquilidad que voy a estar a 

favor de la familia y mi voto va a ser por la 

derogación. 

  Señor Presidente, sería amable en dar 

lectura por Secretaría de lo que presente. 

 Muchas gracias. 

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

 Lectura por Secretaría. 

 SECRETARIO (Administrativo):  

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

NACIÓN 

D E C L A R A: 

  Art. 1º.- INSTAR AL PODER 

EJECUTIVO, MINISTERIO DE HACIENDA A 

REALIZAR EL TERCER DESEMBOLSO DE 

TRANSFERENCIAS VINCULADAS AL 
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PROYECTO DE REFACCIÓN DEL TEATRO 

MUNICIPAL DE VILLARRICA EN EL MARCO 

MEMORANDO UN DE ENTENDIMIENTO 

SOBRE COOPERACIÓN BILATERAL NO 

REEMBOLSABLE 2018-2023, ENTRE LOS 

GOBIERNOS DE PARAGUAY Y LA 

REPÚBLICA DE CHINA- TAIWÁN, 

APROBADO POR LEY N° 6275/ 18. 

 

 Art. 2º.- De forma. 

SEÑOR PRESIDENTE: Tiene la palabra la 

Diputada Nacional María Constancia Benítez. 

SEÑORA DIPUTADA MARÍA CONSTANCIA 

BENÍTEZ DE BENÍTEZ: Gracias, señor 

Presidente. 

 El teatro municipal de mi querida 

Ciudad de Villarrica se encuentra en el centro 

de la capital departamental, siendo parte del 

Palacete Municipal, ha sido nombrado 

Patrimonio Histórico Cultural de la ciudad, 

catalogada además entre los 80 edificios de 

valor Patrimonial Arquitectónico de Villarrica. 

  Hace no más de 12 años, la culta y la 

mariega, Ciudad de Villarrica no cuenta con un 

espacio cultural, pues hasta hoy nuestro 

emblemático teatro municipal sigue con las 

puertas cerradas, debido a la falta del tercer 

desembolso de China-Taiwán.  

 Es por esa razón, que solicito a los 

colegas el acompañamiento al proyecto de 

declaración que insta al Poder Ejecutivo, 

Ministro de Hacienda a realizar el tercer 

desembolso de la transferencia vinculada al 

Proyecto de Refracción del Teatro Municipal de 

mi querida Ciudad Villarrica.  

 Dios los bendiga a todos. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Alejandro Aguilera.  

SEÑOR DIPUTADO ALEJANDRO DARÍO 

AGUILERA ELIZAUR: Gracias, señor 

Presidente. 

 Presente un pedido de informe y solicito 

que se dé lectura por Secretaría. 

 Muchas gracias.  

 SEÑOR PRESIDENTE: Lectura por 

Secretaría. 

 SECRETARIO (Administrativo): “PEDIR 

INFORME A LA UNIVERSIDAD NACIONAL 

DE VILLARRICA DEL ESPÍRITU SANTO”, 

sobre los siguientes puntos:  

1-Remitir el presupuesto total asignado gestado 

por grupos de gastos y por fuentes 

financiamiento. 

2- Especificar cuántas unidades académicas 

funcionan actualmente en la Universidad 

Nacional de Villarrica y cada una de las 

unidades determinando igual manera las 

carreras habilitadas. 
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3- Remitir listado de cada decano, de cada una 

de las facultades que funcionan en la casa 

central y en las distintas filiales. 

4- El monto aranceles en concepto de matrículas 

derechos a exámenes certificados de estudios, 

bibliotecas, laboratorio y otros aranceles 

educativos. 

5- El porcentaje de gastos totales ejecutados que 

se financian con los aranceles por grupos de 

gasto del año 2023. 

6- Remitir al detalle funcionarios de la UNVES, 

que mantiene vínculo con la institución de 

carácter permanente o temporal. 

7- Remitir el listado de funcionarios permanente 

UNVES, del objeto gasto 111, sueldos de 

conformidad de la estructura programática de la 

entidad en la sede central y en todas sus filiales. 

8- Remitir listado de miembros consejos, 

directivos y superior de UNVES del objeto de 

gastos 112, dietas y conformidad a la estructura 

y programática de la entidad. 

9- Remitir listado de directivos que perciban 

gastos de representación de la UNVES, con 

objeto gasta 113. 

10- Permitir listado beneficiarios de 

bonificaciones y gratificación objeto gasto 133. 

 11- Remitir listado de funcionarios contratados 

de la UNVES objeto de gasto 144. 

 12- Remitir listado de funcionarios, contratado 

en el objeto de gasto 145. 

 13- Remitir listado de beneficiarios UNVES en 

el subgrupo de objeto gasto 230. 

 14- Remitir copia de las resoluciones por la 

cual se designan ordenadores de gastos y tercer 

invertidores o giradores de fondos de los años 

2023. 

15- Informe sobre tercerización de servicio de 

limpieza si existiere. 

16- Informe sobre adquisición de utilerías, 

mobiliarios, equipos informáticos, uniforme y 

los documentos respaldatorios de dichas 

adquisiciones. 

17- Informar sobre los bienes muebles 

registrables e inmuebles que forman patrimonio 

de la universidad solo excedentes crédito a favor 

y en contra pendientes de pago, deudas en otros 

conceptos con que cuenta la universidad. 

18- Informar si existen convenios con otras 

instituciones públicas o privadas informe 

detallado de construcción y mantenimiento de 

edificios de gastos de mantenimiento según 

reporte de ejecución presupuestaria de los años 

2018 al 2023. 

 19- Nomina de fiscalizadores de obras de la 

Universidad Nacional de Villarrica. 

 20- Informe de documentos que respalden la 

ejecución durante los ciclos Fiscales 2018 al 

2023, sobre adquisición de todo tipo de 

vehículos, maquinarias y equipos y herramientas 

mayores, menores en ambas fuentes de 

financiamiento 10 recursos de tesoro y 30 

recursos institucionales. 



HONORABLE CAMARA DE DIPUTADOS 

 

 

64 
 

21- Sobre adquisición y uso de combustible en 

ambas fuentes de financiamiento forma de 

distribución y uso y se las compras se realizan 

por licitación o directa. 

22- Sobre todas y cada una de las licitaciones 

adjudicaciones, construcción o contrataciones 

servicios públicos privados reparación de 

construcciones contratación de empresas 

tercerizadas. 

Art. 2º. -Disponer el plazo de 15 días para 

remitir los informes requeridos de conformidad 

a la Constitución nacional en la ley 

reglamentaria. 

Art. 3º.- De forma. 

SEÑOR PRESIDENTE: Tiene la palabra el 

Diputado Nacional Daniel Centurión.  

SEÑOR DIPUTADO DANIEL FERNANDO 

CENTURIÓN GONZÁLEZ: Gracias, señor 

Presidente. 

  Yo para el primer punto Presidente, 

entonces paso. 

 Muchas gracias.  

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra la Diputada Nacional 

María Cristina Villalba. 

SEÑORA DIPUTADA MARÍA CRISTINA 

VILLALBA DE ABENTE: Gracias, señor 

Presidente. 

  Es para solicitar que se integre la 

Comisión Parlamentaria de Amistad con la 

República de la India, el planteamiento 

Presidente, obedece a las necesidades de seguir 

contribuyendo en la promoción, defensa y 

fortalecimiento de los intereses nacionales en el 

exterior y continuar impulsando el acercamiento 

entre gobiernos extranjeros y nuestro país 

mediante la diplomacia parlamentaria. 

  La República de India es el séptimo 

país más extenso del mundo en 2023, la India 

con un 1.428 miles de millones de habitantes, 

según las estimaciones de Naciones Unidas, 

habría sobrepasado a China, como país más 

poblado del mundo, limita con océanos, limita 

con océanos y mares, además de varios países 

del continente asiático. 

  India está compuesto por 29 estados, 

siete territorios de la unión, con un sistema de 

democracia parlamentaria, cuenta con una de 

las economías más grande del mundo en 

términos nominales, además de tener el PIB 

mundial en términos de paridad con el de poder 

adquisitivo. 

  Desde inicio del 91, importantes 

reformas económicas, han sido transformadas 

en la India en una de las economías de más 

rápido crecimiento en el mundo, aumentando su 

influencia global. 

  Las relaciones diplomáticas entre la 

República del Paraguay y la República de India, 

se iniciaron el 13 de septiembre del año 61, 

nuestros países abrieron su misión en India en el 
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2005, destacando que las relaciones entre India 

y Paraguay son cordiales y amistosas.  

 Se destaca el progresivo aumento del 

comercio bilateral cuyo promedio en los últimos 

cinco años haciende aproximadamente a 376 

millones de dólares. 

  La exportación de India a Paraguay de 

productos químicos orgánicos, vehículos, piezas 

de automóviles, cosméticos, dispositivos de 

maquinarias, medicamentos, plásticos. 

  Las importaciones de India desde 

Paraguay, aceite de soja, aceite de girasol, 

cuero, en ese sentido Presidente, esta 

integración parlamentaria de amistad valdrá 

para fortalecer los lazos de cooperación 

económica, cultural y de educación entre ambas 

naciones. 

  La República de hermana de India, hoy 

día va en camino a convertirse en una de las 

potencias económicas del mundo, enfatizando el 

decidido apoyo de este país a Latinoamérica. 

  También Presidente, comunicarle al 

pleno, de que hemos recibido recientemente la 

visita al Señor embajador en la Presidencia de 

la Cámara de Diputados, previa visita de mi 

persona a la embajada hermana y agradecerle 

desde ya al señor embajador por su buena 

predisposición de trabajar y coordinar lazos de 

cooperación entre las dos naciones. 

  También como Canindeyú, agradecerle 

por la oportunidad de la participación de uno de 

los concejales departamentales el concejal 

Carlos, para un cónclave de intercambio de 

conocimientos en la India, recientemente. 

  Señor Presidente, solicitamos el 

acompañamiento de este proyecto de resolución, 

momento oportuno en que reiteramos siempre 

nuestra consideración y nuestra estima, al 

hermano gobierno de la India y poner también a 

consideración del pleno, que los líderes de 

bancada puedan hacer posible la integración de 

la misma. 

 Muchas gracias. 

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Lectura por Secretaría. 

SECRETARIO (Administrativo):   

 Art. 1º.- Integrar una comisión 

parlamentaria de amistad con la República de la 

India a los efectos de fortalecer las relaciones e 

implementar una cooperación más estrecha 

entre ambos parlamentos. 

  Art. 2º.- Designar a siguientes 

diputados nacionales como integrantes de la 

comisión. 

 Art. 3º.- Establecer que el diputado 

nacional que encabeza la lista convoca a los 

demás miembros para la Constitución de la 

Mesa Directiva. 

  Art. 4º.- De forma. 

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 
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 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Alejandro Aguilera  

SEÑOR DIPUTADO ALEJANDRO DARÍO 

AGUILERA ELIZAUR: Gracias, señor 

Presidente. 

 Con relación a pedidos de informes que 

quiero solicitar encarecidamente a los miembros 

de esta distinguida cámara, para que puedan 

aprobar, es un pedido informe que estamos 

haciendo la Universidad Nacional de Villarrica 

del Espíritu Santo una las instituciones más 

importantes que tiene el Departamento del 

Guairá, creo que es la institución educativa más 

importante. 

  La UNVES maneja un presupuesto, 

inclusive mayor que el de la Gobernación del 

Guairá y vemos que tiene un manejo muy 

discrecional, entonces queremos saber un poco 

más de ese manejo, queremos saber cómo se está 

gastando el recurso de todos los paraguayos, ya 

que esa universidad fue creada con el fin de 

ayudar a los guaireños que no tenían 

oportunidades de estudiar anteriormente en 

Villarrica, antes solamente había universidades 

privadas, y aquel joven que no tenía para pagar 

sus estudios universitarios, su cuota en la 

universidad privada, lastimosamente no accedía 

a un título universitario.  

 Eso cambió desde la llegada de la 

Universidad Nacional de Villarrica del Espíritu 

Santo y queremos que siga con ese fin para lo 

cual se creó para ayudar a mejorar el sistema 

educativo del Departamento del Guairá. 

  Creo importante que se apruebe este 

pedido de informe para poder clarificar un poco 

el uso de los recursos que le estamos dando y 

para ver si lo están usando en forma correcta. 

 Muchas gracias.  

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Sobre el punto en cuestión. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Avelino Ávalos. 

SEÑOR DIPUTADO AVELINO DÁVALOS 

ESTIGARRIBIA: Gracias, señor Presidente. 

  Para acompañar este pedido de informe 

de varios diputados del Departamento del 

Guairá y también de Caazapá, atendiendo que la 

UNVES también tiene su local de la universidad 

en tres distritos del Departamento de Caazapá, 

la capital Departamental Caazapá, en San Juan 

Nepomuceno y también en Yuty. 

  Un poco de velar como contralor del 

uso de los recursos públicos y también un poco 

mirando con una visión, que en el Departamento 

de Caazapá también nos merecemos una 

universidad pública para todos los caazapeños y 

por sobre todas las cosas la calidad educativa 

que hoy la UNVE puede darnos a los 

caazapeños. 

  A efecto de acompañar este pedido 

informe y al mismo tiempo solicitar 

encarecidamente a las autoridades de la 

Universidad de Villarrica del Espíritu Santo, la 
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contestación como corresponde en los 15 días 

Presidente. 

 Muchas gracias. 

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

  Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Carlos Pereira. 

SEÑOR DIPUTADO CARLOS ALBERTO 

PEREIRA RIEVE: Gracias, señor Presidente. 

  En este punto del Orden del Día, he 

presentado un pedido reconocimiento y un 

proyecto de ley también, si puede ser leído por 

Secretaría el pedido de reconocimiento a una 

institución tan importante para nuestro país, que 

es un apoyo siempre recibido al Cuerpo de 

Bomberos del Paraguay, por parte de una 

institución muy importante y prestigiosa a nivel 

internacional, así que quiero solicitar 

Presidente si puede ser leído por Secretaría. 

 Muchas gracias. 

 SEÑOR PRESIDENTE: Lectura por 

Secretaría. 

 SECRETARIO (Administrativo):  

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

NACIÓN 

D E C L A R A: 

Art. 1º.- Reconocer la Internacional Asociación 

de Bomberos con el grado de distinción por su 

colaboración con la sociedad paraguaya a 

través de la Junta Nacional de Cuerpos de 

Bomberos Voluntarios del Paraguay. 

Art. 2º.- De forma. 

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Edgar Olmedo. 

SEÑOR DIPUTADO EDGAR GUSTAVO 

OLMEDO SILVA: Gracias, señor Presidente. 

 Esta institución es por sus iniciales 

IFRA que significa (International Fire and 

Rescue Association), como consecuencia esta 

entidad internacional ha colaborado importante 

donación de equipos, como ser 98 carros 

bombas, ambulancias, contenedores con 

equipos de protección para bomberos, cascos, 

botas, equipos autónomos, mochilas, guantes, 

equipos especiales. 

  Asimismo, cerca de 30 bomberos del 

Paraguay del Cuerpo Bombero, la Junta 

Nacional fueron beneficiados con becas en las 

instalaciones del centro de entrenamiento en 

Escocia, el pasado 4 de agosto, han arribado a 

nuestro país el director de IFRA, el señor David 

Cai y tres instructores, ellos van a estar aquí en 

el Paraguay por un periodo de 15 días.  

 Es importante, que a través de la 

Cámara de Diputados, podamos dar 

reconocimiento a esta institución que nos 

respalda ya que nosotros muchas veces por 

recursos propios no podemos requerir las 
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necesidades que tiene hoy los bomberos 

voluntarios. 

  Así que señor Presidente quiero pedirle 

al pleno el acompañamiento a este 

reconocimiento a tan importante institución que 

nos respalda y que hoy nos da el prestigio de 

recibir a su director propiamente aquí en el país 

y a estos instructores que nos siguen 

capacitando para que el cuerpo de bombero 

también que tenemos nosotros sigan 

capacitándote de más. 

  Y en otro sentido señor Presidente, si 

me pueden dar lectura a un Proyecto de Ley en 

el que se Solicita Gestionar Dictámenes 

Internacionales sobre la Correcta 

Interpretación del Derecho de Adquisición del 

artículo 13 del Tratado de Itaipú, por Secretaría, 

sí puede dar lectura por favor. 

 Muchas gracias.  

 SEÑOR PRESIDENTE: Lectura por 

Secretaría. 

 SECRETARIO (Administrativo): Señor 

diputado, este proyecto de ley no se puede tratar 

sobre tablas, entonces le vamos a dar entrada y 

quedar para la próxima, porque tiene más de 

cinco artículos, dice el Reglamento. 

SEÑOR PRESIDENTE: Tiene la palabra el 

Diputado Nacional Carlos Pereira.  

SEÑOR DIPUTADO CARLOS ALBERTO 

PEREIRA RIEVE: Gracias, señor Presidente. 

  Señor Secretario, quiero ahondar un 

poquito en detalle sobre este proyecto de ley que 

es muy importante para el Estado Paraguayo, ya 

que a través de la Cámara de Diputados 

anteriormente se ha solicitado el Ministerio de 

Relaciones Exteriores, si es que ya han 

considerado solicitar un dictamen internacional 

sobre algunos términos, que no se encuentra la 

bibliografía de la legislatura paraguaya sobre 

algunos términos del caso del derecho de 

adquisición preferente que tiene dentro del 

tratado. 

  Con esto lo que nosotros solicitamos e 

instamos, la solicitud a por lo menos tres 

consultoras internacionales, que entiendan 

sobre este tema porque, consideramos de que en 

otros países, esa palabra que a nosotros nos da 

como si fuera que tenemos la obligación de 

cesión de energía de nuestro excedente al vecino 

país Brasil, puede ser entendido de otra manera.  

 Así que, por este motivo solicito remitir 

es todas las comisiones pertinentes para su 

tratamiento y en la brevedad posible si es que 

nos podemos expedir a todos los colegas. 

 Muchas gracias. 

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Edgar Olmedo. 

SEÑOR DIPUTADO EDGAR GUSTAVO 

OLMEDO SILVA: Gracias, señor Presidente. 
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  Gracias apreciados colegas, teniendo 

en cuenta un aspecto muy importante 

relacionado a la Administración Nacional 

Electricidad – ANDE, justamente la aprobación 

del Proyecto de Ley de Contrato de Préstamos y 

de la Ampliación Presupuestaria que requieren 

para llevar adelante proyectos de mejoramiento 

de infraestructura, ya sea red de transmisión 

alumbrados públicos y otros en todo el país 

principalmente la zona del Chaco. 

  Creo oportuno hacer mención y reiterar 

lo que en la sesión anterior había mencionado, 

con relación a una ley que ya no está vigente que 

es utilizado por una empresa que se le ha cedido 

la concesión de la distribución de energía 

eléctrica en la Ciudad de Villarrica, me refiero, 

a CLIXA, la compañía que se encarga de esa 

distribución. 

  Ajustada una ley del año 55 la Ley N° 

287, que establece en su numeral dos: Que la 

Municipalidad de Villarrica, podrá acordar esta 

concepción por el término de 30 años 

prorrogables de común acuerdo entre la 

municipalidad y la entidad concesionaria por un 

término no mayor de 30 años. 

  Desde el año 2015, se encuentra sin 

vigencia dicha ley por el cumplimiento del plazo 

lo que hace que la utilización o la concesión de 

la energía, se debe de hecho no con un respaldo 

legal en este caso. 

  ¿Qué sucede Presidente? Hoy, la ANDE 

está adquiriendo energía eléctrica en un precio 

determinado de megabytes y CLIXA está 

pagando un precio menor, inclusive a lo que la 

ANDE está pagando a las hidroeléctricas, que 

genera un daño patrimonial a la ANDE desde el 

año 2017 a la fecha de $ 18.500.000, dólares, 

solamente la diferencia del precio de megabytes, 

ajustando al precio que comercializa dicha 

compañía prácticamente estamos hablando de la 

duplicación de pérdidas que oscilarían 

fácilmente entre los 35 a 40 millones de dólares. 

  Todo esto amparado por una 

resolución judicial, que por una medida cautelar 

exige a la ANDE conceder toda la cantidad de 

energía que requiera esta compañía a un precio 

no ajustado al precio del mercado o al valor que 

se está adquiriendo en este momento por la 

ANDE, que hace que el pueblo paraguayo tenga 

que subsidiar esta diferencia, cada paraguayo 

que hoy fácilmente ascienda una suma superior 

a los 35 millones de dólares. 

  Todo esto hago mención Presidente 

porque estamos en puerta de la aprobación del 

convenio y la ampliación del presupuesto de la 

ANDE, más de 250 millones de dólares, quiero 

aclarar que no estoy en contra de este de esta 

línea de crédito que estará siendo habilitado a la 

ANDE y de la ampliación del presupuesto, pero 

es oportuno mencionar que hay situaciones y 

factores que también inciden negativamente 

contra el patrimonio de la ANDE y perjudica a 

todo el Pueblo Paraguayo. 

  Por ello, es que vuelvo a resaltar ese 

aspecto que he mencionado en la sesión anterior 

y en esta ocasión, quiero también solicitar a la 
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Administración Nacional Electricidad ANDE, 

sobre las pérdidas eléctricas que tenemos a nivel 

nacional y por que menciono esto, porque según 

algunas publicaciones e informes recabados en 

un solo punto de pérdida energía eléctrica en el 

Departamento Alto Paraná, en un solo medidor, 

se ha constatado una pérdida de 12 millones de 

guaraníes y situaciones de esta naturaleza se 

están dando de manera repetitiva en todo el país. 

 Ante esta necesidad, solicito Presidente, 

se pueda remitir este pedido de informe a la 

ANDE con el siguiente agregado; en el artículo 

primero de la parte resolutiva donde podamos 

establecer en el inciso c, cuáles son las acciones 

realizadas y a realizar con relación a todas las 

formas de pérdida de energía eléctrica que se 

tiene a nivel país, por lo que solicito, al señor 

Secretario General pueda dar lectura de la 

misma. 

 Muchas gracias.  

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Lectura por Secretaría del proyecto en 

cuestión. 

SECRETARIO (Administrativo):  

SEÑOR PRESIDENTE: 

 Art. 1º.-  “PEDIR INFORME DE LA 

ADMINISTRACIÓN NACIONAL DE 

ELECTRICIDAD – ANDE” solo los siguientes 

puntos: 

 a) Lista detallada de todas las formas de 

pérdida de energía eléctrica a nivel nacional que 

la ANDE tiene conocimiento y registro.  

 b) Montos anuales que representan 

todos los tipos de pérdida de energía eléctrica a 

nivel nacional desde el año 2010 hasta el año 

2022, el inciso c) que voy a hacer copiar. 

 Art. 2º.-  Disponerse el plazo del 15 

para la misión de los enfermos requeridos, según 

la Constitución Nacional de la ley 

reglamentaria. 

 Art. 3º.-  De forma. 

 Muchas gracias. 

 SEÑOR PRESIDENTE:  

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Diosnel Aguilera. 

SEÑOR DIPUTADO DIOSNEL AGUILERA 

ROJAS: Gracias, señor Presidente. 

  Saludos también a los colegas, me sumo 

a las expresiones de bienvenida a la colega que 

juró recientemente y que proviene del 

Departamento de Ñeembucú, también 

aprovechar este espacio Presidente para desear 

el mayor de los éxitos para el Lic. Luis Benítez 

un Ñeembuqueño que por primera vez nuestro 

departamento tiene este alto honor de tener esta 

representación en la en la entidad binacional. 

  Nosotros somos convencidos de que 

nuestro departamento es por excelencia un 

departamento afectado por la represa y también 

hacemos votos por reivindicar la histórica lucha 
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de nuestro departamento, por ser considerado 

como tal y recibir también la asistencia 

financiera de manera igual a otros 

departamentos quienes ya han recibido tanto 

beneficio de esa entidad binacional. 

  Hoy en este espacio Presidente, pido 

hacer uso de palabra para hacer referencia a 

una situación penosa que se suscita en el Distrito 

de Villa Oliva, lindante prácticamente con el 

Departamento Central, en un predio que la 

comunidad y gran parte de los productores están 

utilizando como un campo comunal. 

  Para historiar un poco esto por Decreto 

del Poder Ejecutivo del año 92, el Decreto N° 

13.681, había determinado de que existe una 

zona de reserva para parque nacional en el área 

comprendida por el Lago Ypoá, las Lagunas 

Cabral, Vera Paranambi, y sus esteros 

adyacentes bajo la denominación de Parque 

Nacional Lago Ypoá. 

  Sabemos nosotros, cual es el alcance 

de la declaración de un parque nacional, 

significa que, no se puede hacer ningún tipo de 

explotación en el recinto en el predio y menos 

aún la instalación de empresas dedicadas a los 

cultivos extensivos. 

  Este decreto fue modificado por Ley N° 

5859 del año 2016, en la que se flexibiliza 

cambiando de Parque Nacional a Área Silvestre 

Protegida, al cambiar esta denominación, se 

permite la posibilidad de la explotación 

racional, pero históricamente estamos viendo en 

el Paraguay Presidente y compañeros de que 

esta explotación amigable con el medio 

ambiente no se realiza en el Paraguay, por 

ausencia o inacción del órgano natural que debe 

controlar la explotación equilibrada de los 

espacios en el Paraguay como es la el Ministerio 

del Ambiente. 

  Existe ahora una amenaza inminente 

ante la aparición de un supuesto dueño, después 

de que este predio haya estado al servicio de la 

comunidad, al servicio de alrededor de 200 

productores, quienes de manera directa 

podemos estar hablando considerando una 

familia tipo en el Paraguay, estamos hablando 

de mil personas, quienes están llevando el 

sustento diariamente a sus hogares gracias a la 

utilización y a la explotación de este campo 

comunal de parte de los pequeños productores 

del distrito de Villa Oliva. 

  Afecta a tres compañías, estamos 

hablando repito de cerca de 200 familias de 

1.000 personas de manera directa, quienes se 

ven amenazados o amenazadas por la aparición 

del supuesto dueño que ya tiene prácticamente 

acordada la venta con un empresario que se 

dedica al cultivo extensivo. 

  El ingreso del cultivo extensivo en este 

predio va a implicar presidente y compañeros la 

obligatoria migración de esos vecinos a otra 

zona, va a producir un exilio económico que es 

lo que queremos evitar y es por eso estamos 

planteando este pedido de informe a la 

Dirección Nacional de Catastro, al INDERT y a 

la Dirección de los Registros Públicos.  
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 Muchas gracias.  

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra la Diputada Nacional 

Rocío Vallejo. 

SEÑORA DIPUTADA HILDA MARÍA DEL 

ROCÍO VALLEJO ÁVALOS: Gracias, señor 

Presidente. 

  Quiero solicitarle a los compañeros el 

acompañamiento a esta declaración de interés 

cultural a algo maravilloso señor Presidente, del 

Arpa de Papel es un método de arpa paraguaya 

dirigido a infantes de 3 a 7 años. 

  Desde el Conservatorio Nacional de 

Música, el profesor Ever Zaracho, ha 

desarrollado un instrumento que es un arpa en 

realidad de cartón la parte que en la que debe ir 

la madera, es de cartón, y por lo tanto, el costo 

de este instrumento es mucho más accesible, se 

está aplicando de manera de manera incipiente 

ya hay personas que están practicando y está 

dirigido a pequeños para incentivarlos en el arte 

musical. 

  Sabemos que las artes, la música, la 

danza y todo lo que hace al arte en realidad 

ayuda muchísimo y que y se aplica el método 

Suzuki, que es aquel método en que se incentiva 

mucho el aprendizaje es de los primeros años de 

vida. 

  En la documentación que me trajeron 

me encantó, esto que leí, dicho por Shinichi 

Suzuki, que fue violinista, filósofo, humanista, el 

creador de este método que está destinado a que 

un niño aprenda a tocar un instrumento musical 

con este método. 

  Dice: “Cualquier niño a quien se 

entrene correctamente puede desarrollar una 

habilidad musical y este potencial es ilimitado” 

o sea sabemos que muchas veces por una falta 

de visión y sería una maravilla realmente que los 

colegas acá representando a tantos 

departamentos habiendo sido intendentes 

gobernadores se pueda desarrollar el arte, la 

música, la danza a través de los diferentes 

municipios, darle eso a la comunidad y 

enfocarnos en los niños para que tengan algo 

diferente al celular y que en este caso puede 

llegar a ser un arpa. 

  No sé si brevemente podemos pasar la 

presentación para que vean el arpa de papel, de 

verdad es un instrumento que puede ser mucho 

más barato, Sala Técnica. 

 Muchas gracias.  

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

 Sala Técnica si podemos pasar el audio 

visual.  

 -REPRODUCCIÓN DE MATERIAL 

AUDIO VISUAL POR SALA TÉCNICA- 

 Tiene la palabra la Diputada Nacional 

Rocío Vallejo. 
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SEÑORA DIPUTADA HILDA MARÍA DEL 

ROCÍO VALLEJO ÁVALOS: Gracias, señor 

Presidente. 

 Ustedes pudieron ver  ahí los niños 

mismos diseñan su arpa, porque con el cartón 

ellos dibujan como quieren, pintan como quieren 

y tiene un costo alrededor de 350.000 guaraníes 

y realmente sería una maravilla que esto pueda 

difundirse y que pueda llegar a la mayor 

cantidad de niños. 

 Muchas gracias.  

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Miguel del Puerto. 

SEÑOR DIPUTADO MIGUEL ÁNGEL DEL 

PUERTO SILVA: Gracias, señor Presidente. 

  A modo de solicitar la aprobación de 

un proyecto de declaración de interés científico, 

el primer Congreso Internacional de Jóvenes 

Investigadores en Ciencia de la Salud, La 

Primera Escuela de Invierno de Investigación 

Científica y Segundo Seminario de Salud 

Pública. 

  Este evento científico es organizado por 

la Universidad Nacional de Caaguazú, el 

Instituto Regional de Investigación en Salud y el 

Instituto Nacional de Salud del Ministerio de 

Salud Pública y Bienestar Social con apoyo del 

Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 

CONACYT, la Secretaría Nacional de la 

Juventud y la Facultad de Ciencias Médicas de 

la Universidad Nacional de Asunción filial Santa 

Rosa. 

  Este evento tiene el objetivo de fomentar 

el intercambio científico entre expertos 

internacionales y nacionales con jóvenes 

investigadores referentes en ciencia de la salud 

de todo el territorio paraguayo en la ciudad de 

Coronel Oviedo, del 21 al 25 de agosto, para 

discutir y difundir las actualidades en salud en 

el ámbito de la investigación, establecer mesas 

de trabajo entre jóvenes investigadores y 

mentores para proponer ideas de investigación y 

desarrollar la primera experiencia de la escuela 

de invierno de investigación en salud en 

Paraguay. 

  Además, se conformará la sociedad de 

jóvenes investigadores del Paraguay para 

jóvenes de hasta 38 años que demuestren 

actividad científica, es un evento muy importante 

que se va a desarrollar en la Universidad 

Nacional del Caaguazú y por lo que solicito a los 

colegas declarar de interés nacional dicho 

proyecto.  

 Muchas gracias.  

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Lectura por Secretaría. 

SECRETARIO (Administrativo):  

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

NACIÓN 

D E C L A R A: 
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  Art. 1º.- De interés científico, el primer 

congreso internacional de jóvenes 

investigadores en ciencia de la salud, primera 

escuela de invierno de investigación científica y 

segundo seminario de salud pública organizada 

por la Universidad Nacional de Caaguazú, a 

realizarse en la ciudad de Coronel Oviedo desde 

el 21 al 25 de agosto del corriente año.  

 SEÑOR PRESIDENTE: Tiene la palabra la 

Diputada Nacional Rocío Abed. 

SEÑORA DIPUTADA MARÍA ROCÍO ABED 

DE ZACARÍAS: Gracias, señor Presidente. 

 El Talento debe ser reconocido, 

obviamente los artistas expresan su arte sin 

esperar reconocimiento, pero nuestra 

obligación como sociedad es reconocer a estos 

artesanos, a estos embajadores de la República 

del Paraguay, que esparcen por todo el mundo 

lo que el paraguayo puede hacer.  

 Es por ello señor Presidente, que 

solicito respetuosamente el reconocimiento a un 

gran artesano el señor Reynaldo Sanabria 

López, más conocido como “el Rey del Barro”, 

es por ello, que presento, presentamos 

conjuntamente un proyecto de declaración, si me 

permite que quiero dar lectura y solicito el 

acompañamiento de los colegas. 

  Solicitar como le decía, el 

reconocimiento y la concesión del Premio 

Emiliano R. Fernández al artesano Reynaldo 

Sanabria López ‘El rey del barro”. 

  Este alfarero, “El rey del barro” 

cuenta con 20 años de experiencia, es embajador 

de la artesanía paraguaya, creador del primer 

paseo del barro del Paraguay, situado en la 

ciudad querida de Lambaré, una calle común y 

corriente de Lambaré, fue convertida en un 

verdadero atractivo turístico gracias a esta 

iniciativa, donde se exhiben numerosas obras 

elaboradas en piezas únicas de barro, madera y 

metal, por espacio de tres cuadras la calle Arazá 

y sus intercepciones con Paz del Chaco y San 

Pablo del Barrio Santo Domingo de Lambaré, 

pasó a ser el “Paseo del Barro”. 

  Este sitio es reconocido como paseo 

turístico por la Secretaría Nacional de Turismo 

y el Instituto Paraguayo Artesanía y Declarado 

Interés Cultural por la misma Secretaría con 

una Resolución N° 855/2022, ya estoy también 

acá con mi lente leyendo mal señor Presidente, 

me van a decir que no sé leer. 

  Señor Presidente, me cuesta más leer 

que expresarme y pedir encarecidamente este 

reconocimiento a alguien que a través de sus 

obras hace conocer al Paraguay en todo el 

mundo, un reconocimiento especial por favor 

colegas al “Rey del barro”. 

 Muchas gracias.  

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

 Lectura por Secretaría. 

SECRETARIO (Administrativo):   
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Art. 1º.- Conceder el premio Emiliano R. 

Fernández al artesano Reynaldo Sanabria López 

“Rey del barro” de conformidad a lo 

establecido. 

Art. 2º.- Resolución N° 2.700 que establece los 

premios Tomás Benjamín Aceval Bogarín, 

Emiliano R. Fernández y Arcenio Pastor Erico 

Martínez de la Honorable Cámara de Diputados 

por su valioso aporte a la cultura paraguaya. 

SEÑOR PRESIDENTE: Tiene la palabra el 

Diputado Nacional Juan Manuel Añazco. 

SEÑOR DIPUTADO JUAN MANUEL 

AÑAZCO VERA: Gracias, señor Presidente. 

  Buenos días para todos los colegas 

saludar también a la nueva colega que tomó 

juramento hoy, Presidente me gustaría solicitar 

lectura por Secretaría del Proyecto de 

Declaración que declara interés nacional 

actividades conmemorativas en honor a los 248 

aniversarios de la fundación de mi querida 

ciudad de San Lorenzo 

 Muchas gracias. 

 SEÑOR PRESIDENTE: Lectura por 

Secretaría. 

SECRETARIO (Administrativo):  

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

NACIÓN 

D E C L A R A: 

  Art. 1º.- Declarar interés nacional las 

actividades conmemorativas en Honor al 

Aniversario 248 de la fundación de la Ciudad de 

San Lorenzo del Campo Grande. 

  Art. 2º.- Difundir el contenido de este 

proyecto declaración en los medios de 

comunicación de la Honorable Cámara de 

Diputados. 

  Art. 3º.- De forma. 

SEÑOR PRESIDENTE: Tiene la palabra el 

Diputado Nacional Juan Manuel Añazco. 

SEÑOR DIPUTADO JUAN MANUEL 

AÑAZCO VERA: Gracias, señor Presidente. 

  Hoy quiero brindar un homenaje a mi 

querida ciudad de San Lorenzo que el día de 

mañana está cumpliendo su 248 aniversario, nos 

conocen como la ciudad universitaria, pero 

también somos la ciudad comercialmente más 

pujante del Departamento Central.  

 Por eso quiero saludar a sus 

autoridades, quiero saludar al Intendente 

Felipito Salomón, a mi ex colegas concejales, 

también a los directores funcionarios y también 

a los integrantes del Consejo de Desarrollo 

Comunitario que están trabajando arduamente 

del inicio de este mes propiciando una agenda 

nutrida de actividades tanto culturales, 

artísticas educativas y de entretenimiento para 

para todos los amigos y todos los conciudadanos 

en nuestra querida ciudad de San Lorenzo y 

también para los amigos de San Lorenzo.  

 Es por eso Presidente que quisiera 

mencionar también que la fiesta patronal de 

nuestra querida ciudad de San Lorenzo una de 
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las más concurridas a nivel país por eso el día 

de mañana no estamos preparando para recibir 

alrededor de 15.000 personas. 

  También incluimos innumerables 

actividades de gran aceptación cultural como 

los festivales musicales que estuve mencionando 

los juegos típicos la diversión es para niños y 

también las actividades religiosas, abarcando ya 

sea el área de la cultura, la educación y el 

deporte como así mencioné. 

  Por lo expuesto estimado Presidente 

colegas, solicito el acompañamiento a los 

efectos de declarar esta iniciativa de interés 

nacional, muchas gracias presidente y están 

todos invitados queridos colegas para esta 

noche para la serenata a nuestra hermosa 

ciudad de San Lorenzo. 

 Muchas gracias. 

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias a usted por la 

invitación estimado diputado. 

  Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Billy Vaesken . 

SEÑOR DIPUTADO ADRIÁN DARÍO 

VAESKEN VÁZQUEZ: Gracias, señor 

Presidente. 

  Un saludo para todos los colegas, dar 

la bienvenida a la nueva colega del 

Departamento del Ñeembucú también.  

 En este punto quisiera un poco solicitar 

que la nota ingresada en fecha 2 de agosto del 

presente año, de la junta nota de la Junta 

Departamental de la Gobernación de Central, 

N° 84/2023, que habla del fondo para el 

desarrollo de la producción fruti-hortícola 

artesanal y emprendedores, que sea un poco 

girada a la Comisión de Agricultura, en donde 

soy miembro de forma que esa comisión pueda 

dar tratamiento y estudio a este proyecto de ley. 

 Muchas gracias.  

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

  Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Rubén Rubín  

SEÑOR DIPUTADO RUBÉN ISAAC RUBÍN 

ORREGO: Gracias, señor Presidente. 

 Primero sumarme al pedido de mi 

compañero Juan Añazco y extender la invitación 

a todo el Departamento Central, a todo el país a 

los festejos de la celebración de la ciudad de San 

Lorenzo.  

 Dos pedidos más Presidente, elevar y 

solicitar la consideración tratamiento del 

proyecto que declara interés cultural nacional el 

evento denominado Feria de Emprendedores 

Asunción del Paraguay, para la promoción y el 

fortalecimiento del sector emprendedor en la 

economía del país. 

  También presidente que declara de 

interés deportivo nacional el evento denominado 

Asu Capital Deportiva, un evento que me tuve 

interiorizando y es realmente impresionante lo 

que se viene en la costanera de la capital. 
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  De hecho, que este evento ya fue 

declarado de interés municipal por la Junta 

Municipal de Asunción, pero me gustaría 

extender la invitación a nivel país y al 

Departamento Central, es por eso que la 

intención de declarar no solamente interés 

municipal sino que de interés deportivo 

nacional, no sé si podemos hacer lectura por 

Secretaría Presidente. 

 Muchas gracias. 

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Lectura por Secretaría. 

 SECRETARIO (Administrativo):  

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

NACIÓN 

D E C L A R A: 

  Art. 1°.- De interés cultural nacional 

evento de determinados “FERIA DE 

EMPRENDEDORES ASUNCIÓN DEL 

PARAGUAY”, organizado por la 

Municipalidad Asunción, Ministerio de Trabajo, 

Instituto Paraguayo de Artesanía, Asociación de 

Trabajadores Gastronómicos y Afines, Circuito 

Cultural Guaraní, Asociación de La Movida del 

Centro Histórico de Asunción, (AMCHA), 

Entidad de Artista Intérprete Ejecutantes (AIE) 

y el Ministerio del Interior para la promoción y 

fortalecimiento del sector emprendedor en la 

economía del país. 

  Segunda declaración. “QUE 

DECLARA DE INTERÉS DEPORTIVO 

NACIONAL EL EVENTO NOMINADO ASU 

CAPITAL DEPORTIVA 486 AÑOS PARA LA 

PROMOCIÓN DEL DEPORTE”, a realizarse 

el 12 y 13 de agosto en la costanera de bahía de 

Asunción, organizada por la Municipalidad de 

Asunción, Secretaría Nacional de Deportes y el 

Comité Olímpico Paraguayo. 

 Declarar de interés municipal, según 

Resolución N° 3463 “De la Junta Municipal de 

Asunción”. 

Art. 2°.-  De forma. 

SEÑOR PRESIDENTE: Tiene la palabra la 

Diputada Nacional Roya Torres. 

SEÑORA DIPUTADA ROYA NIGSA 

TORRES BÁEZ: Gracias, señor Presidente. 

Señor Presidente, tengo dos proyectos 

de declaración una es por la que se urge al 

Poder Ejecutivo, Ministerio de Salud Pública y 

Bienestar Social a proceder al control de precios 

de medicamentos en general y en especial 

aquellos destinados a enfermos terminales, que 

ya tenemos dictaminado y el segundo proyecto 

es por la que insta al Ministerio de Salud Pública 

y Bienestar Social la provisión de fondos para 

pacientes con cáncer terminal en situación de 

insolvencia. 

 Muchas gracias.  

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 
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 Lectura por Secretaría, también de los 

dos proyectos que no han sido leído todavía por 

favor. 

SECRETARIO (Administrativo): Proyecto de 

declaración “POR LA QUE SE URGE AL 

PODER EJECUTIVO, MINISTERIO DE 

SALUD PÚBLICA A PROCEDER AL 

CONTROL DE PRECIOS DE LOS 

MEDICAMENTOS GENERALES ESPECIAL 

AQUELLOS DESTINADOS A ENFERMOS 

TERMINALES” 

  Segunda declaración “POR LA QUE 

SE INSTA EL MINISTERIO DE SALUD 

PÚBLICA Y BIENESTAR SOCIAL LA 

PROVISIÓN DE FONDO PARA PACIENTES 

CON CÁNCER TERMINAL EN SITUACIÓN 

DE INSOLVENCIA” 

 SEÑOR PRESIDENTE: La diputada Carmen 

Giménez, explicó que quiera su uso en el 

siguiente estadio, no habiendo más oradores 

inscriptos, ponemos a consideración el 

tratamiento de las mociones sobre tablas 

planteadas por los diputados nacionales.  

 Les ruego que me disculpen diputados, 

me informa por Secretaría, que aún queda la 

lectura de tres proyectos, adelante por favor. 

 SECRETARIO (Administrativo): “QUE PIDE 

INFORME A LA MUNICIPALIDAD DE 

ENCARNACIÓN SOBRE PROYECTOS 

ESTUDIOS DE TERCERIZACIÓN DEL 

SERVICIO PÚBLICO SOBRE RESIDUOS Y 

DISPOSICIÓN FINAL DE RESIDUOS 

SÓLIDOS EN EL RELLENO SANITARIO”. 

  “QUE REPUDIA LAS 

ACTUACIONES LAS AUTORIDADES 

PORTUARIAS ARGENTINAS POR LA 

RETENCIÓN Y EMBARGO DE 

EMBARCACIÓN PARAGUAYA HB BRUCE 

EL PASADO 28 DE JULIO DEL 2023 EN 

AGUAS ARGENTINAS”. 

La declaración, “QUE DECLARA INTERÉS 

NACIONAL LAS ACTIVIDADES DE 

CONMEMORACIÓN POR LOS 154 AÑOS 

DE LA CAMPAÑA DE LAS CORDILLERAS 

DE LA ‘GUERRA GRANDE”. 

 SEÑOR PRESIDENTE: A consideración el 

tratamiento de las mociones sobre tablas 

planteadas por los diputados nacionales. 

 No hay oposición. 

 - APROBADO- 

  A consideración los proyectos de 

resolución y proyectos declaración leídos por 

Secretaría.  

 No hay oposición. 

 - APROBADO- 

  Pasamos al estadio de mociones de 

preferencia. 

 Tiene la palabra la Diputada Nacional 

Carmen Giménez de Ovando. 

SEÑORA DIPUTADA CARMEN DEJESÚS 

GIMÉNEZ DE OVANDO: Gracias, señor 

Presidente. 
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  Presidente apreciados colegas, como 

proyectista del punto 14, yo solicito para 

adelantar en el punto 7, presidente, nada más 

eso adelantar el 14 al punto 7. 

 Muchas gracias.  

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

 Muchas gracias, a consideración la 

propuesta de la diputada para pasar el punto 14 

al punto 7, no hay oposición, agradecido por la 

aclaración mi querido diputado Hugo. 

 - APROBADO- 

  Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Leonardo Sainz. 

SEÑOR DIPUTADO LEONARDO SAIZ 

ARCE: Gracias, señor Presidente. 

 Muy buenos días Presidente, muy 

buenos días queridos colegas, nada más era 

para solicitar también el adelantamiento del 

mismo punto.  

 Muchas gracias.  

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

  Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Jorge Ávalos Mariño. 

SEÑOR DIPUTADO JORGE RAMÓN 

ÁVALOS MARIÑO: Gracias, señor Presidente. 

  Para solicitar la autorización del pleno 

para que sea incluido en el Orden del Día de la 

próxima Sesión Ordinaria del Proyecto de Ley 

que modifica el artículo 30, de la Ley N° 879/81 

del Código de Organización Judicial y Regula el 

Tribunal de Cuentas, es un proyecto relacionado 

al conflicto que siempre ha existido entre el 

Tribunal de Cuenta y la Contraloría General de 

la República. 

 Muchas gracias.  

 SEÑOR PRESIDENTE: A consideración la 

inclusión planteada por el diputado. 

 No hay oposición. 

  -APROBADO- 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Frank Petersen 

SEÑOR DIPUTADO FRANCISCO 

OSVALDO MANUEL PETERSEN 

VEILUVA: Gracias, señor Presidente. 

  Para poner a consideración del pleno y 

con su permiso por favor, para pasar el punto 

número 6 del Orden del Día, al orden 2, de la 

fecha Presidente, el punto 6, se refiere a la 

aprobación de un contrato de préstamo que 

suscribe entre la Administración Nacional de 

Electricidad y una Entidad Financiera 

Alemana”, entonces para pasar al punto 2. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Me avisan diputado que el punto 2, es 

una moción de preferencia, le consulto si 

podríamos pasarlo al punto 3, hay oposición. 
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  Hay un planteamiento de la diputada 

Rocío Vallejo de que pueda pasar al punto 4, una 

consulta que se le hace al proponente.  

 A consideración. 

 No hay oposición. 

 - APROBADO- 

  Tiene la palabra la Diputada Nacional 

María Cattebeke 

SEÑORA DIPUTADA MARÍA IDA 

CATTEBEKE DE ORTIZ: Gracias, señor 

Presidente. 

 Muy buenos días querido presidente, 

queridos colegas referente al punto 12, querido 

presidente, solicito el aplazamiento por 15 días 

a los efectos de contar con los informes 

correspondientes para dictaminar de manera 

correcta. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración el 

aplazamiento por 15 días del punto 12. 

 No hay oposición. 

 - APROBADO-  

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Esteban Samaniego 

SEÑOR DIPUTADO ESTEBAN MARTÍN 

SAMANIEGO ÁLVAREZ: Gracias, señor 

Presidente. 

   Solicito si podríamos pasar el punto 

13, al punto 5 por favor Presidente. 

 Muchas gracias.  

SEÑOR PRESIDENTE: Un replanteamiento 

acá del Diputado Nacional Samaniego para que 

pueda pasar al punto 6 el punto en cuestión 

excelente.  

 No hay oposición  

 -APROBADO-  

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Juan Manuel Añazco 

SEÑOR DIPUTADO JUAN MANUEL 

AÑAZCO VERA: Gracias, señor Presidente. 

 Solamente para solicitar que se pueda 

tratar en 22 días el Proyecto de Ley, Expediente 

N° S-2311452, que desafecta el dominio público 

municipal y autoriza a la Municipalidad de San 

Lorenzo a transferir a título oneroso a favor de 

su actual ocupante un inmueble individualizado 

como finca matriz N° 13004, de cuenta corriente 

catastral N° 270721-01, ubicado en el barrio 

Santa Ana el citado municipio, que fue aprobado 

Presidente en Sesión Ordinaria de la Cámara 

Senadores del 27 de julio de este presente año, 

nada más Presidente. 

 Muchas gracias.  

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 A consideración. 

 No hay oposición. 

  -APROBADO- 
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 Pasamos al Orden del Día, primer 

punto. 

SECRETARIO (Administrativo):  

Consideración del Proyecto Ley “QUE 

DEROGA LA VIGENCIA LA LEY 6659 ‘QUE 

APRUEBA EL CONVENIO Y 

FINANCIACIÓN ENTRE LA UNIÓN 

EUROPEA Y LA REPÚBLICA DEL 

PARAGUAY PARA EL PROGRAMA DE 

APOYO A LA TRANSFORMACIÓN DEL 

SISTEMA EDUCATIVO EN PARAGUAY Y 

SUS ANEXOS”. 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 

  Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Daniel Centurión 

SEÑOR DIPUTADO DANIEL FERNANDO 

CENTURIÓN GONZÁLEZ: Gracias, señor 

Presidente  

 Brevemente Presidente, porque ya es un 

tema remanido, hay idas y vueltas, simplemente 

para para ingresar dentro del contexto.  

 Primero que nuestro país es uno creo 

que uno de los últimos bastiones que mantiene 

una identidad firme a sus valores tradicionales, 

a sus principios porque mucho se insiste de que 

dentro de este convenio, no existe ningún tipo de 

recomendaciones que colisionen contra esos 

principios y esos valores, y allí es donde yo pido 

también el respeto de los colegas y las colegas 

ante las posiciones que asumimos, porque no por 

pensar distinto, debemos ser tratados de 

vendidos o de negociar nuestro voto por cargos 

de ninguna manera. 

  Se refirieron a la Bancada de Fuerza 

Republicana yo como miembro integrante, ni 

siquiera me animo a hablar por los 17, pero los 

conozco a los 17, vamos a tener posiciones 

firmes, debatidas en comisión, analizadas para 

llegar a una conclusión qué es lo que 

consideramos defienden los intereses de la 

mayoría, los intereses generales.  

 En particular, en lo que refiere a mi 

persona Presidente a mí nadie me va a obligar, 

a mí nadie me va a comprar, a mí nadie me va a 

poner precio, yo estoy acá por el voto y la 

consideración de casi 30.000 ciudadanos que 

confiaron en mi persona y vengo acá a legislar 

por ellos y para ellos. 

  Haciendo esta introducción, darle 

también las garantías a los compañeros 

parlamentarios y compañeras parlamentarias 

que quizás tengan algún tipo de dudas siempre 

nuestra posición va a estar basada en nuestro 

sano criterio, vamos a responder a nuestra 

conciencia y repito a los intereses generales de 

la ciudadanía.  

 Dentro de este convenio se puso en 

dudas la soberanía educativa, se habló del 

debilitamiento no el cercenamiento de la patria 

potestad, se habla de transformación educativa 

y hasta el término de repente cae mal y 

finalmente se termina teniendo el fundamento 

principal en el financiamiento de la merienda 

escolar y de los kits escolares y allí sí yo 
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Presidente tomo una posición de rechazo a ese 

argumento, porque no podemos nosotros como 

país soberano, someter tan siquiera la 

posibilidad de que tengamos que depender de 

una donación o de alguna cooperación para ese 

tipo de cuestiones tan necesarias principalmente 

en la en la educación y en la educación pública 

en particular en este caso. 

  Esto se cierra para mí ese análisis o ese 

argumento, se cierra en la intervención que lo 

considero una persona absolutamente 

autorizada cómo es el Presidente de la 

República electo, que estaría asumiendo la 

próxima semana, fue Ministro de Hacienda, su 

cargo durante 5 años el manejo de las finanzas 

públicas y él el día de ayer afirmó cuál era su 

posición y evidentemente el financiamiento no 

está en riesgo, por eso asume esa ese 

compromiso y esa carga de responsabilidad la 

delegamos en él porque va a asumir el próximo 

15 de agosto como Presidente de la República. 

  Presidente ante las dudas teniendo en 

cuenta de que ya existe la posibilidad de una 

sanción ficta vamos a acompañar en defensa, no 

quiero poner ni siquiera un mínimo de dudas, de 

riesgo porque tengo un hijo adolescente y tengo 

una princesa que tiene 4 meses, poner en riesgo 

todo el sistema educativo orientado por algunas 

organizaciones foráneas a nuestro país, voy a 

acompañar la derogación de este convenio 

presidente. 

 Muchas gracias.  

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

  Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Jatar Fernández Safuán  

SEÑOR DIPUTADO JATAR EDUARDO 

FERNÁNDEZ SAFUÁN: Gracias, señor 

Presidente. 

 Buen día Presidente, buen día colegas 

bueno, yo pienso que no hay que acompañar una 

locura como esta verdad de que es la 

transformación educativa con costumbres de 

otras culturas, ni los europeos, ni nadie no va a 

imponer eso, nosotros tenemos nuestro propio 

país, nuestra forma de vivir y nuestras 

costumbres.  

 Hay que saber también que los valores 

se enseñan en la casa la escuela, el colegio no 

están para eso, no se olviden que los colegios no 

pueden suplir a las familias, los valores que 

ustedes le van a enseñar a sus hijos. 

  Entonces, tenemos que estar de acuerdo 

en que la escuela y el colegio son para adquirir 

conocimientos y no se pueden confundir los 

roles, pero también aparte de esta declaración 

que estoy dando de personal. 

  Quiero también que cuando estemos 

debatiendo, tratemos un poco de dejar más del 

lado de lo que son las políticas para que la gente 

nos escuche por la tele y hablar de esto que el 

del partido que HC, que quede Marito, que está 

bancada, que la otra y no pongamos a trabajar 

un poco más rápido, hay gente allá afuera que 
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está esperando es lo que nosotros decidamos y a 

mí me parece que es más urgente que decidamos 

por esta gente y dejemos tranquilidad al pueblo 

para que pueda continuar trabajando que 

nuestro sistema, depende del trabajo de nuestra 

gente y que nos dejemos de hablar de tontería 

eso le voy a pedir por favor compañeros. 

 Muchas gracias.  

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Christian Brunaga. 

SEÑOR DIPUTADO CHRISTIAN GABRIEL 

BRUNAGA ROTELA: Gracias, señor 

Presidente. 

 Escuchaba manifestar a colegas 

jóvenes como fruto hijo de la democracia, 

aprovecho este momento para manifestarme 

como una persona, como un ciudadano hijo de 

un Paraguay libre independiente y soberano, 

gracias a la valentía de aquellos jóvenes que una 

tarde del 14 de mayo, madrugada del 15 de mayo 

de 1811, han decidido decirle al mundo que hoy 

salimos bajo los yugos del Reino Español y decir 

que el paraguayo es libre independiente y 

soberano, señor Presidente. 

  ¿A qué voy Presidente? que los 

paraguayos somos auténticos únicos y genuinos 

en el mundo el Paraguay es uno de los países que 

tiene un idioma bilingüe, el paraguayo es uno de 

los ciudadanos que mantiene viva el idioma de 

nuestros ancestrales el idioma guaraní. 

  En la guerra de la Triple Alianza, 

cuando vieron que el Paraguay crecía grandes 

escalas países vecinos, inclusive de Europa 

misma venia la orden para que al Paraguay se 

le borre del mapa para que el paraguayo 

prácticamente se ha extinguido, pero, sin 

embargo, a pesar de todo eso hemos resurgidos 

de la ceniza y hasta hoy día somos auténticos, 

tenemos nuestras propias costumbres, nuestras 

propias tradiciones Presidente y colegas.  

 Somos un país solidario, un país donde 

existe el respeto de hijo a papá, mamá somos un 

país cristiano en su gran mayoría y por eso 

Presidente, creo que una vez más honrando a 

nuestros antecesores tenemos que hacer 

respetar lo nuestro, lo auténtico como 

paraguayo, a lo mejor esto va a beneficiar a 

muchos de nuestros niños estas donaciones que 

hoy a través de estos convenios se nos están 

dando, pero también tenemos que ponerle 

límites señores. 

  Defendamos a nuestros hijos, 

defendamos a nuestra familia, defendamos la 

soberanía del Paraguay, cómo les dije señores 

somos los paraguayos únicos auténticos y nadie 

nos va a venir a marcar las pautas en nuestro 

propio país. 

  Por eso mi acompañamiento a la 

derogación de la Ley N° 6659 señor Presidente 

y hacer un llamado a los colegas que a lo mejor 

económicamente estamos perdiendo una 

oportunidad, pero como aquellos que han 

sobrevivido en la Guerra de la Triple Alianza, en 
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la Guerra del Chaco, también nosotros podemos 

sobrevivir, pero defendamos los nuestros, 

nuestra autenticidad como paraguayos, así que 

mi acompañamiento señor Presidente a la 

derogación de la Ley N° 6659. 

 Muchas gracias.  

 SEÑOR PRESIDENTE:  Gracias, señor 

diputado. 

 Para una moción. 

 Tiene la palabra la Diputada Nacional 

Rocío Abed. 

SEÑORA DIPUTADA MARÍA ROCÍO ABED 

DE ZACARIAS: Gracias, señor Presidente. 

  Señor Presidente, cierre de lista de 

oradores por favor. 

 Muchas gracias.  

 SEÑOR PRESIDENTE:  A consideración. 

 No hay oposición. 

 - APROBADO- 

  ¿Cuántos oradores inscriptos tenemos, 

Sala Técnica?  

 30 oradores inscriptos tenemos. 

 Estoy haciendo la consulta de manera 

de ser transparente porque como verán nuestra 

pantalla sencillamente ya no puede abarcar 

todos los horarios inscriptos de manera, que 

todos ustedes sepan cuántos oradores faltan y 

quién es el último,  

 Vamos a preparar la cartulina diputado 

con mucho gusto por favor si me pueden decir 30 

y el último es el Diputado Nacional Avelino 

Dávalos, los últimos serán los primeros 

diputados, pero yo que usted me sentaría bien 

cómodo en mi silla. 

 Tiene la palabra la Diputada Nacional 

Roya Torres. 

SEÑORA DIPUTADA ROYA NIGSA 

TORRES BÁEZ: Gracias, señor Presidente. 

 Con respecto a este proyecto 

entendemos perfectamente que la educación es 

una materia pendiente, que la clase política tiene 

con el pueblo paraguayo, es cierto el 

presupuesto de educación sigue siendo 

escasísimo, hay problemas de todo tipo que se 

deben resolver desde la infraestructura de las 

escuelas que deben ser mejoradas, no podemos 

seguir teniendo niños que estén dando clases 

bajo los árboles en la intemperie, pasando por 

la inexistencia o baja calidad de la merienda 

escolar, la delincuencia y el tráfico de droga en 

los colegios, que tampoco podemos desconocer, 

la deserción escolar que sigue siendo altísima en 

nuestro país, pero especialmente en las 

instituciones públicas. 

  Por eso siempre es muy bien recibido y 

de muy buena manera las donaciones, las 

colaboraciones y préstamos de países o 

instituciones del exterior que vaya aportando 

mejorías a nuestro sistema educativo, pero 

cuando estas donaciones o ayudas vienen con 

condiciones o peor aún, cuando esas 
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condiciones afectan en forma decisiva la moral, 

la religión y la identidad de nuestros niños, no 

podemos aceptar esa colaboración en desmedro 

de lo que hoy constituye la estructura misma de 

la sociedad que es la familia. 

  Nuestra Constitución vigente establece 

esos valores como pilares fundamentales de la 

sociedad, nuestra ley, ni tratado internacional 

tiene supremacía sobre nuestra Constitución 

Nacional, por estos motivos señor Presidente y 

queridos colegas y honrando la confianza que 

han depositado en mí los ciudadanos al elegirme 

como representante para este cargo es que voy a 

votar a favor de la derogación de esta Ley N° 

6659. 

 Muchas gracias.  

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Rubén Rubín  

SEÑOR DIPUTADO RUBÉN ISAAC RUBÍN 

ORREGO: Gracias, señor Presidente. 

 Me está pasando algo realmente 

increíbles colegas, coincido con todos mis 

compañeros, pero no sé nomás que tiene que ver 

lo que estamos diciendo con el Convenio que 

firmamos con la Unión Europea. 

  Le quiero decir a los compatriotas que 

están acá frente al Congreso y a todos los 

paraguayos y paraguayas de este país, ideología 

de género ¡No!, este es un país conservador, 

estoy seguro que este es un Congreso 

conservador también, en un hipotético caso que 

lleguemos a votar ideología de género sí o no de 

80 diputados y diputadas no se con suerte quizás 

cinco van a votar sí a la ideología de género, el 

resto vamos a votar que no. 

  El pueblo paraguayo puede estar 

tranquilo, pero le están asustando con un 

fantasma que no existe y los argumentos son en 

Inglaterra la educación es así ya los niños les 

dicen esto y está bien, cada país es independiente 

no tiene nada que ver qué hacen otros países con 

nuestra malla curricular o con nuestra realidad. 

  Yo les digo y les pido compañeros, por 

favor que si estoy equivocado me digan del 

convenio con la Unión Europea que me digan 

Rubén, este es el artículo que me incomoda y si 

me muestra ni me convencen voy a votar por la 

derogación sin problema pero leí una y otra vez 

y colegas inclusive me han dicho no Rubén lo 

que pasa es que hay 10 páginas escondidas que 

no están en el convenio por favor, teorías 

conspirativas no, argumentos colegas, hechos 

colegas.  

 Si me muestran acompaño la 

derogación pero si no, no puedo, no puedo 

seguir esta farsa que yo mismo vi cuando estaba 

todavía afuera de la cancha en campaña hoy me 

toca estar acá y al pueblo paraguayo siempre le 

voy a decir la verdad ideología de género no, eso 

está clarísimo, tengo dos hijos que cada día 

estoy más enamorado de ellos y yo no quiero que 

nadie le hable ideología de género a mis hijos, 

yo le voy a decir a mis hijos, qué es lo que no hay 
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o qué es lo que hay en el mundo y yo le voy a 

enseñar a tratarle a todo el mundo con respeto, 

pero yo, no su profesor, ni su tío, ni su tía, ni 

nadie yo y su mamá, por supuesto, eso está 

clarísimo. 

Entonces le digo al pueblo paraguayo, 

quédense tranquilos, esa no es la realidad de 

nuestro país somos un país conservador, 

ideología de género no Convenio con la Unión 

Europea sí, son cosas separadas queridos 

compatriotas. 

 Muchas gracias. 

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

  Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Antonio Buzarquis. 

SEÑOR DIPUTADO ENRIQUE ANTONIO 

CONCEPCIÓN BUZARQUIS CÁCERES: 

Gracias, señor Presidente. 

 Cinco preguntas pude anotar para 

tratar de responder las dudas, lo primero que 

escuché es que decía que el Congreso no tiene la 

facultad de estudiar o de derogar un convenio 

internacional, convengamos que si por el 

Congreso pasan los tratados como Itaipú y si 

esos tratados pueden ser revisados, el único 

mecanismo y la única vía del Congreso, 

posteriormente el Presidente de la República a 

través del Ministerio de Relaciones Exteriores 

puede iniciar las negociaciones y las 

comunicaciones como corresponde un acuerdo 

bilateral, pero la facultad política del Congreso 

es del rango constitucional y eso debemos 

dejarlo bien claro para comenzar nada más. 

  ¿Por qué? Porque para aprobar un 

acuerdo, un convenio o un tratado se suscribe el 

acuerdo se firma eso se aprueba se ratifica y se 

canjea y ese está eso está establecido en la 

Constitución Nacional y en las leyes de la 

República. 

  Entonces la cuestión jurídica la 

siguiente pregunta, estas donaciones están 

condicionadas y yo quiero decir a los colegas, si 

los créditos que aprobamos están condicionados 

por el Banco Mundial, por el Fondo Monetario 

Internacional, ¿Ustedes piensan que las 

donaciones no están condicionadas?, ¡Claro que 

están condicionadas!, ahora qué es lo que 

nosotros vamos a permitir que se nos condicione 

o no eso es otra cuestión y voy respondiendo.  

 Entonces digo me surge la siguiente 

pregunta y qué son los organismos no 

gubernamentales y cuáles son las 

responsabilidades de estos organismos. 

  Si el Estado Paraguayo firma estos 

documentos y estos acuerdos, si algo sale mal y 

si algo se ejecuta mal, ¿Quién es el responsable, 

el Estado o las ONG? y pregunto la educación 

es lo más estratégico de un país y justamente la 

educación vamos a delegar en ONG, yo puedo 

delegar la construcción de una ruta, puedo 

tercerizar sin ningún problema la corrección de 

una ruta, pero lo más estratégico porque la ley 

lo dice, la educación no es bien público, la 

gestión puede ser pública o privada pero el 
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estado paraguayo confiar todo lo que es su 

modelo educativo en ONG, me pregunto yo y 

continúo diciendo lo siguiente, no voy a entrar 

ni en cuestiones ideológicas pero cuando hablo 

de ONG digo, pero es mucho más fácil ejecutar 

el dinero saltándote los controles dejando de 

lado la ley de contrataciones públicas, dejando 

de lado ese mecanismo engorroso del estado 

donde no te permite hacer muchas cuestiones, 

entonces el Paraguay es el país de la ONG donde 

millones de dólares viene en nombre de los 

indígenas en nombre de los niños pero termina 

siendo grandes negociados de grupos que están 

lucrando están lucrando nombres de nosotros 

los paraguayos.  

 Ahí quiero manifestar lo siguiente me 

surge la otra pregunta y dice existe alguna 

palabra, alguna terminología de género acá que 

pueda preocuparle a la gente y voy a hacer justo 

en esto realmente he leído absolutamente todo y 

no he encontrado muchas cosas pero sí encontré 

una disposición en el anexo uno, donde habla de 

las ODS de los Objetivos de Desarrollo 

Sostenible y habla dice lograr la igualdad entre 

los géneros y cuando habla de entre los géneros 

en plural medio pareciera ser que existen varios 

géneros o muchos géneros, eso es una cuestión y 

lo del género generalmente binario en Paraguay 

es el género masculino y femenino pero cuando 

hablamos de los géneros pareciera ser que 

hablamos de identidad de género e identidad de 

género para desarrollar significa cómo te 

percibís cómo te sentís naciste hombre pero te 

percibís mujer naciste hombre pero te sentís 

caballo. 

 Entonces cuando hablamos de 

identidad como te percibís, como vos te definís 

pero digamos que esto es una cuestión subjetiva 

esta es una cuestión subjetiva que depende de la 

interpretación de cada quien, y la última 

consulta que me hago porque hay que ser justo 

en esto el tema del presupuesto claro que el 

Paraguay tiene muchísimo dinero en 

FONACIDE, en el Presupuesto General de 

Gastos de la Nación, 15 millones de dólares no 

es nada para Itaipú, el Presidente de la 

República lo puede resolver de un plumazo. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Germán Solinger. 

SEÑOR DIPUTADO GERMAN SOLIGER 

SANTANDER: Gracias, señor Presidente. 

 Muchas gracias Presidente, el 

Paraguay es un país soberano es un país que 

mantiene su tradición mantiene los valores 

mantiene la dignidad el respeto, por lo tanto, hoy 

estamos en un momento crucial en donde 

debemos seguir manteniendo y demostrando a 

propios y extraños que el Paraguay es un país 

que tiene dignidad y que puede también ser un 

país extraordinario. En su momento siendo 

Intendente conjuntamente con mi junta he 

declarado a mi Distrito pro-vida y pro-familia 

en defensa de la vida y la familia, por lo que hoy 
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quiero dejar sentada mi postura y mi voto que va 

en favor de la derogación de este Convenio con 

la Unión Europea en honor a los valores que 

debemos seguir manteniendo. 

  Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Pedro Gómez. 

SEÑOR DIPUTADO PEDRO JOSÉ GÓMEZ 

SILVA: Gracias, señor Presidente. 

 También acá a los colegas, un saludo 

para toda la gente que nos está viendo por TV 

Cámara y para toda la gente que está también 

afuera un poco aquí del Congreso, quiero 

trasladar y adelantar un poco el voto de nuestra 

bancada dentro del Partido Liberal la Bancada 

PL, hemos debatido ampliamente este tema que 

lastimosamente proviene desde el año pasado 

instalado un poco también dentro de las internas 

de un partido, hoy yo creo que hemos asumido 

que esto no termina acá que el debate recién 

empieza vamos a optar por la derogación de la 

ley, pero con el compromiso de que el Presidente 

de la República y todos los colegas de todos los 

partidos empecemos a trabajar por la crisis real 

que hoy tiene la educación, tenemos una crisis 

real donde nos falta 410 millones de dólares 

para lograr una buena infraestructura en 

nuestras escuelas. 

 Todos hemos prometido en campaña a 

cuidar los valores, trabajar por la educación yo 

creo que hoy al abrirse este debate donde a todos 

nos importa la educación la familia y los valores 

es un momento crucial donde debemos 

comprometernos a darle realmente el 

presupuesto que se merece el Ministerio de 

Educación y los niños y en solucionar de una vez 

por todas, todas estas crisis que venimos 

atravesando vamos a tener lastimosamente un 

faltante de 110 mil millones que nos va a sacar 

esta donación en cuanto al alimento escolar 

para los niños de capital pero busquemos una 

solución trabajemos en ampliar el debate y en 

darle realmente a la gente una solución de una 

vez por todas hoy como todos nos inscribimos 

para hablar un poco sobre este tema, realmente 

espero que todos nos sentemos a debatir y 

busquemos una solución real de una vez por 

todas para la educación que tanto lo necesita. 

Quiero comprometernos dentro de toda 

la bancada que hoy vamos a trabajar por eso por 

la derogación de la ley, pero con el compromiso 

y a la espera de que todos los demás colegas que 

hoy también se comprometen a la derogación, 

trabajemos por una solución real donde desde 

nuestro país trabajemos por los departamentos 

por las regiones que hoy no son lo mismo porque 

tenemos gente que tiene que caminar 5 km para 

llegar a sus escuelas, tenemos gente que tiene 

que subirse a una canoa para llegar a sus 

escuelas. Entonces esos son los temas que 

nosotros tenemos que sentarnos a debatir 

después de esto porque la derogación la que hoy, 

la ley que vamos a derogar hoy no termina acá 

tenemos que empezar a trabajar por la 

educación verdaderamente al día siguiente para 

poder darle una solución real a nuestros jóvenes 
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a nuestros niños y una tranquilidad real a toda 

la familia que están esperando nuestro voto. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Hugo Meza. 

SEÑOR DIPUTADO HUGO JOEL MEZA: 

Gracias, señor Presidente. 

 Apreciados colegas diputados, diputados 

bienvenida a la controversia como decía una 

colega la vez pasada en el PARLASUR a un 

debate público importante y ojalá que esta 

cantidad de oradores o defensores de a o b ideas 

sea la constante cuando pongamos en la agenda 

legislativa lo que se refiere a la educación. Me 

tocó trabajar en dos comisiones importantes y 

tuve la posibilidad de leer todo lo que se refiere 

este convenio de acuerdo con la Unión Europea 

y también le solicitamos junto a los compañeros 

tanto de la Comisión de Asuntos Municipales 

perdón de Asuntos Económicos y Financieros y 

también en la Comisión de Educación 

escucharle a todos al propio Ministro de 

Educación y en la cual nos explicó el alcance 

jurídico, entonces el alcance jurídico dice que la 

época del López no tenemos nosotros una no 

venimos derogando vía ley un Convenio que está 

por encima en el orden de prelación de las leyes. 

         Entonces yo no soy abogado que decía la 

primera vez que va a suceder jurídicamente 

hablando y políticamente hablando significa 

también que no somos serios que como país 

firmamos una cosa y por ley de acuerdo a 

nuestras necesidades urgente y electorales, 

porque nadie puede negar que esta ley fue 

manoseada en momento electoral en favor 

supuestamente de los niños y las niñas de 

nuestro país y yo me acuerdo y le digo a mi 

electorado seguramente que me ve y me escucha 

que yo me comprometí sentarme en esta banca y 

poder trabajar para que haya condiciones para 

que el niño, los niños de este país de mi 

departamento se vayan a la escuela aprendan a 

leer a escribir a sumar a restar y a dividir y a 

tener un pensamiento crítico y para tener eso 

necesitamos financiación y lo que venimos a 

través de este proyecto es a desfinanciar todo 

esto. 

           Me resta decirles a los compañeros y les 

quiero les quiero comprometer como dijo el que 

me antecedió la palabra que con esta pasión que 

hoy estamos hablando abramos un debate de lo 

que vamos a hacer en educación apenas 

invertimos $1190 millones de dólares en 

educación y el 85% enviamos en salario, quiere 

decir que tenemos un Ministerio solamente para 

pagar no tenemos un ministerio que pueda 

trabajar sobre una malla curricular atractiva 

30% los niños apenas comen en la escuela le 

pedimos a los docentes que se capaciten y su 

escalafón hace 3 años no se le paga, entonces 

educación podemos hablar y eso se llama buscar 

financiamiento. 

         Todo esto que le digo lo digo con 

convicción y con conocimiento también la parte 

jurídica la que les hablé el contexto político y 

estaba escuchándole en plena entrevista ayer 
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con algunos colegas ahí en ABC cuando 

interrumpe el Presidente de la República para 

saludarle electo para saludarle a Enrique 

Vargas Peña por el aniversario del diario y le 

pregunta cuál es la opinión al presidente electo 

y él escuetamente dijo que está en una línea de 

una derogación y que él se compromete a que los 

recursos que hoy que se le va a sacar de 110.000 

millones de guaraníes y escuchen esto tenemos 

apenas hasta el 11 de septiembre va a poder 

comer casi 77.000 niños lo que ese no es el foco 

y también se comprometía al Presidente de la 

República a hacerse cargo de recomponer las 

relaciones con la Unión Europea. 

        Es importante que sepan los colegas que 

apenas entró esta ley ellos suspendieron esto, ni 

siquiera hablé de la palabra ideología ni de 

género porque no es eso el foco porque no está 

en esto. Entonces les quiero decir a los colegas 

para terminar de qué le traslado y le doy un 

crédito al Presidente de la República que se hace 

cargo de lo que va a faltar y de lo que se viene y 

esperemos que cumpla su palabra por el bien de 

estos niños que van a quedarse probablemente 

sin almuerzo sin texto escolar y probablemente 

otra necesidad. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra la Diputada Nacional 

Johanna Ortega. 

SEÑORA DIPUTADA JOHANNA PAOLA 

ORTEGA GHIRINGELLI: Gracias, señor 

Presidente. 

 Algunos datos para compartir con los 

colegas el programa de apoyo a la 

transformación del sistema educativo en el 

Paraguay fueron instrumentalizados por el 

Convenio de Financiación de la Unión Europea 

y Paraguay aprobado por Ley N° 6659 el 18 de 

noviembre del 2020.  Para la implementación de 

este programa La Unión Europea nos otorgó un 

fondo de 38 millones de euros y ese fondo tiene 

dos características uno que son fondos no 

reembolsables lo que significa que es una 

donación, no como esos préstamos que después 

vamos a querer aprobar con todos sus 

condicionamientos y dos son fondos no 

condicionados eso quiere decir entre otras cosas 

que la Unión Europea no le dice a Paraguay que 

tiene que enseñar o no en la escuela esa es 

competencia de nuestro Ministerio de 

Educación.  

De ese monto total de 38 millones de 

euros el convenio nos otorga 21 millones de 

euros al Tesoro Nacional como apoyo 

presupuestario y no atado al Ministerio de 

Educación y de los 21 millones de euros que 

corresponden al Ministerio de Educación queda 

pendiente la transferencia de 16 millones de 

euros, en el 2021 la primera transferencia fue de 

5 y fue desembolsada y fue ejecutada y qué es lo 

que fue catastrófico en ese tiempo absolutamente 

nada absolutamente nada en el 2022 la segunda 

transferencia debía haber sido de 8 millones de 

euros y este año el mes tendría que recibir la 

tercera y la última transferencia de 8 millones es 

decir lo que tuvimos de complicado en el medio 

fueron unas internas partidarias donde se 
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empezó a utilizar esto como clave de captación 

electoral, en resumen estos últimos dos 

desembolsos dependen de unos inescrupulosos 

que se disfrazan de Defensores de la patria, de 

la moral y de la familia angana, ¿Quién pico les 

va a creer?, sería más creíble su supuesta 

preocupación si aunque sea cuestionaran 

primero qué parte de los recursos fijos del 

Estado paraguayo para educación provienen de 

la cooperación y segundo que teniendo la 

posibilidad en esta cámara de garantizar fondos 

propios para la educación siguen sin hacerlo 

gobierno tras gobierno pero no sobre esto el 

silencio. 

 El Ministerio de Educación señor 

Presidente solo puede utilizar los recursos 

monetarios de apoyo presupuestario 

programando en el Presupuesto General de 

Gastos de la Nación de cada ejercicio por eso la 

derogación del convenio dejaría sin ejecutar 16 

millones de euros detrás de esos 16 millones de 

euros está el presente de los niños y niñas del 

Paraguay les debería dar vergüenza arriesgar 

eso uno por su interna partidaria y dos ahora 

veo que también por él enojo con el anexo socio 

ambiental del tratado de libre comercio con la 

Unión Europea. 

             Señor Presidente es de suma 

importancia que esta cámara tome con 

responsabilidad la discusión sobre ese Tratado 

de Libre Comercio Mercosur Unión Europea así 

como también la discusión sobre el nuevo 

reglamento de importación de materias primas y 

productos derivados asociados a la 

deforestación y la degradación forestal que 

propone la Unión Europea acá se están 

mezclando los temas y ya que estamos entonces 

quiero aclarar colegas que por un lado está el 

Acuerdo de Libre Comercio del Mercosur que 

habla de proteger tierras indígenas, garantizar 

derechos laborales, derechos que ya están 

garantizados en nuestra Constitución y que 

deberían nomás luego estar garantizado por los 

gobiernos aunque no lo hacen y es muy 

importante que nuestro país avance realmente 

en estos temas que proteja a los trabajadores del 

campo y a los productores.  

Y por otro lado está el tema de la 

exportación de productos hacia la Unión 

Europea dónde el estado tomar medidas para 

que los productores puedan cumplir con las 

condiciones que imponen los mercados 

compradores, porque somos un país 

agroexportador y dependemos de vender nuestra 

materia prima entre otros a la Unión Europea 

por si no recuerden y como siempre acá no van 

a perder los grandes productores que 

probablemente van a poder cumplir con los 

criterios de sostenibilidad la Unión Europea acá 

van a perder los pequeños y medianos si es que 

no le imprimimos una seriedad a este debate que 

ahora venimos a mezclar todo con el tema del 

convenio, nos quedamos sin relaciones 

comerciales con Rusia por la guerra no tenemos 

que relaciones comerciales con China, Estados 

Unidos está empezando a tomar la misma 

medida que la Unión Europea y ahora también 

parece que estamos dispuestos a quedarnos sin 

el mercado europeo entonces podemos 

tranquilamente plantear y plantearnos nosotros 
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como libres y soberanos ante la Unión Europea 

que tanto nos gusta repetir que somos libres y 

soberanos, entonces quiero ver si el Ejecutivo 

abre otros mercados y establece relaciones con 

China porque creo que le haría un gran favor a 

los productores, y además le ahorraríamos un 

nuevo tirón de oreja a nuestro presidente electo 

que inicialmente estaba de acuerdo con esta 

postura pero después le llamaban de Avenida 

España le tiraron la oreja entonces se retractó y 

dijo que no que no que no que estamos luego re 

bien con Taiwán como ya lo hizo también con 

otros temas antes en su primera campaña por si 

no recuerden. Pero bueno para terminar no sé si 

hacen adrede o si hacen para confundir o por 

desconocimiento o no leen no sé cuál es la 

historia.  

Lo cierto es que la ciudadanía se 

merece saber y debatir estos temas con precisión 

y para finalizar solamente les quiero decir 

estamos frente a la mala fe de quienes usan este 

tema como un show mediático amenazando el 

presente precario de nuestra educación y 

después quieren venderse como los burócratas 

expertos y modernos conocedores del mundo, 

pero por favor están a tiempo colegas por lo 

menos tengan la decencia de corregir la 

payasada que hicieron.  

 Muchas gracias. 

 

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Mauricio Espínola. 

SEÑOR DIPUTADO MAURICIO FABIÁN 

ESPÍNOLA NUÑEZ: Gracias, señor 

Presidente.  

 Quiero plantear una pregunta a los 

colegas,  estamos dándole el tratamiento que se 

merece este acuerdo estamos tratando como un 

acuerdo internacional, porque de ser así 

presidente y colegas, es esta la vía para 

expulsarlo en nuestro sistema jurídico o 

deberíamos buscar una respuesta en las 

cláusulas del convenio, nos merecemos ir por los 

canales correspondientes y quiero hacer lectura 

a la Constitución Nacional en el artículo 202 

numeral 9 “De los Deberes y las atribuciones, 

aprobar o rechazar los tratados y demás 

acuerdos internacionales suscritos por el Poder 

Ejecutivo”, son deberes y atribuciones del 

Congreso invocando al artículo 140 del 

Reglamento de esta Cámara Presidente la 

Comisión de Relaciones Exteriores dictaminará 

según Tratados, Convenios o Acuerdos 

Internacionales y demás que se reflejaran a las 

relaciones de la República con estado de 

extranjeros y organismos internacionales.  

 Pido a sala técnica si puede por favor 

ponernos. 

 -REPRODUCCIÓN DE MATERIAL 

POR SALA TÉCNICA- 

  Este ha sido el Dictamen de Relaciones 

Exteriores que aprobaba este convenio bajo la 

Presidencia de Walter Harms en su momento y 

hoy le pregunto a los colegas ¿Cómo quedamos 

como país? nosotros somos los responsables de 

aprobar o rechazar impuestos, préstamos, bonos 



HONORABLE CAMARA DE DIPUTADOS 

 

 

93 
 

cómo vamos a suplir este ingreso para el 

Paraguay. 

 Este convenio consta de dos tipos de 

apoyo, el apoyo presupuestario se proporcionan 

apoyo presupuestario directo atado al tesoro 

nacional de 21 millones de euros, 5 millones de 

euros ya fueron desembolsados y ejecutados, 

quedan 16 millones de euros que aún no han sido 

desembolsados, el MEC hoy tiene un déficit de 

130.000 mil millones, luego viene una ayuda 

complementaria, el MEC, no administra ni 

ejecuta estos fondos y he aquí donde me surgen 

ciertas preguntas para los colegas presentes, 

¿Qué grado de incidencia tienen? ¿Qué papel 

desempeñan? ¿Quiénes los controlan? 

¿Sustituyen realmente al estado? 

 Para mí Presidente he sido electo 

institucionalidad representa identificar cual es 

el camino correcto el trabajo legislativo el rigor 

técnico y la desprolijidad tienen que ser la 

constante en esta cámara para tratar los 

diversos puntos, las diversas leyes estos 

argumentos son un reclamo hoy Presidente en 

un momento donde hay que aprobar también 

superministerio donde la prolijidad el rigor 

técnico y también el orden legislativo en este 

caso no van a cambiar mi modo de pensar en 

este caso voy a tener que pensar y tengo 

posiciones divididas seguramente. 

  Hay situaciones que no se han visto con 

la responsabilidad adecuada por la 

desprolijidad hoy tenemos un dictamen que ha 

sido de esta cámara que dice que hay que 

aprobar dicho convenio y hoy seguramente se ha 

utilizado en el pasado como medio proselitista la 

palabra transformación, hoy yo vengo no soy 

abogado pero les pregunto de vuelta es esta la 

forma para expulsarlos de nuestro sistema 

jurídico y les pido que hagan una reflexión o 

deberíamos buscar y vuelvo a repetir las 

respuestas dentro de las cláusulas de nuestro 

mismo acuerdo cuando la Constitución dicta 

cuando también dictan los reglamentos internos 

de esta cámara y tenemos dictámenes de 

aprobación. 

Hoy voy a tratar de seguir el camino de 

hacer lo correcto por lo cual he sido electo y 

para mí eso se llama institucionalidad. 

Muchas gracias. 

 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Alejandro Aguilera. 

SEÑOR DIPUTADO ALEJANDRO DARÍO 

AGUILERA ELIZAUR: Gracias, señor 

Presidente.  

 Presidente colegas, quiero empezar 

leyendo el Artículo 137 de la Constitución 

Nacional de la supremacía de la Constitución y 

dice la Ley Suprema de la República de la 

Constitución, esta los Tratados, Convenios y 

Acuerdos Internacionales aprobados y 

ratificados, las leyes dictadas por el Congreso y 

otras disposiciones jurídicas de inferior 

jerarquía, sancionadas en su consecuencia 

integran el derecho positivo nacional en el orden 

de prelación enunciado, quien quiera que intente 
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cambiar dicho orden al margen de los 

procedimientos previsto en esta Constitución 

incurrirá en los delitos que se tipificarán y 

penarán en la ley. 

Por último, en el último párrafo dice: 

Carecen de validez todas las disposiciones o 

actos de autoridad opuesto a lo establecido en 

esta Constitución. ¿Por qué digo esto 

Presidente? Porque según entiendo estamos 

tratando de derogar un Convenio o una Ley, 

entonces no estamos respetando lo que dice 

nuestra Constitución Nacional, una 

preocupación que tengo en el orden 

constitucional, vayamos al aspecto económico 

todo lo que afectará la derogación de esta ley, 

afectará el almuerzo escolar, inversiones en 

infraestructura, útiles escolares y muchas otras 

cosas más, un perjuicio económico tremendo 

para nuestra Nación y para nuestro sistema 

educativo, pero ayer escuchándolo al Presidente 

de la República electo Santiago Peña que decía 

que no nos preocupemos por los recursos para 

educación que él personalmente se encargará de 

que eso nos falte, entonces le dejamos la 

responsabilidad a él para que pueda cubrir este 

déficit que va a tener el Ministerio de Educación 

desde el 11 de septiembre ya que sabemos 

perfectamente bien que hay votos pero sobrados 

para derogar esta ley. 

 Me preocupa Presidente las relaciones 

internacionales, ¿Cómo vamos a quedar ante el 

concierto de las naciones derogando en forma 

unilateral este convenio o esta ley? me 

preocupa, porque el Presidente es el único 

encargado de llevar adelante las relaciones 

internacionales y nosotros no estamos 

arrobando atribuciones que no tenemos.  

Presidente, todos los ministros desde el 

año 2008 utilizaron la metodología de 

aplicación de este convenio implementaron y 

ejecutaron y fueron los siguientes ministros 

desde Horacio Galeano Perrone, Luis Riart, 

Víctor Ríos, Horacio Galeano Perrone de nuevo 

Marta Lafuente, Enrique Riera, Raúl Aguilera, 

Eduardo Petta, Juan Manuel Brunetti por último 

Nicolás Zárate, todos recibieron financiación de 

la Unión Europea. 

 

 Presidente, para concluir hice unos 

apuntes y anoté para no olvidarme ciertos 

conceptos donde dice que lo que se observa es 

que a través de este convenio suscrito se extrae 

una soslayada pero en definitiva clara intención 

de inclusión de conceptos que hacen a una 

diversidad de criterios respecto a la concepción 

de género aspecto que como no se redacta de 

manera directa en todas sus acepciones en el 

texto señalado se entiende que el texto de la 

redacción del plan nacional los recoge pero 

adaptado a las realidades sociales mayoritarias 

de la República, lo que no indica que a medida 

que la implementación del convenio avance ella 

no puede hacer modificado bajo las figuras de la 

evaluación supervisión y diálogos de las 

autoridades de la Unión Europea con las 

nacionales y de la intervención de las sociedades 

civil que puedan estar conformadas por 

minorías, con el detalle de que de la evaluación 

y supervisión de la implementación del plan 

nacional por parte de aquellas dependa el 
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desembolso del financiamiento convenido, aquí 

también es donde me genera duda y me hace 

ruido de la no intervención directa o indirecta 

que pueda tener la Unión Europea por lo tanto 

presidente, dicho esto y ante cierta duda que 

tengo voy a respetar el acompañamiento o la 

decisión mejor dicho que tuvo mi bancada pero 

adelanto mi voto por la abstención presidente. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Raúl Benítez. 

SEÑOR DIPUTADO RAÚL ANTONIO 

BENÍTEZ TALAVERA: Gracias, señor 

Presidente.  

 Yo creo que hay bastantes temas que 

hablar con respecto a esto a poco menos de 7 

días de que asuma al Presidente de la República 

un número muy simbólico el siete se habla de 

siete maravillas siete son los pecados capitales 

sobre Siete Colinas se dice se encuentra 

Asunción y siete son las mentiras sobre la 

derogación del convenio con la Unión Europea 

y pido a la sala técnica que pueda poner la 

presentación por favor. 

-REPRODUCCIÓN DE MATERIAL POR 

SALTA TÉCNICA- 

  Las siete mentiras alrededor de la 

derogación y lo voy a argumentar porque yo 

creo que perjudicará a los niños afectará las 

relaciones económicas con otros países y muy 

por el contrario de lo que se dice creo que 

debilitará la soberanía paraguaya. 

 Mentira número uno, el Convenio de la 

Unión Europea financia la transformación 

educativa. Esa es la primera mentira el plan de 

transformación educativa fue financiada por los 

fondos de excelencia he iniciado durante el 

gobierno de Horacio Cartes y culminado en el 

gobierno de Mario Abdo Benítez, o sea, que 

trascendió dos gobiernos, siguiente por favor el 

convenio la misma mentira de los cuales ya 

comentaron acá 21 millones de euros en lo que 

el MEC, el Ministerio de Educación y ciencias 

designe como gestión directa y 17 millones de 

Euros partido de la ayuda complementaria 

partido en tres partes, componente uno 

componente dos y componentes tres, donde el 

componente dos que es la formación inicial 

docente y desarrollo tiene gestión directa otra 

vez por parte del ministerio o sea el ministerio 

es el que ejecuta, y el componente uno y tres pasa 

por la OEI, de acuerdo a lo que el ministerio le 

dicte y después vamos a entrar más detalles 

sobre eso pasamos al siguiente mentira dos, esta 

ley fue impuesta en este gobierno este convenio 

se viene firmando desde el 2009, con el gobierno 

Fernando Lugo en el 2014 en el gobierno de 

Horacio Cartes, en el 2016 otra vez en el 

gobierno Horacio Cartes y en el 2020 en el 

gobierno de Mario Abdo Benítez, o sea no fue 

solamente algo que nació en este último periodo 

de gobierno, siguiente mentira tres a Paraguay 

le quieren imponer la agenda 2030 mediante 

esta ley o convenio. 

Paraguay se adhirió a la agenda 2030 

las ODS en septiembre del año 2015 con otros 

193 países miembros de la ONU año 2015 
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gobierno Horacio Cartes, el 6 de septiembre de 

2016 por decreto 5887 se crea una comisión de 

implementación y seguimiento de la ODS 

gobierno de Horacio Cartes y dónde Santiago 

Peña también ya era Ministro de Hacienda, el 24 

de agosto del año 2017 Paraguay suscribió, se 

suscribió otra vez un compromiso entre los tres 

poderes del Estado el Presidente de la República 

en ese entonces Horacio Cartes, el presidente 

del congreso en ese entonces Fernando Lugo y 

me está faltando Luis María Benítez Riera, la 

Corte Suprema de Justicia los tres poderes del 

Estado, siguiente por favor, mentira cuatro, este 

convenio impone un plan contra la familia y 

entrega la soberanía porque se delega el diseño 

del sistema educativo los objetivos de este 

convenio están alineados a tres planes está en el 

convenio busquen plan de acción educativa 2018 

- 2023 elaborado en el gobierno de Mario Abdo 

Benítez plan Nacional de Educación 2024 

elaborado por el MEC, en el gobierno de 

Fernando Lugo y esos dos otra vez alineados al 

plan Nacional de desarrollo Paraguay 2030 

desarrollada por la Secretaría Técnica de 

Planificación del gobierno de Horacio Cartes, 

es decir los tres planes elaborados por el 

Ministerio de Educación o por la Secretaría la 

Técnica de Planificación como vemos en el 

último.  

No existe una intervención en los 

procesos relativos al contenido académico, 

siguiente punto por favor el desembolso de los 

fondos está condicionado a lo que quiera la 

Unión Europea mentira y está ahí no se ve tan 

bien pero los criterios de desembolso dice 

claramente las condiciones generales para el 

desembolso de todos los tramos son las 

siguientes progreso satisfactorio en la 

implementación de la política de educación 

como se indica en el plan de acción educativa 

2018 - 2023 Mario Benítez plan de Educación 

2024 Fernando Lugo y la Ley Orgánica del 

Ministerio de Educación y Ciencias o sea 

depende de lo que dicte el gobierno desde el 

gobierno o su ministerio en este caso presidente, 

yo pido consideración tengo unos puntitos ahí 

sobre las otras mentiras quedan dos si puedo 

terminar la presentación dejo a consideración 

del pleno por favor se le otorga un minuto para 

el redondeo diputado Gracias presidente 

mentira seis se le va a quitar la patria potestad 

a los padres cualquier cuestión relativa a la 

pérdida de la patria potestad implica 

modificación del Código de la niñez y 

adolescencia cosa que no ocurre con el 

convenio. 

Vamos a la mentira siete las ONG 

desarrollan y ejecutan las políticas del sistema 

educativo la ONG y primero no es una ONG es 

un organismo internacional especializado en 

materia educativa que ejecuta lo que el MEC 

establece en base a los objetivos que el mismo 

establece o establecido de acuerdo a sus planes 

para un trabajo serio sí estará la preocupación 

hubiésemos hecho un pedido de informe para ver 

en qué se utilizó ese dinero quedamos como poco 

serios quedamos pues como como que de la 

noche a la mañana queremos eliminar un 

convenio ponemos en tela de juicio el orden 

jurídico internacional yo creo que esto nos 
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puede traer problemas no solo con la Unión 

Europea sino otros convenios y otro acuerdo que 

queramos cerrar de acá en adelante y saben qué 

es lo que en verdad me molesta?, me molesta que 

eso se está usando se utilizó en una campaña 

para desviar la verdadera responsabilidad del 

fracaso que tenemos del sistema educativo y la 

realidad es que muchos responsables no todos, 

pero muchos responsables del fracaso que 

tenemos del sistema educativo están acá en esta 

cámara y en este congreso y les recomiendo que 

se compren un espejo un espejo para que se 

miren algunos para ver si ahí no ven, si hay 

alguno de los culpables del fracaso de este 

sistema educativo y cierro colegas asignado. 

Muchas gracias. 

 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Ha finalizado el tiempo asignado por 

favor. 

  Lectura por Secretaría del artículo de 

reglamento que establece el tiempo. 

 SECRETARIO (Administrativo):  

Art. 1º.- Capítulo 6 “De la discusión en general” 

Art. 56 “En la discusión en general todo 

diputado podrá ser uso de la palabra una vez y 

por el tiempo máximo de 5 minutos”. 

SEÑOR PRESIDENTE: Tiene la palabra la 

Diputada Nacional Carmen Jiménez. 

SEÑORA DIPUTADA CARMEN DEJESÚS 

GIMÉNEZ OVANDO: Gracias, señor 

Presidente. 

  Queridos colegas no puedo estar 

ausente así es que tengo también mí punto de 

vista, que quisiera compartir con todos. En 

verdad que, en una discusión tiene que ser 

crítica y tenemos que llegar a buen puerto. En el 

marco del respeto que tanto estamos exigiendo 

de acuerdo a lo que estamos escuchando de cada 

uno de los colegas respecto a la transformación 

educativa se está tomando varias aristas y lo que 

más prevalece es el factor económico, 

muchísimo se está agarrando tomando por el 

lado de lo económico, pero yo quisiera 

agarrarme del artículo 54 que reza en nuestra 

Constitución Nacional y dice: La familia la 

sociedad y el Estado, tienen la obligación de 

garantizar al niño su desarrollo armónico e 

integral. 

 Entonces como docente quisiera 

exponer algunos motivos que tanto ya se ha 

discutido en el marco de este de esta 

transformación educativa de este proyecto que 

fue rechazado desde un principio y tal vez este 

rechazo se deba a que no se ha aplicado 

mecanismo adecuado para hacer la bajada. 

Uno de los motivos que en el Comité 

Estratégico del Proyecto no se les incluyó a los 

padres de familia ya luego de varios reclamos en 

junio del 2022 se le incluyó a un representante 

de padres para el estudio para el análisis de la 

transformación que se está queriendo 

implementar. Segundo motivo la transformación 

educativa incluye tres ejes el enfoque de derecho 

el enfoque de la interculturalidad y el enfoque de 

la inclusión. Y considerando el artículo 54 en 
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este enfoque de derecho se le da un rol 

protagónico al Estado no a los padres de familia 

es otro aspecto muy importante que considero 

como como docente que establecía una nueva 

figura con el nombre de comunidad de 

aprendizaje dejándose de lado o 

reemplazándose la comunidad educativa y como 

docentes sabemos bien que la comunidad 

educativa está integrado por padres estudiantes 

docentes y directivos luego incorporan una 

política donde nuevamente se antepone a la 

sociedad por encima de la familia como garante 

de la formación de los niños también esta 

donación se haya condicionada por el enfoque 

de derecho ese enfoque de derecho que tanto ya 

se ha discutido el estado sobre la familia en 

cuanto a garantía de la formación de los hijos 

igualdad de género y agenda 2030. 

Entonces señor Presidente, queridos 

colegas, nada más ese aspecto yo quería 

mencionar y dejar en público mi postura de que 

sí estoy por la derogación de este proyecto de ley 

y en esta decisión yo no me siento sola tengo a 

toda una comunidad de mi departamento que me 

están apoyando que me están pidiendo la 

derogación de este proyecto de ley confiada en 

nuestro presidente Santiago Peña de que sí 

encontraremos un mecanismo adecuado. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

  Tiene la palabra Diputada Nacional 

Rocío Abed. 

  Su nombre se había borrado cuando 

hizo la moción para cierre de oradores 

aprovecho y le pido disculpas a los colegas 

anotados por debajo del Diputado Nacional 

Avelino Dávalos se había hecho una moción a 

favor del cierre de lista oradores, se leyó que se 

avisó que eran 30 y se leyó el nombre el último 

orador inscripto que era el Diputado Avelino, 

entonces mis disculpas para los que se 

inscribieron después.  

 Adelante por favor Diputada Rocío 

Abed.  

SEÑORA DIPUTADA MARÍA ROCÍO ABED 

DE ZACARÍAS. Gracias, señor Presidente. 

 Voy a ser muy breve, porque creo que 

ha quedado palpable y bien explícito desde que 

abrazábamos esta posición ya desde el año 

pasado en respuesta de clamor ciudadano al 

clamor de los padres al clamor de los docentes 

que no habían participado de este proceso de 

transformación que se inició y luego después se 

frenó y que ésta cooperación sí efectivamente es 

para eso no sé por qué hoy pretende el ministro 

mezclarlos tantos o decir que no era para la 

transformación, o sea la posición de la Bancada 

de Honor Colorado creo que está bien clara que 

es ratificar en este caso la versión diputados y la 

derogación de este convenio eso nomás quería 

decir dejar bien en claro por un lado. 

Después parece gracioso decir que al 

mirar este convenio no entendemos lo que 

leemos y que no está explícito, en este caso es 

muy importante siempre por un lado entender 
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entre líneas y se había solicitado claramente que 

se saquen frases que traen aparejadas 

cuestiones enlatadas que están haciendo mucho 

daño en todo el mundo cosa que no se sacó del 

documento y que la colega que me precedió en 

el uso de la palabra ya lo dijo el enfoque de 

interculturalidad el enfoque de inclusión el 

enfoque, perdón, no es el enfoque de derecho que 

suena lindo como tal pero sabemos todo lo que 

viene a través de eso la interculturalidad y la 

inclusión cuando estamos hablando de este 

marco eso está y se interpreta entre en línea si 

vamos a ir a lo que está expresamente escrito en 

este convenio de 60 y tantas páginas le pido a 

sala técnica que me ayude porque en la página 

12, si me permiten, dice claramente y habla 

claramente que la educación es decisiva para Sí 

muchas gracias para formar la posición de los 

niños en materia de género materia de género 

enfoque de género ergo ideología de género está 

escrito página 12 después habla del enfoque 

basado en derecho ya no voy a leer no me voy a 

extender en el siguiente párrafo habla de 

igualdad de género la igualdad de género no es 

lo mismo que ideología de género, claro que es 

lo mismo en los 90 era otra cosa cuando 

hablábamos de género quedaba bien palpable lo 

que era género con la corriente actual de 

ideologías que se quieren imponer al hablar de 

este concepto se hablan de más de 100 géneros 

que se quieren incorporar. 

Queremos que los niños vayan al 

colegio a aprender literatura, matemáticas, 

ciencias en general, en mi caso en particular que 

escojo una educación basada en valores 

cristianos también quiero que fomente valores 

de espiritualidad que complemente lo que se le 

enseña en la casa yo no quiero que a mis hijos a 

través de esta línea impuesta por el globalismo 

se le tenga que incorporar en la malla curricular 

que los niños desde pequeñitos tengan que 

interpretar que la cuestión de género es un 

constructo una construcción social y que eso 

esté en la malla curricular que sea decisiva para 

la educación de mis niños y que esa 

responsabilidad sea de los docentes impuesta a 

través de una donación, aclaro y ratifico no 

estamos en desacuerdo con la comunidad 

internacional ni como en la ni con la 

cooperación internacional, lo que no queremos 

que se nos impongan modelos en ningún aspecto. 

Paraguay es soberano en varios 

aspectos soberanía educativa nada más que eso 

que se respeten los valores y que se establezca 

teniendo en cuenta en cuenta Perdón, nuestra 

cultura y nuestra tradición un enfoque de familia 

al hablar de esta cooperación si en el futuro 

reanudamos o si no se rompen los lazos que se 

incorpore el enfoque de familia en este tipo de 

cooperaciones. 

Si me ayuda sala técnica. 

-REPRODUCCIÓN DE MATERIAL POR 

SALA TÉCNICA- 

Como les digo, ahí está demostrado esta 

página 12 no sé si hay otro documento que tenga 

sala técnica al hablar del monto de los 38 

millones de euros y la falacia de que los kits y 
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que no van a tener alimentos y que no van a tener 

comida las gobernaciones tienen presupuesto 

están los fondos destinados para ellos y el apoyo 

presupuestario para la transformación 

educativa es de 21 millones de euros la ayuda 

complementaria es de 17 millones de euros, 

siguientes que sí van no importa que sea 

internacional o no pero los organismos no 

gubernamentales son ONG verdad no importa si 

son nacionales pero si no es gubernamental es 

organización no gubernamental auditoría para 

control hay un millón 500,000 y distribución 

GTZ, juntos por la educación o sea que 38 

millones de euros no se pierden siguiente por 

favor y termino señor presidente bueno ahí 

también está la incorporación en el mismo texto 

palpable los dos objetivos de desarrollo 

sostenibles incorporados acá y que habla 

precisamente de igualdad de género ergo 

enfoque de género ergo ideología de género no 

por la intromisión de modelos extranjeros no 

más señor presidente si a la soberanía del 

Paraguay en materia educativa en este caso 

soberanía energética será después. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Miguel Martínez.   

SEÑOR DIPUTADO MIGUEL MARTÍNEZ 

NUÑEZ: Gracias, señor Presidente. 

  Aguyje Tendotá, añeema hina ko’ãga 

filosofia´re, kova ko idea oñeimplementa, 

porque cada ideología, oguereko la ifolosofo, 

entonces la ideología totalitaria uno de los 

filósofos más importantes es Michelle Foucault, 

la mayoría ape oikuaa la Michelle Foucault 

maapa, el que apañó y el que hizo la vista gorda 

a Stalin, quién es Stalin, creo que todo el mundo 

sabe, 30 millones de personas mató en Rusia, 30 

millones de personas y esa es la idea totalitaria 

alguno he’i chupe fascista, alguno he’i chupe 

izquierda, alguno he’i chupe ere’erea, entonces 

hae’kuera oguereko la omomoño’arã, ha 

entonces Michelle Foucault tembirekõ Simone, 

oescribi peteĩ novela, la kuñá okakuaapa rire 

oikota chugui kuña he’i , ape aguereko hina, 

entonces cada uno tiene sus defensores, 

ndaikatúiva redefende, entonces mba’e ko'ãga 

oikova la idea totalitaria, oũ ñandeve con moño 

completo, upea amoa, che ndañe’ei mbava’pa 

oñeabandera hesẽ ra’e, nda cheinteresai upea, 

che añoite jepe ko’a ko postura aguerekota, nda 

che desviamo’ai del criterio que yo tengo 

filosóficamente porque hay la idea que condenó 

al mundo ha haè upekue’o ahí esta China opu’ã 

ohóvo pero peẽ pico peimo’a, la bajo presión, a 

pesar de que Confucio era uno del padre de 

demasiado omomba’e guasú la autoridad, la 

autoridad es una cosa que se gana y no se 

impone por lo tanto ha’e o’imponẽ, Confucio. 

 Entonces upe’a lado ou ñandéve la idea 

totalitario, oĩ por ejemplo koa’ãga pe ecología. 

Nda haeveima la ecología, sino ha’e kuera 

oguera’ha la ideología. 

 Entonces estos son los defensores de la 

idea totalitaria, opuesto diametralmente de mi 
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pensamiento libertario y estos son, ko’ã la oú 

hina, upea peteĩ partemĩ che atendehaicha. 

Ñande arẽ la educación mbyky mbyky ha 

ñamoita la ONG la ñande ministro, mbyky 

mbyky ha ha’e kuera ohóta oguapỹ upepe, pero 

ha’e kuera ndaipori o’legí chupe kuera, ha’e 

kuera upeichaite oñehenói henói, ha nde rehota, 

ndahae’i representante de nadie ñande por 

ejemplo ñande ayudaseo umi europeo, ha 

bienvenido ta’ha’e hae’va, ha he’i ko’a ko 

gobierno o interesaiterei chupe porque un 

gobierno la ayudaseva oñakarapu’a haguã, ha 

la única forma la ñakarapu’a es el conocimiento. 

Che peteĩ papá saí che arandũ, pero che pe che 

ra’y, pe che rajy’ pe, primer lugar educación lo 

que quiero dejar, ndahejaséi chupe yvy, sino 

creo que como soy libertario, a cree la upe’a la 

única ikatú la amano vo’í, más todavía oime en 

peligro la ahejata chupe, la herencia es la 

capacidad de manejarse en base a los valores, a 

traer humildemente como papá y mamá ro 

transmití chupe, ha upei la educación jaikehápe. 

Ha la educación de acuerdo a Fernando 

Sabater, último de los mejores filósofos español 

demuestra que la educación te puede 

transformar. 

La educación de calidad, pero de 

educación de calidad no es tan fácil entender, 

entonces upea nde la educación porã, ñande co 

paraguay’pe ikatu o cambia la mentalidad 

ñande jaguerekova. Ñande jaguerekó peteĩ 

mentanlidad jajaentregapa, ñande 

jaentregapaitema, he’i ro nde refere vendió, 

erepetí upea pe cuento. 

Entonces queridos colegas ha tendotá, 

upea pe situación, ha aredondeata ko idea. 

Ko’ ãva ko ome’e ñande la plata ha pe’é 

peikuaá la mayor cantidad oguera’há pe 

consultoría pe, hae`te ko ypỹ’pe ogueraha je’i la 

omeẽ gua’u ñandeve. Upea ningo peteĩ gran 

corrupción la ONG oĩva hetã hendape, upea la 

verdad, ha che aime la presupuestope ha la 

ningún guaraní  de mi parte no van a conseguir 

ni el ONG Internacional ni la local. 

 Aguyje Tendotá. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra la Diputada Nacional 

Rocío Vallejo.   

SEÑORA DIPUTADA HILDA MARIA DEL 

ROCÍO VALLEJO ÁVALOS: Gracias, señor 

Presidente. 

 Creo que se ha hablado bastante, yo 

quiero tocar unos temas súper específicos para 

la ciudadanía que nos está escuchando que está 

expectante de la declaración de cada uno de 

nosotros decirles y responder a la pregunta es 

esta queridos colegas una decisión difícil si es 

una decisión difícil para los que somos juristas 

si me permiten desarrollar para los que somos 

juristas nos hace un poco de ruido como han 

fundamentado algunos colegas el tema de que es 

un tratado, nos cuesta, claro que nos cuesta, 

cuando tenemos el artículo que mencionaba el 

colega sobre la prelación de las leyes. 

Este tema se instaló hace bastante 

tiempo y es cierto que un sector político lo tomó 
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como bandera sí es cierto pero las internas han 

terminado las elecciones han terminado, y esto 

es una preocupación no solamente de un sector 

político, no digamos más eso, porque eso sí es 

mentira. Esta es una preocupación del 85% de 

la población que es tradicionalista nuestro país 

qué bien, qué mal, que la estructura que esto que 

lo otro no importa esa es la realidad, esa es la 

realidad del paraguayo, no la realidad de 

Europa o de Argentina o de Chile, es del 

Paraguay, esa es la realidad, sin banderías 

políticas respetemos a lo que quiere la 

ciudadanía, está mayoría que hoy reclama una 

situación determinada y felicidad a los colegas 

que tomaron como bandera porque lo han 

podido ver pero no significa que sea solo de ellos 

la preocupación la preocupación es de todos los 

colores. 

Tercero, ¿Qué hizo el Poder Ejecutivo 

señores hasta hoy que está todavía Marito en la 

presidencia? ¿Qué hizo el poder ejecutivo hizo 

algo desde que se instaló este problema? donde 

la sociedad civil estaba diciendo esto hizo algo 

desde que se presentó este proyecto de ley que 

está en tercera vuelta se preocupó en sentarse a 

ver los mecanismos de resolución de 

modificación de suspensión o de cambio qué 

tienen el convenio ¿Hizo algo el Poder 

Ejecutivo?, contésteme hizo o no hizo algo, nada 

hizo. Entonces cuando el que debe hacer, el que 

debe resolver un instrumento de la categoría de 

este instrumento se sienta esperar como nos 

matamos acá en el congreso en vez de dar una 

solución a la población jurídica, una solución 

jurídica no lo hace qué podemos hacer los 

políticos que representamos a todos los 

ciudadanos porque estamos acá porque ellos nos 

votaron, quedarnos de brazos cruzados diciendo 

el señor Presidente no hizo nada y escuchándole 

al ministro, aunque a quien aprecio aclaro 

diciendo no van a tener más merienda los niños 

vamos a quedarnos a esperar eso o vamos a 

decidir hoy y decir somos soberanos queremos 

decidir sobre el futuro de nuestros hijos. 

Hay mucho que discutir, podemos traer 

a colación un montón de cláusulas un montón de 

cláusulas que hacen Rocío mencionaba el en la 

página 12 qué es lo que tal vez deberían de 

explicarnos por qué como dice acá los 

componentes ayuda a complementar y a 

incorporarán la igualdad entre hombres y 

mujeres fantástico para mí de eso se trata la 

igualdad de género, que ustedes varones y yo 

mujer nosotras mujeres seamos iguales en 

derechos y obligaciones los niños y las niñas, 

pero acá viene la frase teniendo en cuenta las 

conclusiones del análisis de género previsto 

durante la fase inicial ¿Y qué es lo que debe 

determinarse en la fase inicial sobre género?, 

sino es ser niña o niño, son esas las cosas que 

nos quedan un poco en el tintero y que aquellos 

que se han dedicado a estudiar estos 

instrumentos bucean en aquellos que son 

complementarios porque esto no va solo y yo le 

pido respeto a los demás colegas que piensan 

diferente porque eso es la democracia yo le 

hablaba hoy en oradores, que pensemos 
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diferente. Perdón presidente, pues ya estoy 

terminando. 

Entonces nosotros los políticos 

debemos gestionar la preocupación de un 85% 

de la población  Entonces ya termino, ya 

termino, señor presidente tengo mucho que decir 

pero terminar diciendo que también es una 

mentira eso que los niños no van a tener 

almuerzo y merienda, acabamos de firmar casi 

todos los colegas un proyecto de ley donde 

aumentamos pedimos el aumento presupuestario 

del MEC para merienda y útiles escolares por 10 

millones de dólares para que no falte luego, o 

acaso el Paraguay no está en condiciones de 

proveer 10 millones de dólares, para educación 

así como en la sesión pasada vimos 140,000 

millones de guaraníes, para el hospital de 

Coronel Oviedo, pero por supuesto porque es 

salud, hoy hay más 10 mil millones para la ruta 

que se pidió para la zona Canindeyú, claro que 

sí así como dimos millones y millones y millones 

para otras cosas, y acaso que el Estado va a 

decir que no? o Peña va a decir que no para 

educación? no podemos seguir dependiendo de 

migajas señores diciendo que necesitamos 

porque nuestros niños no van a comer, pero 

están escuchándose al decir eso por Dios decir 

que los niños no van a comer porque no 

recibimos donación no estamos en época de 

pandemia donde vivíamos de ollas populares, 

aunque mucha gente lo sigue haciendo el tiempo 

pero creo que es algo demasiado importante 

donde sí se tergiversa a lo mejor por ambas 

partes señor presidente pero seamos 

responsables y que el gobierno sea responsable 

de la necesidad y del grito del pueblo. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

  Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Rodrigo Blanco Amarilla.   

SEÑOR DIPUTAD RODRIGO BLANCO 

AMARILLA: Gracias, señor Presidente. 

 La verdad que es un tema muy polémico 

Presidente que ya habíamos tratado, de 

momento de adelantar mi posición a favor de la 

derogación, quiero también hacer algunas 

consideraciones y quiero hacer estas 

consideraciones en honor a la ciudadanía 

preocupada y a muchas de las personas a 

quienes me toca representar con mucho orgullo, 

que se han manifestado y se han manifestado  su 

preocupación por este tema pidiendo la 

derogación. Quiero empezar Presidente 

diciendo lo siguiente Artículo 53 de la 

Constitución Nacional “Los padres tienen el 

derecho y la obligación de alimentar de educar 

y de amparar a sus hijos menores de edad”, y 

¿Por qué empiezo con esto Presidente y 

colegas? porque estamos hablando de un 

convenio el cual establece la financiación de 38 

millones de euros 21 millones de euros 

destinados a alimentación escolar asistencia de 

útiles escolares y 17 millones de euros, los 

cuales serán destinados a organizaciones que 

van a colaborar en la enseñanza y en la 

formación de nuestros docentes. 
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Yo entiendo que este convenio por lo 

menos es lo que yo también me he tomado el 

tiempo de leer realmente no habla ideología de 

género y esa fue mi posición ya en aquella sesión 

cuando votábamos y donde advertíamos que este 

era un tema que se estaba utilizando con tintes 

electorales, realmente no hablan de ideología de 

género pero yo Presidente considero oportuno 

que el gobierno nacional entre a rehacer estos 

acuerdos, porque sí me hace ruido en la cabeza 

que nosotros tengamos que aceptar donaciones 

no reembolsables, todo bien, todo bien, pero de 

una u otra forma direccionadas a la asistencia 

de nuestros docentes en materias que explicaban 

nuestros colegas respecto a la formación de los 

derechos de nuestros niños, respecto a la 

igualdad de género, cuándo que nosotros en 

realidad lo que necesitamos es así, si vamos a 

recibir fondos vamos a recibir fondos pero para 

mejorar nuestra calidad educativa para salir de 

ese 10% de alumnos 10% de la totalidad a los 

alumnos que egresan todos los años de los 

niveles secundarios de las escuelas públicas 

solamente el 10% entiende, lo que lee. 

Es decir, si nosotros vamos a recibir 

fondos que sean para que nuestros niños salgan 

entendiendo matemáticas para que salga 

entendiendo literatura para que salga 

entendiendo mínimamente esas materias que 

realmente les van a proyectar y les van a formar 

en los niveles universitarios. 

En cuestiones de género está la familia, 

está la sociedad, entonces en ese sentido 

presidente va mi apoyo a la derogación, pero 

quiero de vuelta a hablarles a todas esas 

ciudadanías, y en especial a toda esa gente que 

de una u otra forma está expectante de estas 

decisiones. Tenemos que entender que esta es 

una decisión que la podría haber tomado el 

Poder Ejecutivo, porque lo que estamos 

derogando es una Ley pero que en realidad está 

establecida en el convenio que tiene que ser que 

tiene sus mecanismos de rescisión y no nos 

confundamos queridos amigos y espero que así 

como todo toda la bancada oficialista y todas las 

bancadas del Partido Colorado han 

acompañado esto por preocupación por la 

familia término Presidente por una genuina 

preocupación por la educación de nuestros 

niños y por el futuro nuestros niños, espero el 

mismo acompañamiento cuando tratemos temas 

que tienen que ver con el Artículo 54 de nuestra 

Constitución, que tiene que ver con la obligación 

que tiene que ver el que tiene que tiene que dar 

el Estado a nuestros niños respecto a los casi a 

los casos de tráfico de abuso de desnutrición, 

porque aquí en este congreso se ha rechazado 

cuando hemos planteado que los niños las 

escuelas públicas que tienen intolerancias 

alimenticias tengan garantía del Estado en la 

provisión de la del almuerzo escolar. 

Así como ahora planteamos la ley que 

persigue la pornografía la ley contra los 

pedófilos, espero el mismo acompañamiento 

colegas si de verdad estamos interesados por la 

familia y por la seguridad de nuestros niños. Así 

como hoy hemos planteado la ley contra 

personas o sea que garantice mecanismo para 
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personas desaparecidas porque 1200 niños 2600 

niños se encuentran desaparecidos en estos 

últimos dos años. Espero la coherencia de la 

clase política y en especial del Partido Colorado 

para que se demuestre que realmente 

trabajamos en la protección integral de nuestros 

niños presidente. Así es que mi posición por la 

derogación Presidente. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra a la Diputado 

Nacional Carlos Pereira.   

SEÑOR DIPUTADO CARLOS ALBERTO 

PEREIRA RIEVE: Gracias, señor Presidente. 

  

Es un tema muy sensible y como 

mencionaba la colega hace rato colega Rocío, 

disculpe que la mencione no es una cuestión 

sencilla en el sentido cuando entramos a debatir 

las relaciones inclusive con instituciones que 

siempre han acompañado al Paraguay y no 

solamente en este convenio. Pero quiero 

expresar una situación de responsabilidad 

absoluta al gobierno entrante a la bancada 

oficialista debido a los comunicados que han 

expresado públicamente sobre la derogación de 

esta ley, que eso significa de que se va a 

garantizar los recursos de otra manera y esto 

significa de que cuando el gobierno nacional 

quiere encuentra los recursos para cubrir esta 

necesidad, esta es una señal que la ciudadanía 

debe entender que cuando se quiere se puede, 

escuchaba decirle al presidente electo de que él 

va a garantizar y de otros rubros va a conseguir 

los fondos para que no se queden sin alimento a 

los niños y que los docentes sigan capacitándose 

como una forma de complementar la no 

recepción de estos fondos, le digo a la 

ciudadanía miren a todos los parlamentarios 

siempre cuando defienden la vida y la familia, 

miren siempre cada vez que se tenga que 

aumentar el presupuesto en salud, miren cada 

vez cuando no tienen terapia intensiva en sus 

comunidades y que el traslado de su familia no 

llega a la capital, eso también es una forma de 

proteger la vida y la familia, miren cada vez que 

su parlamentarios votan en aumentos, en 

presupuestos, donde las instituciones no sean 

educación salud y seguridad porque eso no 

contempla la necesidad real de lo que el estado 

paraguayo necesita. 

Celebro de que la ciudadanía se 

organiza y reclame de esta manera como hoy lo 

están aquí en la plaza frente al congreso. Ojalá 

que en todos los temas importantes para el país 

y donde realmente se vota y a favor de la familia 

y la vida lo hagan de la misma manera y vengan 

acá a hacerle sentir a todos los parlamentarios 

la presión ciudadana cada vez que se van a tocar 

temas sensibles a favor de la República del 

Paraguay. 

 Viendo esta posición del sector 

oficialista donde ellos dicen que tienen 

garantizados los recursos para cubrir estos 

fondos y que esto no va a afectar ninguna 

provisión de alimentos, que esto no va a afectar 
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ninguna cuestión de capacitación al plantel 

docente viendo de esta manera acompaño la 

derogación de este proyecto de ley, porque la 

responsabilidad absoluta es el gobierno entrante 

donde ellos mismos dicen derogue nosotros no 

necesitamos esta plata nosotros garantizamos de 

otros fondos qué iba a pasar si no tocaba estos 

temas dónde hubieran ido esa plata que hoy se 

compromete aquí presupuesto más donde vemos 

cada una de las instituciones con fondos que 

superan el 70, 80% de sus recursos solamente 

para salarios para gastos rígidos y no para su 

finalidad real para su misión real que fue creada 

cada uno de esas instituciones. Así que señor 

presidente colegas y a toda la ciudadanía que 

está expectante mirando un poco cuál va a ser el 

sentido de nuestros votos se manoseó mucho este 

tema pero al ver que la bancada oficialista dice 

que ellos garantizan los recursos para que 

ninguna de estos servicios sean cortados la 

responsabilidad absoluta del gobierno entrante 

de que esto continúe así y la ciudadanía sabe que 

cuando existen este tipo de situaciones la plata 

aparece no sé de dónde pero hacen aparecer y 

tienen que garantizar de que estos servicios 

sigan siendo brindados. 

 Muchas gracias. 

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

  Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Guillermo Rodríguez.   

SEÑOR DIPUTADO GUILLERMO ARIEL 

RODRÍGUEZ DURÉ: Gracias, señor 

Presidente. 

  Acá en este Congreso hay muchas 

cosas que las cámaras muchas veces no captan 

verdad quería darle un poco una respuesta acá 

a la colega Johanna Ortega que básicamente me 

trata a mí de fundamentalista, casi un 

fundamentalista religioso por mis apreciaciones 

por mi intervención en relación a este tema y eso 

suena muchas veces a ignorancia pareciera que 

yo hablo solamente desde mi fanatismo en una 

visión sesgada cuando en realidad no es así, 

creo yo que me he tomado el tiempo necesario 

para interiorizarme un poco esta cuestión para 

tratar de hablar mínimamente con propiedad y 

como corresponde apreciada colega y puedo 

decirte que no soy ningún fanático religioso, que 

tampoco soy ningún fundamentalista y la tengo 

bien clara, también he conversado con los más 

encumbrados especialistas en relación a esto 

gente que ha viajado al extranjero, solamente 

para tener conocimiento en profundidad de todo 

lo que abarcaría esta cuestión y nos engañamos 

nosotros colegas o nos engañamos nosotros 

como ciudadanías si creemos que vamos a 

agarrar una serie de documentos y que nosotros 

vamos a empezar a encontrar kamasutra para 

niños, ideología de género, cambio de sexo, 

nada de eso va a estar tal, como dije inicialmente 

todo es un juego de palabras, un eufemismo que 

va a usar para para escribir una cosa que 

significa en realidad otra cosa, pero esto es un 

tema de debate profundísimo colega yo estoy 
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completamente dispuesto a entablarlo contigo 

pero vamos alguna cuestión así bien 

fundamentales creo que yo. 

Más de un colega hizo un poco mención 

verdad acerca de la interculturalidad al enfoque 

de derecho, al enfoque de género, cuántas cosas 

y cuántos nombres que suenan también, pero yo 

le voy a decir qué es lo que es el enfoque 

finalmente de género. ¿por qué no habla de sexo 

o de género perdón? como una cuestión de 

macho, hembra, hombre, mujer, nena, nene ¿Por 

qué? Porque según lo que nos dictan o lo que nos 

quieren hacer o lo que quieren tratar de 

implementar dentro del sistema educativo es que 

el género en realidad no es otra cosa que una 

construcción social o sociocultural y que 

nuestros niños en realidad son una hoja en 

blanco que no está determinado por cómo nació 

si va por su shushu o su pilincito, no que en 

realidad es una construcción el sexo finalmente 

va a ser una construcción social. 

 Hoy yo tengo suficientes motivos y 

suficientes fundamentos para creer que sí este 

convenio trae consigo un paquete del cual 

nosotros no nos vamos a poder librar y una 

pequeña semillita que hoy vamos a plantar que 

probablemente va a germinar en 5 o 10 años 

¿por qué digo esto? Porque hablo de una agenda 

que habla de punto estratégico cumplió en un 

cierto periodo de tiempo. 

Cuando hablamos de esto yo le quiero 

hacer una serie de datos quiero que tengan un 

poquito en cuenta según cifras del propio 

Ministerio de Educación 40,000 docentes van a 

pasar a retiro o se van a jubilar para el año 

2030. Qué tiene que ver una cosa con las otras 

40,000 docentes estar fuera en otro sistema 

educativo y quiénes son esos docentes esos 

docentes ymaguaré, los docentes de antes lo que 

era rico en principio en valores que eran rígidos 

que no les torcían nada. Esos son los que van a 

pasar retiro y quiénes son los que van a entrar 

sabiamente a nuestro sistema educativo estos 

docentes por los cuales estos 17 millones de 

dólares ellos se garantizan la autofinancia 

perdón la el auto gerenciamiento de ese dinero 

para las capacitaciones de estos nuevos 

docentes 2.0 van a ser los responsables 

posteriormente de implementar de manera 

sistemática e infiltrar nuestro sistema educativo 

con ese tipo ya de sistema educativo.  

No es que yo sea tan dormido ni tan 

fanático y mucho menos populista o mucho 

menos electoralista quizás eso es lo que más me 

enoja colega, y le voy a decir bien porque creo 

que estamos tres o cuatro años en la próxima 

elección y sabe Dios y voy a ser candidato, voy 

a estar ya en casa relajado sosegado con mis dos 

hijos pequeños y mi maravillosa esposa y me voy 

a olvidar de todo esto, pero hoy yo creo que 

nadie acabó por lo menos no deberíamos de 

tener eso. Entonces no soy un fanático religioso, 

no soy un fundamentalista, no tengo fin 

electoralista. Es todo Presidente. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 
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 En uso del artículo 81, por alusión 

personal. 

  Tiene la palabra la Diputada Nacional 

Johanna Ortega.   

SEÑORA DIPUTADA JOHANNA PAOLA 

ORTEGA GHIRINGELLI: Gracias, señor 

Presidente. 

  En respuesta a lo que dijo el querido 

colega Guillermo Rodríguez, disculpe que lo 

mencione dice la descripción de 

fundamentalismo, actitud contraria a cualquier 

cambio o desviación en las doctrinas y las 

prácticas que se consideran esenciales e 

inamovibles en un sistema ideológico 

especialmente religioso, ahí lo que yo tengo una 

preocupación colegas cuando nos metemos en 

doctrinas que parece que no nos permiten 

cambiar de opinión porque en un ejercicio 

democrático en la cámara deberíamos estar 

abiertos a escucharnos cuando parlamentamos 

y a cambiar de opinión si estamos equivocados 

a replantearnos nuestra posición sesgada 

ideológica doctrinaria tenemos que estar abierto 

a eso si somos democráticos realmente. 

Por eso quiero también recordarle un 

poco a los colegas abanderados de la moral y la 

religión que el día de mañana si desde ahí 

hacemos política el día de mañana con esa vara 

hina nos van a medir, con esa vara la ciudadanía 

va a decidir si estamos en concordancia con la 

moral que tanto pregonamos porque ya sucedió 

en alguna ocasión con otros parlamentarios que 

hicieron política desde su lugar religioso y 

después tenían hijos no reconocidos, familia 

paralela, por ahí algunos que no pasan 

prestación alimentaria, es hacer política desde 

ese lugar por eso también yo al igual que la 

colega Rocío Abed disculpe que la mencione, yo 

quiero educarle a mi hijo y a mi sobrino bajo 

valores cristianos de la Iglesia Católica porque 

soy católica ya dije antes pero esa es mi 

responsabilidad como tía, como madrina o como 

madre porque este estado hasta donde yo sé es 

un estado laico, no para prohibir que enseñemos 

religión sino para garantizar la libertad de 

religión que es un derecho humano, eso quiere 

decir que si yo quiero ser católica puedo ser y 

que si mi colega quiere ser evangélico, 

protestante puede ser, si quiere ser musulmán, 

budista. 

Nuestra Constitución Nacional nos 

garantiza un estado laico entonces la educación 

tiene que ser laica, no puedo irme a obligarle a 

mi compañerito de clase que rece el rosario si no 

es católico porque yo quiero hacerlo eso es 

religioso y compete al ámbito espiritual de cada 

persona y de cada familia y también estoy de 

acuerdo con el tema de la familia si vamos a 

educar.  

Sabemos que vivimos en un país lleno de 

hogares de familia conformados por hijos de 

madres soltera no cometamos un error al 

mezclar esos conceptos que le da, pero bueno yo 

no quiero más extenderme ya hablé mucho de 

este tema no es jueves de tbt, pero es un momento 

lindo para recordar lo que en el 2015 ya que 

hablamos querido colega Guillermo, disculpe 
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que lo mencione de alguna cuestiones de 

agendas conspiranoicas y demás un lindo 

momento para recordar le pido a sala técnica 

con eso cierro mi intervención que pase un video 

porque cuando les decimos hipócritas 

mentirosos y ahora asumo ridículos, por algo 

será colegas. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Lectura del artículo 

81, reglamento interno. 

SECRETARIO (Administrativo): Art. 81.- Son 

absolutamente prohibidas a los diputados las 

alusiones irrespetuosas y las imputaciones de 

mala intención o de móviles y legítimos hacia la 

cámara y sus miembros en las sesiones y fuera 

de ellas. 

SEÑOR PRESIDENTE: Podemos disentir, 

pero vamos a tratarnos con respeto señores 

diputados. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Leonardo Sainz. 

SEÑOR DIPUTADO LEONARDO SAIZ 

ARCE: Gracias, señor Presidente. 

 Quiero sumarme a la voz de protesta de 

miles de padres de familia, no podemos ser 

irresponsables para ejercer autoritarismo e 

imponer cuestiones ajenas al derecho de 

nuestros niños y adolescentes. 

Uno de los tres ejes transversales de que 

consta el proyecto es que el estado asume el 

ejercicio de la patria potestad alterando el orden 

constitucional, en donde se desplaza a los 

padres, también se está pretendiendo establecer 

una nueva figura que busca reemplazar a la 

comunidad educativa integrada por los padres, 

estudiantes, docentes y directivos. 

No pretendo ahondar en el tema, sin 

embargo, debo reiterar que debemos velar por 

el derecho de nuestros niños niñas y 

adolescentes, no olvidemos lo que reza la 

Constitución nacional que en su Artículo 49 

establece que “La familia es el fundamento de la 

sociedad”, no podemos quitar a los padres el 

derecho y la obligación de educar y amparar a 

sus hijos menores de edad conforme lo establece 

la Ley N° 1680/2021 del Código de la Niñez y 

Adolescencia en donde expresa que son 

derechos y deberes del padre y la madre dirigir 

el proceso educativo de los hijos reitero mi 

apoyo para la derogación de la ley y garantizar 

el derecho de la familia y de la vida.  

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

  Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Freddy Franco. 

SEÑOR DIPUTADO LUIS FEDERICO 

FRANCO ALFARO: Gracias, señor 

Presidente. 

 Estimados colegas, también 

preocupado por la situación de la sociedad 

paraguaya en más de 20 años de colaboración o 

de Convenio con la Unión Europea, hoy tenemos 

la educación que tenemos, recuerdo también 

cuando varios padres de los barrios de 
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diferentes ciudades, por lo menos del 

departamento central, tendrían que realizar 

polladas, hamburgueseadas para completar el 

aula, para completar la merienda escolar, y hoy 

en víspera día del niño están haciendo 

actividades para poder darle un día de felicidad 

a nuestro querido niño y jóvenes. 

 Estoy totalmente de acuerdo con todos 

los colegas quienes dicen de que el Paraguay 

salió adelante está más fuerte que nunca una 

economía macroeconómica envidiable a nivel 

regional va a poder salir adelante sin esta 

donación Presidente, confío en el próximo 

gobierno, estaría asumiendo en estos días en que 

va a encontrar las herramientas necesarias para 

poder dotar o paliar este esta donación es la que 

estamos discutiendo hoy pero quiero hacer un 

llamado a todos los padres y que hablen con sus 

niños hables con sus jóvenes no solamente a 

genio están queriendo introducir la ideología de 

género a nuestra juventud a través de las redes 

sociales a través de los de los sistemas que hoy 

tenemos como Netflix, HBO y otros sistemas de 

que proveen películas en streaming, están 

entrando los jóvenes y si los padres no tomamos 

en serio la idea de dialogar con los jóvenes con 

los adolescentes con los niños vamos a tener una 

sociedad muy deteriorada en los próximos años. 

 Así que les pido a los colegas ser los 

más breve posible creo que todos estamos en el 

mismo sentido señor presidente y someter 

inmediatamente a votación si hacía el pleno lo 

considera. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

  El Diputado Nacional Freddy Franco 

ha planteado una moción de orden para cierre 

de debate. 

 A consideración. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Roberto González. 

SEÑOR DIPUTADO ROBERTO EUDEZ 

GONZALEZ SEGOVIA: Gracias, señor 

Presidente. 

 Mi saludo para todos los colegas y a 

quienes nos ven por diferentes medios 

respetuosamente quiero disentir un poco con el 

Diputado Nacional Freddy disculpe que le 

mencione, pero creo que es un tema muy 

importante al contrario antes que cerrar el 

debate yo plantearía un debate libre sobre este 

tema porque se ha subalternizado tanto esta 

cuestión señor Presidente. Entonces qué bien 

haría a nuestra discusión que lo hagamos como 

un debate libre entonces presidente yo me 

opongo a la al cierre de debate.  Muchas 

gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 El Diputado Nacional Freddy Franco 

ha retirado la moción. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Yamil Esgaib. 

SEÑOR DIPUTADO NACIONAL YAMIL 

ESGAIB MANSIA: Gracias, señor Presidente. 
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 Era para secundar la moción del 

Diputado González, pero que se mantenga 

entonces la lista que se cerró la lista. 

 Muchas gracias. 

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Perfecto, han sido retiradas las 

mociones pertinentes y va a continuar la lista de 

oradores recordándole a los colegas que el 

último orador inscripto es previo al cierre de 

debate fue el Diputado Nacional Avelino 

Dávalos. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Diosnel Aguilera. 

 SEÑOR DIPUTADO NACIONAL DIOSNEL 

AGUILERA ROJAS: Gracias, señor 

Presidente. 

Estamos asistiendo esto pareciera ser el 

fallecimiento de alguien importante y muchos 

discursean antes de enterrar al difunto. 

La suerte de este convenio está echada 

las posiciones de acuerdo a las exposiciones que 

hemos escuchado hasta aquí son muy claras 

pero debemos de dejar también algunos aspectos 

de resalto como por ejemplo de que este 

fallecido va a empezar a traer problemas 

diplomáticos importantes, probablemente para 

el gobierno entrante y probablemente le estemos 

despidiendo a un muerto que ya antes del 

tratamiento de esta derogación ya estaba muerto 

por el hecho de que la ley establece como 

periodo de ejecución de este convenio el 2019 al 

2023 lo que significa de que gran parte por lo 

menos de estos 17 millones de dólares que 

maneja directamente la Unión Europea a través 

de los organismos multilaterales y a través de la 

ONG Juntos por la Educación. 

Probablemente hasta ya lo haya 

ejecutado verdad de los 21 millones de euros 

asignados al Paraguay para asistencia 

presupuestaria 5 millones, ya qué pasa de esta 

plata Presidente quién se encarga 

¿devolvemos?, no devolvemos debemos de como 

mínimo y como gesto de diferencia debemos de 

disculparnos ante los gobiernos con quienes 

mantenemos relaciones diplomáticas y me 

refiero a los gobiernos de la Unión Europea, 

esta Unión que está integrada de 27 países, 27 

países donde sus gobiernos todos tienen 

tendencia cristiana o sea es profesan el 

cristianismo en su mayoría, por eso es que me 

resisto de repente a creer de que ellos tengan 

dentro de la agenda esto que se instaló como un 

tema urticante. 

Cómo después vamos a plantear apoyos 

internacionales si nosotros en este momento le 

estamos diciendo no, no necesitamos la plata 

pero hemos escuchado las posiciones Presidente 

y yo no voy a ser más papista que el papa, el 

propio Presidente de la República electo, que va 

a asumir el bastón de mando próximamente dijo 

de que se harán cargo de este desfasaje de este 

descalabro en el presupuesto que vamos a tener 

pero quiero ir más allá presidente. 

Hoy tenemos un déficit de 410 millones 

de dólares para levantar nuestra infraestructura 
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de las instituciones educativas, hoy estamos en 

un sistema educativo decadente con 

precariedades, sin recursos, sin escuelas, sin 

maestros, donde hoy estamos cerrando escuelas 

en las poblaciones rurales porque estamos 

haciendo relación costo beneficio y nos 

olvidamos de que la educación es un bien, es un 

bien que está declarado por la propia UNESCO 

como de libre accesibilidad a eso nosotros nos 

suscribimos pero por falta de recursos le 

estamos privando Presidente. 

 Por eso quiero dejar esta tarea al 

próximo Presidente invirtamos lo que 

necesitemos en educación y ojalá porque 

estamos hoy viendo de que es la misma gente que 

aprobaron esta ley la misma gente que 

aprobaron estos condicionamientos hoy decir 

que no están de acuerdo celebro que hayan 

cambiado de opinión. Pero también al momento 

de asignar recursos para la educación no 

estemos retaseando démosle lo que necesiten 

para poder lograr la ansiada calidad académica 

en el Paraguay. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

  Tiene la palabra al Diputado Nacional 

Roberto González. 

  Se había borrado cuando se opuso a la 

al cierre de debate. 

SEÑOR DIPUTADO ROBERTO EUDES 

GONZÁLEZ SEGOVIA: Gracias, señor 

Presidente. 

 Un saludo nuevamente a los colegas 

casi estoy seguro Presidente y colegas que 

estamos por cometer un adefesio un disparate 

una extravagancia un mamarracho cuando por 

una ley de nuestro país pretendamos cambiar 

modificar hoy en este caso peor aún pretender 

derogar un tratado aprobado canjeado por 

nuestra nación no es poca cosa señor Presidente 

lo que vamos a cometer esta tarde pero como 

decía una colega mi participación es al solo 

efecto de los registros qué impresión tendrán de 

nosotros los países dentro de la comunidad 

internacional que este es un país bananero que 

no respeta su propia constitución ni siquiera no 

sé si voy a tener tiempo de entrar al fondo de la 

cuestión pero me preocupa de sobremanera 

decía una colega para nosotros que somos 

formados en el mundo del derecho esto nos crea 

un problema existencial terrible y como 

parlamentario y como ciudadano común no más 

luego nuestro quehacer cotidiano tenemos que 

procurar que sea pedagógica que enseñemos a 

quienes menos conocen que nosotros y esa es la 

misión fundamental que tenemos como 

parlamentario pareciera que no entendemos 

porque esa va a ser la lectura de la sociedad 

nacional e internacional claro que el parlamento 

tiene esa atribución de cancelar, modificar y 

derogar pero por los conductos 

correspondientes la Constitución Nacional 

establece que el manejo de las relaciones 

internacionales es de facultad y atribución 

exclusiva del Presidente de la República del 

Paraguay, vale decir si esto se quería modificar 

o derogar como es lo que se está pretendiendo 
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tenía que venir vía cancillería nacional, previo 

acuerdo entre las partes firmantes de este 

convenio que hoy nos ocupa entonces señores 

reflexionemos seamos prudentes, serenos a la 

hora de definir esta cuestión que estamos 

comprometiendo la formalidad la 

responsabilidad la seriedad de nuestro país la 

credibilidad de nuestra República en el 

concierto de las naciones si esto llevamos a 

tambor batiente yo me comprometo que para la 

próxima sesión de esta cámara voy a plantear 

dos proyectos de leyes la primera para derogar 

la ley que aprobó el Tratado de Itaipú y las el 

segundo proyecto para derogar el tratado que 

aprobó la Binacionalidad la Entidad Binacional 

está y me decía una colega. No pero si eso, si eso 

planteando vamos a aprobarnos entonces quiere 

decir de que vamos a descuidarnos más la forma 

los ritual señores estamos por cometer algo 

gravísimo les llamo a la reflexión y si hay 

necesidad volvamos después sobre el fondo de la 

cuestión que es otra cosa esta es este es un 

asunto que se va a estar de o que se utilizó que 

se distorsionó en un proceso electoral. Y eso yo 

no voy a impugnar porque hace parte de una 

estrategia electoral condenable o no condenable 

es otra cosa es probable que sea legítimo pero 

yo les pregunto dónde está de que la Unión 

Europea pretende cancelar nuestras tradiciones 

y nuestras costumbres ya se quitan la tata la toro 

candil la sortija la jineteada la judas kai, es 

parte de nuestra tradición acaso la Unión 

Europea le importa quién es homosexual, quién 

es homosexual, quién es lesbiana un poquitito 

nada más este es un tema fundamental da la 

impresión. 

 Desde que la implementación de este 

convenio aparecerá los homosexuales y las 

lesbianas eso existe y va a existir allá que el 

mundo fue el mundo, no vamos a mentir a 

nuestra sociedad abrámosle los ojos a nuestra 

sociedad expliquémosle con claridad acá.  No 

hay ninguna intención de atropellar a nuestra 

familia como decía un joven parlamentario. 

 Yo me encargo y me encargaré de lo 

mío cada uno encarguemos no de nuestras niñas 

y de nuestros niños y que hagan lo que quieran 

los de la Unión Europea pero si nosotros como 

padres no nos encargamos en nuestras niñas y 

de nuestros niños ahí podrán lo de la Unión 

Europea y sea quien sea señores basta de 

mentira yo estoy por la versión senado. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Juan Maciel, se había borrado de la lista. 

SEÑOR DIPUTADO NACIONAL JUAN 

RAMON MACIEL MERLO: Gracias, señor 

Presidente. 

  Yo quisiera poner a consideración del 

pleno y de la ciudadanía en general mi postura 

y mi posición por la derogación de esta Ley, pues 

estoy a favor y una pregunta hago también. Qué 

diferencia existe entre los chicos que hoy 

tenemos y también hago también una mención 
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verdad todos los educadores que están de la 

mañana. Hoy están ahí afuera y quieren ya que 

lleguemos a votación y así también para poder 

ya votar y darle esa tranquilidad a esa 

ciudadanía que está ahí afuera. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Le ruego me 

disculpen, tuve una urgencia de acudir al 

sanitario.  Tiene la palabra la Diputada 

Nacional Liz Acosta. 

SEÑORA DIPUTADA NACIONAL LIZ 

CRISTINA ACOSTA BRITEZ: Gracias, señor 

Presidente. 

 Nada más para ratificar nuestro 

compromiso no solo con la ciudadanía sino con 

todo el país me duele muchísimo que muchos 

colegas están diciendo y queriendo desvirtuar 

todo lo que estamos hablando aquí nosotros no 

discriminamos a nadie y no estamos diciendo 

que no queremos cooperación con otros países 

muy por el contrario queremos siempre estar 

con muchos acuerdos con otros países siempre 

que beneficia nuestra nación me ratifico nada 

más es mi compromiso defender la familia la 

vida y por sobre todo la soberanía de nuestro 

querido Paraguay. 

Y pedirles a los colegas que se refieren 

con tanto desprecio y hablan también de religión 

que hablan de repente de otros temas que no 

tiene nada que ver acá somos o no somos 

defendemos o no defendemos a la familia y nada 

más para eso presidente. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

  Tiene la palabra la Diputada Nacional 

Lady Galeano. 

SEÑORA DIPUTADA NACIONAL LEIDY 

PAOLA GALEÁNO CHÁVEZ: Gracias, señor 

Presidente. 

 Buenas tardes señor Presidente y 

colegas, a toda la gente que nos está siguiendo 

en especial a la gente que está aquí, fuera del 

Congreso esperando una respuesta nuestra 

verdad, a los medios de comunicación también 

muy buenas tardes. 

Bueno en primer lugar, Paraguay 

agradece con mayúscula el apoyo a lo que es 

muy importante que es la educación de su gente 

pero ese apoyo debe ser enmarcado, es lo que 

nuestro país requiere y necesita 

verdaderamente, es decir, no podemos poner la 

carreta delante de nuestros bueyes como se dice 

verdad, entonces este proyecto que hoy se 

pretende derogar totalmente se presenta en 

forma rápida apresurada y sin consulta popular 

a la comunidad educativa que integran las 

familias representadas por padres y redes 

educativas este proyecto de ley fue aprobada en 

el 2020 en plena pandemia y por tal razón no 

revistió la transparencia que hoy nuestro país 

exige apoyo a la educación se agradece y 

aprueba pero con correcciones y sin 

imposiciones que vayan en la cultura y en contra 

de la tradición de nuestro país aceptamos la 

inclusión de lo referente a la igualdad de 
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derechos y accesos entre hombres y mujeres 

cómo lo expresa nuestra Constitución Nacional 

hay cuestiones de rango constitucional y de 

formas de cultura tradición y familia en las que 

los que piden derogar esta ley tienen muchísima 

razón. 

Entonces el comité le presenta unos 

errores fundamentales y esto lo voy a lo voy a 

indicar en ese momento cuando se aprobó esto 

no se le incluyó a los padres de familia se aprobó 

la inclusión de un solo representante de padres 

ya casi al terminar los análisis y la redacción. 

 Entonces esto no coincide con el 

espíritu democrático ni la plural de nuestra 

constitución el enfoque esta ley establece al 

estado como garante de niños y adolescentes y 

esto es facultad que nuestra Constitución da solo 

a los padres esta donación condiciona a aceptar 

el enfoque citado verdad además de impulsar la 

igualdad de género sin aclarar que debe ser en 

base a capacidades e idoneidades entonces los 

38 millones de euros que vayan ser administrado 

que son administrados por una ONG 

denominada OIE,  esto es algo que se debe 

revisar pues la garantía que esos fondos, cuál es 

la garantía que esos fondos se usen bien solo lo 

tenemos y vamos a saber con una intervención 

de nuestros órganos constitucionales que serían 

el MEC la contraloría y otros. 

 Entonces yo por mi parte me adhiero a 

la derogación, pero esto no implica una 

impugnación o rechazo total a la ayuda de la 

comunidad europea invitando a que se realice 

un nuevo proyecto transparente público y con la 

presencia de todos y de todas las personas que 

están involucradas en la educación de nuestro 

país nada más. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

 Tiene la palabra la Diputada Nacional 

Alexandra Zena, ella se había notado previo al 

cierre de la lista de oradores y bueno por un 

desperfecto se había borrado. 

 Adelante por favor diputada. 

SEÑORA DIPUTADA NACIONAL 

PATRICIA ALEXANDRA ZENA OVIEDO: 

Gracias, señor Presidente. 

  Voy a leer primeramente unos cuantos 

conceptos:  

Ridículo, Ridícula: que provoca risa o 

burla por resultar muy extraño grotesco o 

extravagante. 

Mentira: afirmación con una persona 

hace consciente de que no es verdad parece que 

tenemos que volver a la escuela ya que estamos 

hablando de educación.  

Hipócrita: que finge una cualidad 

sentimiento virtud u opinión que no tiene. 

 Como en este recinto la gente se va a 

adherir a lo que se le cante porque es la bajada 

de línea que tiene, entonces háganlo que muchas 

cosas tiemblan por su propia cuenta, bueno listo 

no se aplica el reglamento 81 primero que nada 

que hace rato estuve escuchando uno así que en 

este plenario uno se va a referir de la manera 



HONORABLE CAMARA DE DIPUTADOS 

 

 

116 
 

más sutil que corresponda, gracias a todas las 

palabras que tenemos disponibles para ser 

utilizadas ahora sí continuemos lo que hoy va a 

suceder es una barra basada. 

 Pero antes de proseguir quiero decirle 

verdad a unos cuantos colegas que se han 

retirado que son unos cobardes que no tienen los 

huevos para dar la cara y sentar una postura o 

peor aún, para no asumir el monstruo que 

crearon y todo por unas elecciones esperemos 

que las delegaciones parlasurianas y parlatinas 

hagan la labor para las que fueron 

encomendadas, mejorar las relaciones pero por 

sobre todo mantener las que ya están y nos 

benefician. 

Muy sinceramente desde el fondo de mi 

corazón somos como esos padres que malcrían 

a sus hijos, la ciudadanía hoy en día que nos 

están esperando afuera son los hijos, hoy en día 

nosotros los diputados los padres y tendremos 

que dejar a los hijos que tropiecen y aprendan 

por sí mismo por sí mismos que nuestras 

acciones tienen consecuencias, a mí no me 

interesa como me quieran etiquetar ni de un lado 

ni del otro yo sé mi postura y mi análisis y me 

lleva a expresar lo siguiente esta fue una idea 

que nació torcida y esas ideas torcidas no se 

enderezan, comparto plenamente con muchos 

colegas muchas cosas disculpen que lo mencioné 

a todos, Benítez, Ortega, tengo una admiración 

tremenda, porque esos datos son ciertos y muy a 

pesar de toda esta admiración que tengo 

también comparto ciertas cuestiones con Abed y 

demás cuando hablamos por ejemplo de un tema 

un concepto como lo es la materia de género que 

no está sociedad no está preparada porque 

lastimosamente todavía está creciendo y muy a 

pesar de nuestro que queremos verdad tratar de 

avanzar hacia un mejor porvenir todo tiene su 

tiempo espero que sea lo más pronto posible 

para entender todo lo que podamos entender 

pero para eso es necesario el debate que no se 

siga cortando voy a seguir una idea que nació 

torcida y ni siquiera fue nuestra culpa así que se 

hagan cargo los creadores de esa idea y que el 

próximo gobierno sustente con acciones y con 

hechos lo que venía predicando, pero les 

recomiendo bajo el lema Dios Patria y familia 

recen mucho y de ser posible un rosario, y no se 

olviden que el nuevo quién dio carta blanca y 

abrió la puerta vas a perversa agenda 2030. 

Por último, aquellos afectados directa o 

indirectamente, sí, les hablo a nuestros hijos y a 

nuestros nietos a futuro por mi voto y por la 

resolución de esta cámara, les pido de todo 

corazón disculpas porque la política parece que 

nos aplana parece ser que todavía no 

comprendimos realmente cómo viene la 

democracia y todos trajeados todos con sus 

lindos disfraces haciendo lo que hay que hacer. 

Nada más hasta ahí llegamos mis más 

sinceras disculpas de vuelta y que el plato roto 

lo pague el responsable y que esta situación sea 

un efecto Boomerang porque hay muchas cosas 

que muchos queremos ver caer quizás no vimos 

al imperio romano caer, pero quizás hay alguna 

chance todavía para Esta generación en contra 
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de la corrupción y un montón de otras de otros 

monstruos que nos aquejan a toda la ciudadanía. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada.  

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Yamil Esgaib. 

SEÑOR DIPUTADO NACIONAL YAMIL 

ESGAIB MANSIA: Gracias, señor Presidente. 

 Disculpa a la gente por el tiempo que 

nos lleva realmente un tema que creo que está 

resuelto pero importante tema de género mi 

querido amigo últimamente al decir género, 

cuánto género hay, todas las instituciones 

internacionales de Europa especialmente están 

bajando una línea que no coincide, no condice 

con nuestra buena costumbre como dice según 

una de las de las grandes oficinas 

internacionales que se inventan para seguir 

robando, como la OMC, ONU y demás yerbas, 

dicen que hay en una 33 géneros, y al poner en 

un artículo, en donde nos van a dar un dinero 

condicionando que se trabaje sobre género, 

entonces me dicen algunos a la prensa, 

¿Cuántos géneros hay, me dicen?, como puta 

vamos a saber cuántos géneros hay, les voy a 

leer unos cuantos, hay: a género, bigénero, 

trigénero, pangénero, androginia, transexual, 

transgénero, neutro, fluido, no binario, bisexual, 

asexual, puto, reputa, lesbiana, estamos todos 

locos, ¿Necesitamos pio ese dinerito? que es 

para un país, ese es un dinerito, acá hay 

problemas de miles y millones de dólares, que 

gracias a Dios va a sobrar, espero que todos 

entiendan, ya que pasa el video de mi líder, si 

Sala Técnica tiene un video de la colega 

también, un ratito por favor.  

Yo no le nombre a nadie papá, colegas 

divinas que yo tengo, Sala Técnica tiene el video, 

un minuto nomas dura, para que todos 

entiendan, ¿Tiene o no tiene Sala Técnica?, no 

hay problema tampoco, pero es importante pues, 

porque pasa, no se resiste archivo, ahí ya me 

mandaron un embargo, mañana en la tapa Yamil 

Esgaib embargado por un badulaque, que le 

estoy ganando, no es ese.  

Es de mi colega, que hizo un discurso 

hace poco, no le enviaron, evidentemente para 

que todos entiendan, che amigo peje 

tranquilizana. Mientras tanto voy a seguir 

híbrido, la ONU, espera un poco que dice la 

ONU, nde espectacular, 112 dice ahora que hay 

en la ONU, espectacular, no entra acá trio, 

cuatrinomio, ni nada por el estilo, aparte, no 

hay, no enviaron el video, envíenle mientras yo 

sigo y termino. 

Bueno, realmente mis queridos amigos, 

hay que hacerse respetar como Nación, nosotros 

vivimos una historia en donde estuvimos 

encerrados 30 años, y vivíamos bien, y se 

corrigieron muchas cosas cuanto el Dr. Francia 

era dictador. Así que no nos vamos a morir, si 

estos tipos quieren ayudarnos, condicionando, 

educar a nuestros hijos como se les antoja, no es 

así, y estamos pisando el palito, porque la gente 
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organiza estas cosas, la gente que están 

facturando, siguen comiendo hamburguesa, 

sigan tomando Coca Cola, poniéndose vacuna, 

sigan recibiendo bomba, y nosotros tenemos que 

estar alinearnos, señores vamos a dejar de 

pelearnos por boludeces, y vamos a hacer lo que 

corresponde, vamos a rechazar esto, y vamos a 

trabajar sobre la seguridad que necesita nuestro 

país, no necesitamos esta migaja, va sobrar el 

dinero con Santiago Peña y Pedro Alliana, va 

salir el video por favor, vean un poco. 

-SE REPRODUCE MATERIAL 

AUDIOVISUAL- 

Audio del video de la Diputada 

Nacional Yohanna Ortega. 

Muchas gracias Presidente, nada más 

que apoyar como corresponde la derogación de 

esto, y si mis queridos colegas están pensando 

que estamos pisoteando la Constitución, las 

leyes, yo creo que en primer lugar está la vida, 

la salud de nuestros niños.  

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Jorge Ávalos Mariño. 

SEÑOR DIPUTADO JORGE RAMÓN 

ÁVALOS MARIÑO: Gracias, señor Presidente. 

 Muy brevemente también, para 

fundamentar mi voto, que va a ser por aceptar el 

rechazo del Senado Presidente, y se basa 

exclusivamente en argumentaciones de carácter 

jurídico, muy coincidente con las 

fundamentaciones expuestas por el colega 

Roberto González, con las disculpas de 

mencionarlo, yo entiendo presidente que este 

convenio a ser aprobado por el Congreso, por la 

Ley N.º 6659/20, ratificado y canjeado, pasa a 

formar parte del Derecho Positivo nacional, con 

una jerarquía que está por encima de la ley, 

entiendo que esta no es la vía para derogar este 

convenio, y que reitero, a partir de la sanción de 

esa ley, existen otros mecanismos, que el propio 

convenio establece y que le faculta al Ejecutivo 

a impulsar, cualquier modificación o resolución 

del contrato, entonces Presidente, desde el 

momento de que se aprueba por la ley, se da 

validez al convenio, se queda inserto, dentro de 

lo que establece el Art. 137, reitero que establece 

el Orden de Prelación de las Leyes, presidente, 

y basados en ese criterio, reitero mi voto va a ser 

por aceptar el rechazo del Senado Presidente. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra al último orador 

inscripto, previo al cierre de debate, le pido 

disculpas al Diputado Derlis Rodríguez en ese 

sentido. 
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 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Avelino Dávalos. 

SEÑOR DIPUTADO AVELINO DÁVALOS 

ESTIGARRIBIA: Gracias, señor Presidente. 

 Creo que ya hemos debatido este 

proyecto de Ley, de la transformación educativa, 

pero solamente decirle al pueblo paraguayo, que 

la educación de nuestros hijos, la vida, la 

familia, no tiene precio. Entonces acompañar la 

derogación de esta Ley, y que pasemos a votar, 

señor Presidente. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Habiendo terminado los oradores 

inscriptos, pasamos a poner a consideración. 

 Los que estén por la ratificación del 

texto inicial de Diputados, se servirán votar en 

positivo, recordamos que se necesitan 41 votos 

para la ratificación. 

 Los que estén a favor de aceptar el 

rechazo de la Honorable Cámara de Senadores, 

del presente proyecto de ley se servirán votar en 

negativo. 

 Con mucho gusto diputada, pausa Sala 

Técnica, se solicitó que se repita. 

 Los que estén por la ratificación del 

texto inicial de Diputados, que es a favor de la 

derogación del presente Proyecto se servirán 

votar en positivo, recordando que se requiere 41 

votos para la derogación. 

 Los que estén a favor de aceptar el 

rechazo del Senado, se servirán votar en 

negativo. 

 A votación. 

 Ha terminado el tiempo de votación. 

 Con 68 votos a favor, 6 votos en contra 

y una abstención. 

 Queda ratificado el texto inicial. 

 Favor hacer constar en positivo el voto 

de la Diputada Nacional Graciela Aguilera, y 

del Diputado Juan Manuel Añazco. 

 Entonces, si mal no recuerdo, por 68 

votos a favor, 6 votos en contra y una abstención, 

queda aprobada la versión original, la sanción 

original, de la Cámara de Diputados. 

 Queda aprobada la Derogación del 

convenio para el financiamiento de la 

transformación educativa por la Cámara de 

Diputados. 

 Pasa al Senado. 

 Siguiente punto del orden del día. 

SECRETARIO (Administrativo): 

Consideración del Proyecto de Ley, “QUE 
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DECLARA AREA SILVESTRE PROTEGIDA 

AL CERRO SAN JOSÉ DE YBYCU’I, 

DEPARTAMENTO PARAGUARÍ, BAJO EL 

DOMINIO PÚBLICO MUNICIPAL, 

CATEGORÍA DE MANEJO Y PAISAJES 

PROTEGIDOS”. 

 SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 

Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Héctor Rubén Figueredo. 

SEÑOR DIPUTADO HÉCTOR RUBÉN 

FIGUEREDO NOTARIO: Gracias, señor 

Presidente. 

Señor Presidente, y apreciados colegas, 

con relación a este proyecto de ley, que declara 

Área Silvestre Protegida al Cerro San José, de 

la Ciudad de Ybycuí, Departamento de 

Paraguarí, bajo dominio municipal con la 

categoría de manejo y paisajes protegidos, en 

representación de la Comisión de Ecología y 

Medio Ambiente, solicitamos Presidente que se 

postergue 30 días, en base a que esta ley en fecha 

22 de junio de 2023 pasó de la Cámara de 

Senadores y la nueva comisión instalada 

recientemente, no tuvo la oportunidad de 

estudiar y de verificar bien, señor Presidente. 

No cuenta con informe de la Dirección 

General de Registros Públicos, no se presenta 

planos e informe pericial georreferenciado que 

posibilite la ubicación del inmueble y determine 

los datos técnicos exactos para su descripción en 

el proyecto de ley. 

Basados en estos argumentos solicito de 

que por 30 días se aplace este proyecto de ley, 

señor Presidente, a la vez solicito que se derive 

para un mejor estudio técnico del inmueble en la 

Comisión de Desarrollo Social, Población y 

Vivienda. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

A consideración el aplazamiento por 30 

días, solicitado por el Diputado Emilio Pavón, 

plantea 22 días de aplazamiento, ¿Es así 

Diputado? 

 Tenemos dos opciones. 

 Diputado Héctor Figueredo ¿Se allana 

al planteamiento de 15 días, o se mantiene en los 

30? 

Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Héctor Rubén Figueredo. 

SEÑOR DIPUTADO HÉCTOR RUBÉN 

FIGUEREDO NOTARIO: Gracias, señor 

Presidente. 

Me mantengo en los 30 días, señor 

Presidente, porque necesitamos tiempo, y el 

próximo martes no vamos a sesionar, las 

comisiones no van a reunirse, entonces basado 

en eso nos quedan 22 días más, que 

consideramos oportuno. 
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Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

El Diputado Emilio Pavón ha retirado 

su moción. 

 Existe una sola moción por el 

aplazamiento de 30 días. 

 A consideración. 

 No hay oposición. ¿Hay oposición? 

 Tiene la palabra la Diputada Nacional 

Patricia Zena. 

SEÑORA DIPUTADA PATRICIA 

ALEXANDRA ZENA OVIEDO: Gracias, 

señor Presidente. 

Quiero nomas consultar al colega 

Héctor Figueredo, ¿Por qué razón? estaremos 

mandando también a la Comisión de Desarrollo, 

Población y Vivienda, porque estuve mirando un 

poco, y discúlpame, por ahí me quitas un poquito 

de mi ignorancia colega. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Héctor Figueredo. 

SEÑOR DIPUTADO HÉCTOR RUBÉN 

FIGUEREDO NOTARIO: Gracias, señor 

Presidente. 

 Para un mejor estudio técnico del 

inmueble. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Existe una moción de orden para el 

aplazamiento, ¿Existe oposición? 

 No hay oposición.  

Queda aplazado. 

 Siguiente punto del orden del día 

SECRETARIO (Administrativo): 

Consideración del Proyecto de Ley, “QUE 

CREA LA UNIVERSIDAD JESUÍTA DEL 

PARAGUAY”. 

SEÑOR PRESIDENTE: Tiene la palabra el 

Diputado Nacional Luis González Vaesken. 

SEÑOR DIPUTADO LUIS MARÍA 

GONZÁLEZ VAESKEN: Gracias, señor 

Presidente. 

 Vengo un poco a pedir el 

acompañamiento a los colegas por el cual se 

crea la Universidad Jesuítica del Paraguay, esta 

institución educativa hace tiempo viene 
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trabajando por justamente de lo que estamos 

hablando, verdad, una mejor educación para 

nuestros jóvenes. Dentro de su misión habla 

como institución universitaria de la Compañía 

Jesús, inspirada por con su compromiso con la 

fe, la justicia y el diálogo. 

 También dentro de su visión, 

fundamenta que es una institución de inspiración 

cristiana pública y de gestión privada, un centro 

de investigación de reflexión y de formación 

académica superior, que ofrece una educación 

de calidad para todos, forma a personas 

comprometidas con la construcción de una 

sociedad paraguaya más inclusiva, equitativa y 

fraterna. 

 Dentro de sus objetivos, habla de 

ofrecer una educación superior de calidad, 

pendiente a la formación integral de hombres y 

mujeres, capaces de comprometerse en la 

construcción de una sociedad más justa y 

solidaria, prestando al país y a la iglesia un 

servicio de reflexión, investigación y proyección 

evangelizadora. 

 Habla de muchas cosas más, pero 

atendiendo a que ha reunido todos los requisitos 

necesarios para la aprobación, nosotros hemos 

decidido mirando desde la Comisión de 

Educación atendiendo un poco la resolución de 

la Agencia Nacional de Acreditación, por el cual 

ha presentado los programas correspondientes a 

siete carreras de grado,  y tres programas de 

postgrado, y cumplen todo lo solicitado en las 

dimensiones e indicadores y también atendiendo 

al Art. 26 del Consejo Nacional de Educación 

Superior, donde  por resolución, ellos 

recomiendan aprobar los informes referidos en 

el proceso creación de esta universidad, y en 

consecuencia otorgar el dictamen favorable. 

 Es por eso, que venimos un poco hoy a 

pedir el acompañamiento de los compañeros 

para que podamos llevar adelante y que esta 

institución educativa tenga la posibilidad de 

trabajar en la formación de tantos jóvenes, 

creemos conveniente llevar adelante y pedir la 

aprobación de este proyecto de ley. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra la Diputada Nacional 

Rocío Vallejo. 

SEÑORA DIPUTADA HILDA MARÍA DEL 

ROCÍO VALLEJO ÁVALOS: Gracias, señor 

Presidente. 

 Lógicamente, secundar lo expuesto por 

el colega, solicitar la aprobación de esta 

Universidad, Jesuita del Paraguay, acá con el 

colega Raúl Benítez, provenimos un poco de esa 

formación en el Colegio Cristo Rey, si bien con 

unos pequeños años de diferencia y de criterios, 

pero yo estoy segura que esta va ser una 

universidad de calidad, no va a ser una 

universidad de garaje, sino que evidentemente 
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las aprobaciones realizadas por los organismos 

y las entidades de control, acreditan que la 

Universidad Jesuita, cumple con los requisitos. 

 Bueno, augurarle éxitos a esta nueva 

universidad que seguramente pronto nos estará 

ofreciendo la mejor calidad, como acostumbran 

los Jesuitas. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Raúl Benítez. 

SEÑOR DIPUTADO RAÚL ANTONIO 

BENÍTEZ TALAVERA: Gracias, señor 

Presidente 

Adherirme nomás también al pedido de 

aprobación de este proyecto, ahí comentó un 

poco la Diputada Rocío, que es un institución 

que ha demostrado también su compromiso con 

este país, con grandes Jesuitas que han 

demostrado su compromiso con nuestra 

sociedad, y que por sobre todo yo creo que es 

una institución que tiene como unos de sus 

pilares fundamentales la formación con un 

pensamiento crítico, que no es más que tener tu 

propia idea, con tus propios argumentos, y 

llevarlo eso a sopesar, le pese a quien le pese 

muchas veces, verdad. 

Entonces, solamente pedir el apoyo de 

los colegas y recordar ahí también a otros 

grandes referentes en nuestro país, como 

grandes luchadores Oliva, Bartomeu Meliá, 

José Luis Carvias y otros que de alguna manera 

marcaron a nuestro país y personalmente 

también marcaron mi formación en los diversos 

temas. Entonces solamente eso. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Rodrigo Blanco Amarilla. 

SEÑOR DIPUTADO RODRIGO DANIEL 

BLANCO AMARILLA: Gracias, señor 

Presidente. 

 También, Presidente, en nombre de la 

Bancada del Partido Liberal Radical Auténtico, 

un poco me toca la misión, en nombre de mis 

colegas de dar nuestra conformidad y nuestro 

apoyo y acompañamiento a este proyecto para 

la creación de la Universidad Jesuita, señor 

Presidente.  

En mi caso personal me toca, también 

fui formado en una institución Jesuita, por lo que 

tengo la confianza y la seguridad absoluta que 

va a traer amplios beneficios para la comunidad 

educativa y para nuestras familias paraguayas, 

y para nuestros jóvenes, que necesitan ser 

formados en conocimientos y en valores con 
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pensamientos propios, críticos para mejor 

beneficio de nuestra Nación, señor Presidente, 

así que, el apoyo de la Bancada PLRA. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra la Diputada Nacional 

Rocío Abed. 

SEÑORA DIPUTADA MARÍA ROCÍO ABED 

DE ZACARIAS: Gracias, señor Presidente. 

 También dejar en claro el 

acompañamiento de la Bancada ANR – A, Honor 

Colorado, a este proyecto, y a la vez hacer llegar 

el acompañamiento y el saludo del Presidente de 

la Asociación Nacional Republicana, Don 

Horacio Cartes, ex alumno del Cristo Rey. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Pastor Vera Bejarano. 

SEÑOR DIPUTADO PASTOR ALBERTO 

VERA BEJARANO: Gracias, señor Presidente. 

 En nombre de la Bancada - A, del 

Partido Liberal Radical Auténtico, también 

queremos expresar nuestro apoyo a esta 

iniciativa. La Universidad Jesuita pertenece a 

una red de universidades, de más de doscientas 

universidades a nivel mundial, los Estados 

Unidos, España, varios países, universidades 

muy reconocidas. Y además este proyecto está 

aprobado, tiene el dictamen favorable del 

CONES, ANEAES, está aprobado por el Senado, 

de modo que tiene todos los requisitos y desde 

luego que va ser una gran contribución para la 

educación de nuestro país. 

 Así es que, nuestro apoyo a este 

proyecto. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Héctor Figueredo. 

SEÑOR DIPUTADO HÉCTOR RUBÉN 

FIGUEREDO NOTARIO: Gracias, señor 

Presidente. 

 Señor Presidente y colegas, en el 

sentido de dar mi apoyo total al Proyecto de Ley 

que Crea la Universidad Jesuita del Paraguay, 

apoyo total. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Miguel Martínez 
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SEÑOR DIPUTADO MIGUEL MARTÍNEZ 

NÚÑEZ: Gracias, señor Presidente. 

 En nombre de la Bancada de Cruzada 

Nacional que estamos entre uno luego. 

 -RISAS EN LA SALA- 

 Muchas gracias.  

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Por favor si podemos respetar. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Miguel Martínez. 

SEÑOR DIPUTADO MIGUEL MARTÍNEZ 

NÚÑEZ: Gracias, señor Presidente. 

 Presidente, la Bancada B apoya uno por 

uno por cristiano y una de las mejores ordenes 

que tiene el jesuismo, es un valor fundamental, 

ha che apoyo total a este proyecto, mbykyminte 

voi porque avy’aireinte añe’ẽ. 

 Aguyje. 

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Arnaldo Valdez. 

SEÑOR DIPUTADO ARNALDO AGUSTÍN 

VALDEZ NOGUERA: Gracias, señor 

Presidente. 

 En realidad, en nombre de la Bancada 

– C, para brindar también el apoyo a la creación 

de la Universidad Jesuita del Paraguay, 

atendiendo también que el Departamento de 

Misiones cuenta con cuatro ciudades que fueron 

fundadas por los jesuitas, también cuenta con 

instituciones educativas donde se instalaron los 

jesuitas como la Escuela y Colegio Parroquial 

San Estanislao de Kostka, de Santa Rosa. 

Entonces mi apoyo y el apoyo de la Bancada – 

C, para la creación de la Universidad Jesuita del 

Paraguay. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Ha finalizado el listado de oradores 

inscriptos. 

 Pasaremos a votación del presente 

proyecto. 

 Los que estén a favor de la aprobación 

del presente proyecto de ley, se servirán votar en 

positivo, los que estén en contra del proyecto en 

cuestión, ser servirán votar en negativo. 

 A votación. 

 Se hace constar el voto en positivo del 

Diputado Nacional Daniel Centurión. 

 Ha finalizado el tiempo de votación. 
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 Suficiente mayoría para la aprobación 

en general y en particular de este proyecto de 

ley. 

 Queda sancionado, último artículo de 

forma. 

 El presente proyecto de ley será 

remitido al Poder Ejecutivo. 

 Siguiente punto del orden del día. 

SECRETARIO (Administrativo): 

Consideración del Proyecto de Ley, “QUE 

APRUEBA LOS CONTRATOS DE 

PRÉSTAMOS SUSCRITOS, ENTRE LA 

ADMINISTRACIÓN NACIONAL DE 

ELECTRICIDAD Y EL KREDITANSTALT 

FUR WIEDERAUFBAU, POR UN MONTO 

DE HASTA US$ 75.000.000 Y EL CONTRATO 

DE PRÉSTAMO, ENTRE LA 

ADMINISTRACIÓN NACIONAL DE 

ELECTRICIDAD Y EL FONDO 

FINANCIERO PARA EL DESARROLLO DE 

LA CUENCA DEL PLATA, POR UN MONTO 

DE  HASTA US$ 45.000.000, Y LOS 

CONTRATOS DE GARANTÍA ENTRE LA 

REPÚBLICA DEL PARAGUAY, EL 

KREDITANSTALT FUR WIEDERAUFBAU 

Y EL FONDO FINANCIERO PARA EL 

DESARROLLO DE LA CUENCA DEL 

PLATA, PARA EL FINANCIAMIENTO DEL 

“‘PROYECTO DE CONSTRUCCIÓN DE LA 

LINEA DE TRANSMISIÓN 220 KV VILLA 

HAYES – VILLA REAL – POZO COLORADO 

– LOMA PLATA Y LA SUBESTACIÓN POZO 

COLORADO EN 220 KV, EN LA REGIÓN 

OCCIDENTAL, A CARGO DE LA 

ADMINISTRACIÓN NACIONAL DE 

ELECTRICIDAD, Y AMPLIA EL 

PRESUPUESTO GENERAL DE LA NACIÓN 

PARA EL EJERCICIO FISCAL 2023, 

APROBADO POR LEY N.º 7050 DEL 4 DE 

ENERO DE 2023” 

 SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 

Tiene la palabra a la Diputada Nacional María 

Cristina Villalba. 

SEÑORA DIPUTADA MARÍA CRISTINA 

VILLALBA DE ABENTE: Gracias, señor 

Presidente. 

 Este Proyecto de Ley, Mensaje N.º 

5.189 contempla el financiamiento para el 

proyecto de construcción de la línea de 

transmisión de 220 KV Villa Hayes, Villa Real, 

Pozo Colorado, Loma Plata y la Subestación de 

Pozo Colorado, en 220 KV en la Región 

Occidental del país, cuyo costo total asciende a 

ciento veintiséis punto trece millones de dólares, 

el cual será financiado de la siguiente manera: 

préstamo de FONPLATA por cuarenta y cinco 

millones de dólares, préstamo KAF por hasta 

setenta y cinco millones de dólares, contra 

partida local de la ANDE seis punto trece 

millones de dólares. 

 El objetivo del proyecto consiste en 

aumentar la capacidad del sistema de 

transmisión Norte y Este y parte del sistema de 
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distribución del bajo Chaco del país a fin de 

acompañar el crecimiento de la demanda 

proyectada de la zona y garantizar la provisión 

de energía eléctrica con confiablidad y 

seguridad, conforme a los criterios de 

planificación y contribuir al desarrollo 

socioeconómico de la población de esta zona, 

para ello se contempla los siguientes 

componentes. 

 Componente 1: Inversión en 

Subestaciones y línea de transmisión en 220 KV, 

específicamente se prevé la construcción de 568 

Km de línea de transmisión de 220 KV y la 

construcción de la Subestación de Pozo 

Colorado. 

 Componente 2: Gestión ambiental y 

social, incluye acciones a ser realizadas para 

prevenir mitigar, corregir o compensar, 

impactos ambientales negativos directos, que 

puedan ser causados por la construcción de la 

obra. 

 Componente 3: Administración, 

fiscalización y otros costos de proyectos, incluye 

pagos en los conceptos de asistencia técnica, 

auditoría externa, fiscalización del proyecto e 

imprevistos. Se prevé una ampliación dentro del 

Presupuesto de la ANDE, por un monto total de 

guaraníes doscientos cuarenta y ocho mil 

millones, cuatrocientos noventa y cuatro mil 

quinientos siete novecientos cuatro, a ser 

destinados a: Consultorías, construcciones de 

obras de uso público, y comisiones, y otros 

gastos de deudas públicas. 

 Señor Presidente, las condiciones 

financieras de préstamos de la CAF, período de 

amortización: once punto cinco años, período de 

gracia: cuatro años, período de desembolso: 

cuatro años, tasa de interés: 5.79%, condiciones 

financieras préstamos FONPLATA, período de 

amortización: quince años, período de gracia: 

cinco años, período de desembolso: cuatro años, 

tasas de interés: 5.10%. 

 El componente de inversiones en la 

Subestación de transmisión 220 KV, inversiones 

subestaciones, inversiones líneas de 

transmisión, componente gestión ambiental, 

componente asistencia técnica auditoria, setenta 

y cinco millones de dólares de la CAF, 

FONPLATA cuarenta y cinco millones de 

dólares, costo total ciento veinte millones de 

dólares. 

 Quiero, señor Presidente, comentarles 

también que para el estudio de este Proyecto de 

Ley, con Mensaje N.º 5.189, hemos tenido la 

presencia del Presidente de la ANDE en la 

Comisión de Presupuesto, donde hemos 

abordado y valorado todo lo que se va a invertir, 

todo lo que ya se está invirtiendo y también 

hacer la valoración también en el sentido de 

invertir fuertemente en la Región Occidental, 

dándole contención en la provisión de la energía 

eléctrica para el desarrollo socioeconómico de 

toda la zona occidental, por eso vemos y hemos 
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analizado en la Comisión y se expide 

aconsejando su aprobación. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

 Tiene la palabra al Diputado Nacional 

Fran Petersen. 

SEÑOR DIPUTADO FRANCISCO 

OSVALDO MANUEL PETERSEN 

VEILUVA: Gracias, señor Presidente. 

 Compañeros, bueno no queda mucho 

que decir después de lo que se explayó la 

distinguida colega, y pedirle al pleno el 

acompañamiento y el apoyo sobre este proyecto 

de ley, de esta fuente de financiación para la 

ANDE, para que el Chaco Paraguayo pueda 

seguir creciendo a la manera y a la medida en la 

cual está haciendo últimamente. Esta nueva 

línea de transmisión de 220 KV va ser factible 

que podamos seguir teniendo industrias con 

energía sostenible constante para la zona, en los 

últimos tiempos el Chaco paraguayo pasó a ser 

de  ganadero a agrícola, entonces en la zona hoy 

día se están instalando diferentes industrias 

agrícolas, a la fecha tenemos dos desmotadoras 

funcionando a  pleno y otras tres, que están en 

proceso de construcción, que demandará 

energía constante, continua, hoy día la línea de 

transmisión que llega al Chaco paraguayo ya 

está a su nivel tope, ya está al máximo, no da ni 

siquiera muchas veces para crear una pequeña 

industria más. Es por eso que esta fuente de 

financiación para esta obra, para la ANDE es de 

mucha importancia para la región, para el bajo 

Chaco, para el Chaco central, y para el Oeste. 

 Hay que señalar que Paraguay de haber 

tenido en los últimos cinco años, unas tres mil 

hectáreas de algodón en todo el Paraguay, 

estaba en la Región del Chaco Paraguayo, hoy 

tenemos aproximadamente cincuenta y cinco mil 

hectáreas de algodón y eso con una tendencia de 

crecimiento, entonces estas desmotadoras que 

están hoy en proceso de construcción, 

únicamente van a poder operar con una nueva 

línea de transmisión que pueda sostener la 

calidad, las industrias que están instalando las 

tres cooperativas y otras empresas, otros 

inversionistas del sector agroganadero e 

industrial hace que este esfuerzo sea válido para 

que el Chaco paraguayo pueda seguir 

creciendo, teniendo y garantizando una red de 

energía eléctrica sostenible y continua. 

 Entonces, en este sentido, pido al pleno 

el apoyo y la aprobación de este préstamo a 

través de dos entidades internacionales para la 

ANDE. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Rubén Rubín.  
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SEÑOR DIPUTADO RUBÉN ISAAC RUBÍN 

ORREGO: Gracias, señor Presidente. 

  Presidente, sobre este punto 

efectivamente el Director de la ANDE, estuvo 

por la Comisión de Presupuesto, nos mostró el 

plan maestro y es justo y necesario, realmente un 

muy buen proyecto, no podemos hablar de 

soberanía energética si es que no tenemos una 

buena distribución, de nada sirve estas dos 

hidroeléctricas si finalmente la energía no es 

distribuida por todo el país. Entonces, sin duda 

que hay que invertir en una buena distribución 

que tenga alcance a todos los puntos del país. 

  Ahora sí quiero debatir un poquitito la 

financiación del proyecto, yo creo colegas que 

todas estas inversiones a futuro, ya no tendrían 

que ser a través de préstamos, tendría que ser a 

través de las hidroeléctricas Itaipú y Yacyretá, 

tienen que acompañar y otorgarnos esa 

soberanía energética que tanto hablamos, Itaipú 

y Yacyretá, podemos ver y mirar para atrás 

hasta estadios de fútbol hacen, entonces, no 

entiendo cómo, en vez de hacer estadios de fútbol 

no podrían encargarse  de una buena 

distribución de nuestra energía, entonces 

simplemente eso colegas. 

 Yo voy acompañar porque es una 

urgencia y realmente tenemos que enfocarnos en 

la distribución de energía, pero esta va a ser la 

última vez que yo voy a aprobar que el pueblo 

paraguayo se siga endeudando 

innecesariamente, ¿Por qué digo 

innecesariamente? El proyecto es necesario, 

pero la financiación creo que tiene que salir de 

Itaipú y de Yacyretá. Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Rubén Roussillón. 

SEÑOR DIPUTADO RUBÉN ANTONIO 

ROUSSILLÓN BLAIRES: Gracias, señor 

Presidente. 

 Buenas tardes, Presidente, a los colegas 

del pleno. En primer lugar adelantar nuestro 

total apoyo a este proyecto, creo que las 

personas que me antecedieron en el uso de 

palabra ya han abordado los criterios  técnicos 

de  todo lo que representa en sí el proyecto, pero 

por sobre todo como representante de esta 

región yo quiero hacer hincapié en el sentido  de 

que esto va a servir de sobre manera para, en 

primer lugar fortalecer todo el sistema eléctrico 

de nuestra región especialmente el  Chaco 

Central donde se está generando un gran 

impacto socioeconómico, más todavía trayendo 

a colación la gran inversión que ha hecho el 

gobierno central en este periodo que está 

culminando. 

 Comentarles un poco a los colegas que 

el gobierno nacional ha invertido más de dos mil 

quinientos millones de dólares en 

infraestructura vial en todo el Chaco, que 

obviamente para nosotros representa el 
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puntapié inicial para generar mucho más 

desarrollo, hoy con esto estamos 

complementando lo que realmente hace falta 

para cerrar el circuito, tenemos vías de 

comunicación y hoy vamos a tener un sistema 

eléctrico con energía en cantidad y de calidad 

que es lo que va incentivar una mayor inversión 

del sector privado. 

 Bien decía el colega Frank Petersen,  

hoy el Chaco no es solamente ya netamente 

ganadero sino estamos realmente a pasos 

agigantados también incursionando en el sector 

agrícola, tenemos varias empresas que están 

instaladas en la vera del Río Paraguay donde 

están cultivando arroz y justamente esta línea de 

transmisión va a ir por una ruta que le 

denominamos nosotros ruta del arroz que de por 

si va a fortalecer también ese sector y  ni que 

decir la instalación de la Subestación en Pozo 

Colorado una zona estratégica que hoy por hoy 

a través de como dije a inicio de todas las vías 

de comunicación va a permitir realmente 

impulsar mucho más el desarrollo en el todo el 

Chaco paraguayo. 

 Queridos colegas más que nada 

sumarme también al acompañamiento y pedirles 

a todos que podamos dar el voto de confianza 

para que estos recursos sean aprobados y que la 

Administración Nacional de Energía pueda 

llevar adelante este proceso de construcción de 

esta infraestructura más que necesaria como 

decía para la utilización al cien por ciento de 

toda nuestra energía. 

Muchas Gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Diosnel Aguilera. 

SEÑOR DIPUTADO DIOSNEL AGUILERA 

ROJAS: Gracias, señor Presidente. 

 Simplemente para reforzar la 

exposición que ya había hecho en la sesión 

anterior cuando dimos tratamiento a uno de los 

créditos justamente también para la ANDE y 

señalar que no es un financiamiento barato, es 

un financiamiento que tiene un costo bastante 

significativo, tampoco estoy  en contra de que la 

ANDE pueda realizar esta inversión, que es una 

inversión necesaria, lo que no me explico es 

¿Cómo es que en cincuenta años no han tenido 

la capacidad de preparar la infraestructura para 

una distribución? Que la distribución vaya 

acorde al desarrollo estimado en nuestro país. 

 Evidentemente falta planificación, lo 

que más me preocupa en todo este tema 

Presidente es el alto componente del monto 

previsto para consultoría, auditoria, estudios de 

factibilidad y demás que si tomamos ambos 

proyectos encontramos que treinta millones de 

dólares, nada menos se va a destinar a estos 

rubros. Fíjense el monto abultado que 

representa esto verdad, a mí me hace ruido y 

creo que me hace ruido con razón de que se 

destine tanta plata en algo que no podes, prever 
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de repente diez millones de dólares para 

imprevistos, y estoy seguro de que como casi 

todas las contrataciones públicas esto van a 

tener adendas después que se puede estirar el 

precio hasta un veinte por ciento más.  

Entonces, se va a volver a un nivel que 

después va a resultar  difícil de controlar, 

coincido con el colega Rubín en el sentido de que 

el propio Estado paraguayo tiene formas de 

sostener el financiamiento de estas mejoras sin 

tener que endeudar al Estado paraguayo, 

estamos en una nación donde cada vez le vamos 

endeudando más, hoy tenemos comprometidos 

nada menos  que el treinta y seis por ciento del 

PIB casi dieciséis mil millones de dólares que 

tenemos de deuda como Estado paraguayo y 

gran parte de lo que recaudamos estamos 

utilizando para servicios de la deuda , entonces 

Presidente es bueno de que para futuras 

inversiones podamos ver recursos genuinos 

nuestros para financiar estas obras de mejoras. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Cesar Cerini. 

SEÑOR DIPUTADO CÉSAR LADISLAO 

CERINI BENÍTEZ: Gracias, señor Presidente. 

 Queridos colegas, la  Comisión  de 

Cuentas y Control aconseja  su aprobación 

debido al gran impacto que va a dar esto al 

poder retirar la energía eléctrica y que nos sirve 

también no solamente para retirar la energía 

eléctrica, ¿Cómo podríamos negociar el día de 

mañana Itaipú, si ni siquiera tenemos para 

retirar la energía eléctrica?, Vamos a estar en 

total desventaja cuando no tenemos la 

capacidad y por supuesto que estos países saben 

perfectamente en las condiciones que estamos 

como país, en ese sentido.  

 Las grandes inversiones que se han 

hecho en materia de infraestructura, tienen que 

tener el acompañamiento también de lo que es la 

energía eléctrica y esto va permitir como dijeron 

los compañeros el desarrollo y es muy difícil 

llevar adelante lo que es la producción agrícola 

si uno no tiene la energía eléctrica, como se van 

a instalar en siglos, se van a poder hacer riegos 

de las producciones, ya no alcanza tampoco en 

este momento creo que llegó al límite de la 

provisión de energía de la zona del Chaco y esto 

según el Presidente de la ANDE, esto va a tener 

una capacidad de proveer por lo menos por 

veinte años más, así que es muy importante 

acompañar este proyecto y que va a permitir el 

desarrollo de nuestra Nación. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Hugo Meza. 
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SEÑOR DIPUTADO HUGO JOEL MEZA: 

Gracias, señor Presidente. 

 También en el mismo sentido estuvo y 

quiero valorar esta parte al Presidente de la 

ANDE, El Señor Félix Sosa que estuvo 

recorriendo todas las comisiones, habrá 

recorrido diez comisiones aproximadamente 

para un solo tema.  

Nosotros desde la Comisión de Asuntos 

Económicos y Financieros, también queremos 

recomendar la aprobación por una unanimidad 

nuestra comisión porque se trata de una 

inversión importante, no es un gasto, si no somos 

capaces de  construir estas líneas de trasmisión, 

mal podríamos hablar que podemos utilizar 

nuestra energía de Itaipú que hasta la fecha 

apenas 15% estamos utilizando, así es que 

Presidente, acompañar la moción precedente así 

es que acompañamos este préstamo importante 

de inversión pública. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra la Diputada Nacional 

Rocío Vallejo. 

SEÑORA DIPUTADA HILDA MARÍA DEL 

ROCÍO VALLEJO ÁVALOS: Gracias, señor 

Presidente. 

  Sin lugar a duda, esta es una obra de 

vital importancia para la Región Occidental, 

ahora Presidente yo realmente me gustaría tanto 

saber ¿En qué vamos a gastar dieciséis millones 

de dólares?, Porque acá en el proyecto el 

componente tres, que es administración, 

fiscalización y otros costos del proyecto; las 

cuestas posición también se prevé la realización 

de pago en concepto de asistencia técnica, 

auditoría externa, fiscalización del proyecto, 

imprevistos, dieciséis millones de dólares, siete 

millones quinientos mil dólares más o menos por 

uno, FONPLATA, seis millones y la ANDE, dos 

millones. 

 Entonces, realmente me gustaría tanto 

que este tipo de gastos tan elevados se 

desglosen, ¿Cuánto lo que se va a la Comisión 

de Administración? y ¿Que lo que es la 

Comisión de Administración, por ejemplo? ¿A 

alguien se le paga una comisión por administrar 

los créditos? ¿Cuánto se le paga? ¿A quién se le 

paga? Imprevistos, ¿Cuánto será que incluye 

imprevistos? 

 Realmente estas son las cosas que 

tenemos que atender y mirar con lupa, porque si 

nos entusiasmamos mucho porque es un mego 

proyecto espectacular, pero estas son las cosas 

que debemos mirar con detenimiento y sobre 

todo en algún momento controlar. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 
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 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Benjamín Cantero. 

SEÑOR DIPUTADO BENJAMÍN CANTERO 

RAMÍREZ: Gracias, señor Presidente. 

 Nada más para abonar un poquito de lo 

mencionado, sabiendo que el objetivo general de 

contraer los mencionados créditos, consisten en 

aumentar la capacidad del sistema de trasmisión 

Norte y Oeste y parte del sistema de distribución 

del bajo Chaco del país. Entonces, para 

secundar la moción por la colega Villalba y por 

lo expuesto de la Comisión de Obras, Servicios 

Públicos y Comunicaciones aconsejamos 

también nosotros en mi carácter de Presidente, 

todos los miembros hemos estudiado, analizado 

y aconsejamos también la aprobación 

Presidente. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Miguel Martínez. 

SEÑOR DIPUTADO MIGUEL MARTÍNEZ 

NÚÑEZ: Aguyje, Tendota. 

 Avy’aitemí Che ko Chaqueño, 

Chaqueño a nacé akué Estancia Cuatro Siervope 

ha Chako’ipe añe anota. Entonces, la parte 

buena avy’a como Chaqueño oĩ peteĩ inversión 

importante oho haguã electricidad ha la gente 

jamboguejypaitengo la costo, ahendu avei 

eguatamina upépe aretereíma ndaimeivei hague 

pero veinticinco legua oty lado la oñemba’apo 

ro’o va’ekue la agriculturape, sorgo, heta mba’e 

ha ko’agã ahendu. Eguatamina ome’ẽ 

rentabilidad mandyju, peteĩ colega he’i kuri ha 

aja  igustoitengo ñahendu avango orengo kuehe 

ro taja tuichaháicha upéa ha ore rasẽ upe 

Comisión de Agricultura ¿Mba’éichapa? pe 

tema yerba mate oipotáma la ley del suiko, de 

verdolaga, de todos ha ñahendu ko’ãva igusto , 

upéva la parte buena y cada uno ñande pe 

jakakuaahaguepe posiblemente hasta trece a 

catorce años aime la Chakope ha ndoipori 

hesarai va’erã pe ñande reñoi hague mba’e 

oje’e chupe upéva la iporãva ha agüerovy’a ha 

aplaudí a los amigos, ha a saluda che sy oĩva 

Villa Hayes pe Ña Luis Núñez, ochenta y tres 

años che sy,ha che saludo, che mamita, ha che 

hermanakuéra enterovetéva upépe, ha che primo 

oĩva, enterovetéva oĩva Chakope, a aprovecha 

ha a saluda chupekuéra ojehegua, ñaime koa ko 

lugarpe jadefendehagua, siempre ñande ja nace 

hague. 

 La parte mala, rapicha ha tendota pe 

Chakope ojagarrapama ohovo los extranjeros 

avei, que locura total, no solamente tembelo o 

entrega va’ekue  Alto Paraná ha’ete en bandeja, 

a los extranjeros principalmente a los 

brasileros, ha ko’agã ko democraciape ñande 

aho’i che ndarekoi ninguna a critica haguã 

extranjeros, pero la forma invadiendo nuestra 

ley, umi oĩva SEAM y compañía pe que bárbaro 

umia la ivendido ro’ova’ekue amoĩte peikuaata 
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hina mba’eichaitepa la ndo respetakai la ñande 

ley, asi es que oĩ peteĩ deforestación inmensa, ha 

upéva Presidente a la parpe pono la avy’apaite 

i triste cheve la che valle upéicha  ahecha yma 

che aikoro guare, uperupi Pilcomayo ykere 

ka’aguy memete va’ekue, karanda’y yty ha 

ka’aguy ha totalmente diferente la yvyra oĩva 

zona Oriental, vyra piy, timbo, quebracho, 

urunde’ymi, entonces prácticamente che 

ndahechai la zona Oriental un poco extraño, 

principalmente karanda’y. 

Pero solamente aguerunte a colación, a 

modo de comentario ko ñande retã oikova ivai 

eguatami queridos colegas pe orahata y ha 

¿mba’e oiko la ñande alcantarillado oguerahata 

y? Ndaipori, ni una gota Mboy plata iko oje’u 

upépe? Ha umia entonces Presidente, solamente 

a una manera de comentario. 

  Aguyje. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Adrián Vaesken. 

SEÑOR DIPUTADO ADRIÁN DARÍO 

VAESKEN VÁZQUEZ: Gracias, señor 

Presidente. 

   Específicamente sobre el punto en 

cuestión, creo que la semana pasada hablamos 

sobre esto y conversamos con el Presidente de la 

ANDE, el presidente no fue muy claro en su 

respuesta con respecto a si esto encarecería, por 

ejemplo: el costo de la energía eléctrica, si hoy 

la Administración de Electricidad (ANDE), tiene 

una rentabilidad y al parecer hoy no tiene una 

rentabilidad, la ANDE, paga sus créditos, sus 

préstamos a través de las dádivas que le viene de 

Itaipú y de Yacyretá.  

Es importante, las acotaciones de los 

colegas que me precedieron en el uso de la 

palabra tanto el Diputado Rubín, como el 

Diputado Aguilera, disculpen que los mencione, 

con respecto a este punto porque la ciudadanía  

tiene que entender de que si esta Cámara da la 

aprobación,  de ende que tenemos que dar  la 

aprobación, para que se den estas inversiones 

porque siempre hablamos de soberanía 

energética, queremos que la energía de Itaipú, 

Yacyretá pueda utilizarse dentro de nuestro país 

pero se tiene que entender y la gente tiene que 

saber que esto significa que en el futuro se va 

elevar el costo de la energía eléctrica y que no 

vamos a tener una energía eléctrica más 

económica, más barata, más accesible, porque 

hoy no estamos pudiendo pagar nuestros 

prestamos de lo que ingresa en la ANDE, así es 

que importante que la ciudadanía sepa y vea 

como gobiernos anteriores y este gobierno que 

está entrando como sigue endeudando a la 

República del Paraguay y que finalmente el 

pueblo paraguayo va a ser quien  van a terminar 

pagando estas inversiones. 

Muchas gracias. 



HONORABLE CAMARA DE DIPUTADOS 

 

 

135 
 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Fredy Franco. 

SEÑOR DIPUTADO LUIS FEDERICO 

FRANCO ALFARO: Gracias, señor 

Presidente. 

 Estimados colegas, en nombre de 

nuestra Bancada Partido Liberal PL, quiero dar 

el voto de confianza para el proyecto, estamos 

contentos con la presencia del Presidente de la 

ANDE, el Ingeniero Félix Sosa, quien nos 

explicó completamente el trazado y los demás 

proyectos que también se van a venir realizando 

en la República del Paraguay y darle un poco el 

voto de confianza al préstamo. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra la Diputada Nacional 

Jazmín Narváez. 

SEÑORA DIPUTADA JAZMÍN NARVÁEZ 

OSORIO: Gracias, señor Presidente. 

 Es a los efectos Presidente, y colegas, 

de acompañar este préstamo tan necesario para 

lo que nos llena nuestras mentes, nuestros 

corazones de esperanzas y de dudas y entiéndase 

por eso nuestra tan mentada soberanía 

energética. ¿A qué se refiere cuando uno habla 

de soberanía energética? 

 Cuando uno habla de soberanía 

energética uno en realidad no habla de cobrar 

por su energía, ni por beneficios económicos 

sino más bien en realidad habla de poder 

proveerse su propia energía y de depender en la 

menor manera posible, en la menor manera 

posible de estímulos externos.  

En el pasado, hemos tenido como 

consecuencia de un conflicto limítrofe la 

creación de la represa de Itaipú y los hermanos 

argentinos, ante el temor que tenían de quedar  

en una situación de desventaja o de ir muy por 

detrás en el desarrollo hicieron también lo 

propio y se apuraron y avanzaron hacia la firma 

del Tratado de Yacyretá, y así es que hoy 

tenemos nuestras dos hidroeléctricas, pero 

¿Cuánto hacemos nosotros por el Paraguay? 

cuando no le dotamos de las herramientas 

necesarias a aquellos que van a ir en 

representación de nuestro pabellón a hablar de 

nuestros iguales derechos y porque digo de 

¿Cuánto no hacemos al no dotarles de las 

herramientas?, porque señores la energía al 

igual que otro producto si no se puede utilizarse 

se pierde, y voy a hacer bastante grafica esta 

explicación.  

 Resulta que, si nosotros tenemos la 

capacidad de generar una enorme cantidad de 

energía eléctrica, pero no podemos disponer de 

la misma, estamos en la misma situación de ese 
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compatriota del fondo del campo que va a pie y 

que tiene que vender por bajo precio el tomate 

que se le pudre ¿Por qué? porque no puede 

sacar de la ruta o porque no puede aprovechar. 

Así mismo la ruta de la energía necesita 

de ciertos canales y esto son los que entendemos 

y conocemos como las líneas de transferencias, 

que a su vez están interconectadas por las 

distintas terminales eléctricas, esto en particular 

se afecta o está dirigida a la Región del Chaco y 

zonas aledañas que van a terminar de 

perfeccionar toda nuestra línea de transmisión 

para poder mejorar la calidad de vida de todos 

nuestros compatriotas paraguayos y paraguayas 

y que amén del desarrollo que esperamos tener 

en el Chaco paraguayo por el cual nuestros 

Héroes del Chaco dieron sus vidas, entendemos 

nosotros que este es un préstamo absolutamente 

necesario y que va a ser por demás útil, va a ser 

útil a aquellos que van ir a negociar en nombre 

del Paraguay, va a ser honrar la memoria de 

nuestro Héroes del Chaco y va a ser útil a las 

generaciones que van a provechar la 

industrialización, el desarrollo y todos los 

beneficios que vienen aparejados al correcto uso 

de lo que nosotros tenemos y entendemos y 

debemos entender como nuestra soberanía 

energética. 

 Entonces en nombre de la Bancada del 

Movimiento de Honor Colorado, quiero pedir el 

acompañamiento de todos los colegas del pleno. 

 Muchas gracias. 

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Eulalio Gómes. 

SEÑOR DIPUTADO EULALIO GÓMES: 

Gracias, señor Presidente. 

 Buenas tardes, Presidente y queridos 

colegas, yo como representante en una parte del 

país de la Asociación Rural del Paraguay y por 

informaciones que tengo de los compañeros 

productores del Chaco, yo creo que es 

importante el acompañamiento y la aprobación 

de este préstamo, ¿Por qué? Porque la energía 

eléctrica es símbolo de desarrollo y más aún 

aporque el Chaco paraguayo necesita de la 

distribución de la energía eléctrica eficiente por 

esta línea de transmisión.  

Además de que la Ruta Bioceánica que nos va a 

dar la oportunidad de llegar al Pacífico, también 

necesita de esta energía, porque el desarrollo 

del Chaco paraguayo es importante para todos 

nosotros, con el avance de la ganadería y con el 

incremento de la agricultura. 

 Por eso les pido a los compañeros, la 

aprobación de este proyecto. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 
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 Habiéndose agotado los oradores 

inscriptos, pasamos a poner a consideración en 

general. 

 Los que estén a favor de la aprobación 

del presente proyecto, se servirán en positivo. 

Los que estén por el rechazo, se servirán votar 

en negativo. 

 A votación. 

 Se consigna en positivo, el voto de la 

Diputada Nacional Jazmín Narváez. 

 Ha finalizado el tiempo de votación. 

 Último Artículo de forma. 

 Queda sancionado el presente proyecto 

de ley. 

 Siguiente punto del orden del día. 

SECRETARIO (Administrativo): 

Consideración del proyecto de ley, “QUE 

CREA EL MINISTERIO DE ECONOMÍA Y 

FINANZAS”. 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 

 Tiene la palabra la Diputada Nacional 

María Cristina Villalba. 

SEÑORA DIPUTADA MARÍA CRISTINA 

VILLALBA DE ABENTE: Gracias, señor 

Presidente. 

 Este Proyecto de Ley que crea el 

Ministerio de Economía y Finanzas, remitido 

por la Cámara de Senadores, Mensaje N.º 137.  

 Este proyecto de ley, contempla la 

creación del Ministerio de Economía y 

Finanzas, como organismo dependiente del 

Poder Ejecutivo, el cual absorberá al Ministerio 

de Hacienda, Secretaría de la Función Pública y 

Secretaría Técnica de Planificación del 

Desarrollo Económico y Social. 

 Es decir, este Ministerio subrogará las 

funciones y estructuras de los organismos 

absorbidos y estará centrado en el diseño, 

planificación e implementación de las políticas 

económicas necesarias para mejorar la 

productividad. Se mantiene entre sus funciones 

principales, la definición de la política fiscal, 

regular el proceso presupuestario del Estado, 

orientando la eficiencia del gasto público, dar 

cumplimiento de la ley de responsabilidad fiscal 

entre otros.  

Así mismo, en cuanto a los funcionarios 

que forman parte de las entidades a ser 

absorbidas, cabe destacar que los mismos, 

pasarán a formar parte del Ministerio de 

Economía y Finanzas, y gozarán de la misma 

antigüedad, régimen de jubilación y demás 

derechos adquiridos antes de la absorción. 

 El patrimonio administrado por el 

Ministerio de Economía y Finanzas, se 

constituye por la totalidad del activo y pasivo del 

Ministerio de Hacienda, de la Secretaría de la 
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Función Pública y de la Secretaría Técnica de 

Planificación y se financiará con los recursos 

asignados a estas entidades. 

 Para el efecto, también en la Comisión 

de Presupuesto le hemos recibido al Ministro 

designado Carlos Fernández Valdovinos, en 

donde él nos explicó en que consiste realmente 

este proyecto de ley, y también la importancia de 

darle énfasis, porque hay un temor dentro de la 

sociedad y también de los funcionarios que 

hacen carrera dentro de estas instituciones, y así 

como ya he mencionado, estos van a ser 

absorbidos por el Ministerio de Economía y al 

mismo tiempo nos explicó de que la finalidad de 

esto es la eficiencia del Ministerio y de las 

políticas públicas a llevarse a cabo con la 

instalación del nuevo gobierno. 

 La Comisión de Presupuesto aconseja 

la aprobación con modificación, en tal sentido 

se sugiere contemplar en el proyecto de ley, la 

estructura orgánica del Ministerio de Economía 

y Finanzas, la cual estará conformada por el 

Viceministerio de Economía y Planificación, el 

Viceministerio de Administración Financiera, el 

Viceministerio de Capital Humano y Gestión 

Organizacional, y la Abogacía del Tesoro. Esta 

modificación, tiene por objeto reflejar la 

estructura del Ministerio y preservar las 

funciones de los organismos absorbidos de 

forma específica. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Daniel Centurión. 

SEÑOR DIPUTADO DANIEL FERNANDO 

CENTURIÓN GONZÁLEZ: Gracias, señor 

Presidente. 

 Brevemente después de la exposición de 

la Presidenta de la Comisión de Presupuesto 

donde desarrolló algunos puntos técnicos con 

respecto a este proyecto.  

La función del Ministerio de Economía 

que habla de formular y definir la política 

económica, la política fiscal y regular el proceso 

presupuestario y financiero del Estado, esto es 

política de Estado, Presidente, porque es 

reestructurar, reorganizar y generar una 

reingeniería dentro de lo que hoy es el 

Ministerio de Hacienda, y la fusión por 

absorción de la Secretaría Técnica de 

Planificación y la Secretaría de la Función 

Pública. 

Le hemos tenido al Ministro de 

Hacienda e este momento designado, y algunas 

consultas que hemos tenido dentro de la 

Comisión y entiendo yo han sido invitados, 

inclusive miembros de otras comisiones para 

que participen de esta audiencia pública, y 

hemos evacuado varias consultas, si bien es 

cierto tenemos que señalar de que hay un 

proceso de celeridad en la petición de la 
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aprobación, no es tampoco menos cierto que 

esto se viene debatiendo ya socialmente y está 

instalado hace un buen tiempo de que esto es 

promovido por el Presidente electo, y teniendo 

en cuenta su asunción al cargo en unos días, y 

estas políticas de reestructuración van a tener 

nuestro acompañamiento, presidente,  porque 

las cargas de responsabilidades devienen de la 

nueva administración.. 

  Una de las preocupaciones que hemos 

manifestado en esta audiencia ha sido los 

derechos adquiridos de esas instituciones que 

están siendo absorbidas y también puntualizar 

de que no existan menos caos en aquellos que 

hoy ejercen algún espacio dentro de la 

institución, ya sea de mayor o menor jerarquía, 

entendiendo perfectamente que aquellos que 

ocupan cargos de confianza, son esos, son 

cargos de confianza, están regulados, y están 

normados dentro de la Ley de Administración 

Financiera y de la Ley de la Función Pública, 

pero esos fueron puntos que hemos enfatizados y 

reiteramos nuevamente, damos el crédito al 

Presidente y Vicepresidente electos, que están 

asumiendo la próxima semana y teniendo en 

cuenta lo visceralmente importante de lo que va 

representar esta institución, damos nuestro voto 

de acompañamiento, pero dejando constancia 

también de que en el futuro vamos seguramente 

a ocuparnos de no hacer un trabajo muy 

cargado, muy acelerado, sino un poco más 

amplio y más abierto para los subsiguientes 

proyectos que devengan del Poder Ejecutivo 

para acompañarlos, señor Presidente. 

 Mi voto en particular, es por 

acompañar la creación del Ministerio de 

Economía. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Para una moción de orden. 

Tiene la palabra la Diputada Nacional 

Rocío Vallejo. 

SEÑORA DIPUTADA HILDA MARÍA DEL 

ROCÍO VALLEJO ÁVALOS: Gracias, señor 

Presidente. 

Yo quiero plantear Presidente, la 

postergación de este proyecto, por lo menos por 

15 días.  

Este proyecto ingresó el 7 de agosto, es 

decir, el lunes, yo estoy en Comisión de Asuntos 

Constitucionales, nosotros estuvimos reunidos 

ayer, había ingresado recién el proyecto, no 

tuvimos tiempo de analizar, no fuimos invitados 

a la audiencia que dice el compañero, veo acá 

que fue girado a Asuntos Constitucionales, 

Asuntos Económicos, a Legislación, a Justicia y 

Trabajo, a Presupuesto que es el que dictaminó 

y a Cuentas y Control. 

 Señor Presidente, yo no desconozco la 

importancia y usted presidió en su momento 

aquella Comisión de reestructuración del 

Estado, donde en una sesión no podíamos 
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avanzar absolutamente nada porque teníamos 

que discutir muchos puntos, te recuerdas de eso. 

 Entonces, es uno de los momentos 

transcendentales en la historia de la República 

del Paraguay, donde por fin se está hablando de 

reestructuración del Estado, por lo cual 

nosotros no podemos ser una cámara pasa 

papeles, señor Presidente, en eso nos estamos 

convirtiendo en Cámara pasa papeles, viene el 

papel del Senado, con la orden y nosotros como 

tarados tenemos que dictaminar y que esto 

salga, creo que nos merecemos respeto todos los 

Diputados, todos queremos conocer el proyecto, 

todos queremos saber la implicancia, porque 

también somos consultados y no solo una élite 

pequeñita que tuvo acceso a las declaraciones 

del Ministro.  

Que todas las comisiones puedan 

analizar, que todos podamos ver las 

implicancias de lo que vamos a decidir, señor 

Presidente, con mucho respeto y entiendo las 

explicaciones de los compañeros, pero que 

también a mí me son súper insuficientes, si 

vamos a estar hablando de la creación de un 

nuevo ministerio, donde se fusionan 

instituciones, no podemos tratarlo de esta 

manera.  

Yo pido específicamente la 

postergación, si es posible por un mes, pero yo 

ya veo que va a ser imposible porque la orden es 

que salga hoy, pero por lo menos por 15 días a 

fin de que todos tengamos la posibilidad del 

análisis. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Miguel Del Puerto. 

SEÑOR DIPUTADO MIGUEL ÁNGEL DEL 

PUERTO SILVA: Gracias, señor Presidente. 

 Es para oponerme al pedido de 

postergación, tenemos dictamen de unas de las 

comisiones más importantes, podemos generar 

justamente este el estadio para generar el debate 

para aquellos colegas que tengas las dudas 

respectivas al proyecto de ley, para poder 

aclarar. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

Señores Diputados, si podemos respetar 

al orador que hace uso de palabra por favor.  

Diputada, si podemos respetar, al orador en uso 

de la palabra, por favor, Usted acaba de hacer 

uso de la palabra, y creo que todos la 

escucharon, por favor respete, a quien está 

haciendo uso de la palabra. 

Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Miguel Del Puerto. 
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SEÑOR DIPUTADO MIGUEL ÁNGEL DEL 

PUERTO SILVA: Gracias, señor Presidente. 

 En el sentido de continuar con el debate 

y reiterar nuevamente que aquellos que tengan 

dudas con respecto al proyecto de ley 

presentado, que se pueda ir aclarando mediante 

la Comisión, respectiva y pertinente, por lo que 

nos oponemos a la postergación del proyecto de 

ley. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Antes de pasar a votación, porque hay 

una moción de orden, y hay una oposición, favor 

dar lectura al Artículo 82 del Reglamento, por 

Secretaría. 

SECRETARIO (Administrativo): Art. 82.- 

Ningún Diputado podrá ser interrumpido 

mientras se halle en el uso de la palabra, a 

menos que sea con consentimiento del orador y 

permiso del Presidente, en todo caso son 

absolutamente prohibidas las discusiones en 

forma de diálogos. 

SEÑOR PRESIDENTE: Vamos a llevar a 

votación la moción de orden que plantea la 

postergación, por un mes. 

 A consideración la moción de orden 

planteada por la Diputada Rocío Vallejo, con la 

oposición planteado por el Diputado Miguel Del 

Puerto. 

 La diputada plantea la postergación 

por 30 días del presente proyecto de ley. Quienes 

estén a favor de la postergación ser servirán 

votar en positivo, quienes estén en contra de la 

postergación se servirán votar en negativo. 

 A votación. 

 Ha finalizado el tiempo de votación. 

 No prospera la postergación, 

continuamos con el debate. 

 Tiene la palabra la Diputada Nacional 

Rocío Abed. 

SEÑORA DIPUTADA MARÍA ROCÍO ABED 

DE ZACARIAS: Gracias, señor Presidente. 

 En primer lugar, desde la Bancada ANR 

- A de Honor Colorado, acompañamos este 

proyecto, en el entendimiento de que son 

necesarias reestructuraciones, reingeniería, 

muchas instituciones del Estado y esta es crucial 

y fundamental para asegurar también la 

eficiencia y la eficacia del Gobierno entrante, 

señor Presidente. 

 Ahora bien, en mi carácter de 

Presidenta de la Comisión de Equidad Social y 

Género, comisión a la que le han querido poner 

el bozal en muchas ocasiones, también ha 

analizado a profundidad este tema, teniendo en 

cuenta que es transversal, y su interés principal 
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es la equidad, el enfoque de equidad social, lo 

que cada ciudadano del Paraguay se merece.  

En ese sentido, hemos analizado que 

esta fusión, mejoraría sustancialmente la gestión 

y optimizaría el gasto público, buscando 

beneficiar a todos, especialmente a los más 

vulnerables, se planificarán políticas de corto, 

mediano y largo plazo, para mejorar la vida de 

la gente, eso es el componente de equidad social 

de este proyecto, y no se perderán fuentes de 

trabajo, mujeres y hombres. Esa salvedad y es 

importante darle la tranquilidad a la gente, 

mujeres y hombres cabezas de hogar, no 

perderán sus trabajos. 

 El Ministerio de Hacienda, que se 

encarga de recaudar impuestos internos, 

administrará el `presupuesto nacional y 

manejará el gasto público y la deuda, la 

Secretaría Técnica de Planificación que diseña 

a largo plazo para el país, las políticas pensando 

en diferentes sectores, y por último esta función 

abarcaría a la Secretaría de la Función Pública, 

que establece las reglas de gestión del personal 

de servicio público.  

Esta división causa problemas, que 

derivan en una falta de coordinación y una 

lentitud en decisiones importantes, por eso, se 

propone combinar estas instituciones en un 

Ministerio de Economía, y convengamos, en el 

derecho comparado hemos visto que esta es la 

constante en otros países y que ha resultado con 

mucho éxito. 

 El Ministerio de Economía y Finanzas, 

tendrá un enfoque más amplio que solo aspectos 

financieros, sería el responsable de planificar, 

como dijimos, y coordinar políticas de corto y 

largo plazo para mejorar la vida de la gente, 

pongo énfasis en esto, países como Perú, 

Uruguay, República Argentina y Panamá ya 

tienen este tipo de Ministerio, como lo acabo de 

decir. 

Este cambio de normas reflejaría, su 

nuevo rol como planificador y coordinador de 

políticas públicas, no solo enfocado en finanzas, 

el Ministerio de Economía sería también el líder 

del equipo económico nacional, que actualmente 

está bajo el Ministerio de Hacienda. 

Es vital también destacar que este 

nuevo ministerio no tendría poder sobre otros 

ministerios, su rol sería de planificar, coordinar 

y evaluar políticas, además seguiría siendo 

importante mantener el equilibrio financiero y 

cumplir la Ley de Responsabilidad Fiscal. 

 Este Ministerio se encargaría de 

muchas responsabilidades relacionadas con la 

economía y las finanzas, reuniendo funciones 

que antes estaban divididas en diferentes 

instituciones. Ahora bien, eso es el estudio, el 

análisis y la filosofía de esta nueva ley. 

  También hemos detectado que existen 

algunas modificaciones que deben ser 

incorporadas, es por eso que nuestra sugerencia 

es incorporar así mismo al igual, como lo dijo la 

Presidenta de Presupuesto, incorporar 
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modificaciones en sus Artículos 3º, 8º y 10º, 

principalmente en lo que respecta a la estructura 

orgánica básica del Ministerio de Economía. 

 Por estos argumentos, señor 

Presidente, la Comisión de Equidad, Social y 

Género de la Cámara de Diputados, sugiere la 

aprobación de este proyecto con las 

modificaciones en los artículos señalados. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Carlos Núñez Salinas. 

SEÑOR DIPUTADO CARLOS ALBERTO 

NÚÑEZ SALINAS: Gracias, señor Presidente. 

 Apreciados colegas, en representación 

de la Bancada Fuerza Republicana, nosotros 

hemos debatido en bancada, en poco tiempo que 

tuvimos para tratar el Proyecto de Ley ya que 

este proyecto como mencionó una colega, 

ingresó recién el lunes y entendemos de que hay 

un pedido del Poder Ejecutivo entrante de poder 

conformar su gabinete, de poder llevar adelante 

las designaciones, y las fechas que necesitan 

hacerlo y con los tiempos, que la semana que 

viene va a ser el juramento no vamos a tener la 

sesión ordinaria, entendemos que la prioridad es 

terminar esta gestión legislativa ya que el 

proyecto, es un proyecto de estructuración  para 

el gobierno del Presidente electo Santiago Peña. 

 Como Bancada Colorada, como 

bancada de gobierno nosotros nos hemos 

comprometido con el Presidente Santiago y con 

el Vice Presidente Pedro Alliana en acompañar 

todos aquellos proyectos que sean de bien para 

nuestro país, que sea de bien para la gente, para 

nuestro pueblo que permitan que las 

instituciones tengan menos burocracia, que 

tengan una capacidad de gestión con el fin de 

dar servicios a nuestra gente, a nuestras 

comunidades y a las instituciones que dependen 

de ella. 

  Históricamente sabemos que la 

Secretaría de Función Pública y la Secretaría 

Técnica de Planificación han sido instituciones 

técnicas que han servido de apoyo al Presidente 

de la República, entendemos que esta fusión hoy 

entre el Ministerio de Hacienda y estas dos 

instituciones van a servir como una manera de 

servir mejor todas las áreas importantes e 

inherentes a la economía y al ámbito social de 

país, entonces, entendemos la cuestión de fondo, 

comprendemos la importancia y entendemos  

que es un tema estudiado por el Presidente y su 

equipo técnico. 

 Lo que si creemos que es muy 

importante, Presidente de que nosotros no 

cometamos, muchas veces, los mismos errores 

que comete el Senado, donde ellos en un tiempo 

rápido sin hacer el proceso correspondiente 

aprobaron un proyecto que hoy nos piden 

modificar nuevamente, porque se olvidaron de 

colocar los viceministerios a un ministerio y 
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¿Por qué paso eso? porque no se hicieron las 

cosas en forma, porque no se trabajó 

responsablemente porque se buscó la celeridad 

y en lograr demostrar en que hay votos y fuerza 

política capaz de gestionar y está bien tener la 

mayoría, y está bien tener la fuerza política y 

nosotros somos parte de esa fuerza política, 

nosotros como colorados y como bancada 

apoyamos incondicionalmente los proyectos del 

gobierno porque esa es la línea en que nos 

hemos comprometido con  nuestro pueblo, con  

la dirigencia del Partido Colorado y con todos.  

 Entonces no vamos a hacer de ninguna 

manera una disidencia irresponsable, ni 

tampoco parte de un equipo que no cumple sus 

compromisos, vamos a cumplir nuestros 

compromisos, vamos a apoyar el proyecto pero 

le pedimos señor Presidente, a través de su 

persona y a todos los colegas porque estoy 

seguro que en todas las bancadas existen 

compañeros que quieren contribuir en mejorar 

las cosas, que quieren hacer que ese proyecto 

sea más enriquecido, que sea un proyecto que 

sirva,  que respete a la gente, que respete los 

procesos, que respete a los diputados, que los 

diputados y diputadas sean parte de la 

construcción de los proyectos importantes para 

el país, eso es lo que buscan los parlamentarios 

ser  escuchados, contribuir y enriquecer el 

proceso legislativo. 

  Por eso Presidente, hoy le damos a 

usted a los compañeros a todos y al Presidente 

electo este voto de confianza, acompañando este 

proyecto y le pedimos que para los próximos 

proyectos hagamos ese espacio de debate y sepa 

usted que va a tener el acompañamiento siempre 

de la bancada, siempre y cuando respetemos a 

los compañeros y a las compañeras para poder 

llevar adelante ese diálogo y que todos 

contribuyamos a mejor los proyectos para el 

gobierno. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Raúl Benítez. 

SEÑOR DIPUTADO RAÚL ANTONIO 

BENÍTEZ TALAVERA: Gracias, señor 

Presidente. 

 Solamente, disculpen el término pero 

me parece, esto me parece una payasada 

realmente, realmente el término es y me parece 

una payasada el siete de agosto hace dos días 

ingresó el pedido de la creación de un nuevo 

ministerio, ministerio y dos días después vamos 

a tratar y seguramente se va a aprobar, me 

parece una payasada porque es una falta de 

respeto tremenda a todos los colegas o a muchos 

colegas diputados, que como ya dijo el que me 

antecedió no formaron parte del debate y del 

proceso y que detallecito verdad, que detallecito 

olvidarse de poner un pequeño detalle, de 

mencionar los viceministerios, pequeño ínfimo 

detalle que demuestra la payasada a la que nos 
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están sometiendo hoy Presidente, solamente eso 

quiero destacar 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Antonio Buzarquis. 

SEÑOR DIPUTADO ENRIQUE ANTONIO 

CONCEPCIÓN BUZARQUIS CÁCERES: 

Gracias, señor Presidente. 

  Yo creo que tenemos que superar esa 

lógica de que todo lo que provenga del 

oficialismo va a estar mal y todo lo que provenga 

de la oposición va a estar bien y viceversa, creo 

que hay proyectos y proyectos, hay proyectos 

buenos y malos y yo personalmente voy a votar 

caso por caso, en lo que yo esté convencido voy 

a votar a favor y en lo que no, voy a votar en 

contra. 

  En mi predica de campaña, yo he 

hablado de la necesidad urgente en el país de 

crear un Ministerio de Economía, el Ministerio 

de Hacienda tiene que dejar de ser un cajero, el 

Ministerio de Hacienda se dedica a cobrar 

tributos, a pagar salarios, a pagar deudas, 

empréstitos, interés, pero no existe una política 

económica. 

Los ministerios trabajan como 

organismos de estancos, dentro del mismo 

Estado paraguayo no hay una dirección, no 

existe planificación en la economía nacional, 

entonces, cuando nosotros hablamos de la 

creación de un Ministerio de Economía es dar 

un salto y un paso para adelante así como creo 

que debe existir un Ministerio de Energía,  que 

tiene que estar por encima de lo que es la ANDE, 

porque cuando hablamos de energía no solo 

hablamos de energía eléctrica tenemos que ir 

superando Presidente y queridos colegas esa 

disyuntiva. 

 Yo no voy a extenderme en el uso de la 

palabra, pero las opiniones políticas son 

normales creo que tenemos que respetar la idea 

de los colegas y yo personalmente creo de que 

hay que darle la oportunidad al gobierno que 

está tomando el poder y demostrarle a la 

ciudadanía si van a poder mejorar con esta con 

esta propuesta la administración del Estado y 

por supuesto si no lo hacen van a cargar con la 

responsabilidad también, pero yo personalmente 

estoy a favor de esto Presidente y voy a 

defenderlo técnica, jurídica y socialmente. 

 Tengo un proyecto alternativo incluso, 

que íbamos a presentar incluso a la 

Concertación si hubiésemos llegado al gobierno 

cosa que no pudo ser, pero esa es mi posición, 

Presidente. 

  Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 
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 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Cesar Cerini. 

SEÑOR DIPUTADO CÉSAR LADISLAO 

CERINI BENÍTEZ: Gracias, señor Presidente. 

  Presidente, colegas. El mencionado 

Ministerio de Economía y Finanzas se 

constituirá en un organismo de derecho público 

normativo y estratégico, se encargará de la 

planificación, coordinación y conducción de la 

política de desarrollo económico, tendrá a su 

cargo la política de gestión de las personas del 

sector público, del desarrollo organizacional del 

organismo y de las entidades del Estado, así 

como también de la administración de sus 

recursos. 

De alguna manera, la Secretaría de la 

Función Pública tiene dependencia del 

Ministerio de Hacienda, entonces, creo que 

corresponde que forme parte del Ministerio de 

Economía. De igual manera la Secretaría de la 

Función Pública, está alineado a lo que es 

Hacienda, toda vez que siempre uno tenga que 

concurrir a alguna de estas Secretarías uno 

tiene que pasar otra vez por el Ministerio de 

Hacienda. 

 Entonces, creo que corresponde que 

sea absorbido por Ministerio de Hacienda, pero 

también estoy de acuerdo en lo que dijo el 

compañero, en que todos los proyectos tenemos 

que tener a mano, los anteproyectos para 

estudiar y analizar con profundidad. Va mi 

apoyo, debido al conocimiento que tengo al 

respecto. 

  Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Miguel Martínez. 

SEÑOR DIPUTADO MIGUEL MARTÍNEZ 

NÚÑEZ: Aguyje, Tendota. 

 Cheverõguarãicha opaichaguarei 

ñaime ko’ápe kóa ko ñande trabajado pe oime 

va’erã la o entendepaiteva, oime va’erã la 

oproponeva voi, che la naimeiva de acuerdo ko 

cualquier proyecto que sea a tambor batiente 

upvévango cheverõguaraicha iporaĩteveta 

enterovetéva ja estudia porã hese kuri, por lo 

menos koa ja ohoreima hese, pero osẽta peteĩ ley 

comprometido con todo, y lo más probable va a 

ser una ley completita nde’imoai hina o falta ko 

koa ha o falta ko amoa upévagui che a cree que 

ko’agã koa, upéva la cuestionamiento, yo por lo 

menos en síntesis juntar unas cuantas 

instituciones ha ko’agã oñembyaty ha a lo mejor 

o toma porãve las decisiones para el Paraguay, 

pero la forma que he’ipama ma algunos dos días 

pe ja ouma ape, ha upei, ouma ape ha solamente 

osẽ jey pea peteĩ imposiciónpe ha ko’ápe ñande 

ñaime por mandato del pueblo ha iporãmiva 

ko’ãva pero ñamindu’u hese, ja estudia hese, ha 

peteĩ quince días pe cheverõguarãicha 

ndaha’emo’ai perjudicial porque ministro kuéra 
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seguramente oñe acomodata ha a lo mejor, ore 

ro entendé pora’ỹvagueteri hina haa 

ndoromeiva de acuerdo la guara guyryrype, 

porque fulano ma he’i, cheroguaraicha upévante 

Tendota la oje cuestionaba ha cherõguaraicha 

upéva, upe situación desde un principio o surgía 

akue ko’ápe ndoikoi, eguatamina entre 

depositores encuadrado más que lista nueve 

jaha atu Parlasurpe he’i lomitã oje anota pepe, 

pea amoa, ndoipori peteĩ respeto.  

Nadie podía, nadie podía decir esta es 

mi propuesta y esto quiero hacer ha mba’epa 

cada uno, ndaipori upéva pseudo opositores 

guara vyryry pe ningo, ha cualquiera ha upéva 

ko ndo conveniri ha pea la opensaba un poco 

diferente avei, ja convencerõ porque peteĩ 

proyecto esta ser participativo, a lo mejor el 

mismo resultado jaguerekota, pero solamente 

que cada uno se va sentir participe de ese 

proyecto ha oime va’erã algunos he’i algunos 

colegas he che a entende pa voi porque pea voi 

ha upéva oĩ porã es espectacular, esto si es 

parlamentario, pero oĩ cheichagua ha 

añamindu’useva peteĩ quince días ha a invertita 

hese la che tiempo todo, ikatuhaguãicha oimero 

aguereko alguna posibilidad ha’e koa na ñamoĩ 

porãve upéicha ha osẽ porãve ñandeve. 

 Entonces upéva Tendota, yo creo que 

ninguno está en desacuerdo que mejore el 

sistema de servicios y también ñame’ẽ haguã 

peteĩ eficiencia en temas de proyectos y políticas 

públicas en recaudación, en gastos, nadie se va 

a oponer, pero la forma ha’e jey, creo que no 

corresponde. 

Aguyje. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

Tengo tres solicitudes para moción de 

orden. 

Moción de orden para cierre de lista de 

oradores, en el mismo sentido el Diputado 

Nacional Roberto. En el mismo sentido 

Diputado Nacional José Rodríguez. 

No hay oposición. 

Se puede anotar diputada. 

No hay oposición para el cierre de la 

lista de oradores. 

 -APROBADO- 

Ultima oradora la Diputada Nacional 

Alexandra Zena. 

Usted será la que hablará a 

continuación. 

No se le corta diputada. 

 Tiene la palabra la Diputada Nacional 

Jazmín Narváez. 

SEÑORA DIPUTADA JAZMÍN NARVÁEZ 

OSORIO: Gracias, señor Presidente. 
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  Disculpe Presidente, es que me ando 

anotando tarde, no estoy por lo visto demasiado 

alerta entonces me estoy anotando justo cuando 

se aprobó por ejemplo cierre de lista de 

oradores.  

Realmente este es un tema en el que 

quería dar también el aporte al visón, yo 

entiendo la posición que tienen algunos colegas 

porque entienden que su función fundamental 

acá es la de justamente cuestionar todo y espero 

yo que sea con la buena fe y con la intención de 

ayudar al perfeccionamiento del ejercicio de la 

administración pública. 

  Quiero decir que más de uno acá de los 

presentes habremos en alguna medida padecido 

el divorcio que existía entre lo que es la 

Secretaría de la Función Pública y el Ministerio 

de Hacienda propiamente dicho, que si bien 

tienen funcionamiento conexo lo hacen en 

compartimientos estancos y esto de alguna 

manera hacia más lento el ejercicio fiscal, creo 

yo, que en la meta de cualquier Nación del 

mundo una de las metas es justamente de 

eliminar la burocracia y de prestar servicios 

cada vez más eficaz eficiente y cada vez más 

rápido. 

 Yo entiendo que al poder concentrar en 

este nuevo Ministerio de Economía conservando 

los derechos adquiridos de aquellos 

funcionarios que prestan servicios en dichas 

instituciones siempre y cuando tengan una 

utilidad social y misional creo que es algo que 

va a traernos a todos mucha satisfacción y va a 

facilitar el desenvolvimiento institucional de la 

Función Pública en general porque en estos 

años en lo que hemos experimentado la vigencia 

de esta institución ha aportado mucho, en 

muchas áreas pero también dilatado ciertos 

procesos de acceso a la función pública de 

funcionarios que por ejemplo ya habían ganado 

concursos, etc.  

 Entonces, otra vez, una vez que se 

terminaba el proceso adentro de la Secretaría de 

la Función Pública, se tenía que comunicar al 

Ministerio de Hacienda uno dependía del otro y 

no lo hacían con la suficiente rapidez y ha 

habido derechos adquiridos que se quedaron 

perdidos en el tiempo porque justamente no 

pudieron funcionar del modo en el que debieron 

hacer. Entonces yo celebro esta iniciativa de que 

adentro del mismo compartimiento se pueda 

lograr unificar esto y conservando la función 

misional de cada uno de los viceministerios, que 

bueno ese es un aporte nuestra verdad. 

 Presidente y colegas al tiempo en el que 

le agradecemos a los colegas de las distintas 

bancadas en primer lugar a la Bancada 

Fraterna y después a las otras bancadas también 

que integran los otros partidos este voto de 

confianza a este nuevo ministerio que lo que 

busca en realidad es, en resumidas cuentas: 

ahorrarnos burocracia y brindarnos mayor 

efectividad.  
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Gracias a este voto de confianza que 

hoy le estamos al Presidente electo y que en la 

brevedad ya estará asumiendo sus funciones 

creo que vamos a poder nosotros de alguna 

manera honrar el compromiso que tenemos con 

el ciudadano paraguayo y con el funcionario 

público de dotarle de una herramienta que haga 

más fácil el acceso, la permanencia, el proceso 

dentro de la función pública en cuanto se refiere 

a los funcionarios y también que va en alguna 

medida va a ahorrar recursos institucionales y a 

redondear en beneficios para el Ministerio de 

Hacienda como ente recaudador. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Guillermo Rodríguez. 

SEÑOR DIPUTADO GUILLERMO ARIEL 

RODRÍGUEZ DURÉ: Gracias, señor 

Presidente. 

 Escuchando las distintas alocuciones e 

intervenciones de los colegas yo quiero dejar un 

poco mi postura también en relación a esto, 

estamos conversando aquí con los colegas del 

tercer espacio y pareciera que cuando nosotros 

hacemos nuestras observaciones en relación a 

esto que somos los contreras eternos nomas o 

que lo hacemos de pura gana y que por ser la 

oposición,  nosotros tenemos un compromiso, un 

rol para lo cual fuimos electos que es ejercer 

nuestro rol de contralores, hacer ese ejercicio.   

Entonces, cuando el colega y disculpe 

que lo cite, Raúl menciona que esto es una 

payasada, nosotros por lo menos tenemos el 

derecho a dudar de todo lo maravilloso que se 

habla cuando te plantean la creación de un 

ministerio en un periodo de 48 horas, se nota a 

leguas que hay una celeridad por tratar de dar  

Yo creo que ninguno de nosotros se 

opone a todo lo ya expresado por los distintos 

colegas, y de cómo esto va a contribuir 

enormemente para eliminar la burocracia y 

efectivizar la presencia del estado. Sin embargo, 

nosotros tenemos nuestras dudas y mucho más 

cuando se da en este tipo de escenarios, en los 

que raudamente se presenta en un periodo de 48 

horas más o menos, nosotros tenemos que darle 

el visto bueno y el ok absoluto a todo esto.  

 Nosotros tenemos suficiente motivo, 

para creer que puede convertirse esto; lejos de 

todo lo que se ha mencionado en una institución 

más que acoja operadores políticos, a 

funcionarios por donde se derroche una vez más 

él ya escaso presupuesto del Estado. 

Yo digo nomás esto colegas porque yo 

no quiero ser el eterno contrera, sé que hoy me 

toca estar en esta bancada y a veces lo escucho, 

disculpe que lo cite al colega Núñez Salinas, que 

menciona esto y dice lo importante de la 

participación de todos los espacios, de las 

distintas y diversas bancadas. Como hoy 
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hablamos mucho de familia pareciera que todos 

somos una gran y armónica familia, y en 

realidad yo lo veo a usted más o menos como el 

padre alcohólico y abusador, el que llega en 

hora de la noche y golpea a su familia, porque 

eso es más o menos lo que se vive de este espacio 

y más con este tipo de actitudes. 

Entonces lejos de ser una familia 

funcional y armónica parecemos más bien una 

familia bien disfuncional. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

Quiero aclarar nomás que yo no tomo 

alcohol diputado. 

Tiene uso de la palabra el Diputado 

Diosnel Aguilera. 

SEÑOR DIPUTADO DIOSNEL AGUILERA 

ROJAS: Gracias, señor Presidente. 

Realmente me siento poco útil haciendo 

esto, y honestamente, espero que no sea la 

constante en el tratamiento, o para el 

tratamiento de temas tan trascendentes como la 

creación de un ministerio. 

Decía el colega, de que en 48 horas 

nosotros estamos dando trámite sumarísimo a un 

proyecto sumamente relevante para la 

República. Estamos hablando de la creación del 

ministerio más importante dentro de la 

estructura orgánica del Estado Paraguayo. Va a 

ser un ministerio a quién le vamos a confiar la 

economía y las finanzas de este país. Este es el 

Ministerio que va a empezar a mover todo el 

resto de la estructura del Estado, porque va a 

manejar los recursos, es el Ministerio que va a 

diseñar la política económica, es la que va a 

buscar fuente de financiamiento para que 

nuestro presupuesto pueda ser financiado de 

manera correcta. 

Por eso Presidente, abogo a que, para 

el tratamiento de los siguientes proyectos que 

tengan más todavía esta naturaleza, podamos 

invertir más y mejor nuestro tiempo para sacar 

un documento que pueda ser de valía para el 

Estado Paraguayo. 

Sinceramente, repito, no me siento útil 

haciendo esto, porque vamos a aprobar o 

rechazar algo sin haber debatido 

convenientemente. Debemos de ser honestos y 

reconocer también, de que no vemos aquí 

ninguna posibilidad de achicamiento del estado, 

que es lo que se pretende instalar también. 

Porque acá con esta creación, estamos 

absorbiendo a otras dependencias con toda su 

estructura, con el riesgo inclusive de que esto 

aumente, se agigante e incorporemos más 

personas con el consecuente aumento del gasto 

rígido para el Paraguay. 

Por eso y espero que, desde esta banca, 

mi posición nunca entorpezca la labor del 

próximo Presidente. Voy a seguir asumiendo la 
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misma posición crítica, pero responsable; 

buscando contribuir para que todo aquello que 

nosotros saquemos de aquí como una 

producción parlamentaria, sea lo más 

enriquecido y participativo posible, de manera 

transparente, de cara a la gente para que 

podamos conocer y hacer conocer todo cuanto 

vayamos a tratar y aprobar acá en este 

Congreso. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Derlis Rodríguez. 

SEÑOR DIPUTADO DERLIS MANUEL 

RODRÍGUEZ BÁEZ: Gracias, señor 

Presidente. 

Para poder aclarar algunas cuestiones 

interesantes, ya que debido a que muchísima 

gente nos está viendo. Es increíble como yo antes 

de venir acá pensaba que la gente no veía TV 

Cámara, pero sin embargo después de venir acá 

me doy cuenta, que sí. 

 Tratar de payasada lo que estamos 

haciendo acá, para mí, es una falta de respeto 

también para todos, es una irresponsabilidad 

porque que nos confundamos, que no 

entendamos lo que estamos aun haciendo acá, 

que no nos hayamos tomado el tiempo de leer un 

poquito lo que dice la ley, no nos permite dejar 

de lado todo lo que se está haciendo. Porque una 

cuestión legal, la Constitución lo que obliga es 

de que creemos por ley el Ministerio, solamente 

eso es lo que la Constitución nos pide. 

Acá en el Artículo 1 dice; el objeto de la 

ley dice: “la presente Ley crea el Ministerio de 

Economía, en adelante ministerio como 

organismo dependiente del Ejecutivo”. Por qué 

explico esto, porque la gente merece saber 

también, porque en todo caso pues quedamos 

todos como pelotudos acá, todos. 

Acá dice en el Artículo 4; funciones y 

competencia del ministerio, en donde explica 

claramente cuáles son las funciones que va a 

tener el ministerio. 

Pido que podamos seguir, para que 

podamos ver, que está la ley y de que en realidad 

cumple con todos los requisitos que necesita 

realmente para que funcione. 

En el Artículo 7 nos dice; deberes y 

atribuciones del ministro, y ahí le da al ministro 

las funciones específicas. Y en el artículo B dice; 

crear, suprimir, modificar o separar unidades de 

estructura orgánica y los cargos 

administrativos, determinar sus funciones e 

interrelaciones y asignar el rango o jerarquía 

dentro de su estructura orgánica. Y hay una 

parte muy importante, dice lo que es la 

preocupación que yo escuché acá. Salvo los 

vice-ministerios y las direcciones generales o 

rangos equivalentes, los que solo podrán ser 

creados por Decreto del Poder Ejecutivo. 
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Entonces por eso, dice después: el Poder 

Ejecutivo en el Artículo 17 dice adecuación 

presupuestaria, nos cuenta otra vez cómo va a 

ser, “a los efectos de la adecuación 

presupuestaria los presupuestos de las 

instituciones absorbidas formarán parte del 

presupuesto de Ministerio de Economía y 

Finanzas”, por lo que también escuché lo que se 

habla de una absorción, de una absorción nadie 

en ningún momento habló de un achicamiento 

del estado. 

Porque lo principal para nosotros ¿Qué 

es?, dice acá; el poder Ejecutivo podrá 

reprogramar y adecuar las correspondientes 

partidas presupuestarias y el anexo de personal 

en el marco del Presupuesto General de la 

Nación adecuándose a la nueva estructura que 

surja de la aplicación de la ley, y ahí es 

importante poder aclarar un poquitito qué nos 

dice el Artículo 240 de la  Constitución: La 

dirección y la gestión de los negocios públicos 

están confiados a los Ministros del Poder 

Ejecutivo cuyo número y funciones serán 

determinados por ley, en caso de ausencia 

temporal de uno de ellos los sustituirá uno de los 

vice ministros del ramo, o sea que este proyecto 

de ley cumple cabalmente con lo que nosotros 

tenemos, con lo que la para lo que necesita para 

que sea ley. 

 Les leí punto por puntos las 

preocupaciones que escuché en este tiempo. 

 Me tome el tiempo para aclarar lo que 

dice la ley, porque decía como que entró hace 

dos días y son 5 páginas, podíamos haberlo 

leído, podíamos interpretar, si no interpretamos 

es nuestro problema, pero nadie es payaso por 

eso. 

Digo nomás cuál es la función de esta 

ley, solamente para para explicar nomás por qué 

la fusión. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Disculpe diputado, pero ha fenecido el 

tiempo le agradezco la comprensión. 

Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Carlos Pereira. 

SEÑOR DIPUTADO CARLOS ALBERTO 

PEREIRA RIEVE: Gracias, señor Presidente. 

No sé si reiterar tantas veces decir que 

no creo que exista un solo diputado aquí en esta 

sala que esté en contra de la creación de un 

Ministerio de Economía y me sumo a lo que 

decía un colega recién, ojalá con la misma 

celeridad también y con las mismas ganas 

aprobemos el Ministerio de Energía que tanta 

falta le hace a un país, imagínense que ese 

Ministerio de Energía cuando firmamos el 

tratado con Brasil ya firmó un Ministerio de 

Energía del otro lado. 



HONORABLE CAMARA DE DIPUTADOS 

 

 

153 
 

Así que, por este lado estuve presente en 

la Comisión de Presupuesto cuando se le ha 

recibido al señor ministro designado de 

Hacienda, donde ha explicado algunos temas. Y 

sinceramente inicialmente tenía una idea de que 

se iba a dar el achicamiento de estado, como 

liberal y una política liberal lo de achicar el 

estado de algo positivo que siempre vamos a 

acompañar. 

Pero se habla de que se va a mantener 

la misma estructura de gente, de contratados y 

esa es la preocupación también que alguna vez 

tenemos que a sincerarnos y tomar decisiones y 

no seguir incrementando a funcionarios de la 

función pública y que estos nos generen 

resultados beneficiosos para el país. 

Quiero hacer un llamado a los colegas 

oficialistas que hoy piensan que de esta manera 

van a construir el país que necesita, tratando de 

siempre subsanar sus mayorías por sobre 

cualquier tipo de consulta que se pueda hacer en 

el debido respeto que siempre nosotros 

queremos ser parte también de esto, la 

ciudadanía nos observa y siempre también tiene 

que saber la ciudadanía que la responsabilidad 

absoluta de lo que sale mal también es del 

oficialismo por esta forma que lo hace. 

 Queremos ser parte también de esto por 

eso en su momento estuvimos analizando la 

posibilidad de postergar para un mejor análisis, 

que seamos parte realmente desde el inicio como 

como una cámara importante para el futuro de 

nuestro país. 

 Pero ya que se está dando el 

tratamiento, yo creo que el señor Presidente de 

la República al iniciar su periodo requiere de 

esta ley aprobada, sé que tiene la mayoría y por 

ese motivo, adelanto mi voto por la abstención 

por una cuestión de responsabilidad, porque le 

soy sincero hay muchas dudas y consultas que 

querría haber hecho en su momento y o estudiar 

escuchar la contraparte, escuchemos que hay 

sectores que están en contra de esta creación, mi 

intención era recibirlos también y escuchar sus 

argumentaciones y que podamos analizarla con 

mucho respeto. 

 No digo que esté en contra de esta 

creación, porque yo veo necesaria que nuestro 

estado se organice, la reestructuración del 

estado es muy necesaria. Pero hoy bajo estas 

condiciones quiero adelantar mi abstención a 

esto realmente por una cuestión de respeto 

también a mis principios, de que cuando no estoy 

seguro de lo que voy a apoyar, prefiero 

mantenerme no quiere decir que me vaya en 

contra, pero sí adelanto mi abstención al 

respecto. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

Tiene la palabra la Diputada Nacional 

Johanna Ortega. 
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SEÑORA DIPUTADA JOHANNA PAOLA 

ORTEGA GHIRINGHELLI: Gracias, señor 

Presidente. 

Cuando nos llega nomas así con tanto 

apuro, tanta premura, creo que como decía otro 

colega nos hace preguntar, ¿cuál es lo que es el 

apuro? ¿Por qué lo que no nos podemos dar no 

sé si 30 pero 15 días por lo menos para analizar? 

Dije antes yo, que no estoy no estoy ajena para 

nada cambiar de opinión y espero que ninguno 

de los 80 que estamos acá estemos ajenos por 

doctrinas o por dogma o por cuestiones así muy 

cuadradas a cambiar de opinión. 

Yo creo que es sano que debatamos, que 

cambiemos de opinión, pero que analicemos 

también con el debido tiempo no así colegas no 

a tambor batiente no como si fuera que nosotros 

no estamos acá representando genuinamente a 

un sector del electorado, cada uno verdad que 

nos ha votado. Es como si fuera, que tenemos 

que recibir órdenes nomás y decir sí, sí, y esto 

no puede ser realmente. El hecho de que el 

proyecto no haya venido haya venido por 

ejemplo acá sin los viceministerios sin una 

estructura clara de cómo va a funcionar un 

nuevo superministerio, es la prueba de que no se 

subsanaron todas las instancias previas de 

análisis y de debate que realmente requería un 

proyecto tan importante. 

Por supuesto, que me preocupa también 

la concentración del poder en muy pocas 

personas y la centralización de funciones que se 

pretende crear en un super ministerio. 

Vuelvo a decir y me adhiero al colega 

Carlos Pereira, disculpe que lo mencione, que a 

lo mejor hasta podríamos haber votado de forma 

unánime y darle a este nuevo gobierno un 

Ministerio de Economía y Finanzas con todo el 

apoyo de la Cámara de Diputados y con la 

convicción firme de que podemos acompañar las 

buenas iniciativas del Ejecutivo. 

Pero esta forma de encarar y que no les 

preocupe, o que nos vengan a decir que nosotros 

no sabemos leer, sabemos leer. A lo mejor tener 

que confesar mi colega de la Comisión de 

Presupuesto en la que soy miembro de la 

Comisión de Asuntos Municipales y 

Departamentales o de la Comisión de Niñez 

Juventud y Desarrollo que soy preguntona luego 

y de que se dan cuenta seguramente yo a veces 

hasta las 11, 12 de la noche estoy leyendo los 

expedientes antes de venir a tratar, porque creo 

que es el que tenemos que darnos ese tiempo de 

lectura. No es que no sabemos, que no queremos 

leer o que no queremos analizar porque viene el 

Ejecutivo. Sencillamente queremos el tiempo 

para analizar de forma detenida y lamento que 

esta vez no podamos construir una mayoría, un 

voto unánime hacia el nuevo ejecutivo con un 

ministerio o una forma conjunta de llevar 

adelante este proceso. 

Si ustedes quieren colegas, yo les digo 

de forma firme, estamos acá para sumarnos a 
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esta iniciativa una vez que debatamos y que 

tengamos el suficiente tiempo de análisis, 

estamos acá firmes para contribuir con la 

institucionalidad de nuestro estado y aunque yo 

no le haya votado a Santiago Peña ni a Pedro 

Alliana, sí es para algo bueno y nuevo para 

nuestro país también estoy acá para contribuir. 

Pero bueno, cuando nos invitan 

lógicamente tenemos esta sensación de que algo 

se oculta de que entonces tienen ustedes la 

convicción de que su mayoría va a ser eterna, de 

que ya no van a atravesar otra interna partidaria 

que les divida, o de que prefieren nomás 

prescindir de nuestro aporte, una pena en ese 

sentido porque hay muchas cosas que acabo 

estamos de forma unánime ya en apenas un mes 

de gestión parlamentaria. 

Siento también por Bernardino 

Caballero eso tengo que decir al final de mi 

intervención ya para terminar que dijo; 

“primero la patria, después el partido”,  yo creo 

que hoy, los colegas Colorados que no nos 

permiten analizar esto de forma detenida, ponen 

primero el partido, ponen primero las órdenes 

de su jefe partidario, antes que la construcción 

que podamos llevar adelante entre gobierno, 

oficialismo y oposición por el bien de la patria, 

que yo creo que podría haber sido de esta 

manera si posponíamos por lo menos unos 15 

días este debate. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Yamil Esgaib. 

SEÑOR DIPUTADO YAMIL ESGAIB 

MANSIA: Gracias, señor Presidente 

Lastimosamente la colega que me 

antecedió no vino el día de ayer, en que el 

Ministro de Hacienda vino con todos los 

técnicos y realmente nos iluminó un poco. 

Yo veo para explicarle a la colega, 

disculpe, la urgencia, primero que esto estoy 

convencido de que un economista como el 

Presidente de la República electo domina el 

tema y está bastante bien estudiado. Esto se 

debe, sin haber yo hablado con el primer anillo 

ni nada ni, no soy ni comando tampoco, yo creo 

que la urgencia es no desgastar figuras, de 

repente en funciones que van a ser valga la 

redundancia fusionada con este nuevo 

ministerio, creo que por ahí viene la mano. 

Si nosotros hoy aprobamos como 

corresponde, el presidente electo va a tener la 

oportunidad de armar y completar su gabinete 

seguramente para llevar adelante los proyectos, 

el Ministerio de Hacienda, la Secretaría de la 

Función Pública y la Secretaría Técnica de 

Planificación de Desarrollo Económico y Social, 

entonces no va a tener esa complicación de 

entrar y empezar su gobierno con estamentos 
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que el día de mañana vamos a cambiar, eso yo 

creo que es el apuro principal. 

 Así que nada más, apoyo y gracias a la 

gente que confía en el nuevo gobierno, estoy 

seguro que no se van a arrepentir. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Rodrigo Gamarra. 

SEÑOR DIPUTADO RODRIGO DANIEL 

GAMARRA KRAYACICH: Gracias, señor 

Presidente. 

Para sumarme un poco también a este 

conversatorio sobre la creación del nuevo 

ministerio, que me parece bastante importante y 

acertada realmente, es una de las promesas de 

nuestro Presidente electo Santiago Peña en 

campaña, el sueño también en realidad 

anhelado del contribuyente y yo puedo hablar en 

este caso como profesional contable verdad de 

la desburocratización del estado, soñamos con 

que las instituciones sean más eficientes, con que 

podamos encontrar respuesta más rápida y no 

de que un documento que se trancó acá y que se 

fue allá y que tiene que venir en dos meses, que 

hay que hablar con otro presidente de otra 

institución, para que eso se pueda agilizar. 

Acá estamos hablando de instituciones 

hermanas las que van a fusionarse y creo que es 

bastante claro lo que se quiere hacer con la 

creación de este ministerio, no estamos 

achicando absolutamente nada y tampoco 

estamos agrandando el gasto público y, por el 

contrario vamos a optimizar los recursos, 

porque cuando aparezcan en esta 

reorganización posiblemente cargos o acciones 

similares en las distintas instituciones que van a 

fusionarse, vamos a poder reacondicionar el 

personal, el recurso humano, los recursos 

económicos y eso va a hacer que todo fluya de 

mejor manera y más eficiente en beneficio de la 

gente. 

Porque siempre que hablamos de 

ministerio, de instituciones públicas parece 

como que se quiere o la gente que estaba 

permanentemente en contra de toda verdad, 

solamente limitar esto atacar a funcionarios 

públicos a la función pública, a querer denigrar 

instituciones. 

Estamos en la puerta de un nuevo 

gobierno nacional, que goza de la absoluta de la 

plena confianza de la gente demostrada con los 

votos que hubo el 30 de abril, en una amplia 

mayoría y con él la diferencia más grande de la 

historia en la era democrática en una elección 

nacional. Por eso es que tenemos que darle esa 

confianza al nuevo presidente y apoyar no solo 

este tipo de creaciones sino también otras que 

creo que van a venir y que son necesarias, para 

que el estado sea más eficiente esa tiene que ser 



HONORABLE CAMARA DE DIPUTADOS 

 

 

157 
 

nuestra misión real y final y que se sienta en la 

calle y que no se quede más en papeles en 

diferentes instituciones donde al final uno pierde 

hasta el interés. Quién no sueña con tener un 

estado ágil y cuando tenemos trámites que 

inclusive atentan contra nuestra salud, por el 

tratamiento o por el plazo que tiene que recorrer 

la institución por institución. 

 Así que solamente para sumarme a la 

aprobación de este proyecto querido presidente 

y queridos colegas. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

Tiene la palabra la diputada Nacional 

Alexandra Zena. 

SEÑORA DIPUTADA PATRICIA 

ALEXANDRA ZENA OVIEDO: Gracias, 

señor Presidente. 

Bueno yo la verdad que hago mías 

prácticamente las palabras, disculpé que lo 

mencioné con la Carlos Pereira, cada palabra 

de inicio a fin. 

Espero que, con esta misma premura, 

sinceramente de todo corazón podamos tener en 

unanimidad para no dejarles como los malos de 

la historia a ciertos sectores, para qué para la 

creación también del Ministerio de Energía, 

totalmente necesario. 

Sí me parece muy triste y muy aberrante 

el comportamiento de muchos aquí en este en 

este plenario porque si yo le contase a la 

ciudadanía lo que uno ve, increíble es, 

deslizándonos por todas las escaleras, por los 

pasillos, charlando con todo el mundo, viendo 

qué hacemos, qué no hacemos determinando de 

esos votos para lo último, deplorable. Como 

joven le digo, no les da vergüenza, en serio no 

les da vergüenza. 

Seremos 10, 15 como máximo acá de los 

jóvenes como dice de vuelta, disculpe que lo 

mencioné, Raúl Benítez; los hijos de la 

democracia. Pero de verdad estoy convencida 

que esto va a cambiar, quizás no ahora, quizás 

más adelante. Pero hay actitudes repugnantes, 

sinceramente de todo corazón les digo, yo sé que 

pueden más, yo sé que podemos más.  

Podemos llegar a una construcción y no 

meter el famoso palo, como dicen todo el mundo 

del nuevo gobierno, que creo que no es la 

intención cuando existen fusiones muy 

interesantes como lo es del Ministerio de 

Economía, o sea estamos hablando 

prácticamente del bolsillo de todos estos 

paraguayos, por favor gente dos días, por lo 

menos por dignidad a ustedes ni siquiera es por 

el gran líder de algunos partidos, yo creo que no 

pasa por ahí yo creo que todos podemos tener un 

poco de dignidad sinceramente y podemos 

respetarnos. 
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No es oposición por posición, todos 

leímos colega, lo triste nomás es que no se 

respete tiempos y como dice también verdad otro 

colega como dijo hace rato tenemos muchas 

preguntas y muchos cuestionamientos, también 

he venido a la comisión de presupuesto donde 

estuvo el ministro y hay muchas dudas en el 

tintero y no solamente allí durante las 

comisiones se desarrollan las preguntas o qué 

creen, gracias a escucharla a ustedes es cuando 

a uno se le prende la lamparita y vamos para 

adelante. 

Como dicen que acá pasan nomás los 

papeles y listo, la Cámara de Senadores sí se 

puede dar el lujo de dar dictámenes interesantes 

y nosotros no, no tenemos voz ni voto entonces 

para qué estamos sinceramente, no sirve de nada 

absolutamente de nada los títulos que tienen, ni 

siquiera nos podemos desarrollar en el ámbito 

social que se supone es para debatir. 

Sinceramente les digo una verdadera 

tristeza y si hubiese estado todavía disponible la 

cuestión de la postergación, hubiese votado por 

ella, adelanto también mi voto por la abstención. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

Habiendo agotado el listado de 

oradores inscriptos, pasaremos a poner a 

consideración en general el presente proyecto de 

ley. 

Los que estén a favor de la aprobación 

del presente proyecto votar en positivo, los que 

estén por el rechazo se servirán votar en 

negativo. 

A votación. 

En primer lugar, vamos a votar en 

general diputado, después vamos a tomar a 

plantear si es con modificaciones en base al 

criterio de las comisiones que ha sido expuesto, 

o si va a ser en base al texto original. Para 

nosotros el texto original sería el del Senado, 

cuando hablamos de modificaciones ya tiene que 

ver con el trabajo de las comisiones en este caso 

las que han planteado modificaciones, hay 

cuatro comisiones que han dictaminado; dos de 

ellas han planteado modificaciones que son las 

la Comisión de Presupuesto y la Comisión de 

Equidad y Género. 

Habiendo aclarado esto, reiteramos 

que vamos a pasar a votación en general. 

Los que estén a favor se van a votar en 

positivo, los que estén en contra se servirán 

votar en negativo.  

A votación. 

Ha culminado el tiempo de votación. 

 Suficiente mayoría para la aprobación 

en general. 

Ahora pasamos a votación, existe una 

moción con modificaciones planteada por la 
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Comisión de Presupuesto a la cual se allanó la 

Presidenta la Comisión de Equidad y Género y 

la versión sin modificaciones que sería el texto 

que ha enviado el Senado. 

Los que estén para aprobar la versión 

con modificaciones se servirán votar en positivo, 

los que estén con el texto original del Senado a 

votar en negativo. 

 A votación. 

 Ha culminado el tiempo de votación. 

Suficiente mayoría para aprobar la 

versión con modificaciones, según dictamen 

Comisión de Presupuesto. 

Ahora se hará el estudio en particular, 

se dará lectura por Secretaría. 

SECRETARIO (Administrativo):  

Art. 1º.- 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 

-APROBADO- 

SECRETARIO (Administrativo):  

Art. 2º.- 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 

 -APROBADO- 

SECRETARIO (Administrativo):  

Art. 3º.- 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 

 -APROBADO- 

SECRETARIO (Administrativo):  

Art. 4º.- 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 

 -APROBADO- 

SECRETARIO (Administrativo):  

Art. 5º.- 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 

 -APROBADO- 

SECRETARIO (Administrativo):  

Art. 6º.- 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 

 -APROBADO- 

SECRETARIO (Administrativo):  

Art. 7º.- 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 

 -APROBADO- 

SECRETARIO (Administrativo):  
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Art. 8º.- 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 

 -APROBADO- 

SECRETARIO (Administrativo):  

Art. 9º.- 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 

 -APROBADO- 

SECRETARIO (Administrativo):  

Art. 10.- 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 

 -APROBADO- 

SECRETARIO (Administrativo):  

Art. 11.- 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 

 -APROBADO- 

SECRETARIO (Administrativo):  

Art. 12.- 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 

-APROBADO- 

SECRETARIO (Administrativo):  

Art. 13.- 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 

-APROBADO- 

SECRETARIO (Administrativo):  

Art. 14.- 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 

 -APROBADO- 

SECRETARIO (Administrativo):  

Art. 15.- 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 

 -APROBADO- 

SECRETARIO (Administrativo):  

Art. 16.- 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 

 -APROBADO- 

SECRETARIO (Administrativo):  

Art. 17.- 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 

 -APROBADO- 

SECRETARIO (Administrativo):  
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Art. 18.- 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 

 -APROBADO- 

SECRETARIO (Administrativo):  

Art. 19.- 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 

 -APROBADO- 

SECRETARIO (Administrativo):  

Art. 20.- 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 

 -APROBADO- 

Ultimo artículo de forma. 

Queda sancionado el presente proyecto 

de ley y será remitido al Senado. 

Siguiente punto del orden del día. 

Tiene el uso de la palabra Diputada 

Nacional Carmen Jiménez de Ovando. 

SEÑORA DIPUTADA CARMEN DEJESÚS 

GIMÉNEZ DE OVANDO: Gracias, señor 

Presidente. 

Quiero solicitar permiso para 

retirarme, por motivos de fuerza mayor. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

Adelante diputada. 

Siguiente punto del orden del día. 

SECRETARIO (Administrativo): 

Conformación de Comisión Especial PARA 

ESTUDIAR LA SOLICITUD DEL ACUERDO 

CONSTITUCIONAL PARA DISPONER LA 

INTERVENCIÓN DE LA MUNICIPALIDAD 

DE CARAPEGUÀ, DEPARTAMENTO DE 

PARAGUARÍ. 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Carlos Núñez Salinas. 

SEÑOR DIPUTADO CARLOS ALBERTO 

NÚÑEZ SALINAS: Gracias, señor Presidente. 

 Para pedir la aprobación de la 

conformación de la comisión y solicitar que, a 

través de la presidencia, las bancadas puedan 

comunicar sus integrantes, con la participación 

proporcional justa correspondiente. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 
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 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Rubén Rubín. 

SEÑOR DIPUTADO RUBÉN ISAAC RUBÍN 

ORREGO: Gracias, señor Presidente. 

 Simplemente, en la misma línea del 

colega Salinas, quería plantear lo mismo la 

tercera fuerza ya por notas ya con censuró quién 

va a ser nuestro representante, simplemente de 

manera agilizarme para decir la mejor manera 

y seguir con los siguientes puntos del orden del 

día. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Carlos María López. 

SEÑOR DIPUTADO CARLOS MARÍA 

LÓPEZ LÓPEZ: Gracias, señor Presidente. 

 En el mismo sentido, la bancada PL va 

a acercar a la presidencia la persona que va a 

ser miembro de la de la comisión de 

intervención. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Miguel Martínez. 

SEÑOR DIPUTADO MIGUEL MARTÍNEZ 

NÚÑEZ: Gracias, señor Presidente. 

 La Bancada B roiméva entre uno, 

ajerure avei la espacio al tercer espacio, 

ndaikuaái lo mitã oñe entendepamapa, pero 

ikatunepa Plenariape, akokuehe ñaime Kuri la 

Mesa Directivape ha mba’evete ndoje’ei kóva ko 

temare. 

Ha entonces che amoĩ ape avei, lo mitã 

oñembo opositor gua’u o cocinambantema, ha 

che aprotesta upéva pe hechore, ha cheverõ 

guarãicha cada uno jaguereko posibilidad 

ñaimévo peteĩ lugarpe ja creeva ikatuha 

ñacumpli. 

Entonces pea pe cuestionamiento, ha 

chevero guarã ko’ape todos los colegas ñande 

participativo va’erã angetete ja’e japarticipa 

todo lo de la ley, pero la jajapotarõ ñande, cero. 

Por más la che bancada oreko uno, 

cheveroguarã es uno, aikese ko grupope oimerõ 

o orresponde ikatu hag̃ua la plenariape, pero 

areko el derecho de todos ajerure la espacio, la 

tercero oime arã segundo. 

 Pea la che reclamo, no sé si 

ñañehendútapa o mba’e, a todos los colegas 

lomita oñenguaty ococinahaguaoipota la apoyo 

ojegure pero ndaheiri. 

Che ajegure lomita o reclama háicha 

participación la oĩtarõ algo okiririmbaite  

Aguyje, Ruvicha. 
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SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Jorge Ávalos. 

SEÑOR DIPUTADO JORGE RAMÓN 

ÁVALOS MARIÑO: Gracias, señor Presidente. 

 Para comunicar que la bancada del 

PLRA ya comunico por escrito la designación 

del Cleto Giménez para integrar la comisión. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

Habiendo acabado la lista de oradores 

ponemos a consideración en general. 

 Los que estén a favor de conformar la 

comisión especial, para el estudio de la solicitud 

del acuerdo constitucional para la intervención 

de la Municipalidad de Carapeguá, 

Departamento de Paraguarí se servirán a votar 

en positivo, los que estén por rechazar la 

conformación de la comisión especial para el 

estudio de la solicitud del acuerdo constitucional 

para la intervención de la Municipalidad de 

Carapeguá Departamento de Paraguarí, se 

servirán a votar en negativo. 

A votación. 

 Habiendo acabado el tiempo de 

votación, con suficientes votos a favor, queda 

aprobado. 

Ultimo artículo de forma, del presente 

proyecto de resolución. 

Será comunicado donde corresponda. 

Siguiente punto del orden del día. 

SECRETARIO (Administrativo): 

Consideración del Proyecto de Ley, “QUE 

CREA LOS JUZGADOS DE PRIMERA 

INSTANCIA CON ASIENTO EN LA CIUDAD 

DE GENERAL ELIZARDO AQUINO DEL 

DEPARTAMENTO DE SAN PEDRO”. 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 

Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Jorge Ávalos Mariño. 

SEÑOR DIPUTADO JORGE RAMÓN 

ÁVALOS MARIÑO: Gracias, señor Presidente. 

En la Comisión de Legislación, hemos 

emitido dictamen con la recomendación al pleno 

de la aprobación con modificaciones del 

proyecto que crea un Juzgado Penal de 

Garantía, un Juzgado Civil Comercial y Laboral 

y un Juzgado de la Niñez y la Adolescencia en la 

ciudad de General Elizardo Aquino del 

Departamento de San Pedro, el objetivo, por 

supuesto, es mejorar la accesibilidad al servicio 

de justicia para los habitantes de esta región del 

departamento. 

Hemos recomendado dos 

modificaciones al proyecto original; 1) el 

proyecto fue presentado el año pasado y 
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establecía la inclusión en el presupuesto 2023, 

que a esta altura es ex temporáneo y 2) el 

proyecto también establecía que las causas o 

juicios que hoy día se tramitan en el Juzgado de 

San Estanislao y que sean de los distritos que 

pasarían a depender de General Aquino, sean 

remitido a ese juzgado a ser creado. Nosotros 

entendemos presidente que eso no corresponde 

que establezcamos por ley, sino que es 

competencia de la Corte Suprema de Justicia, 

entonces establecimos que corresponde a la 

Corte establecer los mecanismos para que estos 

expedientes sean tramitados en los juzgados que 

correspondan, con esas modificaciones 

recomendamos la aprobación y solicitó al pleno 

en caso de ser aprobado se tenga como base el 

dictamen de la comisión de legislación. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Leonardo Sainz. 

SEÑOR DIPUTADO LEONARDO SAIZ 

ARCE: Gracias, señor Presidente. 

Bien Presidente, queridos colegas, 

como diputado representante del segundo 

Departamento de San Pedro quiero pedir el 

acompañamiento de la Plenaria para la 

aprobación de este proyecto de ley que crea los 

Juzgados de Primera Instancia con haciendo las 

Ciudades General de Elizardo Aquino 

Departamento de San Pedro. Cabe destacar 

colegas que General Elizardo Aquino dista a 60 

km de la Ciudad de San Estanislao donde los 

procesos judiciales deben de resolverse en los 

casos específicamente de General Elizardo 

Aquino y zonas aledañas como Rosario, San 

José, Itacurubi del Rosario y otras ciudades 

también. 

Les pido encarecidamente a los colegas 

diputados de la nación aprobar este proyecto, al 

tiempo de felicitarle al señor intendente, 

queridos concejales, autoridades de General 

Elizardo Aquino por la valentía de manifestar su 

deseo y de acompañar las necesidades de su 

pueblo. 

Destaco también que la Municipalidad 

de General Aquino, ha donado el terreno, quiere 

decir que estamos por buen camino. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Antonio Buzarquis. 

SEÑOR DIPUTADO ENRIQUE ANTONIO 

CONCEPCIÓN BUZARQUIS CÁCERES: 

Gracias, señor Presidente. 

Para sumarme a este proyecto de 

descentralización de la justicia, es muy 

importante y ojalá que lo vayamos haciendo en 
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todos los departamentos del país, creando las 

condiciones para crear la justicia accesible para 

la gente y secundar la propuesta acá de la 

Comisión de Legislación Presidente, es muy 

importante esa observación, hay cuestiones que 

no podemos reglamentar por ley, debemos dejar 

bajo la jurisdicción administrativa de la Corte 

Suprema de Justicia. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Pastor Vera Bejarano. 

SEÑOR DIPUTADO PASTOR ALBERTO 

VERA BEJARANO: Gracias, señor Presidente. 

 Considerando la extensión territorial 

del Departamento de San Pedro, las 

características socioeconómicas, es totalmente 

válido este proyecto que va a permitir acercar la 

justicia a la sociedad, a la gente, en el proceso 

de la descentralización. Entonces quiero 

acompañar, como sampedrano, en la versión de 

la Comisión de Legislación con las 

modificaciones que ha argumentado el colega 

Avalos Mariño. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Ariel Villagra. 

SEÑOR DIPUTADO ARIEL VILLAGRA 

SOSA: Gracias, señor Presidente. 

 Es para sumarme al acompañamiento 

de la creación del Juzgado de Primera Instancia 

asiento General Aquino dentro del 

Departamento de San Pedro. Esa zona, 

realmente es una zona muy alejada, distante ya, 

principalmente  de los otros juzgados de primera 

instancia que están dentro del departamento de 

San Pedro; principalmente distritos aledaños 

que están cerca de General Aquino, así es que es 

un proyecto que urge para varios municipios del 

Departamento de San Pedro que realmente le 

queda muy distante y con eso creo de que vamos 

a darle mayor accesibilidad a la justicia de estos 

compueblanos que realmente piden esta 

instalación del Juzgado de Primera Instancia en 

el distrito de General Aquino. 

 Acompañar con las modificaciones que 

ya ha propuesto el colega Presidente de la 

Comisión de Legislación, muchas gracias y pido 

el acompañamiento a los demás colegas. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

Tiene la palabra el Diputado Nacional 

José Rodríguez. 
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SEÑOR DIPUTADO JOSÉ RAMÓN 

RODRÍGUEZ MACIEL: Gracias, señor 

Presidente. 

 Muy buenas tardes a todos los colegas, 

doy la bienvenida y desear éxito a la nueva 

integrante de la Cámara de Diputados, la 

Diputada Nacional Fabiana Souto de Alliana, y 

simplemente, para secundar también la moción 

de los colegas que me antecedieron en el uso de 

la palabra. Saludar a todos los compatriotas 

amigos, que también me han solicitado que 

acompañe este proyecto que crea los Juzgados 

de Primera Instancia con asiento en la Ciudad 

de General Elizardo Aquino del Departamento 

de San Pedro y que han venido hoy aquí en este 

recinto a acompañar este proyecto de ley para 

que sea aprobado con modificaciones. 

 Secundo la moción del señor Ávalos 

Mariño, disculpe que lo mencione. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra la Diputada Nacional 

Rocío Abed. 

SEÑORA DIPUTADA MARÍA ROCÍO ABED 

DE ZACARIAS: Gracias, señor Presidente. 

Justamente, nuestra posición es 

acompañar con modificaciones, y quisiera 

reconocer el trabajo y el esfuerzo de la colega 

Carmen Giménez de Ovando, que fue la 

proyectista y que justamente en este momento 

tuvo que retirarse por una consulta médica, 

hacer ese reconocimiento y, si me permite dar 

lectura, de lo que motivó que hiciera esta 

presentación. 

 Lo que se pretendió con este proyecto, 

por supuesto, es dar una respuesta a los 

residentes de la Ciudad General Elizardo 

Aquino para dar mayor celeridad y acceso a la 

justicia a estas personas. General Elizardo 

Aquino, Itacurubí del Rosario, Villa del Rosario, 

San José del rosario y Chore teniendo en cuenta 

que en la actualidad todos los procesos 

judiciales que se suscitan en estos distritos, 

necesariamente deben resolverse en los 

juzgados de la ciudad de mi querida Santaní. 

Un hecho de mucha relevancia que 

ameritó en su momento este pedido, fue la alta 

tasa de crecimiento poblacional de estos 

municipios y que en cierta forma afectan 

notoriamente los tiempos de resolución de los 

diferentes casos, ocasionando habitualmente el 

colapso de los juzgados que administra 

actualmente la justicia para los pobladores en 

General Elizardo Aquino. 

 Es por ello, que solicitamos el 

acompañamiento y con las modificaciones que 

plantearon quienes me antecedieron en el uso de 

la palabra. 

Muchas gracias. 



HONORABLE CAMARA DE DIPUTADOS 

 

 

167 
 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Jorge Barressi. 

SEÑOR DIPUTADO JORGE SEBASTIÁN 

BARRESSI MANCIA: Gracias, señor 

Presidente. 

Queridos colegas, nada más para 

respaldar también la moción del colega Avalos 

Mariño, disculpe que le mencione, me afecta 

como sampedrano soy representante del 

Departamento de San Pedro y también 

presidente y colega, es de mi zona, la zona sur 

de San Pedro. General Elizardo Aquino que está 

a 25 km de la ciudad de Villa del Rosario, de 

donde soy oriundo. 

Para mí, es una enorme satisfacción 

tener ahí en nuestra zona una institución tan 

importante, institución que realmente dará 

satisfacción a mucha gente, pues irte a Santaní 

son 90 km; en vez de ir a Santaní, para nosotros 

quedarnos en General Aquino, es más que 

importante. 

Le pido a los colegas, apoyarnos a 

nosotros los sampedranos. Pues necesitamos el 

apoyo de cada uno de ustedes el departamento 

de San Pedro para poder progresar, saldremos 

adelante con la ayuda de cada uno de ustedes. 

Apoyo la moción del colega Álvaro 

Mariño. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Jatar Fernández. 

SEÑOR DIPUTADO JATAR EDUARDO 

FERNÁNDEZ SAFUÁN: Gracias, señor 

Presidente. 

Compañeros, voy a acompañar la 

creación con modificaciones, pero no hay que 

olvidar que nuestros campesinos están siendo 

esclavizados por los narcotraficantes de otros 

países, que le pagan 50.000 Gs. por día para 

plantar marihuana en sus tierras. Entonces, 

quiero que ese mismo juzgado que nosotros 

estamos creando, le dé celeridad a mucha gente 

humilde, a nuestros campesinos que son 

esclavizados y que de repente porque están 

obligados a plantar en su tierra les cae la 

SENAD y se van preso, y se quedan 1, 2 años 

porque no tienen abogado, y su familia se queda, 

la madre sola con los hijos está obligada a 

plantar otra vez, y así es un círculo vicioso que 

no termina. 

 Entonces, veamos la creación de esto, 

pero veamos la salida también para esa gente 

humilde. Que no esté al pedo el juzgado. 

 Muchas gracias. 
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SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Yamil Esgaib. 

SEÑOR DIPUTADO YAMIL ESGAIB 

MANSIA: Gracias, señor Presidente. 

 Yo también no puedo dejar de apoyar, 

también soy sampedrano, nací en el Puerto de 

Rosario que es prácticamente la misma 

comunidad que la villa. Entonces, también 

quiero apoyar todo lo que sea progreso para la 

gente originaria. Mi madre nació en Puerto 

Antequera, y yo nací a orillas del río Paraguay, 

así que San Pedro también es mi tierra y apoyo 

totalmente a los compañeros que están llevando 

adelante.  

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Néstor Castellano. 

SEÑOR DIPUTADO NÉSTOR DAVID 

CASTELLANO ESCOBAR: Gracias, señor 

Presidente. 

Un saludo fraternal a las colegas 

diputadas, los colegas diputados, sobre este 

punto en particular aplaudo realmente las 

gestiones que vienen realizando los 

representantes de este departamento, en la 

persona de la querida colega diputada Carmen 

de Ovando, asimismo a las autoridades 

municipales, al intendente, a los concejales que 

han hecho la gestión pertinente en tiempo y 

forma, y a esa delegación municipal del 

Paraguay profundo. 

Quiero saludarles en la persona de mi 

querido amigo y compañero Alberto Greco, que 

hace tiempo viene gestionando, se tomó la 

molestia de explicarme de conversar conmigo el 

proyecto y así mismo a lo demás colegas de este 

populoso departamento.  

Escuché atentamente la intervención 

del colega Leonardo, me perdonan cada uno de 

los colegas que los mencione, pidiendo el apoyo 

quiero decirle al querido colega Leo que en este 

diputado nacional siempre va a encontrar el 

apoyo, siempre va a encontrar el 

acompañamiento a los pedidos que sean de su 

departamento porque quién es mejor que los 

colegas que viven, que provienen de esos 

departamentos en conocer la realidad de su 

departamento y de su pueblo. Mi querido Leo 

ape etopata peteĩ compañero nde pytyvõtava ha 

oñembo’ytava nde ykere. mi querido así también 

al colega Barresi y a todos los demás colegas de 

este departamento. 

 Aplaudo las gestiones de la 

descentralización, acercar a los ciudadanos los 

servicios de Justicia, soy un fanático de la 

descentralización. Ojalá que podamos seguir 

trabajando en este sentido y acercar a la gente 
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los servicios de salud, de educación y en este 

caso de la justicia. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 No habiendo más oradores en la lista. 

 A consideración en general. 

 Los que estén a favor de la aprobación 

del presente proyecto, votarán en positivo; los 

que estén por el rechazo del presente proyecto, 

votarán en negativo. 

 A votación. 

 Mayoría suficiente para la aprobación. 

 Aprobación en general. 

A consideración su estudio en 

particular, se dará lectura por secretaría el 

dictamen de legislación. 

SECRETARIO (Administrativo):  

Art. 1º.- 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 

 -APROBADO- 

SECRETARIO (Administrativo):  

Art. 2º.- 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 

 -APROBADO- 

SECRETARIO (Administrativo):  

Art. 3º.- 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 

 -APROBADO- 

SECRETARIO (Administrativo):  

Art. 4º.- 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 

 -APROBADO- 

 Ultimo artículo, de forma. 

 Queda aprobado el presente proyecto 

de ley y será remitido a la Honorable Cámara de 

Senadores para su siguiente trámite 

constitucional. 

Pasamos al siguiente punto.  

SECRETARIO (Administrativo): 

Consideración del Decreto Nº 9155, “POR EL 

CUAL SE OBJETA TOTALMENTE EL 

PROYECTO DE LEY Nº 7069, QUE 

DECLARA DE INTERÉS SOCIAL Y 

EXPROPIA A FAVOR DEL MINISTERIO 

DE URBANISMO, VIVIENDA Y HABITAT, 

EL INMUEBLE INDIVIDUALIZADO COMO 

PARTE DE LA FINCA N° 3049, DEL 
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DISTRITO DE MINGA GUAZÚ, 

DEPARTAMENTO ALTO PARANÁ, 

ASENTAMIENTO NUEVO HORIZONTE, A 

FIN DE TRANSFERIR POSTERIORMENTE 

A TITULO ONEROSO A FAVOR DE SUS 

ACTUALES OCUPANTES”. 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 

 Tiene la palabra la Diputada Nacional 

Rocío Abed. 

SEÑORA DIPUTADA MARÍA ROCÍO ABED 

DE ZACARIAS: Gracias, señor Presidente. 

 Hemos analizado en diferentes 

estamentos, en la Comisión de Población, como 

en bancada, y bueno; como las objeciones en 

esta oportunidad tienen fundamento y están bien 

justificadas hemos optado por aceptar la 

objeción, por lo que solicitamos el 

acompañamiento a esta posición. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

 Tiene la palabra la Diputada Nacional 

María Cattebeke. 

SEÑORA DIPUTADA MARÍA IDA 

CATTEBEKE DE ORTIZ: Gracias, señor 

Presidente. 

 La Comisión de Desarrollo Social 

Población y Vivienda, ha dictaminado aceptar la 

objeción total del Ejecutivo, teniendo en cuenta 

que no se cuenta con informe sobre la valoración 

del inmueble, lo que imposibilitaría su inclusión 

en el Presupuesto General de la Nación. 

Tampoco cuenta con estudios socioeconómico 

para la determinación de la capacidad de pago 

y de retorno al Estado. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Miguel Martínez. 

SEÑOR DIPUTADO MIGUEL MARTÍNEZ 

NÚÑEZ: Gracias, señor Presidente. 

Aguyje tendota. Hasy asy cheve che 

corazome che oikuaa ava gente sacrificada, 

mba’e la comisión ojapo cheverõ guarãicha 

oreko suficiente atribución oikuaapa hag̃ua ha 

oĩ hag̃ua avei en coordinación, con las personas 

arema oikova hapykueri, Pastor Gimenez, ha 

kova ha’e la politikeria pe osẽ koa ko situación. 

Porque upepe oĩ va’ekue peteĩ bando 

orespondeva Digno Caballerope y otro bando o 

responde, otrope. Ha entonces upeicha osẽ, ha 

entonces mucho esfuerzo ou ha oho ava gente, 

ha seguramente avango gente humilde heta 

desconocimiento oreko, pero upévarãngo la 

institución, en este caso ñande ñaiméva,cheverõ 

guarãicha ñane paciencia va’erã hese. Pe che 

aimehape comisióngo, ore rohendu, roho roje 
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apysaka, roheka ha roguereko hag̃ua peteĩ 

motivo ha argumento valedero, ndaipóri 

información y eso se podía también, oúma 

senadogui hi’ari. Sino che solidaridad, amigos 

del kilómetro 14 pe reike va’erã en 15 pe Acaray, 

ava gente luchador, pero siempre oĩ la letradito. 

Upéva ndaikatúi ja desconoce avei, i ojalá que 

jaheka otra manera, porque chéverõ guarãicha 

pea peteĩ título ndaha’eiva legal. 

 Así es que, ko aguive ha’e peẽme 

ñañehaata jahecha mbaepa jajapo penderehe, 

ndaikatui ko’ape solamente ñañembo oso ha 

japyta tranquilo. Algunas deficiencias 

seguramente peẽ pereko avei, ha che poro 

acompañata jahechata mba’epa jajapo ojoehe, 

porque peẽ como paraguayo, pe merece avei 

peteĩ oportunidad, peteĩ yvy pedacito la mayoría 

ndorekoi mba’evete, heta che aikuaa hína la 

letradito umi Unión pegua, 32 umia ovende paite 

jeyma municipalpe. Upepe umi gente oĩ desde un 

principio, oimene mokõi mba’e oñekambia ha 

che aikuaa umia umi gente. Lastimosamente 

siempre la politiquería o promove la división 

para un internismo o cualquier cosa, ha che 

mandu’a upepe Digno Caballero oguereko 

va’ekue ijoperadora, ni ndaikuaávei ma che ha 

oiko hesekuéra aã, che como consejal ha’e 

va’ekue chupekuera ñamoi la totalidad de los 

asesores que teníamos ha ña toma hag̃ua la 

mejor alternativa, ani peẽ peike akãsỹime ha 

pejapo porã hag̃uaicha  la cosa hesakuaitépe. 

Oime imandu’ata Pastor umia chendíe Miguiel 

Maciel ha’e chupe jajapona upeicha pepe 

gratirola pereko, pero ha’etevoi aã gente nde 

eme’ẽ chupe kuera gratis ha algunas veces ndo 

acudiri la ayudare. 

Ha Ko’agã ou ha oho, ha oje rechazata 

lastimosamente la ipetición oguereko hag̃ua yvy 

pedaso ha upepe ojapo, omongaru la ifamilia, 

omba’apo pe jerere, oñepuru o crece, ojapo la 

hóga porãra, porque che ha’ete la ahechapava 

chupekuéra umi gentepe aha va’erã ajerure 

chupe kuera voto como cualquiera, pero no 

populismo barato, no mentira, heta upepe 

oguãhe jeyma Kuri ha aikuaapa mba’e sector pa 

he’i upe jaipe’ata ñame’ẽta ndeve, por suerte ya 

opytama sin representación, nde la nde japurõ 

epata como partido ha como grupo porque ijapu 

ro’o avei umía, opositor ore portepe ko’ape pero 

sin embargo ombotavy la campesinope ha he’i 

chupe kuéra jajapota pea sapy’aitepe pero voto 

oipota javente. 

Tendota peteĩ reclamo’iminte ha aguyje 

ndeve. 

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Ya no tenemos oradores. 

 A consideración los que estén por 

aceptar la objeción total del presente proyecto 

de ley, votarán en positivo; los que estén a favor 

de rechazar la objeción total dada al presente 

proyecto de ley, votarán en negativo. Se 

necesitan 41 votos para el rechazo. 

 A votación. 
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 Se cuenta con mayoría votos suficiente 

queda aceptada la objeción total al presente 

proyecto. 

 Qué aceptada la objeción total se 

remita al archivo y se comunica a dónde 

corresponda. 

 Pasamos al siguiente punto del día. 

SECRETARIO (Administrativo): 

Consideración del Proyecto de Ley, “QUE 

DESAFECTA UN INMUEBLE DE 

DOMINIO PÚBLICO DE LA 

MUNICIPALIDAD DE VILLA ELISA, 

DEPTO. CENTRAL, INDIVIDUALIZADO 

COMO FINCA Nº 6.168, CUENTA 

CORRIENTE CATASTRAL No. 27-2011-28, 

UBICADO EN EL BARRIO ARROYO SECO, 

A FAVOR DEL ARZOBISPADO DE LA 

SANTISIMA ASUNCION, CAPILLA SAN 

JOSE, DE LA PARROQUIA VIRGEN DEL 

CARMEN”. 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 

 Tiene la palabra la Diputada Nacional 

María Cattebeke. 

SEÑORA DIPUTADA MARÍA IDA 

CATTEBEKE DE ORTIZ: Gracias, señor 

Presidente. 

 La Comisión de Desarrollo Social 

Población y Vivienda ha dictaminado aprobar 

con modificación el proyecto de ley, la 

modificación se refiere a ajustes en los datos 

técnicos del inmueble describiendo las 

coordenadas georreferenciadas y la superficie 

del inmueble hacer desafectado. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

 Ya no tenemos oradores, ponemos a 

consideración en general y en particular. 

 Tiene la palabra el diputado Carlos 

Núñez Salinas. 

SEÑOR DIPUTADO CARLOS ALBERTO 

NÚÑEZ SALINAS: Gracias, señor Presidente. 

 Solamente para una aclaración, creo 

que hay más de un dictamen de comisión, si se 

podía aclarar eso porque hay diferencias en los 

dictámenes, nada más. 

 Muchas gracias. 

 Pasamos a Secretaría para la 

aclaración. 

SECRETARIO (Administrativo): Hay dos 

dictámenes de Asuntos Municipales y de 

Desarrollo Social Población y Vivienda. 

 El de Desarrollo Social, fundamentó el 

miembro. 
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 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Esteban Samaniego. 

SEÑOR DIPUTADO ESTEBAN MARTÍN 

SAMANIEGO ÁLVAREZ: Gracias, señor 

Presidente. 

 Este proyecto fue hecho a pedido de la 

congregación de la Capilla San José Virgen del 

Carmen dependiente del Arzobispado de la 

Santísima Asunción, así también, cuenta con las 

resoluciones municipales. Mediante dicho 

proyecto se solicita la aprobación del 

fraccionamiento del terreno de la fracción A 

dónde se encuentra asentada la capilla con una 

superficie de 1575 m2. 

 La Comisión de Asuntos Municipales 

aconseja aprobar el presente proyecto de la ley. 

 Observación: la fracción B está 

ocupada por la ampliación del cementerio. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Miguel Martínez. 

SEÑOR DIPUTADO MIGUEL MARTÍNEZ 

NÚÑEZ: Gracias, señor Presidente. 

 Tendota che aime totalmente de 

acuerdo a entende porã’yre pero a lee la 

ijargumentacion paite. 

 Ha ko’ango peteĩ yvy che a entende 

haicha ikatu hag̃uaicha mboy persona oje educa, 

che por lo menos mucho tiempo fui Presidente de 

tema económico, tesorero che capillape, ha 

mboy persona ñande rapicha rajy, ray oje educa 

haciendo su catecismo heta mba’egui oje salva 

de drogadicción, oñe forma peteĩ persona de 

bien espiritual, ha ore cristiano rovy’a. 

Cheverõ guarãicha o colabora con la 

formación de las personas, ha upévare che aime 

totalmente de acuerdo, Villa Elisa pe, sa’i aha la 

Villa Elisape, pero aha mimi va’ekue upepe, 

pero la idea desafectación he’i. La desafectación 

solamente peteĩ municipal oñembohasata chupe 

ha oñeme’ẽta chupe buen uso, che umia pee la a 

entende, ha aime totalmente de acuerdo. 

Enterovetea ape che rapichape o creeva que la 

capilla heta mba’e iporãva ojapo, sin fanatismo 

y sin hacer proselitismo a favor de tal religión, 

pero entero jaikuaa ome’ẽ ñandeve peteĩ 

formación humana, e dimensionaba, ha ome’ẽva 

pe sensibilidad y ha ome’ẽva pe formación 

moral a cada uno. 

Che a considera, che colega peteĩ na 

che mandu’avéima Villa Elisagua he’i va’eku 

ñandeve ja trata hag̃ua, aime convencido, a lee 

paite la legajo ha a apoya plenamente ha a 

mociona oje aprova hag̃ua. 

 Maitei. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 
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Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Hugo Meza. 

SEÑOR DIPUTADO HUGO JOEL MEZA: 

Gracias, señor Presidente. 

Para dar un poco de luz a los 

compañeros diputados, estuvimos nosotros 

analizando en la Bancada de Fuerza 

Republicana, en la cual recomendamos su 

aprobación con modificaciones conforme al 

dictamen de la Comisión de Asuntos 

Municipales y Departamentales ¿Por qué? 

Porque creemos en una redacción más 

completa, sobre todo, en el acápite, en la 

redacción del artículo primero y los datos 

técnicos de identificación del inmueble a ser 

desafectado. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra la Diputada Nacional 

Dalia Estigarribia. 

SEÑORA DIPUTADA DALIA MARLENE 

ESTIGARRIBIA: Gracias, señor Presidente. 

Quisiera mocionar también la 

aprobación de este proyecto de desafectación 

apoyando así la moción del Presidente de 

Asuntos Municipales, teniendo en cuenta que yo 

soy oriunda de la ciudad de Villa Elisa y sé que 

está la comunidad de Arroyo Seco, asiento de la 

Capilla San José, se encuentra expectante sobre 

la aprobación también de este proyecto. 

 Acompaño a esta moción. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Carlos Núñez. 

SEÑOR DIPUTADO CARLOS ALBERTO 

NÚÑEZ SALINAS: Gracias, señor Presidente. 

Agradecer la aclaración sobre el tema 

de las comisiones y nosotros solicitamos el 

acompañamiento para votar la versión Asuntos 

Municipales. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

Ponemos a consideración, tenemos dos 

dictámenes la de Asuntos Municipales y el 

dictamen de la comisión de Desarrollo Social, 

Población y Vivienda. 

Pasamos a votación. 

Los que estén a favor del dictamen de la 

Comisión de Asuntos Municipales, votarán en 

positivo y los que estén a favor de la Comisión 
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de Desarrollo Social Población y Vivienda, 

votarán en negativo. 

 Pasamos a votación. 

 Hay suficiente mayoría para la 

aprobación del dictamen de la Comisión de 

Asuntos Municipales. 

 A consideración, en general y en 

particular. 

 Los que estén a favor de la aprobación 

del presente proyecto, votarán en positivo; los 

que estén por el rechazo del presente proyecto, 

votarán en negativo. 

 A votación. 

 Teníamos un dictamen de la Comisión 

de Asuntos Municipales y otro dictamen de la 

Comisión de Desarrollo Social Población y 

Vivienda, ahora se está votando el proyecto el 

dictamen de la Comisión de Asuntos 

Municipales. 

 No hay quórum suficiente. 

Vamos a volver a votar. 

 Los que estén a favor de la aprobación 

del presente proyecto, se servirán a votar en 

positivo; los que estén por el rechazo del 

presente proyecto se servirán a votar en 

negativo. 

 A votación. 

 Hay quórum y hay votos suficientes 

para la aprobación el proyecto. Consta de un 

solo artículo y será remitido a la Honorable 

Cámara de Senadores para su siguiente trámite 

constitucional. 

 Siguiente punto del orden del día. 

SECRETARIO (Administrativo): 

Consideración del Proyecto de Ley, “QUE 

APRUEBA EL ACUERDO ENTRE EL 

GOBIERNO DE LA REPÚBLICA DEL 

PARAGUAY Y EL GOBIERNO DE LA 

REPÚBLICA DE KAZAJSTAN SOBRE 

SUPRESIÓN MUTUA DE REQUISITO DE 

VISA PARA TITULARES DE PASAPORTES 

DIPLOMÁTICOS, OFICIALES Y DE 

SERVICIO”. 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 

 Vamos a verificar si tenemos quorum 

para continuar con la sesión. 

 No hay quórum, volver a votar, por 

favor, señores diputados si pueden estar atentos 

y votar. 

Hay quórum, seguimos con la sesión. 

Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Rubén Rubín. 

SEÑOR DIPUTADO RUBÉN ISAAC RUBÍN 

ORREGO: Gracias, señor Presidente. 
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 Era simplemente, para pedir 

precisamente que se verifique el quórum así que 

ya se hizo. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Juan Añazco. 

SEÑOR DIPUTADO JUAN MANUEL 

AÑAZCO VERA: Gracias, señor Presidente. 

Este, es un acuerdo entre el Gobierno 

de la República del Paraguay y el Gobierno de 

la República de Kazajstán. Es un acuerdo ya 

firmado el año pasado el 22 de septiembre que 

vino por el Senado, el Senado ya aprobó y luego 

también en la Comisión de Relaciones 

Exteriores del periodo pasado ya fue aprobado. 

Creemos, que es positivo y válido el 

tema de la supresión mutua de requisito de visa 

para los titulares de pasaporte diplomáticos, 

oficiales de servicio. También teniendo en 

cuenta para las distintas delegaciones ya sea 

diplomáticas o de intergubernamentales, que 

puedan que puedan darse en este periodo. 

Recomendamos a los colegas la 

aprobación. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Pedro Ortiz. 

SEÑOR DIPUTADO PEDRO ORTIZ 

TORRES: Gracias, señor Presidente. 

Apreciado colega, también de la 

Comisión de Defensa Nacional Seguridad 

Inteligencia y Orden Interno, también apoyamos 

la aprobación. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Héctor Figueredo. 

SEÑOR DIPUTADO HÉCTOR RUBÉN 

FIGUEREDO NOTARIO: Gracias, señor 

Presidente. 

 Nada más para apoyar el proyecto de 

ley y someter a consideración. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 A consideración, en general y en 

particular. 

 Los que estén a favor de la aprobación 

del presente proyecto, votarán en positivo; los 
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que estén por el rechazo del presente proyecto, 

votarán en negativo. 

 Pasamos a votación. 

 Habiendo concluido ya el tiempo de la 

votación, mayoría suficiente aprobado en 

general y en particular. 

 Ultimo artículo de forma, queda 

sancionado el presente proyecto de ley y será 

remitido al Poder Ejecutivo. 

 Pasamos al siguiente punto del orden 

del día. 

SECRETARIO (Administrativo): Consideración 

del Proyecto de Ley, “DE INCENTIVO PARA 

LA ADQUISICIÓN DE ÓMNIBUS DE 

TRANSPORTE PÚBLICO ELÉCTRICOS O 

HÍBRIDOS EN EL PARAGUAY”. 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 

Tiene la palabra la Diputada Nacional 

María Cristina Villalba. 

SEÑORA DIPUTADA MARÍA CRISTINA 

VILLALBA DE ABENTE: Gracias, señor 

Presidente. 

 Este proyecto de ley, remitido por la 

Cámara de Senadores, Mensaje 5118, De 

Incentivo y Promoción de Transporte Eléctrico 

en el Paraguay promulgada en fecha 25 de 

octubre, contempla un plan Nacional de 

Transporte Público a ser elaborado por el 

Ministerio de Obras Públicas y Comunicaciones 

en coordinación con el Ministerio de Ambiente y 

Desarrollo sostenible, el Ministerio de Industria 

y Comercio, la Administración Nacional de 

Electricidad, las Gobernaciones y los 

Municipios. Dicho plan nacional establece la 

sustitución de la flota vehicular de autobuses 

concesionados a vehículos eléctricos, a ser 

realizada de forma paulatina, con previa 

autorización técnica y legal del Ministerio 

Obras Públicas y Comunicaciones y de 

conformidad con la viabilidad financiera. Para 

ello, se deberá proyectar el reemplazo de la flota 

de transporte actual al menos cada dos años, 

con una meta dentro de ese periodo no menor del 

5%.  

Es importante resaltar, que la ley 

6925/22 se encuentra actualmente en proceso de 

reglamentación y para el efecto fue conformada 

una mesa de trabajo interdisciplinario en el 

marco de su aplicación. Según el parecer técnico 

del Ministerio de Hacienda, el proyecto de ley no 

dispone el objetivo del fondo a ser creado, en tal 

sentido, la normativa debe establecer de forma 

explícita el fin que tendrá los recursos de dicho 

fondo. 

 Por otra parte, si bien el proyecto de ley 

establece que, a los efectos del otorgamiento al 

subsidio, los criterios técnicos y financieros 

necesarios serán establecidos en el marco de la 

ley 6925/22. El proyecto no hace mención, a los 

requisitos que deberán acreditar los potenciales 

beneficiarios, a fin de acceder al subsidio 
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planteado entre los cuales se debería establecer, 

no adeudar tributos al fisco. 

 Por las consideraciones expuestas, la 

Comisión de Presupuesto solicita el rechazo del 

presente proyecto de ley. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

diputada. 

Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Antonio Buzarquis. 

SEÑOR DIPUTADO ENRIQUE ANTONIO 

CONCEPCIÓN BUZARQUIS CÁCERES: 

Gracias, señor Presidente. 

 A mí no me gustaría que de plano se 

rechace esto porque hay cuestiones, mejorar 

corregir y rectificar en el proyecto de ley sin 

ninguna duda. 

 Quiero plantear, que esto podamos 

volver a remitir a comisión. Ah tiene sanción 

ficta ah, entonces, ya no tenemos tiempo. 

 En todo caso plantearía la aprobación 

en general y la discusión luego en particular en 

todo caso si hay modificaciones. 

No hay tiempo, entonces yo al menos 

voy a votar a favor de la aprobación. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Benjamín Cantero. 

SEÑOR DIPUTADO BENJAMÍN CANTERO 

RAMÍREZ: Gracias, señor Presidente. 

Quiero aclarar, que existe un dictamen 

favorable de la anterior legislatura, pero en esta 

mesa nueva de Comisión de Obras Públicas, 

nosotros también hemos dictaminado por la 

derogación de este proyecto, por el rechazo. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

César Cerini. 

SEÑOR DIPUTADO CÉSAR LADISLAO 

CERINI BENÍTEZ: Gracias, señor Presidente. 

 También la Comisión de Cuentas y 

Control recomienda el rechazo, si bien es cierto, 

es un proyecto interesante. Yo creo que, hay que 

hacer un nuevo proyecto que va a beneficiar a 

nuestro país, así que por el momento esto va al 

rechazo. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 
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 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Raúl Benítez. 

SEÑOR DIPUTADO RAÚL ANTONIO 

BENÍTEZ TALAVERA: Gracias, señor 

Presidente. 

 Creo que no se discute el espíritu de la 

ley, yo creo que en eso estamos todos de 

acuerdo, pero el lunes cuando se hacía la 

audiencia pública, acá organizada por la 

Comisión de Ciencia y Tecnología, los 

empresarios expresaron que no se habló con 

ellos, representantes de la ANDE expresaron 

que no se coordinó también con ellos. El tema 

ahí, hay que ver dónde se van a instalar estos 

buses, tema la recarga, del sistema de 

distribución o sea un montón de temas.  

Para dejar en claro nomás también 

desde ahora, yo creo que cualquier reforma de 

transporte tiene que ser trabajado desde el 

Legislativo para presentar las bases de una 

reforma que también lo lleve adelante el 

Ejecutivo. De nada sirve que de repente el 

Ejecutivo lleve un plan y nosotros vemos otra 

legislación que vaya en contraposición al otro 

plan, al final no vamos a solucionar nada y 

vamos a estar trancados en este sistema obsoleto 

de transporte público al que nos condenaron. 

 Entonces, teniendo en cuenta la fecha 

que ya tiene sanción ficta, me parece, que bueno 

la tarea que queda es sentarnos, conformar una 

mesa entre los diferentes actores y trabajar una 

solución integral del transporte público, donde 

se donde exista un paquete de leyes que salgan 

de acá, para sostener esa reforma. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Jorge Ávalos. 

SEÑOR DIPUTADO JORGE RAMÓN 

ÁVALOS MARIÑO: Gracias, señor Presidente. 

En verdad existe una Ley N° 6925/2022, 

a la que se refirió la colega Presidenta de la 

Comisión de Presupuesto de Incentivo y 

Promoción del Transporte Eléctrico en el 

Paraguay. Este proyecto se refiere en forma 

específica al transporte público de pasajeros. 

Como bien lo mencionó el colega que me 

precedió en la palabra, en una audiencia 

pública, de la que participamos también nuestro 

carácter de Presidente de Legislación, hubo 

muchos cuestionamientos al proyecto y muchos 

de ellos verdaderamente bastante razonables.  

Amerita que el proyecto sea estudiado 

con mucho más detenimiento, y dado al poco 

tiempo que queda, creo que no tenemos otra 

opción en este momento que acompañar el 

rechazo del proyecto y coincido en que después, 

conformar una mesa de trabajo más amplio la 

que se pueda debatir a profundidad este 

proyecto, que en general es interesante, pero, 
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llevarlo a la práctica, así como está redactado 

es prácticamente imposible. 

Acompañamos también el rechazo del 

proyecto. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Walter García. 

SEÑOR DIPUTADO WALTER HUGO 

GARCÍA MÉNDEZ: Gracias, señor 

Presidente. 

 Le estaba escuchando a los compañeros 

y toda la razón, sería mucho más factible que 

armemos una mesa de trabajo. Pero de todas 

formas igual yo quiero recalcar algo a los 

colegas, a todos los compañeros, que es un 

proyecto bastante interesante porque en Ciudad 

del Este nosotros ya hicimos y estamos haciendo 

realidad esto, estamos haciendo realidad en los 

próximos 10 días ya van a estar en 

funcionamiento los primeros 20 buses eléctricos 

bajo la administración del intendente Miguel 

Prieto. Entonces para nosotros es algo 

demasiado importante, el objetivo para el 2026 

es la renovación del 100% de la flota. 

 De todas formas, yo quiero volver a 

recalcar, como dijeron los compañeros que me 

antecedieron, para que conformemos un equipo 

de trabajo y volvamos a tratar este tema a futuro. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

No hay más oradores. 

A consideración los que estén a favor de 

la aprobación del presente proyecto, votarán en 

positivo; los que estén por el rechazo del 

presente proyecto, votarán en negativo. 

A votación. 

Hay suficientes votos para rechazar el 

proyecto. 

 El proyecto ha sido rechazado, vuelve a 

la cámara de origen. 

 Pasamos al siguiente punto del orden 

del día.  

SECRETARIO (Administrativo): 

Consideración del Proyecto de Ley, “QUE 

DESPRECARIZA LA SITUACIÓN DE LOS 

DOCENTES UNIVERSITARIOS DE LAS 

UNIVERSIDADES PÚBLICAS A LOS 

EFECTOS DE LA JUBILACIÓN”. 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 
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 Estamos por terminar señores 

diputados, por favor si podemos acompañar 

tener quórum. 

 Tiene la palabra el Diputado Nacional 

Jorge Ávalos Mariño. 

SEÑOR DIPUTADO JORGE RAMÓN 

ÁVALOS MARIÑO: Gracias, señor Presidente. 

Solicitar el aplazamiento de este 

proyecto, tenemos tiempo suficiente todavía 

para discutir entonces un aplazamiento por 15 

días. 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración el 

aplazamiento del presente proyecto. 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

No hay oposición. 

-APROBADO-  

Vamos a verificar si hay quórum para 

continuar con la sesión. 

Sala Técnica por favor. 

Concluyó el tiempo de votación, no hay 

quórum. 

 Pasamos a votar nuevamente. 

 No hay quórum levantamos la sesión. 

- SON LAS DIECIOCHO HORAS Y 

UN MINUTO. - 


